
TAL Y COMO sucede con Pemex o con el atractivo
de México para la inversión, resulta que también
están a punto de downgrade... ¡los cielos nacionales!
Es decir, la auditoría que hizo en octubre pasado la
Administración Federal de Aviación de Estados
Unidos, fue porque el gobierno de la 4T va en picada
en cuanto a seguridad aérea.

ESO EXPLICA de dónde salió la sorpresiva reforma
a la Ley de Aviación Civil que envió el Ejecutivo
y que tanta prisa tiene porque la aprueben en el
Legislativo. Quienes sí saben de estos temas aseguran
que la pérdida de calificación sería un desastre para el
aeropuerto de Santa Lucía. Un lastre más pesado que
todos los huesos de mamut que se han encontrado en
el terreno.

Y ES QUE, entre otras cosas, quedaría en entredicho
oootra vez la viabilidad de la central avionera del

norte, pero, sobre todo, podría convertirse en un grave
y caro problema para las aerolíneas nacionales que
vuelan al extranjero. Y ahí sí ni modo de que tratándose
de un aeropuerto internacional, el gobierno alegue...
¡soberanía aeronáutica!

CERO. El crecimiento económico del primer trimestre
será del cero por ciento, de acuerdo con los cálculos,
ni más ni menos, que del subgobernador del Banco
de México, Jonathan Heath. Y dado que el
especialista fue propuesto al cargo por el actual
gobierno, a ver si alguien se anima a decir
que tiene "otros datos".

EL ASUNTO de fondo es que, pese al optimismo
de Arturo Herrera, la realidad es que las malas
noticias se siguen acumulando. Hace apenas unos
días, el propio Banxico advirtió que no entregará
los ansiados remanentes cambiarios, simple y
sencillamente porque no hubo. Pese a que la ley señala
que el remanente de operación del banco central tiene
que destinarse a la reducción de deuda, en Palacio
Nacional desde hace meses se frotaban las manos
con ese guardadito que, esperaban, sería de cientos
de miles de millones de pesos.

Y SI A ESO se le suma que el Indicador Global
de la Actividad Económica cayó por tercer mes
consecutivo, queda claro que la realidad también
tiene otros datos.

DE ACUERDO con la prestigiada Clínica Mayo,
las personas que enfrentan la condición de
"personalidad narcisista" se caracterizan porque tienen
"un sentido desmesurado de su propia importancia";
requieren ser objeto de una "profunda y excesiva"
admiración.

EN CONTRASTE esa seguridad extrema suele
esconder, en realidad, "una autoestima frágil" que
es vulnerable "a la crítica más leve". La personalidad
narcisista suele monopolizar las conversaciones y
espera que "se reconozca su superioridad", incluso sin
logros que la justifiquen. Cualquier parecido con la
realidad política de México... es mera coincidencia.
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conocer a sus

carididatas y
candidatos a las
alcaldías en el Estado
de México.

LO QUE MÁS llamó
la atención en el

Valle es que todavía
no hay definición
para Huixquilucan,
donde parecía que
todo estaba más que
listo para que fuera el
narrador deportivo
Enrique Garay.

¿HABRÁ sido un
presagio que ayer
mismo empezara el
día tuiteando una foto

a punto de comerse un
tamal? ¿Sería de chivo?

• • •

¿QUÉ TIENEN en
común Mauricio

Tabe, Jorge Romero y
Adrián Rubalcava?

PUES ADEMÁS de
que sus partidos Van

(coaligados) Por la
CDMX, dicen que
los tres han recibido

llamadas interesantes,
por decirlo suave.

PARA EMPEZAR, les
dijeron que hablaban
de parte de lo más alto
del Antiguo Palacio
del Ayuntamiento y
que era mejor que se
olvidaran de competir,
pues estaban siendo
investigados por un
tercero.

LO RARO es que al
preguntar a quien,
en teoría, los traía
entre ceja y ceja,
resulta que no había
procedimiento alguno
abierto en su contra.

¿QUÉ VIVILLO
se sentirá tan

empoderado
como para intentar
amedrentar con el

petate del muerto?
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El más reciente artículo de Malbéne
en la revista Lumen escandalizará

seguramente a algunos. Empieza
con estas palabras:

"Soy teólogo. Espero que Dios
me lo perdonará".

En otro texto dijo hace tiempo
el controvertido lovaniense: "Algunas
teologías han hecho interesantes
aportaciones a la literatura de ficción".
Escribió igualmente: "El mundo estaría
mejor si la centésima parte del tiempo
que los hombres dedican a la lectura
de los libros llamados sagrados
lo dedicaran a hacer obras de bien".

En opinión de Malbéne todo
el conocimiento sobre Dios se puede
sintetizar en tres palabras: "Dios es amor".
Y la más perfecta declaración de fe,
asegura, es la que dice: "Hágase, Señor,
tu voluntad".

En cierta ocasión un hombre que asistió
a una de sus conferencias le dijo:
"Yo no sé nada de teología". Sonrió
Malbéne y contestó: "Dele gracias
a Dios".

Tampoco yo sé nada de teología,
pero le doy gracias a Dios por un teólogo
como Malbéne.

iHasta mañana!...
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Cortejaba al mismo tiempo
a tres hermanas, y las tres
sentían por él gran atractivo.

Era hombre guapo, de viril apostura
masculina, y para las tres tenía iguales
galanteos y atenciones. Irene, Julia y
Soledad así se llamaban no sabían
a cuál prefería, por cuál de ellas se in
clinaba, y él no daba a ver afecto parti
cular por ninguna Así, un día las her
manas se decidieron, y en forma co
medida, pero enérgica le pidieron que
diera a conocer sin ambigüedad sus
intenciones. ¿Cuál de las tres era la es
cogida? El les dijo que al día siguiente
les daría su respuesta. La dio, efecti
vamente. Les entregó una décima oc
tosilábica bien medida y bien rimada,
pero sin puntuación alguna Les indi
có que cada una de ellas debía poner
la que a su juicio era la puntuación
correcta Los versos decían así: "Tres
bellas que bellas son /me han exigido
las tres / que diga a cuál de ellas es
/ la que ama mi corazón / si obedecer
es razón / digo que amo a Soledad
/ no a Julia cuya bondad / persona
humana no tiene / no aspira mi amor
a Irene / que no es poca su beldad".
Soledad se alegró. Estaba claro que
ella era la elegida La décima decía:
"Si obedecer es razón / digo que amo
a Soledad. / No a Julia cuya bondad /

persona humana no tiene. / No aspira
mi amor a Irene, que no es poca su
beldad". Julia la contradijo, y leyó los
versos con la siguiente puntuación: "Si
obedecer es razón / digo que ¿amo a
Soledad? / No. A Julia, cuya bondad /
persona humana no tiene. / No aspira
mi amor a Irene, que no es poca su
beldad". Irene se opuso a la interpre
tación de las dos, y leyó: "Si obedecer
es razón / digo que ¿amo a Soledad?
/ No. ¿A Julia, cuya bondad / persona
humana no tiene? / No. Aspira mi
amor a Irene, / que no es poca su bel
dad". El galán sonrió a la lectura de las
tres versiones. Les entregó la suya y
antes de que la leyeran salió a todo co
rrer. Mis cuatro lectores se explicarán
la razón de su apresurada escapatoria
La carta, con la puntuación puesta
por el autor, decía así: "Tres bellas
que bellas son / me han exigido las
tres / que diga a cuál de ellas es / la
que ama mi corazón. / Si obedecer
es razón / digo que ¿amo a Soledad?
/ No. ¿A Julia cuya bondad / persona
humana no tiene? / No. ¿Aspira mi
amor a Irene? / ¿Qué? ¡No! Es poca
su beldad". Total, a ninguna de las tres.
Largo es el relato, y quizá no servirá
más que a los maestros de Español
elemental para enseñar a sus alumnos
la importancia de la puntuación. A

mí me es útil esa antigua narración
a efecto de decir que en ocasiones
como en el cuentecillo la ambigüe
dad es precaución, evasiva cautelosa,
pero las más de las veces entraña co
bardía En este último caso pienso, se
encuentra Zaldívar, el ministro que
está sirviendo más a López Obrador
que a la justicia a la Constitución y a
México. Su risible respuesta a la ilegal
e inmoral proposición de ampliar
dos años su mandato al frente de la
Suprema Corte más parece chicana
de abogado rábula o mañoso legule
yo que argumentación de profesional
serio del Derecho, y menos aún de
hombre decente. Hay veces lo dice
la Escritura en que hay que decir "sí,
sí", o "no, no", pues todo lo demás de
mal procede. A la indebida propuesta
de darle dos años más de chamba para
que atienda mejor la voz de su amo
debió responder desde el principio
con un no rotundo, pues tal iniciativa
viola flagrantemente la ley máxima
que se comprometió a cumplir y hacer
cumplir. Ahora Zaldívar está sumido
hasta el cuello en la sentina Si al final
acepta la ampliación de su encargo
a quién le dan pan que llore, dice el
cínico dicho se hundirá aún más...
Mañana cambiaré de tema ¡Cómo ur
ge en este país cambiar de tema!... FIN.
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"Sabemos que el origen
de muchos de nuestros males
se encuentra en una excesiva

concentración del poder".

Luis Donaldo Colosio

En su libro La plaza y la torre:
el papel oculto de las redes en
la historia (2018) el historiador

escocés Niall Ferguson señala que ha
habido en la historia dos formas de
organización política: una es la es
tructura jerárquica, "la torre", con un
gobernante que concentra el poder; la
otra, una estructura de red, "la plaza",
que distribuye la toma de decisiones
entre un número relativamente amplio
de personas.

Las "jerarquías preceden a las re
des en la historia", según Ferguson.
"Incluso los grupos de homínidos más
tempranos tenían una división de tra
bajo y una jerarquía de fuerza física
y capacidad intelectual impuesta por
la naturaleza". La estratificación de
la sociedad en "maestros y esclavos,
guerreros y trabajadores, sacerdotes
y suplicantes" fue producto de la ne
cesidad de pelear guerras. "Muchos
autócratas ambiciosos se identificaban
a sí mismos con los dioses".

Las jerarquías eran eficaces para la
defensa de la comunidad y las guerras
de conquista, pero no para construir
prosperidad ni para generar innova
ción. Ante la falta de un Estado de
derecho que permitiera resolver con

flictos de manera pacífica, prevalecía la
ley del más fuerte, y la comunidad más
fuerte tenía usualmente un gobernante
autoritario.

Las sociedades autoritarias, sin
embargo, empezaron a perder vigor
con el tiempo. Las exploraciones ma
rítimas portuguesas y españolas am
pliaron la extensión de los pequeños
reinos del pasado, mientras que el
comercio de las ciudades renacen
tistas hizo necesario establecer redes
de contactos en lugares muy distantes
del mundo. El protestantismo rechazó
la gran estructura jerárquica de la
Iglesia Católica y promovió el surgi
miento de pequeñas comunidades
que se reunían en torno a un pastor.
La invención de la imprenta permitió
una difusión más amplia de las ideas
y la ampliación de las redes humanas.
Si antes solo las cartas permitían la
comunicación entre personas de ideas,
los libros crearon redes de pensadores
y científicos que se comunicaban a la
distancia

Los gobiernos jerárquicos, sin em
bargo, no desaparecieron. "El cénit del
poder organizado jerárquico se regis
tró, en efecto, a mediados del siglo XX,
la era de los regímenes totalitarios y la
guerra total", escribe Feiguson. Benito
Mussolini, Adolf Hitler, Stalin y Mao
Zedong lograron concentraciones de
poder que rivalizaban con las de los
monarcas más autoritarios del pasado.

Hoy la tecnología hace insensato
tratar de centralizar el poder. "Ningún

individuo, sin importar cuán talentoso
sea, tiene la capacidad de enfrentar
todos los retos de la gobernanza im
perial, y casi ninguno puede resistir
las tentaciones corruptoras del poder
absoluto", argumenta Ferguson. Lo
vemos en el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador y sus esfuerzos
por concentrar todo el poder.

Hasta ahora esta concentración se
ha traducido en malas decisiones de
políticas públicas lanzadas desde las
mañaneras sin mayor reflexión o con
sulta. No ha habido una persecución
generalizada de sus críticos, a los cua
les cuestiona, sin embargo, todos los
días en las mañaneras, pero sí ha dado
tratos legales diferenciados a sus ene
migos, como Rosario Robles, y a sus
nuevos aliados, como Emilio Lozoya.
La ley no es igual para todos. Ante esto,
no podemos olvidar la advertencia
del escritor indio Salman Rushdie:
"En cualquier sociedad autoritaria, el
poseedor del poder dicta, y si tratas de
salirte del redil, te perseguirá".

• CÓMPLICES
Si los ministros no avalan ampliar el
mandato del presidente de la Corte
se convertirían en cómplices de la co
rrupción "por el coraje que les produce
la transformación que se está llevando
acabo en el país", dijo ayer AMLO.
Preocupa que el Presidente piense que
solo él y sus incondicionales pueden
combatir la corrupción.
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En 10 días se definirá el tema del
aborto en México
::::: En la Suprema Corte, además del tema de
la ampliación del mandato del titular del Po
der Judicial, hay otro tema altamente polémi
co y relevante, que está a unos cuantos días
de ser resuelto. Ayer la Corte definió que en
10 días se resolverá en definitiva el tema del
aborto en México. Nos explican que hay dos
posiciones: la de quienes abogan por la tutela
de la vida desde la concepción —como los es
tados de Coahuila y Sinaloa, ambos parte del
litigio— y la de los que defienden la visión de
que se trata de una decisión de las mujeres y
que no se puede declarar la protección desde
la concepción. Nos dicen que las partes de
mandantes son la Fiscalía General de la Re
pública y la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos. Los ministros del tribunal
constitucional del país definirán la regla que
aplicará para todo México. Un caso polémico
como pocos.

Los gatilleros de Palacio
Nacional
::::: En este espacio le hemos contado casos de
algunos "gatilleros" que en la conferencia ma
ñanera del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador se hacen pasar por reporteros
para colocarle preguntas a modo al mandata
rio, realizar gestiones y hasta lograr candida

turas para buscar un cargo
público o de elección popu
lar. Ayer, uno de estos per
sonajes, Marco Antonio
Olvera, puso un pase para '
que el Presidente lo remata
ra para amenazar a los mi
nistros de la Suprema Corte
con ser considerados como
convalidadores de la co

rrupción si no votan a favor
de que el actual presidente

de la Corte se quede hasta 2024 en ese cargo,
que en principio terminaba en 2022. Este
mismo "reportero" fue quien pidió a la Uni
dad de Inteligencia Financiera que investigue
a la activista feminista Frida Guerrera. Y
ayer don Marco Antonio ofreció en la maña
nera la donación de un local, con todos los
servicios e internet, o un terreno en San
Agustín Tlaxiaca, Hidalgo, para construir ahí
una sede del Banco del Bienestar. Olvera,
además de ser un gran periodista y filántropo,
en 2016 compitió como candidato indepen
diente a la presidencia municipal de San
Agustín Tlaxiaca. Quizá en 2024~Éendrái»ejor
suerte, y hasta podría representar a la autolla
mada Cuarta Transformación: fbdo es cosa
de que le siga echando ganapsr^^f?®^
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Adultos mayores exigen su
segunda dosis
j::::: Nos cuentan que luego de que el titular
del Centro Nacional de Programas Preventi
vos y Control de Enfermedades (Cenapre
ce), Ruy López Ridaura, dio a conocer
que en diferentes municipios del país se re
trasará la aplicación de la segunda dosis de
la vacuna Sinovac, adultos mayores que
fueron inmunizados con esta dosis llegarán
hasta Palacio Nacional para exigir que se
les vacune en tiempo y forma. Nos dicen
que la protesta ocurrirá porque a pesar de
que se ha dicho que un retraso de una se
mana en la aplicación de la segunda dosis
no impacta en la efectividad de la vacuna,
los adultos mayores no sienten que el go
bierno pueda garantizarlo y consideran que
:su única arma es tomar las calles.
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¿Acuerdos inconfesables en
la Cuauhtémoc?
::::: En las calles de Cuauhtémoc cada vez se
escucha con más fuerza que los candidatos a
dicha demarcación por Morena, Dolores Pa

dierna, y de Movimiento
Ciudadano, Marco Rascón,
ya tuvieron un acercamien
to. Nos platican que doña
Dolores le habría pedido a
su contrincante que se baja
ra de la contienda o simple
mente se la llevara de
"muertito" para no meterle
ruido a su candidatura. Al
gunos más osados nos co
mentan que hubo alguna

propuesta indocorosa para que don Marco se
haga a un ladito. En fin, las cosas se ponen
candentes, ya veremos qué dice Rascón ante
ese tipo de mensajes, pues aunque no lo crea,
la ola naranja va jalando votos.

Diputado federal eirá expiatorio
de Morena
::::: Mal empieza la semana para quien ahor
can en lunes, reza el refrán. Y eso es lo que le
está pasando al diputado federal morenista

Saúl Huerta Cotona, a
quien la Fiscalía General de
Justicia, que encabeza Er
nestina Godoy, ya solicitó
la orden de aprehensión en
su contra, además de que la
dirigencia nacional de su
partido le suspendió sus de
rechos partidistas, es decir,
lo dejaron solo para enfren
tar las acusaciones por aco
so y delitos sexuales en con

tra de dos menores. Lo que nos comentan es
que el partido no podía aguantar una acusa
ción más, primero El Toro Félix Salgado;
luego, el candidato a gobernador de Zacate
cas, "el mano larga" David Monreal, y ahora
don Saúl. Todo indica que se convertirá en el
chivo expiatorio.

¿Reversa a la reconversión de
hospitales?
::::: La Secretaría de Salud de la Ciudad, que
encabeza la doctora Oliva López Avellano,
sostendrá en los próximos días reuniones de

trabajo para definir si los
hospitales de Balbuena y
Rubén Leñero siguen siendo
exclusivos para la atención
de pacientes con Covid19 o
van prestando los servicios
que brindaban antes de la
pandemia. Lo anterior, nos
explican, porque el número
de pacientes ha disminuido
en las últimas semanas. Sin
embargo, la pandemia a ni

vel mundial los hace pensar una y otra vez si
toman esta determinación, pues en cualquier
momento puede llegar el rebrote. La propues
ta es que se deje un porcentaje de camas para
la atención a pacientes con coronavirus.

La tosa del candidato prusta
en Toluca
::::: Con el inicio de las campañas electorales
en Edomex, los morenistas también alistan
sus misiles, especialmente en Toluca, donde
la contienda será con el virtual candidato del
PRI, Raymundo Martínez. Nos dicen que el
también exsecretario de Transporte estatal
carga el haber avalado el incremento a la tari
fa del transporte, algo que pegó en el bolsillo
de los mexiquenses, además de que nunca
cumplió su promesa de que mejoraría el ser
vicio y la seguridad, pues todos los días se re
gistran asaltos y muertos en los camiones.
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¡Ánimo plebe! Morenista cambia
de look para ganar adeptos
::::: Al que ya le caló que se hable de que se ve
sin ánimo, cansado y sin bríos en su campaña
al gobierno de Sinaloa, nos narran, es al can

didato por la gubematura,
Rubén Rocha Moya, de
Morena y PAS, pues además
de cambiar de look, ahora
puso en práctica un esque
ma de divulgación de sus
eventos en los que se desta
ca que su energía no sólo le
alcanza para estar muy acti
vo todo el día. Pero eso no
es todo, nos detallan que en
la recomposición de su

campaña, don Rubén ahora usa el tema de
su edad para enviar a los adultos mayores, a
los que llama "plebes", un mensaje para que
acudan a vacunarse. El tema, nos dicen, es
que mientras el morenista se preocupa por el
qué dirán de su apariencia, se le olvida el qué
hablarán sobre sus propuestas, pues lo dejan
al margen, por ejemplo, las demandan del
sector primario en Sinaloa. ¡Ups!

Y caballo que alcanza... gana
::::: En cambio, nos'platican que el personaje
que se posicibnó como el candidato de las
propuestas en Sinaloa fúe Mario Zamora

Gastélum, el abanderado
de la alianza PRI, PAN y
PRD, luego del debate entre
aspirantes, donde convenció
con su agenda, que contem
pía una financiera estatal,
rescatar las estancias infan
tiles y escuelas de tiempo
completo, así como un plan
de reactivación económica
En este sentido, nos apun
tan que poco a poco, el

aliancista va sumando adeptos, entre ellos, a
figuras de Morena, empresarios y liderazgos
sociales, pero además suma puntos en las en
cuestas, donde las más serias lo acercan cada
vez más a Rubén Rocha, quien por la ima
gen que su propio equipo de prensa ha difun
dido, se queda dormido en los eventos.

Del "senatore"... ¿al "lavatore"?
::::: Nos relatan desde Nuevo León que el can
didato a gobernador de MC, Samuel García,
está sufriendo los estragos del jalón que le

propinó su adversario,
Adrián de la Garza San

tos (PRIPRD), al acusarlo
de tener nexos con grupos
criminales y de operaciones
millonadas con recursos de
procedencia dudosa. Para
ejemplo, nos comentan una
publicación en redes socia
les donde don Samuel pre
sumió que como diputado y
senador ha donado su suel

do, por lo que "como gobernador lo seguiré
haciendo, porque soy el único que no vive de
la política", lo que de inmediato provocó que
sus mismos seguidores le mandaran a decir
que no necesita cobrar, porque gana más co
mo "facturero", y "lavando dinero". ¡Auch!

Xavier Nava, en la mira
::::: En San Luis Potosí, nos platican, el PAN
no quita el dedo del renglón en su intención
de bajar de la candidatura a la alcaldía de la
capital de San Luis Potosí a Xavier Nava Pa
lacios, y ayer dio a conocer que analiza la po
sibilidad de impugnar la resolución de la sala
de Monterrey del TEPJF, que validó la candi
datura del expanista. Según nos detallan, el
presidente estatal del albiazul, Juan Francis
co Aguílar Hernández, insistió en que Nava
Palacios participó en dos procesos electorales
al mismo tiempo por partidos diferentes, por
lo que deberá ser bajado... Además de que se
tiene la intención de sentar un precedente ju
rídico con este caso. ¿Qué pasará?
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Los Alemán, después de huir,
negocian con el SAT
Eran los primeros días de

diciembre de 2020 y Mi
guel Alemán Magnani

fue citado en las oficinas de la di
rectora del SAT, Raquel Buen
Rostro. El empresario llegó pun
tual a la cita y se le veía tranquilo,
a pesar de que su empresa Inter
jet ya había empezado a cancelar
vuelos y a suspender operacio
nes por problemas de liquidez
que le impidieron pagarle a ASA
por la turbosina para sus avio
nes. Los trabajadores, sobrecar
gos, pilotos y personal de tierra
también acusaban retrasos en'
sus pagos y hasta la Profeco pre
paraba una recomendación a los

consumidores para que no com
praran boletos a la aerolínea de
los Alemán "porque no es segu
ra". Pero a pesar de la tormenta,
Miguelito, como le dicen sus
amigos empresarios, llegó con
fiado a su cita, creyendo que en
contraría apoyo de Buenrostro
por la amistad entre su padre y el
presidente López Obrador.
Pero para sorpresa de Alemán

júnior, la famosa "dama de hierro"
de los impuestos no lo recibió tan
amablemente. Apenas se acomo
daba en la silla el empresario cuan
do Buenrostro le soltó a quema ro
pa: "Necesitamos que paguen sus
adeudos con el SAT y que lo hagan

a la brevedad si no quieren enfren
tar denuncias legales". Miguel trató
de mantener la calma y respondió
con los modos finos y educados

que le caracterizan que ni él ni su
padre se negaban a reconocer los
adeudos fiscales y mucho menos a
pagar, pero que su situación reque
ría tiempo y una negociación ade
cuada para cubrir lo que ellos re
conocían como adeudos. Entonces
la titular del fisco federal fue directa;
"Es muy sencillo, si ustedes no pa
gan sus adeudos —que entonces
oscilaban entre3y5 mil millones de
pesos—los voy a meter a la cárcel

a ti, a tu padre y a tu hermana".
El tono de Buenrostro no dejó

dudas. Cuando salió de las ofici
nas del SAT, Alemán Magnani
comprendió que esta vez iba en
serio y entre la virtual quiebra de
Inteijet en esos momentosysu fa
llida alianza empresarial con Car
los Cabal Peniche y Alejandro del
Valle, con quienes se asoció para
la compra cuestionada del Siste
ma Radiópolis, de Televisa Radio,
que terminó en un juicio con la
española Grupo Prisa por el con
trol de laempresa,alafamilia Ale
mán se le vino el mundo encima
y, a pesar de que siempre conta
ron con el favor de Palacio Nacio
nal, después de la amenaza de la
directora del SAT tomaron una
decisión: huir de México. En esos
días el padre, el hijo y la hermana
abordaron sus aviones con desti
no a Estados Unidos y de ahí se
movieron aEuropadonde han es
tado los últimos meses.

Durante ese tiempo, los Alemán
se dedicaron a negociar con el SAT
a través de sus abogados y con la

Fecha: 27/04/2021

Página: 14

Area cm2: 331

1 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 37,237

Página 5 de 19



seguridad que les daba el Océano
Atlántico de por medio. Don Mi
guel Alemán y su hijo lograron un
"acuerdo de pagos" con la Secre
taría de Hacienda y con Buenros
tro, de acuerdo con fuentes cerca
nas a la familia, que aseguran que
apartir de ese acuerdo, los Alemán
regresaran pronto a México y ter
minarán con su exilio europeo.
Así es que veremos si a su re

greso y una vez que liquiden sus
cuentas, el Grupo Alemán puede
retomar el vuelo y quitarse la ima
gen de un grupo empresarial em
problemado y con un manejo

errático. Al paso que va, a Alemán
Magnani el único negocio que le
ha funcionado últimamente es el
deproductor de laserie de LuisMi
guel. Tal vez tendría que volver al
que fixe el origen de la inmensa
fortuna que les dejó su abuelo, el
expresidente Miguel Alemán Val
dés, que después de haber sido el
primer presidente en otorgar con
cesiones de televisión y en apare
cer en la primera transmisión te
levisiva en México, cuando termi
nó su mandato se asoció con Emi
lio Azcárraga Vidaurreta para
crear al monstruo de audiencias
que sería la empresa Televisa •

Los Alemán lograron un "acuerdo de pagos" con la Se
cretaría de Hacienda y con la jefa del SAr.
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El Presidente no confía en sus
ministros
"No confiar en nadie es neu

rótica torpeza"
Juvenal.

Nuestro presidente pue
de caer en la locura de
desconfiar hasta de su

propia sombra, parece que ya
no confía en nadie ni en nada
que no sea él mismo. López
Obrador no ha sido nunca
ejemplo de conciliación, pero
hoy cruza el límite; sus postu
ras, cada vez más radicales, re

presentan un gran peligro ya
no solo para su legado histórico
sino, por desgracia, para la de
mocracia de todos.
El presidente cuenta hoy

con tres de once ministros en la
Corte, las ministras Ana Mar
garita Ríos Farjat y Yasmín Es
quivel, así como el ministro
Juan Luis González Alcántara,
deben su puesto a la 4T.
Para el siguiente año, ade

más, es casi un hecho que, da
do que el periodo del ministro

José Fernando Franco llega a
su fin, el presidente tendrá en
la palma de su mano entonces
a cuatro de once perfiles.
Empero, para López Obra

dor ninguno de ellos podría
igualar el trabajo del presiden
te Arturo Zaldívar Lelo de La
rrea porque sin él toda la refor
ma del poder judicial, toda, es,
simplemente, letra muerta.
Quizá tenga razón, pero con

ello el presidente estaría trai
cionando aquella máxima de
que es necesario, en el ejercicio
público, 90% de honestidad y
solo 10% de capacidad.
A ver, nadie, hasta hoy, puede

dudar de la honestidad de Zal
dívar, cierto, pero tampoco es
cuestionable su amplia capaci
dad como uno de los grandes ju
risconsultos de México y eso, se
quiera o no, es fruto de años de
trabajo y estudio, es fruto de algo
que López Obrador aborrece: el
dominio de la técnica.
No le creo a nuestro presiden

te cuando dice que la reforma se
rá letra muerta sin el ministro
Zaldívar, claramente entre los

otros diez ministros sobran per
sonas preparadísimas y hones
tas que aman a México, pero
tampoco creo que detrás de la re
forma exista una conspiración.
De entrada, Zaldívar no es un

hombre electo por el pueblo, si
bien existe una probable viola
ción al mandato constitucional
de 4 años al frente de la Corte, el
tema parece más bien técnico,
tanto que podría aceptar excep
ciones, pensemos que algo simi
lar estuvo a punto de ocurrir du
rante el periodo de Peña Nieto
cuando el Dr. Raúl Cervantes pu
do haberse convertido, con pase
automático, en el primer Fiscal
General del país.
Al final no pasó. Al final la pre

sión de la sociedad civil ganó. Al
final triunfó la democracia.
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Hoy, el río está demasiado
revuelto, es el costo del estilo
particular de López Obrador: lo
que podría ser una compleja
discusión técnica se vuelve
una teoría, legítima, de conspi
ración de poder.
Como sea, queda claro que el

presidente no confía en nadie,
ni en sus ministros.
Debe ser porque confía en la

técnica de Zaldívar, ojalá tam
bién confiara en la técnica so
bre la lealtad de cientos de pro
fesionistas a los que vetó del

sistema.

¿O será que el presidente
confía más en la lealtad de
Zaldívar?

DE COLOFÓN. Y en el México
real: un joven de 17 años intentó
ingresar armas de alto poder a
Six Flags, marzo fue el mes más
violento para las mujeres con
más de 90 feminicidios y en So
nora hallaron un horno crema
torio clandestino, pero ¿a quién
le importa? •

@LuisCardenasMX
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El tribunal electoral, bajo sitio
| stoy listo para res"Epaldar al INE;.. pero
I ya me llamaron de la

Corte. Aver qué resulta", dijo hace
días a una gente de su confianza,
el magistrado Felipe Fuentes Ba
rrera, expresidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF), quien tienea
su cargo elaborar un proyecto de
sentencia sobre la imputación
contra Morena, en el sentido de
que violó la Constitución al inte
grar su amplia bancada actual en
la Cámara de Diputados.
La incertidumbre de Fuentes

Barrera corresponde con la ma
nera en que los poderes externos
al Tribunal (el gobierno, el Con
greso, los partidos, e incluso po
derosos despachos especializa

dos) lo han penetrado hasta
crear una atmósfera de confron
tación casi irrespirable, donde
las posibilidades de administrar
la justicia electoral son cada vez
más complejas.
El Instituto Nacional Electoral

(INE) encara desafíos enormes
también, pues labora bajo el ama
go permanente de cese contra sus
consejeros, e incluso de suprimir
la propia institución, como se de
riva de señalamientos del presi;
dente López Obrador; de dirigen
tes de Morena y del líder parla
mentario oficialista en el Senado,
Ricardo Monreal
Este martes el pleno del Tribu

nal, integrado por siete magistra
dos encabezados por José Luis
Vargas, ratificará o desechará

sentencias elaboradas por sus
miembros con respecto a una re
solución del Instituto Nacional
Electoral (INE) que determinó
cancelar dos competitivas candi
daturas de Morena a gobernador
Félix Salgado Macedonio, en Gue
rrero, y Raúl Morón, en Michoa
cán. Y lo hará colocado en una de
sus mayores fracturas internas
desde que fue creado, en 1996.
En enero de 2019, a unas se

manas de iniciada la administra
ción López Obrador, Janine Otá
lora renunció al cargo de presi
dente del Tribunal tras revelar a
sus cercanos que Palacio Nacio
nal y la Corte la habían obligado
a hacerse a un lado. Hay eviden
cias de que así fue, pero también
ocurría que tras dos años de ges
tión ella no había logrado cons
truir un consenso básico entre
sus compañeros.
La relevó el citado Fuentes Ba

rrera, que en noviembre pasado
se aprestaba a ser reelecto, cuan
do un nuevo ciclo de presiones
extemas fracturó la frágil mayoría
de cuatro votos en su favor, y de
esa convulsión surgió el actual
presidente, Vargas Valdez, hoy a
cargo de una institución con siete
individualidades y un muy estre
cho margen de gobernabilidad.
En otra resolucióa emitida el

19 de marzo, el INE determinó
que la amplia mayoría de Morena
en San Lázaro se basó en manio
bras diversas para manipular la
integración de las bancadas de
sus partidos satélite, lo que, esta
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bleció, violenta la Constitución.
En un régimen civilizado, hoy

veríamos cómo actores políticos
respetan a estos árbitros, en asun
tos de esa o mayor gravedad. Ten
dríamos a consejeros del INE y a
magistrados electorales defen

diendo con pundonor la plaza; es
decir, a la Constitución. Pero
cuando nade de eso ocurre, cuan
do lo que se asoma es una selva
sin reglas, es difícil esperar comi
cios en normalidad democrática,
ni ahora ni en 2024.

APUNTES: Alejandro Alito More
no, dirigente del PRL trasladó a
Campeche, su enclave político, a
dos veteranos "artífices" electora!

les, Humberto Moreira y José Mu
rat, a los que presumiblemente do
tó de bolsillos profundos, ante el
desplome del aspirante oficial a la
gubematura, su sobrino directo
Christian Castro Bello, que repre
senta un proyecto de cacicazgo con
el aval de la alianza PRIPANPRD.
Localmente se estima que las cosas
poco cambiarían con Layda San
sores, abanderada de Morenaydel
PT, ante el maridaje MorenaPRL
De ahí que el perfil de opositor real
se le otorgue a Elíseo Fernández,
alcalde con licencia de la capital
campechana, aspirantede Movi1
miento Ciudadano. e

rockroberto@gmail.com
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¿Sobreestiman las encuestas
a Morena?
Una pregunta recurrente

en diversos foros es si las
encuestas reflejan co

rrectamente el apoyo a Morena.
El agregado de encuestas de
Oraculus.mx, por ejemplo, ubica
a Morena con 44% de la prefe
rencia para diputados federales,
seguido de lejos por PAN y PRI
con 17 por ciento.
Quizá la primera tarea es pre

cisar a qué nos referimos con
sobreestimar. La pregunta mis

ma asume que hay una vota
ción histórica por Morena, con
desviaciones marginales alre
dedor de este hipotético prome
dio. El problema con Morena es
que es un partido de reciente
creación, que solo ha participa
do en 2 elecciones para diputa
dos. En ese sentido, lo más
apropiado es compararlo con la
elección más reciente.
En los comicios para diputa

dos federales de 2018, Morena ob

tuvo 39% de los sufragios al ex
cluir del cálculo a los votos nulos
y por candidatos no registrados.
Esa es la referencia histórica más
plausible. Sin embargo, ninguna
encuesta divulgada en 2021 le
otorga a Morena menos del 40
por ciento de la votación según la
compilación de Oraculus.mx. In
cluso las encuestas telefónicas

que tradicionalmente sobrerre
presentan al electorado más crí
tico, el de la población con ma
yores ingresos y estudios, repor

tan porcentajes para Morena por
encima del 50 por ciento.
En la literatura especializada,

además del error muestral, se
detallan muchas de las fuentes
de error en las encuestas (no res
puesta, cobertura, etc.), pero en
México la discusión mediática
se centra en si los entrevistados
expresan de manera sincera sus
preferencias partidistas. El
ejemplo clásico es el de aquellos
que no responden la pregunta
de intención de voto, popular
mente conocidos como los inde
cisos. Como en su momento

apuntara Juan Molinar, tam
bién debemos prestar atención a
los decisos, a aquellos que decía'
ran una intención de voto, pero
terminan votando por otra op
ción. Esto ocurre cuando las pre
ferencias no son intensas y se re
fleja en el hecho de que la gente
da respuestas inconsistentes e
incluso contradictorias.
Afortunadamente existen

métodos estadísticos (como ran
dom forests por ejemplo) para
clasificar tanto a indecisos como
a decisos. Dichos métodos per
miten evaluar la consistencia en

las respuestas y también detec
tar las preferencias de quien no
expresa su intención de voto.
Si la tendencia en las encues

tas se mantiene, pero Morena
obtiene menos del 40 por ciento
de los votos, estaríamos en pre
sencia de un error sistemático, al
sobreestimarse consistente
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mente a un partido o candidato.
Esto ocurrió, por ejemplo, en

2012 cuando la gran mayoría de
las encuestas reportaron una in
tención de voto para Peña Nieto
por encima de la que obtuvo.
Hoy el agregado de encuestas

tiene a Morena en 44 por ciento.
Es una cifra cercana al 39 por
ciento previo. A diferencia del
PRI, cuyo respaldo disminuía
conforme transcurría la campa
ña, en el caso de Morena tene
mos escasos antecedentes para

saber si lo mismo puede ocurrir.
Por lo que se observa en los es
tudios demoscópicos, esta elec
ción se caracteriza por una gran
estabilidad en las preferencias
para diputado federal, tanto de
Morena como de sus competido
res más cercanos. Ya quedan po
cas semanas para saber si la es
tabilidad continúa y si la medi
ción de Morena presenta desvia
ciones respecto a lo que antici.
pan las encuestas. •

@jblaredo

Esta elección se caracteriza por una gran estabilida
en las preferencias liara diputado federa
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Está flaca la caballada,
señor presidente

n su "mañanera" dee:ayer, el presidente Ló
pez Obrador informó

que "el otro día estaba hacien
do un recuento de cuántos ín:
telectuales de renombre han'
asumido una postura consér.
cuente", lo que para él significa.'
una postura de apoyo a sugüv
bierno: "Eran, según mis eá!/
culos, diez", dijo.
Titubeante, paradójicaV

mente incapaz de recordar los/
nombres de algunos estos
"intelectuales de re

nombre" (su vocero.^
tuvo que soplarleV/^^/#
apellidos, y a veces
nombres y apellidos comple
tos), el presidente enlistó las
potencias intelectuales con las
que cuenta; "Elenita Poniato
wska, Lorenzo Meyer, Enrique
Galván (Ochoa)".
Tras una digresión en la

que recordó los nombres de
intelectuales ya fallecidos
que alguna vez apoyaron su
movimiento (Carlos Monsi
váis, Hugo Gutiérrez Vega,
José María Pérez Gay, Sergio
Pitol, Fernando del Paso, Ar
naldo Córdova y Luis Javier
Garrido), López Obrador con
cluyó: "Nos quedamos con
muy pocos".
Enumeró: "Fabrizio Mejía,

Pedro Miguel, Damián Alcá
zar, Luis Mandoki, los dos
hermanos Bichir, Epigmenio

(Ibarra) y tres moneros (...):
Hernández, Helguera y El
Fisgón". "¿Y hasta ahí, eh?",
concluyó.
Si lo que el presidente quería

era mostrar el "gran desequi
librio" que existe entre los diez
intelectuales que lo apoyan y
"los 2^00" que integran según
sus palabras, "la intelectuali

dad conservadora, cooptada,
al servicio de una minoría ra
paz" (es decir, la intelectuali
dad que ha marcado distancia
de su gobierno o que de plano
se ha convertido en crítica de
este), solo consiguió exhibir la
precariedad inmensa que lo
rodea, la soledad en que se en
cuentra, la profundidad de su
derrota en el terreno que sus
sueños de grandeza histórica
aspiraban conquistar: el de las
ideas y de la inteligencia.
En el espectáculo más bien

triste ofrecido ayer, el presi
dente López Obrador aceptó
que el grueso de los intelec
tuales mexicanos le ha dado
la espalda; la raquítica lista

que enumeró con dificultad
me hizo recordar un clásico
del priismo de los años 70:
aquella frase con la que el ca
cique Rubén Figueroa se re
firió a quienes aspiraban a su
ceder en la presidencia de la
república a Luis Echeverría.
Porque, con todo respeto,
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"la caballada está flaca".
López Obrador ha encar

nado un gobierno profunda
mente antiintelectual.
Y al mismo tiempo ha be

neficiado con ayudas, présta
mos, contratos, proyectos mi
llonarios y espacios televisivos
a los "intelectuales" que él con
sidera "congruentes": quienes
le hacen propaganda.
Gabriel Zaid señaló en su

artículo más reciente que hay
. un declive observable en la
¦'/esperanza que López Obra
: .dor despertó y que ha ido dis
/.minuyendo mediante la acu
; múlación de sus fracasos.
'.'// Parte de ese declive está re
¦lácíónado con el alejamiento
¿í;'.'/. y el rechazo de "los

2,200 intelectuales"
que no están con él,
ni con su proyecto de

[^^restauración del viejo
í:?V¿í^men autoritario. La re
'ísóñáncia que tienen estas vo
ees hace que la caída sea cada

vez más observable. Y a él no
le gusta ese espejo.
Es por eso que el presidente

carga contra los intelectuales
un día sí y el otro también. ¿Qué
pasa cuando un gobierno se di
vorciadelallamada"intelligen
tsia"? Ha ocurrido otras veces,
muchas veces. Lo que suceda
aquí lo constataremos pronto, o
más o menos pronto.
De momento pensemos en

los libros y en las obras que
esa "intelligentsia" ha dado a
México en los últimos 40
años. Pensemos luego en un
presidente que se ha quedado
solo, de espaldas a todo, escu
chando las voces de esos diez

que le aplauden, lo celebran y
lo alaban. .
Seentiende su molestia, su

irritación, su resentimiento.
Su enojo. •

Solo consiguió exhibir la precarieda
inmensa qup lo rodea, la soledad er
que seencuentr
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La inflación y losfantasmas
que evoca
La semana pasada el dato

de inflación originó di
versos comentarios, mu

idlos alarmistas aduciendo que
¡la inflación estaba fuera de con
trol y otros tomando la postura
contraria sugiriendo que el in
cremento únicamente se debía a
la base de comparación. En esta
época tan polarizada, hasta el
dato inflacionario tiene que ve
nir acompañada de una narrati
va. Es extraño que se necesiten
explicaciones para dar contexto

a la variable económica mejor
percibida por la población.
La inflación es el aumento

sostenido y generalizado en el
nivel de precios de la economía.
Es una tasa de cambio entre dos
niveles del índice Nacional de
Precios al Consumidor (INPC),
un porcentaje, ni más ni me
nos. El INPC considera una ca

nasta amplia de bienes y servi
cios representativos de un con
sumidor. A partir de la Encues
ta Nacional de Ingreso Gasto de

los Hogares, se determina qué
consumen los hogares mexica
nos y se ponderan los diferen
tes bienes y servicios consumi
dos por la fracción de ingreso
que les dedicamos. Las ponde
raciones se mantienen cons
tantes por varios años, hasta
que se ajustan para que sigan
siendo representativas de los
patrones de consumo.
La lectura de la semana pasa

da mostró que los precios de la
primera quincena de abril au
mentaron 6.05% respecto al
mismo periodo de 2020. Algu
nos bienes mostraron aumen

tos de doble dígito y fueron muy
notorios para cualquier consu
midor. Los energéticos, en ge
neral, aumentaron 28.22%. El
incremento en el precio del gas
LP fue el mayor, una subida de
37.1%. Las gasolinas, Magna y
Premium, subieron 33.5% y
34.9%, respectivamente.
Desde luego que hubo un

efecto en la base de compara
ción. El abril del 2020 estuvo
marcado por el gran confina
miento global, con un paro
abrupto de cadenas productivas,

que llevó la inflación a medicio
nes bajas, en particular, por el ex
ceso de oferta de hidrocarburos
que repercutió en la disminu
ción en el precio de varios ener
géticos, bienes que están relati
vamente muy ponderados en el
INPC. No olvidemos, además,
que México importa una gran
cantidad de energéticos —más
de la mitad de la gasolina y al
rededor de 70% del gas que con
sumimos— cuyos precios de
penden de su cotización global.
Hay que considerar también rit
mo en la recuperación de EU y
China, que incide en el incre^
mentó de precios.
El presidente se metió —y nos

metió— en un embrollo al hablar
de "precios reales". No hay pre
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cios reales. Los precios son la va
riable nominal por excelencia.
Lo que sí hay son incrementos
por arriba o por debajo de la in
flación, pero al hablar de gaso
lina y otros combustibles, es ha
cer una referencia circular. Los
precios de los energéticos son un
componente fundamental de la
inflación, al igual que otros bie
nes alimenticios considerados
en el rubro no subyacente, que
alcanzó un incremento de
12.21% en un año.
La inflación no está fuera de

control, pero el incremento ob
servado no es irrelevante. No se
vale aducir efectos de base de

comparación cuando ésta suba,
pero olvidarse de ellos cuando la
inflación baja.
Para bien o para mal, a la

economía mexicana todavía la
asustan algunos fantasmas,
como el de las devaluaciones o
el de la deuda externa. Ojalá el
de la inflación se vaya pronto,
pero el 6.05% ya les dio un
buen susto a los bolsillos de los
mexicanos. •

@ValeriaMoy

Para bien o para mal, a la economía todavía la asus|
tan algunos fantasmas, como las devaluaciones o taj
deuda externa. Ojalá el de la inflación se vaya pronU
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El truco de AMLO: cómo
reelegirse... sin reelegirse
El 25 de julio de 2019, el

presidente López Obra
dor se puso serio. En la

conferencia mañanera, dejó por
escrito su promesa de que no se
va a reelegir. Hizo el show com
pleto: redactó un documento, lo
firmó ante notario, de hecho
acudió el notario público núme
ro 30 de la Ciudad de México,
Rafael Arturo Coello Santos, se
dijo que no cobró por sus servi
cios, queél vaaconservar el libro
con el documento y se leyó lo es
crito por el mandatario: que él es
maderista, que sufragio efectivo
no reelección, que él tiene con

vicciones, que lo suyo no es la
ambición de poder y que con
seis años alcanza para la gran
transformación del país.
Ayer, 26 de abril de 2021, el

presidente López Obrador dejó
abierta una peligrosa puerta.
Cuando le preguntaron sobre la
extensión de mandato del pre
sidente de la Suprema Corte de
Justicia (que el Congreso votó
por que dure seis en vez de cua
tro años, violando lo que marca
la Constitución), dijo que eso
"no es una reelección".
Entonces, si la Constitución

marca que el mandato termina

en el 2022, la mayoría morenis
ta y algunos paleros de la opo
sición pueden aprobar en el
Congreso que se extienda al
2024, y tal cosa "no es una ree
lección". Y como no es reelec
ción, según el presidente que
firmó ante notario, no estará
violando el documento que con
tanta pompa y circunstancia
presentó hace dos años.
El mago confesó su truco.
La lógica presidencial ante el

caso del ministro Arturo Zaldí
var puede peligrosamente apli
carse a su propio caso: la pan
demia paralizó la gran reforma
que estaba llevando a cabo, ne
cesita más tiempo para termi
narla... eso no es reelección.
Aplicó ya para Zaldívar... pue
den querer que aplique para Ló
pez Obrador.
Quedará de la sociedad y sus

resortes evitar esto que es mu
cho más que uno de los acos
tumbrados lances autoritarios
del presidente de México: es una
acción concreta que busca can

celar la vía constitucional y
afianzar un proyecto autoritario.
Eso lo vuelve un punto de quie
bre. La flagrancia y el desparpajo
con el que el presidente comete
la violación advierten que segui
rá en esa dirección.

SACIAMORBOS. ¿Será que
viene una sacudida para la con
tienda en Sonora? ¿§erá que las
esperanzas de la Alianza están
fincadas en que antes de la elec
ción se publique un libro, de au
tora famosa y alcance interna
cional, que haría revelaciones
escandalosas sobre el candida
to de Morena?
Mientras esa tensión se ex

tiende, en los pasillos de Palacio
Nacional se comenta otro asun
to que tiene mal a Alfonso Du
razo: que su sucesora en la Se
cretaría de Seguridad Ciudada
na, Rosa Icela Rodríguez, llegó
a arrasar con la estructura de
funcionarios leales y contratis
tas beneficiados. •

historiasreportero@gmail.com

mEs una acción que busca cancelar la vi
constitucional y afianzar un proyecto au
toritario. Eso lo vuelve un punto de quiebre

Fecha: 27/04/2021

Página: 2

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 26,662

Página 17 de 19



1 Cámara... ¡acción! Nadie duda de que la industria cine
•matográfica en México se cuece aparte. Es un sector que

ha hecho de la creatividad un arte, con piezas magistrales.
Fondo y forma. El cine para la sociedad es absolutamente re
levante y, prueba de ello, es que en esta administración ha
brá una nueva Ley de Cinematografía. El senador Ricardo
Monreal, autor de la iniciativa, decidió que, para diseñarla
con total eficacia, hay que hacerlo sin prisas, por lo que lla
mó a un tiempo extra de reflexión para lograr un instrumen
to jurídico enriquecido con todas las voces. A paso firme, sin
correr. Ya Monreal ha recogido el consenso de todos los gru
pos políticos y ha escuchado a los involucrados. El objetivo es
sumar. Y en unos años se recordará: el cine mexicano ya era
fuerte, pero llegó la 4T y lo catapultó. Fin.
2 Qué oportunos. ¿Por qué no actuaron con el mismo ri

•gor en el caso de Félix Salgado Macedonio?, es algo que
quedará en la conciencia de Morena. Eso sí, ahora, cuando el
descrédito por los escándalos los persigue, en unos cuantos
días sepultan a quien manchó la imagen morenista. Luego
de la petición que hiciera su líder, Mario Delgado, la Comi
sión de Honor y justicia determinó suspender los derechos
del diputado Saúl Huerta, acusado de abuso sexual contra
un menor de edad. "Ante la gravedad de las acusaciones y
dado que la parte actora ha solicitado la emisión de medidas
cautelares, este órgano colegiado ha decidido, por unanimi
dad, conceder la suspensión de los derechos partidistas del C.
Huerta Corona de manera temporal y hasta en tanto se emi
ta la resolución definitiva", señalaron. Congruencia les falta
cuando a unos sí y a los consentidos no.

r> Todo para el final. Con carácter de urgente, Ignacio Mier
< 3«Velasco, el presidente de la Junta de Coordinación Polí
tica de la Cámara de Diputados, llamó a que este jueves se
someta a votación del pleno el dictamen que los senadores
enviaron para expedir la Ley Olimpia. El compromiso se da
cuando sólo le restan cuatro días al último periodo ordinario

de la 64 Legislatura, ya que, posteriormente, cualquier refor
ma deberá canalizarse con previa aprobación de un periodo
extraordinario en la Comisión Permanente, a iniciar la próxi
ma semana. El anuncio respondió, además, a las movilizacio
nes que este lunes realizaron diversos colectivos feministas
en San Lázaro reclamando a los coordinadores parlamen
tarios que la Ley Olimpia sea parte de la agenda de esta se
mana. ¿Prefieren trabajar bajo presión? No, no les sale mejor.

p Detalles ominosos. Sin mayor investigación y sólo por
í*una publicación en redes sociales, la Comisión de Ho

nor y Justicia de Morena resolvió que, luego de la "muerte"
de Basilia Castañeda Maciel, quien acusó a Félix Salgado
Macedonio de violación, archivó la queja y declaró el asun
to como "definitivamente concluido". El 14 de noviembre del
2020, a través de redes sociales, se dio a conocer "el sensi
ble fallecimiento de la parte actora", como se lee en la resolu
ción. Pero la mujer guerrerense sigue viva y volvió a alzar la
voz frente a esa determinación. Basilia Castañeda acusó a la
CNHJ de Morena de haberla amenazado de muerte "de for
ma velada" al señalar en el expediente que falleció desde no
viembre pasado y, con ello, archivar su denuncia de violación
que presentó cómo militante. ¿Quién sale a decir que eso no
sucedió? ¿O quién asume la responsabilidad?

5Caminito de la escuela. La SEP contempla el regreso
•a clases presenciales en todo el país para agosto, pre

vio diagnóstico sobre las condiciones socioemocionales de
los estudiantes y el personal docente, luego de la pandemia.
Delfina Gómez, titular de la SEP, anticipó que en julio reali
zarán un programa piloto en el que se realizará un diagnósti
co socioemocional. "Porque no podemos llegar directamente
a los contenidos o trabajar en aprendizajes si no sabemos,
en la parte humana, cómo están nuestros niños, cómo están
nuestros maestros y, al mismo tiempo, empezar a checar si
hubo pequeños que perdieron a sus padres, porque esa parte
también es importante". Sí. Emocionalmente será como vol
ver de la guerra.
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POLISUENO/MIGUEL BASTINE

¿Usted me puede decir en qué consis
te la práctica del polisueño, y si es sano
practicarlo?
R: Don Miguel, usted se refiere al sueño po
lifásico, que es dormir en más de dos seg
mentos por día.
Seguir un patrón de sueño polifásico no ne
cesariamente reduce la cantidad total de
horas que duerme, pero muchas personas
adoptan el sueño polifásico como una for
ma de reducir su tiempo total de suéño y
maximizar sus horas de vigilia.
Dos de las formas más populares de poli
sueño son el horario Uberman (seis siestas
de 20 minutos cada una o una siesta cada

cuatro horas en un periodo de 24 horas) y
la variación Everyman (o sea, un periodo
de sueño importante, con de dos a cinco
siestas adicionales de 20 minutos durante
el día).
Prácticamente esto no es sano ni los hu
manos estamos hechos para que pueda ser
considerado como un estilo de vida.

ESTRÉS

¿Qué se sabe de cómo el estrés provoca la

caída del cabello o, por lo menos, qué se
sabe sobre que sea esa la razón por la cual
se nos haga finito finito?
R: El nombre técnico de esta afectación es
"efluvio telógeno".
El estrés puede hacer que los folículos pilo
sos entren en una fase de "reposo" para que
no produzcan nuevos mechones de cabello.
Con el tiempo, el cabello puede caerse más
fácilmente, incluso si sólo lo está lavando,
peinándolo o tocándolo.
El efluvio telógeno también puede ser cau
sado por una mala nutrición y cambios en
los niveles hormonales.
Si usted está notando que podría estar
perdiendo de manera prematura el cabe
llo, consulte a su médico tan pronto como
pueda.
Nuestro sabio cuerpo tiene muchas formas
de enviarnos mensajes acerca de nuestra
salud.

VINO

Me dicen que los precios de algunos vi
nos franceses se van a ir por las nubes es
te año, pues parece que debido a la pande
mia por covid19 las cosechas se han per
dido, ¿cierto?
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R: No como usted lo plantea.
Lo que sucedió hace unas pocas semanas
es que los productores de frutas y enólogos
franceses advierten que la mayor parte de
su cosecha de este año se ha perdido debi
do a las heladas de esta semana (principios
de marzo).
Los enólogos y productores de frutas lo
cales informaron a la FNSEA que habían
perdido alrededor del 90 por ciento de su
cosecha.

Philippe Pellaton, presidente de la Asocia
ción de viticultores de InterRhone, tam
bién ha advertido que este año debería ver
"la cosecha más pequeña de las Cotes du
Rhóne en los últimos 40 años".
Estima que alrededor del "80 por ciento o
90 por ciento" de las casi 68.000 hectáreas
que componen este terruño se han perdido
por las heladas.
Así que la oferta y la demanda de nuevo
afectarán las disponibilidades y los precios,
que subirán al menos un 15%.

NARCISISTA

¿Se ha dado cuenta de que los narcisistas
se involucran en comportamientos des
agradables, como¦ la autocomplacencia,
y que lo único que logran al hacer eso es
que todos los demás pensemos con lás
tima dé ellos? ¿Por qué no corrigen su
comportamiento?

R: Sencillo, como en la mayoría de nuestros
padecimientos emocionales, no los vemos
como tal. Recuerde aquella frase del espejo
del alma, que es muy difícil de encontrar y
más difícil de aceptar lo que se vería en él.
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n apariencia, la suma de Raúl Flores a
i candidatura del aliancista Giovanni
íutíérrez, en Coyoacán, no debiéra repre
entar mayor preocupación para las huestes
le Morena, pues se trata de un personaje ve
íido políticamente a menos.
Y es que Flores ya no es diputado, dejó de

;er presidente del PRD capitalino y, es más,
'a ni siquiera pertenece al sol azteca. ¿En
onces por qué habría de ser importante para
Siovanni que se le sume en estos momentos,
:uando ya va casi la mitad de la campaña?
Pues, a diferencia de otros candidatos de

Morena, que en redes presumen
laber comprado a dirigentes del
3RI, PAN o PRD, y que con ello
iicen garantizar el triunfo en las
lecciones de junio próximo,
loyoacán la cosa es distinta.
Porque si en alcaldías como

Miguel Hidalgo y Alvaro Obre
ón, por ejemplo, los aspirantes
morenos presumen que están
laciendo su ronchita al jalar lí
ieres territoriales de la oposi
ión, en estos momentos esa
:reta no funciona.
En primer lugar, porque esos

dirigentes siempre presumen tener
más seguidores de los que real
ente tienen. En segundo, porque
líos se mueven por dinero y con
romesas de que, al término del
roceso, serán compensados con
argos públicos en las alcaldías.
Y, en tercer lugar, porque sus

promesas de ordenar a sus se
guidores que apoyen a tal o cual candidato,
aramente se traducen en votos; regularmente
se venden a más de un amo.
Así que eso de que la ola azul se va con

Víctor Hugo Romo en Miguel Hidalgo o la ama
rilla con Eduardo Santillán en Alvaro Obregón,
son puros cuentos. Como si los ciudadanos que
en serio buscan un cambio no existieran y todos
estuvieran controlados por líderes territoriales.
>í Por eso, la llegada de Flores a Coyoa
cán debe ser vista de manera distinta. No es
que con él lleguen masas de votantes, no; lo
acompaña solamente Fernando Cravioto,

exfuncionario de esa demarcación, y la presen
cia de ambos es más en términos estratégicos.

Un dato que no se puede pasar por alto es
que en 2009, cuando Flores fue elegido jefe
delegacional en Coyoacán, su principal con
trincante fue el panista Obdulio Ávila, quien
durante la mayor parte del proceso fue arriba
en las encuestas.

Fue entonces que Marcelo Ebrard, enton
ces jefe de Gobierno del DF, metió la mano y
echó encima toda la caballería de su adminis
tración, a fin de sacar adelante la candidatura
perredista.

¿Y esto qué tiene que ver?, se
preguntarán algunos.
Pues que Obdulio es hoy el

jefe de campaña de Giovanni,
y con Flores como refuerzo,
seguramente podrán hacer los
amarres que hicieran falta para
llevarse el triunfo electoral, pues,
por mucho que no tenga gente,
el experredista sabe qué resortes
tocar en el territorio.

Y como un agregado llega
Cravioto, no Arnulfo —el inútil
encargado de la reconstrucción
por los sismos de 2017—, sino
quien ha estado a cargo de áreas
como Participación Ciudadana,
Servicios Urbanos y Desarrollo
Social en Coyoacán.

Si los morenos iban mal, pa
rece que con esto se los acabará
de cargar el payaso.

CENTAVITOS

Si los capitalinos creyeron que con tener que
aguantarse los spots de los partidos políti
cos era suficiente, se equivocan. A partir de
mañana, y hasta el 28 de mayo, tendrán que
chutarse —bueno, si quieren— los 51 debates
que entre las 15:00 y las 19:0QjMras sostendrán todos los días los candidatdS a alcalde!
y diputados por la CDMX. Las autoridades de
cidieron que los debates sean presenciales,
pero los que le saquen podrán participar vía
remota a través de alguna plataforma digital.
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Hacia una agenda
migratoria con un enfoque
en sustentabilidad
La semana pasada, el presidente López Obrador participó en
la Cumbre de Líderes sobre Cambio Climático, convocada por
el presidente Biden. Durante su intervención, el Presidente
enfatizó la conexión entre el cambio climático y los movi
mientos migratorios. Consecuentemente, el primer mandata
rio propuso la ampliación del programa Sembrando Vida en el
norte de Centroamérica para fortalecer una reforestación sos
tenible. Si bien ya se implementa actualmente, bajo la coordi
nación de la Amexcid, buscamos expandir el programa y, de
este modo, brindar oportunidades laborales para las personas
migrantes. El enfoque del Presidente es acertado, pues es un
error pensar en el cambio climático de manera aislada. Por el
contrario, es una agenda transversal, cuyos efectos se mani
fiestan en muy diversos ámbitos. El cambio climático tiene un
impacto inmediato en materia económica, desde la creación
de empleos hasta la distribución del ingreso. Su daño a los
ecosistemas afecta directamente a la pesca y la agricultura, lo
que se traduce en efectos negativos para múltiples comuni
dades. Estos efectos pueden detonar movimientos migratorios
que, a su vez, conllevan un impacto en la seguridad y también
en materia de género.

En este sentido, el presidente López Obrador abordó el
fenómeno del cambio climático desde una perspectiva más
amplia. Su propuesta incluye cooperación internacional,
transferencias económicas directas a las y los agricultores en
el sur de México y norte de Centroamérica, así como un com
ponente de reforestación sustentable a gran escala y combate
al calentamiento global. Además, el Presidente hizo énfasis en
los límites a la producción de crudo, así como la moderniza
ción del sector hidroeléctrico, inviniendo en energías eficien
tes y renovables. Vale la pena prestar atención al mecanismo
de cooperación que el secretario Ebrard y el enviado especial
contra el cambio climático de Estados Unidos, John Kerry,
discutieron durante su conversación de la semana pasada. Los
gobiernos de México y de Estados Unidos pondrán en marcha
mecanismos de cooperación técnica para frenar las emisiones

de gas metano, que es entre 28 y 34 veces más contaminante
que el dióxido de carbono. La idea consiste en poder identi
ficar y sellar pozos de gas y petróleo en abandono, mismos
que contribuyen al calentamiento del planeta y también re
presentan una amenaza para la salud pública. Los espacios
de cooperación en materia de cambio climático son diversos.
Trabajamos intensamente de manera bilateral con EU y Ca
nadá, respectivamente, a fin de avanzar en mecanismos de
cooperación contra el calentamiento global. Nuestra diplo
macia aborda los espacios de cooperación para hacer frente
a los grandes retos regionales y mundiales, como el cambio
climático y los flujos migratorios. En este sentido, comenza
mos a observar los primeros resultados de nuestro enfoque,
a favor de atender las causas estructurales de la migración.

La semana pasada, el Departamento de Seguridad Nacio
nal de Estados Unidos anunció la ampliación de 22 mil visas
H2B, de las cuales seis mil serán destinadas para personas
procedentes de Guatemala, El Salvador y Honduras, lo que
supone un incremento del cupo establecido cada año por el
Congreso estadunidense. De acuerdo con el secretario de Se
guridad Nacional, Alejandro Mayorkas, el incremento de las
visas demuestra un compromiso para expandir los caminos
legales que generen oportunidades en Estados Unidos para
personas del norte de América Central. Lo anterior coincide
con la visión estratégica del presidente López Obrador.

La cooperación bilateral continúa al más alto nivel. El
próximo 7 de mayo, el presidente López Obrador, acompa
ñado por el secretario Marcelo Ebrard y la secretaria Tatíana
Clouthier, conversarán con Kamala Harris, vicepresidenta
de EU. En el encuentro se abordarán los siguientes pasos en
los programas de cooperación internacional para el sur de
México y norte de Centroamérica. De este modo reiteramos
nuestro enfoque de cooperación bilateral y regional, con un
claro componente sustentable, para atender las causas estruc
turales de la migración.

'Abogado y maestro en políticas públicas. A cargo
de dirigirla política para América del Norte de la SRE
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Cuidar al INE

• "En México, desde que el INE es el INE,
las elecciones las ganan quienes reciben el consenso
y los votos de los ciudadanos en las urnas (...)
No es una mala cosa que se revisen, la pertinencia,
que se fortalezcan las reglas electorales,
que se mejoren. Es importante tomar en cuenta
que el sistema electoral actual es el producto
de una serie de reformas que tuvieron el propósito
de mejorar las condiciones de la competencia
y del voto libre...". Lorenzo Córdova Vianello.

"Es muy curioso cómo los actores políticos quieren califi
car como a favor o en contra la actuación del INE; cuando
te favorecen las decisiones del árbitro, siempre vas a decir
árbitro justo, evocando lo que se dice en el fútbol; cuando
no, siempre vas a decir árbitro injusto, pero eso es par
te del juego político..." me respondió Lorenzo Córdova,
consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, en
entrevista para la segunda emisión de Imagen Noticias.

Lo expresó en respuesta a lo pu
blicado en la primera plana de
este diario horas antes. Ricardo

Monreal advirtió a mi compa
ñera Leticia Robles de la Rosa

que, en caso de que Morena no
mantenga la mayoría en la Cá
mara de Diputados tras la elec
ción del 6 de junio, impulsarán
un periodo extraordinario para
modificar las leyes electorales.
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No fue la única voz que se es
cuchó sobre uno de los orga
nismos autónomos con los que
cuenta el Estado. En Palacio Na
cional, el Presidente sentenció:
"En el caso del INE, tenemos
que buscar que esté a la altura
de las circunstancias, que res
peten la voluntad del pueblo,
que haya elecciones limpias

y libres; pero eso, como tú también lo sostienes y yo lo
comparto, depende de la gente...".
En el instituto saben que este tipo de declaraciones

son parte del juego democrático, que forman parte de los
discursos de los actores políticos durante las campañas
electorales. Recuerda el consejero presidente que justo
éste es el papel del INE: levantar la mano de quien es be
neficiado por los votos ciudadanos, sea quien sea.

"En México, desde que el INE es el INE, las elecciones
las ganan quienes reciben el consenso y los votos de los
ciudadanos en las urnas (...) No es una mala cosa que se
revisen, la pertinencia, que se fortalezcan las reglas elec
torales, que se mejoren. Es importante tomar en cuen
ta que el sistema electoral actual es el producto de una
serie de reformas que tuvieron el propósito de mejorar
las condiciones de la competencia y del voto libre..." Sin
embargo, Córdova Vianello subrayó, para que no queden
dudas, que las reglas de un juego no se pueden cambiar a
mitad de un partido. Este proceso electoral que vivimos
termina hasta el próximo mes de agosto. Reiteró que para
considerar una reforma electoral se deben tener en cuen
ta tres aspectos: hacerlo en tiempos oportunos, que las
reglas sirvan para resolver diferendos y que prevalezca
el consenso.

En el INE saben cuál es su papel. Todas las fuerzas polí
ticas deberían demostrar su confianza en este brazo de
mocrático que, a todas, les ha permitido concretar sus
movimientos. Innecesaria una batalla, más aún cuando
es sólo un lado el que vive en eterno conflicto.
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Como todos los días, el 12 de marzo de 2007 leí la columna
del genial Germán Dehesa en Reforma Ese día la tituló ¿Qué
tal durmió? M (1000). Se cumplía el aniversario mil en que el
columnista hacía un llamado a la justicia mexicana para ac
tuar en contra del exgobernador del Estado de México, Arturo
Montiel, acusado de múltiples casos de corrupción.

"Nadie responde, nadie contesta, nadie hace nada", se quejaba
Dehesa. "La justicia duerme. Esto ha ocurrido mil veces. En
mil ocasiones hemos podido comprobar que a
los señores que supuestamente administran la
justicia les valemos madre. Mil veces".
Bueno, pues lo mismo podemos decir del

delfín de Montiel en la gubernatura del Estado
de México, Enrique Peña Nieto, quien luego se
convirtió en Presidente de la República.
¿Dónde está hoy el expresidente? ¿Qué tal

duerme? ¿Algún día enfrentará a la justicia mexi
cana por los presuntos casos de corrupción que
se cometieron durante su sexenio?
A Peña me lo imagino durmiendo como un

angelito. Despertando en una mansión lujosa en
los suburbios de Madrid acompañado de su nue
va novia, una guapa modelo potosina. Un mesero
sirviéndoles un delicioso desayuno cocinado por
un chef profesional. Saliendo a pasear al parque
del Retiro en un Mercedes Benz blindado acom
pañado de un par de escoltas. Comiendo en un
lujoso restaurante madrileño, con estrellas de la
Guía Míchelín Tomándose un café con algún vi
sitante de su antiguo gabinete para chismear de
lo que está ocurriendo en México. Haciendo lla
madas a sus banqueros para checar los saldos de
las cuentas de sus testaferros. Viendo el partido
del Real Madrid, pensando en aquellos tiempos
gloriosos en que era el rey en el palco del Club To
luca. Poniéndose la pijama y, con una bata china,
tomándose un brandy con su novia para acabar
los preparativos del viaje a Punta Cana a la boda
de uno de sus amigos. Finalmente, metiéndose a la cama con
sábanas de seda para dormir, una vez más, tranquilísimo.

Mientras que Peña se aburre en Madrid y dormita sereno, en
México, el presidente López Obrador se pelea con los in
telectuales al considerarlos cómplices de la corrupción del

régimen corrupto del pasado. A Peflai" eso sí, no lo toca ni con
el pétalo de una hoja.

¿Por qué será?
¿Acaso ya lo perdonó por todos los presuntos casos de co

rrupción que se hicieron durante su s;exenio?
¿De qué vive Peña si ya no recibe su pensión como

expresidente?
¿De dónde saca los miles de euros al mes que cuesta su

tren de vida en la capital española?
Como gobernador del Edomex, Peña exoneró a su padrino

político, Arturo Montiel, por todos los casos de corrupción.
Germán Dehesa, sin embargo, no olvidaba: "Mil
veces me ofenden los que me dicen que ya le
pare, que parezco un loco y que nunca nadie me
escuchará. Me tienen, nos tienen que escuchar.
Sin un fundamento ético, un país no tiene por qué
o para qué existir".
Decía Dehesa sobre; Montiel en el artículo

mencionado: "Este pobre diablo, con su virilidad
secuestrada por una filibustera francesa, preten
día ser presidente de México. En su precampaña
gastó una millonada, cuyo origen nadie averi
guó y tiene tal cantidad de bienes, que con su li
bertad ofende a la decencia y a la ley. Sus gatos,
Navarrete Prida, que hoy usufructúa un premio
de consolación que le dio este ratero, y Enrique
Peña Nieto, que actúa como si fuera gobernador,
se han encargado de cubrirle las espaldas y de
crear una tupida muralla de expedientes que pon
gan a la rata MONTIEL al resguardo de cualquier
intento de hacer justicia".
Bueno, pues ahora el presidente López

Obrador es el que está c ubriéndole las espaldas
a Peña. Lanza acusaciones de corrupción a dies
tra y siniestra en contra de personas cuyo único
pecado es criticar los dichos y hechos presiden
ciales. Pero al jefe de la banda del sexenio pasado
nunca lo menciona.

¿Por qué será?
Concluía Dehesa: "Mil veces hemos hablado

a favor de que la justicia despierte. Lo diré por
la vez mil uno: ¿qué tal durmió la justicia en México? Ya urge
que despierte. Estamos enfermos gravemente de injusticia".

27 de abril de 2021, la justicia, estés donde estés, admirado
Germán, sigue bien dormida en México.
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¿Es transitable la candidatura de Félix Salgado Macedonio?
Todo indica que no, que el aspirante de Morena al estado de
Guerrero finalmente no tendrá la candidatura, eso si el voto de
la mayoría de los integrantes del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación se mantiene, después de la audiencia
que mantuvo hoy Salgado Macedonio con los miembros del
TEPJF, en los mismos términos en que estaba el jueves, cuando
se suspendió el pleno.

El magistrado José Luis Vargas me escribió ayer indicando
que la suspensión de esa sesión no fue con la intención de im
pedir la votación en contra de Salgado Macedonio, sino por
que habían llegado impugnaciones de otros tres precandidatos
de Morena al estado de Guerrero que debían ser resueltas en
la misma sesión y porque consideró, además de
que Salgado tenía derecho a audiencia antes de
la resolución de su caso, que no había razón para
sesionar "al vapor" estos asuntos. Y confirmó que
hoy se efectuará esa sesión. Hasta ahí la aclaración
que nos hizo llegar el presidente del Tribunal.

Más allá de estas consideraciones, lo cierto es
que la candidatura de Salgado Macedonio en
ningún otro momento hubiera podido transitar,
no sólo por el costo político que ya están pagan
do el partido y el propio candidato, sino porque
simplemente luego de las acusaciones de abuso
sexual que sufrió Félix es impensable que se hu
biera continuado con esa candidatura sin haber
esclarecido mínimamente esas denuncias.

No sé si las mismas fueron reales o no, pero se
presentaron, y en un país donde los grados de violencia contra
las mujeres alcanzan niveles escandalosos y en una época de
profundas demandas de equidad de género, que se convierta en
candidato e hipotéticamente en gobernador, alguien acusado
de violador y abusador, sin que su caso sea investigado plena
mente, no debería ser viable. Sólo lo ha sido, si el Tribunal (por
el tema de los informes de precampaña) no lo impide, por la
defensa que de Félix han hecho el presidente López Obrador y
los dirigentes de Morena, aun ante la desaprobación de muchos
de sus militantes, sobre todo mujeres.

Paradójicamente, la sanción por los gastos de precampaña
ha hecho olvidar las denuncias de abusos. Y se olvida que las
mismas también podrían haber impedido legalmente la can
didatura. Se supone que alguien con dichas acusaciones, con
antecedentes de abusos, incluso quien no ha pagado su pensión
alimentaria, está impedido para ser candidato. Según se ha in
formado, hay por lo menos otros 78 casos de aspirantes a un
puesto de elección popular que entran dentro de esa categoría.
Pero ahí siguen.

La insensibilidad ante los casos de violencia sexual es tan

notoria que, a cuentagotas, Morena ha actuado contra el di
putado Saúl Huerta. Como señalábamos ayer, primero se le
defiende (como lo hizo Ignacio Mier, el coordinador de los
diputados de Morena, alegando que la denuncia de violación
contra un jovencito de 15 años es simplemente un tema de "ín
dole personal", donde el partido no podía involucrarse), déspués
se anuncia como gran castigo que el diputado no optará a la
reelección; hasta el fin de semana se habla de la separación del
grupo parlamentario, pero lo cierto es que Huerta continúa
siendo diputado y tendrá fuero hasta el próximo 31 de agosto.
No veo cómo se puede defender al diputado por Puebla; no
veo cómo se puede explicar que un hombre muy mayor esté
encerrado con un joven de 15 años, con el que no tiene relación

alguna, en una habitación de hotel; no entiendo,
cuando ya existen otras acusaciones similares, qué
esperan para expulsarlo del partido y abrirle un
proceso de desafuero para que enfrente la justicia.

Es real que movimientos como MeToo han co
metido excesos e injusticias, que en aras de la co
rrección política se han cancelado vidas públicas
y cometidos daños reputacionales. Pero cuando
hay acusaciones serias, cuando se repiten los testi
monios, cuando se puede hasta establecer incluso
un patrón de comportamiento, no debería haber
margen para ignorar las denuncias.

Se puede especular con que el video de David
Monreal cuando le toca las nalgas a una compa
ñera de partido en un mitin fue manipulado o que
el suyo fue un movimiento involuntario, puede ser,

pero no hay forma de defender a un aparente violador como
Huerta o la serie de denuncias (revividas o no por otros aspi
rantes a la candidatura de Guerrero) que existen contra Salgado
Macedonio.

Hay que recordar algunos datos para comprender la mag
nitud del desafío que enfrentamos: si en marzo de 2015 hubo
mil 80 denuncias de violación, en marzo pasado hubo dos mil
20, exactamente el doble. Si en marzo del 2015 hubo 206 de
nuncias de extorsiones sexuales contra mujeres, el mes pasado
hubo 319. Si en marzo de 2015 hubo 9 mil 705 denuncias de
violencia intrafamiliar, en marzo pasado hubo 23 mil 709.

Existe una tendencia dramáticamente al alza de violencia
intrafamiliar, sobre todo contra mujeres y niños. Si desde la
cúspide de la pirámide política existe desinterés o falta de sen
sibilidad ante esa violencia, si contar con esas acusaciones no
impiden gobernar un estado o legislar a cualquier nivel, si los
partidos no comienzan por depurar a sus propios aspirantes,
cómo podemos pretender que esos datos de violencia siquiera
disminuyan. No es sólo falta de sensibilidad, es sencillamente
una irresponsabilidad, una forma de complicidad.
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Lucy Meza
Senadora por Morelos

Outsourcing
• La subcontratación fue utilizada para vulnerar los
derechos laborales de las y los trabajadores en México.

Muchas mexicanas y mexicanos, a lo largo de su vida laboral,
han sido empleados a través de un esquema de subcontratación
abusiva. El outsourcing, como se le llama comúnmente, es un
esquema de subcontratación que se ha utilizado con la finali
dad de eludir responsabilidades y, consecuentemente, vulnera
directamente los derechos laborales de las personas.

Esta práctica ha sucedido a lo largo de los años sin una re
gulación que vea por los intereses de nuestras trabajadoras y
trabajadores. Por eso, en la Cámara de Senadores aprobamos
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una serie de reformas que tienen como objetivo regular la sub
contratación laboral, así como fortalecer el empleo en nuestro
país. El dictamen reforma diversos ordenamientos del sistema
jurídico mexicano, dentro de los que se encuentran la Ley Fe
deral del Trabajo, del Seguro Social y del Instituto del Fondo
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores.
Vemos con buenos ojos que esta legislación haya
sido publicada en la edición del 23 de abril del
Diario Oficial de la Federación.

El outsourcing fue utilizado para vulnerar los
derechos laborales de las y los trabajadores en
México, perjudicando aspectos como la antigüe
dad, la estabilidad, el reparto de utilidades y el de
recho a la seguridad social y la vivienda. Ojo, ello
no significa que se quiera acabar con la subcon
tratación laboral, sino reglamentarla para que ésta
no se haga en detrimento de la clase trabajadora.

Por otro lado, con las reformas aprobadas se
pone un alto a la subcontratación de personal —
entendida como aquella en la que una persona
física o moral pone a sus trabajadores a la dis
posición de otra—, salvo para obras o servicios
especializados, que tendrán una duración limitada
y no formen parte de las labores esenciales de la

empresa. Ello, con la finalidad de que quienes elijan formar
parte de un esquema de subcontratación puedan hacer valer
sus derechos —toda vez que tendrán los instrumentos norma
tivos necesarios para ello— y cuenten con certeza y seguridad
jurídica.

Con ello, eliminamos el outsourcing como un
medio para vulnerar derechos de las y los traba
jadores mexicanos y, por otro lado, regulamos la
subcontratación con la finalidad de que ésta abone
al fortalecimiento de la economía mexicana, bajo
un esquema de respeto a los derechos de las per
sonas trabajadoras y en atención a las necesidades
de las empresas.

Sin duda, con esto se establece un antes y un
después en materia laboral a nivel nacional, toda
vez que las reformas que se incluyen en este pa
quete legislativo representan una transformación
positiva en favor de los derechos de las y los tra
bajadores. Nuestras personas trabajadoras mere
cen un marco normativo que vele y garantice sus
derechos laborales. Sin duda, con este dictamen,
gana México.
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Descomposición
Como los pescados, las democracias

comienzan a morir por la cabeza.
F. Savater

Ya no son casos aislados. Hay una avalancha de desfiguras
éticos que brotan de la cüpula. Si ahí se hace mofa de la
legalidad, ¿por qué no en otros niveles? Que cada quien
se invente su moral, esa es la tónica. Pronóstico: una des
composición generalizada.

Subversivo, que busca "destruir la estabilidad política
de un país", RAE. Por exagerado y alarmista que parezca,
los hechos no dejan margen: vivimos una subversión. Ar
gumentan su derecho a la subversión invocando la justicia
social, el combate a la corrupción y la defensa de la sober
ranía. Suena muy bien, pero la mecánica implantada está
devastando a la República. Instalados en una atalaya de
falsa moralidad, creen tener el derecho a destruir institu
ciones y violar la ley. Eso es subversión.

Abrazos no balazos. Marzo 2021: el mes más letal para
las mujeres desde que hay registro. La vergonzosa defensa
de S. Macedonio es la señal de machismo más ominosa de
nuestra historia. Con ese ejemplo, qué esperar. La ofensa a
las mujeres no tiene precedentes. Pero para ellos se trató
de la defensa de un "cuate". La lealtad justifica la aberra
ción, ya quedó en la historia de la inmoralidad. Aparece el
diputado acosador y los desfiguras de su líder dejan bo
quiabierta a la ciudadanía. Yo no me meto en los asuntos
personales, dijo, pero resulta que un delito no es un asunto
personal. Agrega, no lo hizo en su función de legislador.
¿Cómo está el asunto? No hubo una instrucción de acosar
al menor, ¿a eso se refiere?
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"No sé si es constitucional o

no, no soy constitucionalista...",
pero el combate a la corrupción
justifica que se quede el actual
presidente de la Corte. Esto di
cho por un ciudadano común
e ignorante de las leyes, ya se
ría una barbaridad: combatir la
corrupción justifica pisotear la
constitución. Pero lo más gra
ve es que la expresión proviene
de quien gobierna a casi nueve
millones de capitalinos, es dra
mático. Combatir la corrupción
violando leyes, nada menos que
la Constitución, es aún más gra
ve que la corrupción. Romper el
pacto social plasmado en nues
tra norma fundamental por per

la corrupción es tomar la
justicia por propia mano, es re

igresar al salvajismo en términos de Rousseau, de Locke
o del propio Hobbes. Si cada presidente o gobernador se
inventa una nueva justificación para violar la ley funda
mental, pues viviremos en una selva.
, Por ese camino nada debe sorprendernos, que el muy
•"cuestionado presidente del Tribunal Electoral decida ma
nejar a la institución como si fuera su establo, está en la
tónica de la actual administración. La revuelta que ha pro
vocado en cinco magistrados es una señal de esperanza
dentro de la tormenta de la subversión generalizada que
mana de las alturas.

"Le tengo confianza" dijo el presidente de Zaldívar,
por eso debe quedarse. Una nación de 126 millones de
habitantes se rige ahora por el catálogo de las cercanías
emocionales de un individuo. Esa cercanía, no los princi
pios o la ley, quiere configurar a la República, de ahí las
aberraciones éticas. ¿Qué piensa entonces de los otros diez
ministros? Pregunta del reportero a modo, "¿Si los inte
grantes de la Corte no avalan dos años más del ministro
Zaldívar, no estarían convirtiéndose en cómplices de la
corrupción?". Sí, fue la respuesta presidencial "conscien
tes o inconscientes". O sea, son cómplices los que defien
den la Constitución y el propio Constituyente. Desde el
pulpito —que a diario inventa su propio evangelio— ahora
se cuestionan la gobernanza de la SCJN establecida en la
Constitución. Las indefiniciones del ministro presiden
te sólo agravan la situación. Y, claro, el líder del Senado
amenaza de nuevo al órgano electoral que ha construido
nuestra democracia en los últimos 30 años: si hay derro
ta, vendrá un periodo extraordinario y una reforma con el
molde de nuestra caprichosa moralidad, ésa que se inventa
todos los días.
*La descomposición ética corroe a México.
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AMLO sube la presión;
la Corte resiste; Zaldívar
cabildea "uno por uno"

Je,
Filoso como un cuchillo se vio Andrés Manuel López
Obrador en la mañanera de ayer. Declaró que los minis
tros que no voten por la ampliación del mandato de Arturo
Zaldívar en la presidencia de la Corte —hasta el 2024— apo
yan;"consciente o inconscientemente", la corrupción.

Eso incluye a los tres nombrados en la 4T: Yasmín Esquivel,
Margarita Ríos Farjat. Juan Luis González Alcántara.

"Por el coraje que les produce la transformación que se está
llevando a cabo en el país, pues apoyan al régimen de corrup
ción", aseguró el Presidente. Les tengo buenas noticias. AMLO
se puede llevar un chasco. Zaldívar no ha logrado amarrar los
votos necesarios entre sus colegas para quedarse dos años más.

Sólo requiere convencer —cabildea "uno por uno"— a
cuatro de los otros 10 ministros para que voten en contra de
la acción de inconstitucionalidad que le impediría quedarse.

No los tiene. Son once en el pleno, pero él se tiene que ex
cusar para no ser Juez y parte. Los ministros muestran más dig
nidad que la mayoría de Morena y sus satélites en el Congreso.

Dos fuentes distintas nos aseguran que no le alcanza para
quedarse. "Lo veo imposible", nos dijo una de ellas.

La violación al artículo 97 de la Constitución es flagrante.
Votar la prolongación del mandato es traicionar lo que juraron
defender. Lo saben. Alegar que no es una reelección sino una
prolongación es burlarse de la inteligencia de los mexicanos.
* Va una historia que podría perfilar el voto del citado
González Alcántara en contra de las confesadas intenciones

del Ejecutivo. En 2003 se sugirió que se prorrogara su man
dato como presidente del TSJ en la CDMX. Lo que ocurrió des
pués lo narró el fallecido Jorge Carpizo, en el otoño de 2009.

Cuenta: "Gran parte de los diputados del Distrito Federal
coincidían en que había que reformar la ley respectiva para
que el presidente González Alcántara se pudiera reelegir.

"Dicho consenso se quebró debido a la oposición de una
persona, la de Juan Luis, quien manifestó que las leyes y las
instituciones no se reforman para favorecer a persona algu
na, y que él había aceptado la presidencia de ese honorable
tribunal para servir, no para servirse de él".

¿Habrá leído ese pasaje el actual presidente de la SCJN?
* En la mañanera, AMLO también dividió en forma maniquea
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a intelectuales, actores, moneros...
En la élite "intelectual, individualista, acomodaticia" al

servicio de una "minoría rapaz" ubicó a Enrique y a León
Krauze; Héctor Aguilar Camín, José Ramón Cossío, María
Amparo Casar, José Woldenberg, Ciro Murayama.

Mención especial le mereció un respetado intelectual de
izquierda que se atrevió a cuestionarlo: Roger Bartra.

"Era comunista Se pasó al partido conservador, estaba yo
leyendo o viendo una nota en las redes en donde me califica
de retropopulista. Les dejo de tarea el que me definan qué es
ser retropopulista", dijo en tono burlón.

Su lista de intelectuales inmaculados también la dio: Elena

Poniatowska, Lorenzo Meyer, Enrique Galván En este grupo
ubicó a los fallecidos Carlos Monsiváls, Hugo Gutiérrez Vega,
Chema Pérez Gay, Sergio Pitol, Fernando del Paso, Arnaldo
Córdova (padre de Lorenzo), Luis Javier Garrido .Agregó a los
periodistas Fabrizio Mejía y Pedro Miguel, el cineasta Luis
Mandoki; los actores Damián y Bruno Bichir; Epigmenio
Ibarra, a tres moneros: Hernández, Helguera y El Fisgón
* No se olvidó de retomar su discurso favorito: la descalifica
ción del INE. Para hablar del árbitro electoral dejó la investi
dura presidencial colgada en el perchero:

"Por siglos no ha habido democracia en México, es de los
países del mundo con más atraso en materia de democracia, es
el país con más fraudes electorales en la historia se puede pro
bar. Queremos que se termine y que las autoridades electorales
sean imparciales, que no estén del lado del partido conserva
dor, como sucede hasta ahora desgraciadamente", puntualizó.
* Preguntamos al senador Ricardo Monreal si compartía la
visión del diputado Ignacio Mier sobre la primacía de la jus
ticia sobre el Estado de derecho.

Mier dijo —la madrugada del viernes— que, entre derecho
y justicia, un transformador opta por la justicia

"El conservadurismo opta por el derecho. El liberador, y
somos parte de un movimiento liberador, opta por la justicia,
por la felicidad y/o por lo que es necesario".

Monreal sacó el colmillo en su breve respuesta
"El Estado de derecho es un conjunto de normas a las que

todos nos tenemos que obligar a cumplir. Yo creo en el Estado
de derecho y en la justicia".
* Se multiplican los ejemplos de que Morena está lejos de
arrasar en las elecciones de junio. Desde Juárez, Nuevo León,
nos llegan noticias acerca de que hay empate técnico entre
el priista Francisco Treviño, 26% en la intención de voto, y el
panista Noé Chávez, alias El Charro, 23 por ciento.

El abanderado de Morena, Héctor de la Garza, no figura
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Sumisión de poderes
En julio de 2002, cuando se cumplían apenas dos años de su
histórico triunfo electoral, el presidente Vicente Fox se llevó
una sonora derrota en la Suprema Corte.

Tres meses antes, la Cámara de Diputados había presen
tado —por medio del presidente de la Comisión de Justicia,
el diputado y abogado constitucionalista José Elias Romero
Apis— una controversia constitucional contra la decisión del
Ejecutivo de anular, mediante decreto, la decisión de los le
gisladores de imponer un impuesto de 20% al uso de la fruc
tosa, sustituto del azúcar.

Era apenas la tercera vez en la historia que un Presiden
te perdía una controversia ante el Legislativo. Las anterio
res habían sido en agosto de 2000, cuando la Corte dio un
mes de plazo a Ernesto Zedillo para entregar la informa
ción sobre los fideicomisos de Banco Unión que sirvieron
para financiar las campañas presidenciales de Luis Donaldo
Colosio y del propio Zedillo; y en abril de 2002, cuando los
ministros determinaron la inconstitucionalidad del regla
mento de la Ley del Servicio Público de Energía Eléctrica,
emitido por Fox.

¿Qué habrían dicho los miembros del actual grupo gober
nante si los presidentes Zedillo o Fox hubiesen advertido a
los ministros que dar por buena la controversia era un signo
de deshonestidad?

Pues eso hizo ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien, en su conferencia mañanera, afirmó, a pre
gunta expresa, que los integrantes de la Suprema Corte que
voten por declarar inconstitucional la prolongación del man
dato del ministro Arturo Zaldívar se convertirán en cóm

plices de la corrupción. "Consciente o inconscientemente,
por el coraje que les produce la transformación que se está
llevando a cabo en el país", dijo López Obrador, hay minis
tros que "apoyan al régimen de corrupción".

Agregó que para sacar adelante los cambios al Poder Ju
dicial "se consideró que estas reformas se llevarían a cabo
siempre y cuando el presidente de la Suprema Corte (...) fuese
una gente honorable, íntegra, que no perteneciera a los mis
mos grupos de poder económico y político que llevaron a la
ruina al país, a los que avalaron la corrupción".

Y agregó: "Entonces, imagínense, se hacen reformas y
el encargado de conducir el proceso de transformación del
Poder Judicial es un personaje del partido conservador del
antiguo régimen, caracterizado por el servilismo en favor de
los grupos de intereses creados, sobre todo del poder econó
mico, que nunca se preocupan por el pueblo. ¿De qué sirve
que se lleve a cabo una reforma asi? Pues es letra muerta".

Pero no pensaba eso López Obrador de los ministros de
la Suprema Corte cuando en 2001, siendo jefe de Gobierno
capitalino, presentó una controversia constitucional contra
el gobierno federal para impugnar la decisión del presidente
Vicente Fox sobre la duración del horario de verano.

Pese a que la Presidencia la emprendió contra el tabas
queño mediante spots radiofónicos, mofándose de las con
secuencias de que la Ciudad de México se quedara al margen
del cambio de huso horario, la Corte dio la razón al argu
mento del quejoso de que únicamente el Congreso podía
decidir algo así.

"Al conocer el fallo, el jefe de Gobierno del Distrito Fe
deral, Andrés Manuel López Obrador, quien promovió la
controversia constitucional, dijo que la SCJN demostró que
el Poder Judicial dejó de ser un apéndice del Ejecutivo" (El
Universal 5/IX/2001).
Como se ve, el Poder Judicial no ha sido la instancia ob

sequiosa que pinta hoy López Obrador. Más bien pareciera
que en eso la quiere convertir el Presidente, quien no sólo
no está de acuerdo en que los ciudadanos u otro Poder re
curran a los jueces para defender las garantías consagradas
en la Constitución, sino que se otorga a sí mismo facultades
de intérprete de la Carta Magna y da línea sobre cómo deben
votar los legisladores y los ministros, tachando de corrupto
a todo el que discrepe de él.

Por definición, la autonomía de los Poderes consiste en
que ninguno tenga preeminencia sobre los demás, no que el
Ejecutivo defina cómo deben actuar los otros dos.

"Para que no haya abuso de poder —definió Montesquieu
hace casi tres siglos— se requiere que, por la disposición de
las cosas, el poder detenga al poder". A eso, ni más ni menos,
está llamada la Suprema Corte.
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Ministros, 'juzgados' en paquete
Entre tanta flor que el inquilino del Palacio Nacional lanza a fa
vor de su vecino de Corregidora, Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea, no repara en que está quemando a tres ministros que él
mismo propuso. López Obrador ha expresado que el actual
titular de la SCJN es "el único" que pueda garantizar que se lleve
a cabo la reforma al Poder Judicial, pues el resto de los integran
tes son del régimen neoliberal y protegen dice los privilegios. Es
decir, mete en la misma bolsa a Juan Luis González Alcán
tara Carrancá, Yasmín Esquivel y Margarita RíosFar
jat. ¿Se habrá arrepentido de haberlos propuesto?

Más información y menos guerra
de spots
Y en medio de tanta guerra sucia y tormenta de spots de propa
ganda negra, surge una iniciativa ciudadana y apartidista, se
trata de la campaña Vota por ti, que armaron integrantes del
Club Harvard de México, asociación civil formada por exalum
nos, profesores y asociados mexicanos de la Universidad de
Harvard. El proyecto busca crear conciencia entre los ciudada
nos sobre el proceso electoral y motivarlos para que acudan a
votar con libertad. Vota por ti se suma a otras iniciativas acadé
micas, como la que puso la UNAM a disposición de la pobla
ción, denominada Voto informado. Enhorabuena.

¿Meterán el acelerador
a los desafueros?
Tienen más de 200 expedientes haciendo fila en San Lázaro y
nomás no se ven avances en los juicios de desafuero atorados.
Mario Delgado pidió ayer a sus diputados que esta vez sí va
yan rápido en contra de su compañero, el abusador sexual de
menores. "En el caso de Saúl Huerta no debe haber impuni
dad, pido a los diputados de Morena celeridad y transparencia

en el proceso de desafuero", dijo sobre el caso que, por cierto,
aún ni les llega a la Cámara de Diputados. ¿Y el de Rosario Ro
bles, el de García Cabeza de Vaca, el fiscal de Morelos...? Por
que el desahogo de los casos debe ir en orden de prelación.

El onceavo mandamiento
Calladitos se ven más bonitos. El proceso electoral alcanzó ayer
a los ministros de culto. Y es que, desde Segob, dependencia
que encabeza Olga Sánchez Cordero, se exhortó a todos los
actores religiosos a cuidar lo que dicen para no incurrir en pro
paganda o proselitismo político durante las campañas en curso.
Habrá que ver, al final, cuántos no lo logran y caen en la tenta
ción de incumplir el onceavo mandamiento: "No harás propa
ganda electoral desde el púlpito".

Prometer no empobrece
Como es sabido, prometer no empobrece, y esta campaña no es
la excepción. O al menos eso piensan los aspirantes a legislado
res del PRI, quienes ya impulsan su propuesta para la creación de
una Ley de Acceso a la Educación Digital para que "si no tienes
una computadora o tableta, que el gobierno te la dé". El detalle es
que no se explica de dónde saldrían los recursos para comprar los
equipos, eso sin considerar que en México solamente el 20.6 por
ciento de los hogares cuenta con una computadora y el 23.4 por
ciento de ellos con acceso a internet, según datos del INEGI.

Adame y el lavado de boca
con jabón
Redes Sociales Progresistas "pulió" a su joya de candidato, el
actor y conductor Alfredo Adame, aspirante a una diputa
ción federal por Tlalpan. Ayer arrancó campaña en la carretera
PicachoAjusco, pero nada aprendió de aquel audio donde dijo
que se iba "a chingar 25 millones"... no de pesos sino de cubre
bocas, justificó después. Su brigada de volanteo sólo brilló por
un "Tú también chin... a tu madre", que expresó para respon
der a un automovilista que usó su claxon para insultarlo.
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La neurona que ocultan

Los gastos no
reportados por
Félix Salgado y Raúl
Morón habrían sido

para Neurona

La consultora
es señalada, de

fínanciamiento
irregular de
campañas políticas

El Tribunal Electoral tiene pla
neado discutir hoy la suerte
de Félix Salgado Macedonio

y Raúl Morón, a quienes el Insti
tuto Nacional Electoral canceló sus

candidaturas a las gubernaturas
de Guerrero y Michoacán por no
reportar sus gastos de precampaña,
como marca la ley. Se han dado va
rias explicaciones de esa ilegalidad,
pero hay evidencias de que lejos
de haber sido una omisión o error,
fue una decisión deliberada para
esconder a quién pagaron por sus
servicios. Se pueden inferir razones
de ello, porque los gastos no re
portados, de acuerdo con expertos
electorales, fueron para Neurona,
una consultora política española,
cuyo fundador, Juan Carlos Mo
nedero, que fue asesor de Hugo
Chávez, ha estado varias veces en
Palacio Nacional y es neoideólogo
de Morena.
La contratación de los servicios

de una consultora, nacional o ex
tranjera, no tendría nada de malo,
pero el caso de Neurona es dife
rente porque se encuentra en el co
razón de un escándalo en España,
donde la investigan por el presunto
fínanciamiento ilegal de Podemos,
un partido político que fundó en
2014 Pablo Iglesias, con la inten
ción de "convertir la indignación
en cambio político". La indagatoria
involucra a Iglesias, vicepresidente
del Gobierno español, y a Mone
dero, y entre las ocho causas bajo
investigación se encuentran los
pagos a Neurona por servicios que
no prestó, el uso fraudulento de sus
recursos y el desvio de dinero a or
ganizaciones políticas afínes .

Neurona lleva varios años como

consultora política en América
Latina y estuvo muy cerca de Evo
Morales en Bolivia, con quien el go
bierno mexicano tiene una enorme

cercanía, y de donde ha importado
a exfuncionarios de su gobierno
y políticos cercanos a él para que
trabajen directamente en Palacio
Nacional y en otras áreas de la ad
ministración. La investigación en
España sobre Neurona ha aportado
mucho sobre la relación que tenía
en Bolivia, pero poco ha surgido so
bre la conexión mexicana.

Lo último en concreto surgió a
mediados del año pasado, cuando
los diarios ElPaís yElMundo publi
caron, a partir de las investigacio
nes judiciales, que Podemos había
adjudicado a Neurona Consulting,
la filial mexicana, más de un millón
de euros para la campaña electo
ral de 2019 en España, a través de
una sociedad fantasma, Creative
Advice Interactive Group, consti
tuida en 2015 en Guadalajara, y
cuya dirección es una casa particu
lar en una barriada taparía. Al final,
la suma que se canalizó a Neurona
fue de 300 mil euros, pero lo que se
creía había sido un desvío margi
nal, ha ido creciendo.
El caso Neurona tomó veloci

dad y enfiló hacia México recien
temente, en coincidencia con el
periodo de las precampañas y la
no entrega de gastos de Salgado
Macedonio y Morón, las únicas de
Morena para gobernador que in
currieron en ese delito y las únicas
también, de acuerdo con los ex
pertos electoral es, donde participó
Neurona. El magistrado que lleva
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la investigación penal a Podemos,
Juan José Escalonilla, decidió pro
fundizar las pesquisas de financia
iniento ilegal a México y autorizó
las declaraciones de Germán Cobos
Pío y de Waldemar Aguado, em
pleados de Neurona con residencia
en México.

Cobos Pío, de acuerdo con un
trabajo publicado en el portal es
pañol de investigación El Con
fidencial en noviembre pasado,
comparte un despacho en León con
Eduardo López Hernández, y son
propietarios de la empresa Cor
poración Cobos y Cobos SC, que
ha tenido contratos con Morena.

Elias Castejón, administrador de
Neurona en España, admitió en
noviembre ante las autoridades

que había hecho la transferencia de
los 300 mil euros a Creative Advice
Interactive Group por instru cciones
de Cobos Pío, con lo cual los inves
tigadores comenzaron a sospechar
sobre la posibilidad que dinero
ilegal de Podemos, pudo haber sido
utilizado para el fínanciamiento
ilegal de las campañas electorales
de Morena.

Aguado es propietario de la
marca Neurona y su logo en Mé
xico, junto con su hermano Gus
tavo, y es un articulista del portal
Revolución 3.0, un canal de You
Tube con salidas en sus diferentes

platafomias de las redes sociales,
que nació hace siete años impul
sado por Epigmenio Ibarra, el vi
deobiógrafo del presidente Andrés
Manuel López Obrador, y entre los
miembros de su consejo editorial
se encuentra Héctor Díaz Polanco,
uno de los ideólogos de Morena y
abierto defensor de Hugo Chávez.
La neurona que ocultaron las

precampañas de Salgado Macedo
nio y Morón es la de esta consul
tora que en América Latina sólo ha

trabajado, además de Bolivia, en
Venezuela y Ecuador, con quienes
el gobierno mexicano tiene una
muy estrecha relación. El que sólo
en esas dos campañas haya parti
cipado la consultora Neurona, que
se registró en Morelia, no parece
casual. En todo caso, hasta ahora,
no deja de ser circunstancial que
una empresa, cuyos directores y
fundadores en su matriz en España
tienen puertas abiertas en el go
bierno, hayan realizado el marke
ting digital de Salgado Macedonio,
el candidato de Palacio Nacional, y
de Morón, que fue impulsado por
Lázaro Cárdenas, exgobernador de
Michoacán y coordinador de aseso
res presidencial.
La contratación de sus servicios

se ha mantenido en secreto y en el
escándalo político por la cancela
ción de las candidaturas, que llevó
a un enfrentamiento del Ejecutivo
y Morena contra el Instituto Nacio
nal Electoral.

La decisión del tribunal no par
tirá de a quién contrataron, sino
sobre la omisión del reporte de fí
nanciamiento, y si, como lo señaló
el INE, es correcto el castigo. Pero
el contexto es inevitable.
La dos candidaturas contrataron

a una consultora que se encuentra
en medio del escándalo de fínan

ciamiento irregular de campañas
políticas en España y corrupción,
que está sacudiendo a la coalición
de gobierno en ese país, y que es
exactamente lo que está pasando
en México, guardando las propor
ciones en la escala política de los
personajes involucrados, donde
hay ocultamiento de gastos porque
hubo exceso de ellos o fínancia

miento irregular de esas campañas,
que es un ángulo que, más allá de
lo que decida el Tribunal Electoral,
se tiene que investigar.
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Y después de la vacuna,
¿reabrirá la UNAM?
Dentro de cosa de un mes

probada como está la
capacidad del equipo de

Claudia Sheinbaum para aplicar
vacunas podríamos estar en
el escenario de que el personal
educativo de la Ciudad de Mé
xico tenga protección contra Co
vid19. ¿Eso significaría que la
ansiada normalidad retorne a la
Universidad Nacional Autónoma
de México? No necesariamente.
La UNAM vive desde hace se

manas una situación inédita y no
me refiero a la pandemia. Es algo
extra. Un total de 23 escuelas y
facultades están en paro, entre
ellas planteles que no suelen
cancelar clases, como la Facultad
de Ingeniería.
La suspensión de las clases

se da por al menos dos temas

delicados. Hay escuelas que
desde hace meses cerraron por
reclamos de grupos de mujeres
que acusan a las autoridades de
nunca haber tomado en serio sus

denuncias por acoso y violencia.
Hoy, la oferta de que vuelvan a
las aulas virtuales en lo que las
instancias correspondientes pro
cesan las quejas no alcanza para
convencer a quienes durante
largo tiempo se vieron burladas.
A lo anterior, ahora se han

sumado, desde marzo, cierres
derivados de demandas de pagos
a profesores.
El nodo de este nuevo re

clamo surgió en la Facultad de
Ciencias, donde profesores no
recibieron el pago correspon
diente. La ausencia de personal

administrativo provocada por
la pandemia habría incidido
en el no procesamiento de esos
depósitos.
La situación se habría com

plicado por la torpe manera en
que las autoridades universita
rias trataron de agilizar los pa
gos, al proponer que el personal
que acudiera a ayudar a trami
tar esos cheques obtendría una
paga extraordinaria. Tal oferta,
que implica no el pago de ho
ras extras sino dar un estímulo

especial por el riesgo de acudir,
suscitó, como es natural, una
demanda de parte del personal
que ya va a la UNAM sobre si no
debería estar recibiendo también

un pago extraordinario en esta
pandemia
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La falta de pago al personal
de Ciencias provocó un efecto
dominó y desde la semana pa
sada ya son 23 los planteles ce
rrados, con un horizonte poco
halagüeño y donde incluso se
ha dado un caso en el que uno
de los directivos llevó a votación

entre los alumnos si seguían o no
en paro. Ganó el sí, lo cual le dio
aún más legitimidad a la suspen
sión. En otras escuelas Licen

ciatura en Comunicación hay
llamados a retomar las clases.
Este lunes la Asociación Autó

noma del Personal Académico
de la Universidad Nacional Autó
noma de México (AAPAUNAM)
publicó un desplegado donde
"exhorta a la Universidad para
que a la brevedad se culmine con
los pagos que aún quedan pen
dientes, así como actualizar los
procedimientos administrativos

para evitar que situaciones simi
lares se presenten en el futuro".
De igual manera, la AAPAU

NAM expresó "su indignación"
y adelantó que "no permitirá
que sea cual fuere la causa, que
algún miembro del personal aca
démico continúe siendo afectado

en el legítimo reclamo de recibir
en tiempo, forma y detalle de
movimientos, el pago por el ejer
cicio de sus actividades docen
tes" (La Jornada 26/04/21).
En su más reciente informe

la UNAM publicó que tiene
cientos de millones de pesos
en caja. Una buena noticia que
sin embargo hace más difícil de
comprender cómo dejaron a
maestros sin cobrar.
Las autoridades universitarias

deben aplicarse para evitar la pa
radoja de que lleguen las vacu
nas a los profesores, pero no las

clases a los alumnos.
Todo rector de la UNAM sabe

que siempre hay que tratar de
evitar que inicie un paro univer
sitario, porque la historia enseña
que se sabe más o menos cómo
empieza, pero no necesaria
mente cómo termina.

Veintitrés escuelas

y facultades están
en paro, entre ellas
¡as que no suelen
cancelar clases
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Resiliencia y programación
La pandemia, la emergencia

climática y de seguridad que
vivimos, nos ha recordado lo

difícil que es lograr que la pobla
ción disfrute del acceso a derechos

básicos, como la salud, seguridad,
educación y de ingreso. Y cada día,
esta falta de acceso de derechos es
más visible.

En palabras llanas, a las perso
nas, padres y madres de familia les
preocupan cosas muy específicas
y a la vez simples: seguridad para
que sus hijos lleguen bien a casa,
buena economía para poder llevar
comida a la mesa y alcance a un
doctor si alguien de la familia se
enferma.

Sin embargo, aunque son a sim
ple vista sencillas, requieren de
esfuerzos enormes por parte de
los aparatos de gobierno para que
se puedan cumplir a cabalidad. Y
sobre todo, significa que los encar
gados de ejecutar estas acciones
gubernamentales que le faciliten
los puntos anteriores a nuestras
familias tengan una visión de
servicio.

El proceso electoral me ha
permitido pasar mucho tiempo
conviviendo de forma intensiva
con la comunidad de mi ciudad:

Zapopan.
Y he visto en esas personas ese

halo de preocupación por no po
der satisfacer las necesidad que
menciono anteriormente. Sin

embargo, a pesar de eso, lejos de
sonar derrotados, siempre están
pensando en qué hacer extra, qué
negocio alterno emprender, de
qué forma solucionar sus proble
mas de formas creativas pero so
bre todo resilientes.

La ciudad, sin embargo, sabe
mos estadísticamente que por más
admirable que sea el esfuerzo de
su comunidad, es necesario que el
aparato gubernamental le facilite
las cosas a estas grandes personas.
Y no lo está haciendo.

Zapopan tiene 382,961 personas
en situación de pobreza (28.1%)
y 26,518 personas en situación de
pobreza extrema (1.9%). Este es el
número de personas en situación
de pobreza y pobreza extrema más
alto de todo el estado de Jalisco
para un municipio.
La ciudad tiene que preocu

parse por invertir en las capa
cidades de las personas y los
pequeños negocios y no solo por
los contratos millonarios que en
riquecen a sus cuates.
La solución es clara: debe de

iniciar desde las bases, apoyando
el desarrollo de proveedores y
fortaleciendo las cadenas pro

ductivas en sectores estratégicos
como el agroalimentario, tecnolo
gías de la información, industrias
culturales, salud y educación.
También hay que acercar desde

pequeños a las y los niños a activi
dades que tengan un futuro pro
metedor en el mundo moderno.

Las escuelas de tecnologías y
programación, por ejemplo,
tienen una gran factibilidad en
Zapopan.
Este municipio ya es una po

tencia y semillero de empresas
tecnológicas en Latinoamérica.
Por ello es vital acercar a las ju
ventudes desde temprana edad a
conocimientos que les posicionen
en mercados más competitivos y
mejor pagados. Además, presenta
la ventaja de ser una inversión
módica: capacitación y laborato
rios en centros comunitarios.

Pasos como los anteriores,
bien pensados y ejecutados pue

den ayudar a cubrir los 10 mil
empleos especializados que la
industria tecnológica tan solo en
Jalisco necesita, año tras año.
La resiliencia y la tenacidad de

las personas son de los valores
más difíciles de encontrar. Su
mado a esto, el modelo político
ha impulsado que las sociedades
sean cada vez más apáticas res
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pecto a su comunidad.
No es el caso de Zapopan y da

mucho orgullo.
Lo más difícil ya está hecho, ya

viene en la psique de quienes aquí
habitan, ahora es tarea de sus go
biernos potenciarlos y sobre todo,
no defraudarlos.

La resiliencia y la
tenacidad son de ¡os

valores más difíciles
de encontrar. El

modelo político
ha impulsado que
las sociedades
sean cada vez más

apáticas respecto a

su comunidad.
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Las blue chips presionan
Fibras y desabolladores

a pandemia del Covid19 tiró las ventas de los centros
comerciales hasta en un 40% en 2020 y en lo que va deL2021 se han empezado a recuperar paulatinamente. El
estrés para los desarrolladores es altísimo.
Apunte a Fibra UNO que dirige Gonzalo Robina, Dah

nos de José Daniel, Fibra Shop que lleva Salvador Cayón,
GICSA de Abraham Cababié, Planigrupo de Eduardo Bross o
Sordo Madaleno de Javier Sordo.
Esos y otros más están siendo presionados por sus bancos

acreedores y por sus inquilinos. Los primeros para mantener
rentas fijas que les garanticen el pago del financiamiento.
Y los segundos para moverse hacia un esquema de rentas va

riables para paliar la caída de sus ventas. En todo el último año
los negocios en los centros comerciales han solicitado descuen
tos que van de 20% a 40%.
Y es que el coronavirus trastocó el modelo de negocios de

esos grupos, entre los que también figuran Carso de Carlos
Slim, Liverpool de Graciano Guichard, Acosta Verde de Je
sús Acosta y Grupo Gigante de Ángel Losada.
Todos los ingresos de los desarrolladores inmobiliarios y

dueños de los centros comerciales los tienen fideicomitidos con

sindicatos de bancos que financiaron sus proyectos.
El grueso del capital, entre un 60% y 70%, lo aportaban instituciones como BBVA de Eduardo

Osuna, Santander de Héctor Grisi, HSBC de Jorge Arce, Banorte de Carlos Hank, Citibanamex
de Manuel Romo o Scotiabank de Adrián Otero.

Para asegurar el financiamiento, los desarrolladores tenían que amarrar a los arrendatarios, que
hoy por hoy son los que están demandando a sus arrendadores ajustar a la baja las rentas.
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En México los llamados "blue chips" del negocio de los centros comerciales son grupos como In
ditex, de Amancio Ortega, con sus marcas Zara, Zara Home, Pulí & Bear, Bershka, Massimo Dutti,
Oysho, Uterqüe, Stradivarius y Lefties.
También Axo, de Alberto Fasja y Andrés Gómez, con conceptos como Abercrombie & Fitch,

Brunello Cucinelli, Calvin Klein, Chaps, Coach, Crate & Barrel, Guess, Izod, Nike. Rapsodia, Speedo,
Tommy Hilfiger y Van Heuse.
Asimismo incluya las tiendas de ropa y accesorios H&M, que maneja aquí Federico Pagani, y a

IB Group, de Carlos Ibarra, que comercializa Aéropostale, Chicos, Champion, London Fog, Soma y
Capelli.
En materia de restaurantes Alsea de Alberto Torrado con todos sus conceptos y los establecimien

tos de Grupo Hunan de José Cuaik. También Cinépolis de Alejandro Ramírez y Cinemex de Ger
mán Larrea.

Estos son los grandes jugadores que hoy aprietan a los Fibras, bancos y desarrolladores por el desplome
en ventas a causa del Covid y que piden rentas variables, en sintonía con la recuperación del negocio.

EL VIERNES HUBO asamblea de accionistas de Altán Redes.

Se acordó realizar un aumento de capital para fortalecer sus
finanzas. La compañía que dirige Sal
vador Álvarez no aclaró ni el monto
ni quién o quiénes lo ejercerán. Pero
trascendió que ronda los 70 millones
de dólares. Es el primero de varios que
la compañía requiere urgentemente
porque se está quedando sin caja. Ya
hay acreedores que están endurecien
do su posición. Apunte al China Develo
pment Bank, que dirige Zhao Huan, y
al proveedor tecnológico Huawei, que
preside Ren Zhengfei. Altán ya contrató a una batería de
abogados para gestionar tanto nuevo financiamiento como
para reestructurar deudas con sus accionistas y acreedores.
Apunte a White & Case representado por Vicente Corta;
ADSMoelis de Isauro Alfaro, Ricardo Dávila y Pedro
Scherer; Álvarez & Marsal, que lleva Rafael Aguirre, y
CastilloCastro que encabeza Fernando del Castillo.

Isauro
Aliara

AYER TAL CUAL le adelanté Alejandro del Valle y la fami
lia Alemán votaron a favor de que inicie el proceso de soli
citud de concurso mercantil. Sin embargo los fundadores,
léase Miguel Alemán Velasco, Miguel Alemán Mag
nani y la sucesión de Jorge Alemán Velasco, votaron en
contra de la aprobación de los estados financieros que el
equipo de Del Valle preparó y presentó. Y es que la informa
ción no fue ni suficiente ni está bien soportada, ajuicio de
este grupo de accionistas. Incluso el comisario del Consejo
y auditor externo, Alberto Manuel Mena Acra, titular del
bufete Mena Contadores 1915, señaló que no tenía suficien
te información para proponer la aprobación de la informa
ción financiera.
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AHORA SÍ, MAÑANA, listada en la Primera Sala de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación la discusión del pro
yecto del ministro Alfredo Gutiérrez
OrtizMena, que busca abrir el merca
do mexicano a la importación de papa
fresca proveniente de Estados Unidos.
Se va discutir el amparo que promovió
contra esa decisión del gobierno de Fe
lipe Calderón la Confederación Nacio
nal de Productores de Papa (Conpapa),
que lidera Gerardo García. Le decía
que el principal cabildero en el país ve
cino es Ken Salazar, quien suena para
ser el próximo embajador de Joe Biden aquí. Su familia es
productora de papa. Su hermano, John Tony Salazar, es
un influyente industrial del tubérculo.

John Tony
Salazar

SODEXO ES LA que podría quedarse con el negocio de
Groupe Up en nuestro país. Nos referimos a Sí Vale, que
comanda Gerardo Yepez. Sodexo,
que preside Denis Machuel, es la
que ya inició negociaciones a nivel
corporativo con la empresa al mando
de Youssef Achour. Pero como le re
fería ayer, esta desinversión ya la tie
ne en el radar la Comisión Federal de

Competencia de Alejandra Palacios,
toda vez que se rompen los paráme
tros de concentración. Sí Vale tiene

35% del mercado y Sodexo, que recién
asumió aquí Carlos Ferrer posee 21%. Edenred, el otro
jugador importante y que preside Bertrand Dumazy con
trola un 26% en México.

Carlos
Ferrer
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EQUILIBRISTA. La secre
taria de Educación Pública,
DelBa GBiezMare^pde
lantó que se prevé quspel
regjfgosa clases préSencia
Iffen la Ciudad;de México
sea en agosto, la funciona
ría expresó qué realizará pre
viamente un diagnóstico del
estado emocional de los es
tudiantes paraeonocer los
efectos de la pandemia en
ellos, de esta: manera se esta
blecerá una estrategia para
¡Su aprendizaje. "El diagnósf
tico va de acuerdo con ca
da institución. No podemos
hacer un lineamiento general
porque depende mucho de
la situación de cada espuela",
expJicH AsirnismH ÜpnBrió
que la vacunación será para
todo ef personal dé láS escue
las, cdñ lo que están consi
derados personal de inten
dencia y hasta de transporte
escolar.
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¿Habrá diálogo para
una reforma fiscal?
Para el segundo semestre del año, se

prevé que el gobierno enfrentará una
escasez de recursos presupuestóles.
Hay gastos que no están contempla
dos tales como el mayor pago de la

pensión de adultos mayores por haber reducido el
requisito de edad de 68 a 65 años, recursos que
requiere el INE para instrumentar en agosto la pre
gunta sobre los expresidentes y el gasto para la
adquisición de más vacunas anti covid. Por cier
to, a pesar de cifras dadas a conocer por Herrera,
lo erogado para las vacunas permanece como un
tema opaco. Para financiar gastos como los ante
riores, la SHCP está esperando recaudar más con
un mayor crecimiento del PIB en los siguientes tri
mestres y un mejor precio internacional del crudo.
Pero inevitablemente ¡alar la cobija para un lado
descubre otros.

Consciente de que la astringencia de recursos
seguirá en 2022, el Ejecutivo ha señalado que des
pués de las elecciones, trabajará en una reforma
fiscal (RF). ¿Para qué quiere una reforma fiscal? Pri
mordialmente para financiar sus tres proyectos de
infraestructura inviables y no rentables y sus progra
mas sociales clientelares. También requerirá recur
sos para transferir al INE para que éste organice el
voto de la revocación de mandato. Y, sobre todo,
recursos para oxigenar las precarias finanzas de
Pemexy la CFE. Con el recién engendro aproba
do de la ley de hidrocarburos, se necesitan recur
sos para sostener el monopolio estatal de Pemex.
Dicha ley entierro en definitiva la reforma energé
tica de Peña Nieto y permitirá expropiaciones de

bienes de la iniciativa privada.
El presidente ha dicho que una RF no debe au

mentar impuestos, ni deuda ni precios públicos. Es
boza así una RF que amplíe la base tributaria y
mejore la eficiencia recaudatoria. Pero esas son
medidas de mediano plazo. Dada la premura de
necesidad de recursos, queda el camino de au
mentar la carga impositiva. Pero no con impues
tos distorsionantes como uno a las herencias y un
impuesto al patrimonio. Por años se ha discutido
que una eliminación de la tasa cero del IVA con
una homologación de ese impuesto luce como una
propuesta viable. Además, no se debe olvidar que
la política tributaria tiene como finalidad recaudar
y no redistribuir. Para esto último, se tiene a la po
lítica de gasto, por ejemplo, para atenuar un IVA
sobre alimentos para los sectores más afectados.
Normalmente el diseño de una RF implica un

diálogo y negociación con el sector privado, sien
do el principal interlocutor el secretario de SHCP.
En este caso se puede prever que no habrá mucho
diálogo y que las acciones vendrán impuestas por
López Obrador. Esto dejaría, una vez más, muy
debilitado a Herrera.

Al presidente le debe quedar claro que las co
sas no le están saliendo bien en el ámbito econó

mico. Si quisiera medianamente reconciliarse con
el sector privado, convocaría a un diálogo sobre
una RF para alcanzar un consenso sin simulacio
nes. Las cúpulas empresariales deberían exigírselo.
Asimismo, se requeriría a un interlocutor oficial al
que el presidente se comprometa a escuchar. ¿Po
drán Herrera y el sector privado hacerle ver esto a
López Obrador?
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La salvación de la Suprema Corte

Ha motivado gran atención
y preocupación el transito
rio que amplía el mandato
del presidente de la Supre
ma Corte, y por lo tanto del

Poder Judicial de la Federación y el Conse
jo de la Judicatura Federal, no solo porque
logró empañar lo aspectos positivos de la
reforma, que los tiene y son muchos, sino
porque confirmó el primer intento de obte
ner una injerencia real en la vida interna
del único poder que está ejerciendo con
trapesos al Ejecutivo.
Si la SCJN busca restaurar su autori

dad y credibilidad frente a la sociedad,
los actores políticos y el concierto interna
cional, tiene en sus manos la potestad de
controvertir frontalmente este atentado a

la división de poderes, la independencia
judicial, la supremacía constitucional y a
la obligación nacional de tomar medidas
para garantizar los principios y derechos
de la Convención Americana de Derechos

Humanos, mediante un impulso propio e
inmediato.

¿Qué quiere esto decir?, que aunque
parecería que lo que conviene es esperar
a que las minorías parlamentarias impug
nen la ley porque es claro que no lo ha
rá la CNDH ni la FGR, para que dentro
de unos meses el asunto se pueda discu
tir y resolver en el pleno, y en donde la
atención estará puesta en la posición asu
mida por el ministro Zaldívar respecto a
si, desde su punto de vista, se encuentra
impedido o no para participar de la mis

ma, lo cierto es que es fundamental que
la Corte tome la iniciativa a través de un

impulso procesal de oficio para analizar
lo más pronto posible este despropósito
constitucional.
Todos los Tribunales constitucionales,

al ser las últimas instancias nacionales,
tienen la capacidad de activar sus pro
pios mecanismos de defensa para dete
ner los ataques provenientes del exterior.
Nuestra Suprema Corte también los tie
ne a través de lo que se conoce como la
"consulta a trámite", un mecanismo que
tiene fundamento en la fracción IX de la

Ley Orgánica del PJF, y que ya tiene pre
cedentes jurisprudenciales en donde la
propia Corte ha reconocido que el minis
tro presidente tiene facultades para plan
tear dicha consulta "si en ella se plantea
la posible violación del principio de divi
sión de poderes y la vulneración de la au
tonomía del PJF".

En consecuencia, la Corte está en posi
bilidad de activar este mecanismo, a tra
vés del cual mandaría potentes mensajes.

1. Se advertiría el interés del ministro Zal

dívar en que la revisión del transitorio es
cale al conocimiento del máximo tribunal,
lo cual se asumiría como un paso firme y
decidido en la defensa de la Constitución

y de la dignidad judicial;

2. Mandaría el contundente mensaje
que se ha estado esperando de su parte,
al demostrar su interés personal e institu

cional de que este asunto se resuelva con
prontitud;

3. Tranquilizaría a la judicatura y la ma
gistratura federales, que hoy ven con preo
cupación el atentado a la independencia
judicial y los embates de que son objeto
por parte del presidente de la República;

4. Los actores políticos y la sociedad en
contrarían la tranquilidad y el respiro ne
cesarios ante el inequívoco mensaje de
que las y los ministros se hacen cargo de
que la Corte constituye la última defensa
del Estado de Derecho, que es, en definiti
va, un estado de libertades.

5. Demostraría, ante la comunidad inter
nacional, que la Corte es un Tribunal Cons
titucional capaz de detener los embates a
su independencia y a su autoridad.

Esperar a que dichos impulsos vengan
de fuera, de los grupos parlamentarios,
puede parecer lo ordinario en situacio
nes normales. Pero estamos ante un esce

nario inusual y extraordinario que convo
ca a dejar de lado el inmovilismo en aras
de una defensa activa del orden constitu
cional. Si la Corte no lo hace, entraremos
en una etapa de incertidumbre constitucio
nal, al menos hasta que el asunto escale al
exteriory la Corte Interamericana resuelva
la responsabilidad internacional de Méxi
co por la vulneración de las garantías ju
diciales. No lleqar a ello depende de la
SCJN.
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Kamala Harris está en el ojo del huracán por ser
la primera vicepresidente en la historia de Es
tados Unidos y, recientemente, por haber sido
designada por el presidente Biden como la en
cargada de abordar el desafío migratorio. No

obstante, también lo está por su marido.
El marido de Kamala Harris, un abogado de origen

judío de nombre Douglas Emhoff, contrajo nupcias con
Harris en el 2014, y el 20 de enero de 2021 se convir
tió en el primer "Segundo Caballero" de Estados Unidos,
después de 38 "Segundas Damas", y aunque no tiene un
trabajo oficial en la Casa Blanca, el rol que ha aceptado
tomar podría convertirse en el éxito de Harris, si es que
decide ser candidato a la presidencia en el 2024.

"Segundo caballero"
Douglas Emhoff se está convirtiendo en una especie de
icono del cambio que las mujeres quieren en el mundo,
al poner bajo la luz la puesta en práctica de nuevos ro
les masculinos, en un momento mundial de lucha por
nuevos roles femeninos, y ya hay incluso quien lo des
cribe, como "una especie de Michelle Obama", pero en
masculino.

Más de un millón de seguidores en redes sociales lo
percibe como un personaje carismático y dinámico. En
donde, además de contar con los personales, también
cuenta con los oficiales de "Segundo Caballero".

Renuncia a despacho
Después de que Harris asumiera su cargo, Emhoff de
cidió separarse de su trabajo como socio en el po
deroso bufete de abogados DLA Piper, en donde se
ocupaba de asuntos relacionados a derechos de te
levisión, cine y publicidad, para centrarse en causas
centradas en la justicia, los derechos humanos y la
igualdad. Adicionalmente, Douglas Emhoff se ha con
vertido en profesor de la Universidad de Georgetown,

para que así no haya colisión alguna entre intereses
privados y públicos.
Su decisión ha sido definitivamente acertada. Sin em

bargo, lo que más resalta de esta postura, es el hecho de
que Douglas Emhoff esté llevando a cabo este rol en un
momento en que la participación de la mujer en el merca
do laboral de Estados Unidos está en su récord histórico

más bajo desde 1988.
Con base en un estudio publicado recientemente por el

National Women's Law Center (NWLC), desde que inició
la pandemia aproximadamente 2.3 millones de mujeres
han perdido su empleo en Estados Unidos, comparado
con 1.8 millones de hombres durante el mismo periodo.
En la actualidad, únicamente el 57% de las mujeres

en edad de trabajar tiene un empleo, comparado con el
69% de los hombres. Situación que, según la vicepresi
dente de asuntos educativos y laborales del NWLC, tie
ne mucho que ver con el cierre de escuelas y guarderías.

Rol estratégico
No todas las mujeres tienen "la suerte de Kamala", que
se proyecta entre la población femenina como un sueño,
ya que la vicepresidente podría convertirse en la prime
ra mujer en presidir el rumbo de la nación que aún per
manece como la más poderosa del mundo, y también a
través de las historias de las redes sociales en las que su
marido aparece jugando un estratégico rol secundario,
formado por una equilibrada combinación de fan núme
ro uno y mejor aliado.
Las mujeres son el futuro y también el 50.52% de las

328,461,000 personas que conforman la población de
Estados Unidos, y eso los EmhoffHarris lo saben.
Enigmas que sin duda revelarán sus respuestas confor

me nos acerquemos a las elecciones de 2024, en donde
el marido de Kamala será un personaje que no debemos
perder de vista.
El último en salir apague la luz.
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Con la declaración de

ayer, al responder a una
pregunta de esas que en pe
riodismo conocemos como

sembradas, el presidente
terminó de montar la trampa
a la Corte. Puso sobre la me

sa una de esas disyuntivas di
cotómicas que tanto le gus
tan: conmigo o contra mí,
liberal o conservador, chairo
o fifí, blanco o negro. Dice
López Obrador que si los mi
nistros no avalan la exten

sión déla presidencia de Zal
dívar estarán "convalidando

al régimen de corrupción".
Decidan lo que decidan

los ministros están en pro
blemas. El simple hecho de
tener que votar una reforma
que avala la intromisión de
otro poder en la vida interna
de la Suprema Corte de Jus
ticia es una paradoja. Si
atendemos alo que dicen los
juristas el tema ha sido am
pliamente discutido entre
expertos no hay manera de
que con un transitorio en
una ley general pueda cam
biarse un ordenamiento

constitucional. Si los minis
tros votan a favor de la cons

titucionalidad de la prolon
gación del periodo del
presidente por decreto del
Legislativo, será literalmen
te un suicidio político, una
claudicación al ejercicio de
la autonomía de poderes. Si,
en defensa de la autonomía,
votan en contra de la consti
tucionalidad del transitorio

comenzará una guerra polí
tica con el Ejecutivo, que
desde ya los llamó corrup
tos, por el simple hecho de
estar en contra de sus de

seos. (Pregunta inocente:
¿votar a favor de los deseos

del presidente les quita lo
corrupto y borra los peca
dos como quien se baña en
las aguas del río Jordán?)

Lo que sigue sin estar
claro es lo que busca López
Obrador que sólo puede ha
cer el ministro Zaldívar. Si de

algo hemos de sospechar es
de los acuerdos personales,
no de los institucionales. La

corrupción en el Poder Judi

cial, como en el Ejecutivo, no
es una cuestión de buenos y
malos, de nosotros "no so
mos iguales", de los están
conmigo o contra mí. La co
rrupción, lo sabe el ministro
presidente, es sistémica, y re
solverla de verdad implica
procesos que van más allá de
su periodo e incluso de su pe
riodo ampliado. Dicho de
otra manera, si la reforma al
Poder Judicial que proponen
López Obradory Zaldívar de
pende de que ellos estén al
frente, no sirve para nada.

Avalar la prolongación
del mandato ai frente de la
SCJN es convalidar un régi
men caudillista. Caer en la

trampa de que la corrupción
se combate violentando la
Constitución será carísimo

para elpaís. Lo que está enjue
go en esta decisión no es sólo
la independencia del Poder
Judicial, que Zaldívar está en
tregando literalmente por un
plato de lentejas, sino el equi
librio de poderes, el cimiento
mismo de la República.
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¿Cuáles de sus
u afirmaciones no
verdaderas'' se cree A MI.O?
El 1 de diciembre del 2018, el presidente, Andrés

Manuel López Obrador pronunció un discurso
después de asumir su cargo.

Lo primero que dijo fue: "Aquí en el Zócalo de
la Ciudad de México, principal plaza pública del

país, luego de recibirel bastón de mando de los pueblos ori
ginarios de nuestra gran nación, reafirmo el compromiso de
no mentir, no robary no traicionaral pueblo".
Desde entonces ha ofrecido casi 600 conferencias de

prensa matutinas y pronunciado miles de discursos en don
de ha hablado y opinado de infinidad de temas y respon
dido las preguntas que le han hecho periodistas de verdad
y de mentiras.

Durante las 587 conferencias de prensa matutinas que
ofreció del 3 de diciembre del 2018 hasta el 15 de abril pa
sado, hizo 50,324 "afirmaciones no verdaderas", de acuer
do con el reporte más reciente de SPINTaller de Comunica
ción Política, una empresa ubicada en la CDMX que entre
sus servicios está el de analizar las conferencias con el obje
tivo de "proveer a la opinión pública de información sólida
que permita evaluarlas objetivamente (...) como herramien
tas de comunicación política".

En www.spintcp.com, SPIN explica que "Sobre el discur
so del Presidente durante sus conferencias, SPIN estudia las
frases repetitivas, las afirmaciones no verdaderas, los seña
lamientos frecuentes y el impacto mediático de los mensa
jes iniciales".

El director general de SPIN, Luis Estrada, explica que
las "afirmaciones no verdaderas" se clasifican en cuatro ca
tegorías: 1) promesas "cuya veracidad se verificaría des
pués de un tiempo"; 2) compromisos o "acuerdos con la
fuente de reporteros, que posponen la presentación de evi
dencia y que no siempre se les da seguimiento"; 3) no falsa
bles, que son "imposibles verificar si son verdad o mentira",
y; 4) falsas o "refutadas por evidencia".

50,324 son muchas "afirmaciones no verdaderas" y más
si provienen del ¡efe del Estado mexicano. Equivalen a 86
por cada conferencia de prensa. Parafraseando al mismo
AMLO: "¡NiTrump!".

La más reciente de esas "afirmaciones no verdaderas",
que puede categorizarse como falsa, la dijo ayer al referirse
a la cuarta ola de la pandemia que afecta a la India. Expli
có que ese país iba a enviar a México millones de dosis de
la vacuna anticovid AstraZeneca, pero que "ya les manda
mos a decir que no las vamos a necesitar, que comprende
mos la situación de ellos. Entonces, es una forma de expre
sar nuestra solidaridad".

El presidente no pudo haberles mandado decir nada por
que el 25 de marzo, hace un mes, el gobierno indio informó
que para vacunar a más de sus propios ciudadanos deten
dría las exportaciones de la vacuna a más de 70 países, en
tre ellos el nuestro. O sea, AMLO presumió un acto de solida
ridad que a su gobierno le es imposible cumplir.
¿No hubiera sido mejor que nos dijera la verdad? ¿Que

India suspendió sus envíos para enfrentar su propia crisis de
COVID? ¿Que México sí se necesita esas vacunas porque
apenas se han aplicado poco menos de 17 millones de las
180 millones de dosis que tienen que suministrarse para al
canzar 70% de la población y lograr el efecto de rebaño?
A todos debe preocuparnos que de la boca de AMLO

salgan tantas "afirmaciones no verdaderas" porque no te
nemos manera de saber cuáles de ellas se cree él mismo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Inslagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Ala media noche, Clara Luz Flores envió un
"mensaje importante" por Facebook al electo
rado de Nuevo León. Un mes antes por esa mis
ma vía había negado su involucramiento con
NXIUM, la secta neoyorquina que tenía su ma

yor sucursal en San Pedro Garza García.
En esas cuatro semanas, la candidato de Morena a la gu

bernatura pasó de estar al frente de la contienda, junto con
el priista, Adrián de la Garza, a un empate... pero en
la tercera posición por el panista, Femando Larrazabal.

Un mea culpa extemporáneo. Clara Luz recurrió al auto
elogio"tengo la capacidad y las agallas para reconocer
mis errores"y apuesta a un resurgimiento, cuando restan 40
días para los comicios, justo cuando circulan encuestasla de
Enkoll es la más recienteque ubican al abanderado de Mo
vimiento Ciudadano, Samuel García, en la punta. La ex al
caldesa de Escobedo perdió en el periodo 15 puntos en las
preferencias de los neoleoneses.

¿Su valentía para reconocer sus errores atenúa la descon
fianza que generó su mentira respecto de Keith Raniere?
La dirigencia nacional de Morena léase Mario Delgado
asumió que ese tema no tiene importancia local. Una lógi
ca similar aplicó en el caso de las acusaciones contra Félix
Salgado Macedonio y David Monreal y en el pecado
llevará la penitencia.

El ex coordinador de la bancada morenista en San Láza

ro arropó a Clara Luz tras de la revelación del video de su en
cuentro con Keith Raniere. ¿El fuego se combate con fuego?
En la Ciudad de México, la candidato de Morena grabó la
respuesta a De la Garza que reveló su desatino en el corto
plazo y el diseño equivocado de su estrategia de campaña.

El contraste resultó un búmeran. La respuesta al ataque
priista con un video apresurado reflejó una fallida estrategia
de contención y precipitó la caída de Clara Luz. Su esposo,
Abel Guerra, trató de corregir las erráticas acciones del

cuarto de guerra morenista sin descuidar la preparación del
ejército electoral, pero se atravesó la Semana Santa.

La ex alcaldesa de Escobedo puso en manos de los estra
tegas su carrera política. Sin reclamos o resistencias ha ejecu
tado las acciones que le han sugerido sus asesores. Pero va
en caída libre, según las mediciones. El traslado en la inten
ción del voto antiPRI de acuerdo a la interpretación de algu
nos demóscopos experimentados beneficiaría al partido na
ranja si fueran hoy las elecciones.

Pero faltan 40 días de campaña. ¿Lapso suficiente para
corregir el cúmulo de errores? Los mensajes ambiguos, idea
dos desde la oficina de un columnista de la Ciudad de Mé
xico. El target, indefinido. La operación política, basada en
piratear cuadros a otras fuerzas partidistas, mas que en la ge
neración de una estructura morenista. El manejo errático del
timing a la hora de pasara la ofensiva y ofrecer disculpas...

Morena podría cambiar a sus estrategas en Nuevo León y
apostarle a un relanzamiento de la campaña por la guberna
tura. Clara Luz, después de su desplome, ya supo dolorosa
mentecuáles son sus puntos débiles. Y debe haber construido
un mapa de los riesgos que afrontará en este mes definitivo.

Efectos secundarios
PAREJERAS. En apego a su apodo, Noe Chávez Mon
temayor El Charro decidió hacer campaña a galope y de
casa en casa buscar el voto por la alcaldía de Juárez, Nue
vo León, donde el priista Ricardo Treviño busca la reelec
ción. Uno de los pocos bastiones del tricolor en aquella en
tidad, que el mismo grupo político controla desde hace 18
años. Allí MC no pinta y la contienda es entre los dos punte
ros, como registran las encuestas, y está en empate técnico.

REGRESO. Hace un año, SiVale fue descalificada de la li
citación convocada por el Congreso de la Ciudad de Méxi
co para seleccionar al proveedor de los monederos electróni
cos de alimentos y despensa. Sus representantes aceptaron,
sin reclamar, el fallo y para este año volvieron a competir. Las
bases del proceso CCM/IL/LPN/002/2021 parecen estar a
la medida, pues requieren a los interesantes presentar al me
nos 10 contratos previos, así como vales en donde se indique
que únicamente corresponden a este servicio. ¿Será que ya
estaban impresos... en espera del fallo?

@aguirre_alberto

Fecha: 27/04/2021

Página: 44

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 207,859

Página 9 de 12



SCJN: ¿autonomía por
un plato de lentejas?

El ofensivo desafío presidencial a los minis
tros de la Suprema Corte pone a prueba
a los que vienen de otros regímenes y a
los tres que están propuestos por Palacio
Nacional, sabremos de qué están hechos.

Sabremos si los ministros de uno de los tres Pode

res de la Unión se dejan vencer por la misma condi
ción humana que hizo al bíblico Esaú ceder los de
rechos de la primogenitura por un plato de lentejas.
Doblegarse a las groseras amenazas presiden

ciales sería cambiar el bien mayor de la autono
mía, por una complacencia pasajera, dos años en
este caso. Ni excusándose eludirá el ministro, Ar
turo Zaldívar su histórica responsabilidad.
Medicamentos:
susto del partido oficial
A pesar de densas cortinas de humo de las dis
putas electoreras y los cotidianos ejercicios propa
gandísticos, hasta la Cámara de Diputados se es
cucha el fuerte tic, toe, tic, toe, de la bomba del
desabasto de medicamentos.

La presidenta de la Comisión de Salud, Miros
lava Sánchez, veterana militante de Morena
propone a sus compañeros exhortar a la UNOPS
de Naciones Unidas a cumplir con la compra y en
trega de medicinas e insumos.
"Se confió en la UNOPS y no está cumplien

do", dice y propone que si no responde se cance
le el contrato, lo cual, en estricto rigor, daría al par
tido oficial un chivo expiatorio para las torpezas,
abusos e ineptitudes de los funcionarios de la SSA.
Cárteles: al límite
la cesión de territorios
En el noroeste de Chihuahua el gobierno estatal

cierra juzgados a causa de la incontenible violen
cia, apenas una muestra más de que el caso de
Aguilillas es la excepción que confirma la regla.
Cada vez hay más regiones en que el Estado,

en aras de llevar la fiesta en paz y dar tiempo a
su estrategia de combatir a las bandas criminales
con programas sociales, ha cedido terreno y con
ello poco a poco lo suplantan bandas de todo tipo.

Faltan 40 días para las elecciones, tiempo sufi
ciente para que, una vez pasados los comicios el
Gobierno de la República ajuste su estrategia, aun
que sea para desmentir el diagnóstico estadouni
dense de que un tercio de la República está en ma
nos criminales.

Notas en remolino

Quizá son los tiempos electorales y no la gira m¡
choacana del nuncio, Franco Coppola la causa
del comunicado de la titular de Gobernación, Ol
ga Sánchez Cordero, quien recuerda a los minis
tros religiosos el texto del artículo 130 de la Consti
tución que les prohibe hacer propaganda y, sobre
todo, criticar y opinar sobre leyes y políticas públi
cas. Es que hay cosas en las que no se prohibe pro
hibir. .. Tienen razón quienes reclaman que las alzas
de precios de la canasta básica podría paliarlas el
Gobierno de la República con lo almacenado en
Segalmex o con importaciones como sugiere Ta
tiana Clouthier... Terreno pantanoso el de la Ley
de Hidrocarburos ante el Congreso, porque propo
ne que "Pemex controle los precios de los combus
tibles". ¿En serio? ¿Control de precios?... Dirán lo
que sea de Félix Salgado Macedonio, el "no
candidato" morenista a la gubernatura de Guerre
ro, pero ayer compareció ante el Trife y su actitud fue
comedida. Sabe que ahí se gana o pierde todo...

Fecha: 27/04/2021

Página: 44

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

José Fonseca, Café Político

José Fonseca

Costo: 165,801

Página 10 de 12



El 1 de diciembre del 2018, el presidente, Andrés
Manuel López Obrador pronunció un discurso
después de asumir su cargo.

Lo primero que dijo fue: "Aquí en el Zócalo de
la Ciudad de México, principal plaza pública del

país, luego de recibirel bastón de mando de los pueblos ori
ginarios de nuestra gran nación, reafirmo el compromiso de
no mentir, no robary no traicionaral pueblo".
Desde entonces ha ofrecido casi 600 conferencias de

prensa matutinas y pronunciado miles de discursos en don
de ha hablado y opinado de infinidad de temas y respon
dido las preguntas que le han hecho periodistas de verdad
y de mentiras.

Durante las 587 conferencias de prensa matutinas que
ofreció del 3 de diciembre del 2018 hasta el 15 de abril pa
sado, hizo 50,324 "afirmaciones no verdaderas", de acuer
do con el reporte más reciente de SPINTaller de Comunica
ción Política, una empresa ubicada en la CDMX que entre
sus servicios está el de analizar las conferencias con el obje
tivo de "proveer a la opinión pública de información sólida
que permita evaluarlas objetivamente (...) como herramien
tas de comunicación política".

En www.spintcp.com, SPIN explica que "Sobre el discur
so del Presidente durante sus conferencias, SPIN estudia las
frases repetitivas, las afirmaciones no verdaderas, los seña
lamientos frecuentes y el impacto mediático de los mensa
jes iniciales".

El director general de SPIN, Luis Estrada, explica que
las "afirmaciones no verdaderas" se clasifican en cuatro ca
tegorías: 1) promesas "cuya veracidad se verificaría des
pués de un tiempo"; 2) compromisos o "acuerdos con la
fuente de reporteros, que posponen la presentación de evi
dencia y que no siempre se les da seguimiento"; 3) no falsa
bles, que son "imposibles verificar si son verdad o mentira",
y; 4) falsas o "refutadas por evidencia".

50,324 son muchas "afirmaciones no verdaderas" y más
si provienen del ¡efe del Estado mexicano. Equivalen a 86
por cada conferencia de prensa. Parafraseando al mismo
AMLO: "¡NiTrump!".

La más reciente de esas "afirmaciones no verdaderas",
que puede categorizarse como falsa, la dijo ayer al referirse
a la cuarta ola de la pandemia que afecta a la India. Expli
có que ese país iba a enviar a México millones de dosis de
la vacuna anticovid AstraZeneca, pero que "ya les manda
mos a decir que no las vamos a necesitar, que comprende
mos la situación de ellos. Entonces, es una forma de expre
sar nuestra solidaridad".

El presidente no pudo haberles mandado decir nada por
que el 25 de marzo, hace un mes, el gobierno indio informó
que para vacunar a más de sus propios ciudadanos deten
dría las exportaciones de la vacuna a más de 70 países, en
tre ellos el nuestro. O sea, AMLO presumió un acto de solida
ridad que a su gobierno le es imposible cumplir.
¿No hubiera sido mejor que nos dijera la verdad? ¿Que

India suspendió sus envíos para enfrentar su propia crisis de
COVID? ¿Que México sí se necesita esas vacunas porque
apenas se han aplicado poco menos de 17 millones de las
180 millones de dosis que tienen que suministrarse para al
canzar 70% de la población y lograr el efecto de rebaño?
A todos debe preocuparnos que de la boca de AMLO

salgan tantas "afirmaciones no verdaderas" porque no te
nemos manera de saber cuáles de ellas se cree él mismo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Inslagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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De manera secreta, como un rumor que en al
gunos casos resulta cierto, nos hemos entera
do que han existido y existen, en nuestro país,
mujeres y hombres del gremio político que tie
nen preferencias sexuales por las personas de

su mismo género. Esto no tiene nada de nocivo mientras
la práctica no rebase el ámbito de la vida particular, pa
ra que ninguna señora de la Vela Perpetua se escandalice
aunque, muchas veces, individuos como los que repudian
estén más cerca de ellas de lo que se imaginan.

Lo que no se vale ni en la política ni en ninguna otra
actividad humana es la pederastía que el Diccionario
de la Real Academia de la Lengua define así: "1. Incli
nación erótica hacía los niños. 2.Abuso sexual come

tido con niños". Esta nefanda degeneración acreedora
de un castigo ejemplar desgraciadamente sucede has
ta en las mejores familias. Pero escandaliza mucho más
cuando se da en atribuciones donde debe de imperar la
integridad y el decoro, como el ministerio religioso que
significa el sacerdocio o el ministerio cívico que significa
el quehacer político.

Lo hasta aquí escrito viene al caso por lo que se supo
el miércoles de la semana pasada. El diputado federal de
Morena, Saúl Benjamín Huerta Corona, quien esta
ba — pretérito perfecto del verbo ya se chingó— en cam
paña para la reelección como representante del Distrito XI
de Puebla, fue detenido por su presunta responsabilidad
en el delito de abuso sexual contra un menor de 15 años.

El modus operandi del diputado de la franja, repre
sentante del camote y su mole, era el siguiente. En la en
tidad poblana reclutaba jovencitos de clase media baja
con la promesa de darles trabajo como sus ayudantes
en la Honorable Cámara de Diputados. Al elegido, el
venerable legislador lo traía a la capital, tal vez lo lleva
ba un rato a San Lázaro nada más para taparle el ojo al
nada macho. Luego iban a un bar donde pedía una be
bida a la que él o algún mesero cómplice le agregaba

alguna sustancia para que el joven, al tomarla, se sintie
ra mareado y pidiera ir al hotel donde ya lo esperaba
una habitación, previamente reservada por el honorable
congresista, con una sola cama donde el egregio parla
mentario le hacía tocamientos a su asistente con intencio
nes de abuso sexual.

El último de sus colaboradores no se dejó. Logró esca
par y con la ayuda de trabajadores del hotel que llama
ron al 911 el recatado procer fue aprehendido por ele
mentos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC)
quienes lo trasladaron a la Fiscalía de Investigación de
Delitos Sexuales en donde demostró ser representante
plenipotenciario de los poblanos, mostró su fuero y en
menos de 12 horas ya estaba libre.
El presidente de Morena Mario Delgado y el coor

dinador de los diputados Ignacio Mier, esperaron a
escuchar la opinión de AMLO sobre este suceso para to
mar cartas en el asunto y suspender al eminente pedófilo
del ejercicio de sus derechos políticos. (Que tal si AMLO
apoya a Huerta — pensaron— como ha apoyado a Sal
gado Macedonio y nos quemamos con el jefe).
Asuntos como el aquí tratado le suceden a Morena

por elegir candidatos que por algo ya desecharon otros
partidos, Huerta Corona fue candidato perdedor del PRI
para la alcaldía de la capital poblana en el 2012.
La perla del caso surgió la tarde del miércoles, cuan

do los reporteros preguntaron a Ignacio Mier, coordi
nador de Morena en la Cámara de Diputados, si en su
opinión Huerta Corona merecía, por este acto, ser des
aforado: "No —respondió— porque no lo hizo en su
función como diputado lo hizo en su vida personal". Me
quedé sin palabras.
Sólo puedo imaginar, al poblano llevara San Lázaro

al menor. Sentarlo en sus piernas y pedirle que discreta
mente se deje meter la mano para tocar su pene. "Es que
vamos a votar por el artículo décimo tercero transitorio y
nos la van a pelar".
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Rayuela
Con todo y sus
imperfecciones y

deficiencias la UACM
da un servicio educativo

a un ejercito de jóvenes
que, sin ella,

estarían en la calle

sin esperanza alguna.

Fecha: 27/04/2021

Página: 32

Area cm2: 15

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 1,311

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


CIUDAD PERDIDA

IP debe romper cadena de corrupción
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL EXCESO DE corrupción que se dio y
se sigue dando entre personajes simbóli
cos que impusieron hegemonías durante

los regímenes pasados va más allá de lo que la
imaginación pueda idear.

POR DONDE SE mire, hacia donde se dirija
una investigación saltan formas, algunas muy
audaces y sofisticadas, otras muy burdas que
se utilizaron para otorgar beneficios económi
cos a ciertos grupos de poder.

EN EL TRABAJO que la administración ac
tual ha desplegado para tratar de reconstruir
lo casi todo destruido, todos los días se encuen
tra un nuevo dato de corrupción, una forma
nueva, aveces impensable, de cómo se pasaba
sobre la ley sin mayores consecuencias.

NADIE SE SALVABA. Los hombres de nego
cios más importantes, que quede bien claro,
los más importantes, los más pesados, eran
condicionados a comprar, por ejemplo, a un so
lo proveedor, el que se ordenaba desde los más
altos puestos del gobierno.

HASTA DONDE SE nos ha dejado saber hay
investigaciones sobre los precios que la IP
debía pagar a ciertas firmas que se recomenda
ban desde alguna oficina, por ejemplo, de Los
Pinos.

ENTONCES, EL SILENCIO cubría las opera
ciones que por ningún motivo parecían justas,
sino ilegales. Nadie decía nada, como si todos,
o muchos, estuvieran en espera de su turno
para obtener muchas ganancias desde algunos
negocios amparados por el poder.

NO HABÍA SALVACIÓN y era preferible man
tener el silencio a quedarse sin las ganancias
que representaba trabajar con el gobierno. In
sistimos, las pruebas se pueden registrar todos
los días sin descanso.

IMPONER COMPRAS A un solo proveedor
puede ser una de esas formas burdas. Fácil, se
le compra a tal o cual firma o no hay negocio,
y no había escapatoria, a fin de cuentas es

el gobierno el mayor inversionista, el mayor
empleador.

HOY HAY ALGUNOS miembros de la iniciati
va privada que comentan, a veces indignados,
a veces nostálgicos, cómo se usaba el poder
para lograr insertarse en las listas de provee
dores del gobierno y las condiciones que se
imponían para que las inversiones fluyeran.

LOS TIEMPOS PARECEN haber cambiado y
desde la misma iniciativa privada, que requiere
de una revisión profunda de sus métodos de
trabajo, debería considerarse la posibilidad
de levantar la voz para romper las cadenas
de corrupción que la han mantenido atada a
intereses que no le permiten crecer como se
debería. Ya veremos.

De pasadita

OTRA VEZ, EL asunto en el sistema judicial
que debería estar sujeto a la discusión de todos
es la reforma a ese poder. Resulta mucho más
importante tener un sistema legal, limpio, creí
ble y justo que lo que hoy se padece.

Y ES QUE en medio de las discrepancias sobre
si Zaldívar sí o Zaldívar no, el sistema de justi
cia no es tocado ni por el pétalo de una coma,
y al mismo tiempo nada se habla sobre los
requerimientos de una reforma.

TAL VEZ ESTEMOS equivocados, pero
nadie, cuando menos entre la gente que cono
cemos, mete la mano al fuego por algún repre
sentante de la justicia en nuestro país.

LA REFORMA ES urgente, castrarla es uno
de los métodos más socorridos por quienes no
quieren que la reforma reforme, y para eso, ni
quien lo dude, hay una fila de candidatos que si
acaso podrían pasar el sacudidor por encima
de las formas y los fondos del sistema, pero
eso sí, sin que nada se moviera. Lo que resulta
escandaloso y mucho muy peligroso es que no
exista en todo el aparato de justicia mas que el
ministro Zaldívar. Eso sí es como para aterrar
al más tranquilo. Qué barbaridad.
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ASTILLERO

El "error" de Clara LuzM Creía que NXIVM
eran pastillas // ¿Félix no va y Morón si? //
Diputado Huerta, dos varas
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL 10 DE marzo del presente año, en
una entrevista para un portal de In
ternet (https://bit.ly/3ezLWJL) Clara
Luz Flores Carrales trató de eludir
las preguntas y referencias a su re

lación estrecha con lo que luego sería señalado
como una secta, NXIVM, y su dirigente, Keith
Raniere, sentenciado a prisión de por vida en
Estados Unidos.

EN UN MOMENTO del encuentro, la candi
data de Morena a gobernar Nuevo León dijo:
"Para empezar, yo no sé qué sea NXIVM, ¿sí?
Yo lo único que sé es que NXIVM es... no que
no sé qué es ese NXIVM que tú dices, ese no
lo conozco. Yo conozco unas pastillas (...) Yo
tomé un curso de superación personal, no es
por NXIVM, no quieras desviar". Dijo, además,
que sólo conoció en ese curso a personas de
Monterrey. A Emiliano Salinas Occelli o a
Keith Raniere, ¿los conociste?, se le preguntó
a la ex priísta y contestó: "A las personas de
Monterrey; ellos no son de Monterrey". Enton
ces, ¿nada qué ver con NXIVM?, y respondió,
sonriente: "con las pastillas, me las tomo todos
los días".

CASI AL FINALIZAR el domingo, a las 23.37
horas, la candidata Flores Carrales colocó en
Twitter un "mensaje importante": "Soy un ser
humano que tiene la capacidad y las agallas,
como la mayoría, para reconocer mis errores
y levantarme de ellos, me caí como todas y
como todas ahora me levanto". Con tal argu
mentación, en un video aceptó como "error", y
pidió perdón por ello, el haber mentido sobre
su relación con la citada secta y su encarcelado
líder, luego de que, el 25 de marzo, el aspirante
priísta, Adrián de la Garza, dio a conocer un vi
deo en el que Clara Luz dialogaba, maravillada,
años atrás, con el mencionado Raniere duran
te una hora y 20 minutos
FÉLIX SALGADO MACEDONIO también re
currió a la cibernética para dialogar con seis de
los siete magistrados del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación que hoy están
convocados para decidir la suerte electoral del
autodenominado "toro sin cerca", a quien todo
indicaba la semana pasada que se le negará el

registro como candidato a gobernar Guerrero,
y de Raúl Morón, aspirante también por Mo
rena, pero a Michoacán, a quien los vaticinios
apuntan a que se le permitirá competir.

LA ENTREVISTA, POR la vía virtual, del
polémico senador con licencia, le permitió pre
sentar sus alegatos en busca de que no le sea
cancelada la posibilidad de ser votado en junio
próximo. La sesión de hoy será la continuación
de una larga pelea interna entre magistrados
que buscan la presidencia de dicho tribunal
electoral, actualmente presidido, entre obje
ciones de cinco de siete, por José Luis Vargas,
seguro servidor judicial de la llamada Cuarta
Transformación.

CON RAPIDEZ Y contundencia, la Comisión
Nacional de Honestidad y Justicia de Morena
determinó suspender de manera temporal
los derechos partidistas del diputado federal
Benjamín Saúl Huerta Corona, acusado de
abuso sexual contra cuando menos un menor
de edad. La bancada de Morena en San Lá
zaro también decidió expulsarlo de sus filas
(aunque su coordinador, Ignacio Mier, había
dicho que lo hecho por el legislador poblano
había sucedido fuera de su horario como
diputado) y la fiscalía de la Ciudad de México
demandará el retiro del fuero para que sea
sujeto a proceso penal.
PLAUSIBLE ES EL actuar de autoridades
morenistas en el caso del diputado en men
ción. Aunque es evidente el uso de dos varas
de medir, pues no hubo tal reacción ante las
acusaciones contra el senador con licencia Sal
gado Macedonio. En estricto sentido jurídico,
aún no hay proceso ni sentencia en cuanto al
acusado de pederastía, por lo cual su situa
ción podría ser equiparable a los argumentos
usados para descartar sanciones partidistas
contra Félix, el "toro sin cerca".

Y, MIENTRAS EL Presidente de la República
ha establecido desde su atril mañanero que los
ministros que no voten por la continuidad de Ar
turo Zaldívar al frente de la Corte y la Judicatura
serán cómplices de corrupción, ¡hasta mañana!
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• Solidaridad y vacunas con la India
En un acto de solidaridad, como lo calificó el Presidente, México decidió prescindir de 1.16 millo
nes de vacunas pactadas con el Instituto Serum de la India, que produce dosis de AstraZeneca.
El anuncio lo hizo ayer al agravarse la situación que se presenta en ese país, donde por quinto día
consecutivo rompieron récord de nuevos contagios y hay más de tres mil fallecimientos cada 24
horas. El mandatario consideró que aun con las limitaciones, la recepción de vacunas en nuestro
país va bien, por lo que se cedieron los biológicos. El pasado 14 de febrero, provenientes de la In
dia, llegaron a México 870 mil dosis de vacuna. Ese día el embajador Manpreet Vohra dijo que
si bien su país tenía sus propios requerimientos por ser una nación populosa (más de mil 300
millones de habitantes), también creía que era importante compartir. La decisión del Gobierno
de México sobre ceder la segunda parte del pedido de vacunas, por cierto, se tomó hace una
semana, aunque se conoció ayer.

• El caso de Saúl Huerta
Así que en el caso del diputado Saúl Huerta Corona, acusado de abuso sexual contra un menor,
la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena tomó una decisión rápida y determinó suspen
derle al legislador sus derechos partidistas "de manera temporal y hasta en tanto se emita la re
solución definitiva" del caso. Esa decisión, sin embargo, no será la que más pueda quitar el sueño
al legislador, pues ayer se informó que la familia y la abogada del muchacho agredido buscarán
que se reclasifique el delito y se le pueda imputar el de violación, que a diferencia del de abuso, sí
amerita prisión preventiva. No obstante, para llegar a ese punto, tendría primero que solicitarse
el desafuero a la Cámara de Diputados, hecho sobre el cual ha presionado el dirigente de los guin
das, Mario Delgado, pero que corresponde detonar a la Fiscalía de la Ciudad de México, a cargo
de Ernestina Godoy. Una vez que lo haga, a ver si en la Cámara no ponen trabas, nos comentan.

• Golpes estratégicos
Ayer se informó que, en lo que va del año, la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad
de México ha detenido a 13 objetivos prioritarios, considerados como tales por ser cabecillas o
integrantes de grupos delincuenciales generadores de violencia o personajes que han cometido
crímenes relevantes. Luego de que la estrategia de seguridad en la ciudad reforzara las acciones
de investigación e inteligencia, los golpes a agrupaciones como La Unión Tepito o Los Macedos,
nos aseguran, se han venido sucediendo, acortando el margen de maniobra y acción que en
algún momento tuvieron e impactando en reducción de delitos como homicidio o robo de ve
hículo. De hecho, la lista de objetivos prioritarios ha ido variando, pues de 40 se amplió a 72, de
los cuales ya han sido detenidos 66, de acuerdo con los datos de la dependencia encabezada por
Ornar García Harfuch.

• Para abogados municipalistas
Un tema interesante para la reflexión entre abogados municipalistas es desde ayer, nos comen
tan, la decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, de sobreseer una controversia
constitucional interpuesta por el municipio de Los Reyes, Michoacán. Este último cuestionaba
el fallo previo de un tribunal electoral que le ordenó destinar recursos a una comunidad indí
gena, trastocando, a su juicio, su facultad establecida en el artículo 115 constitucional, fracción
IV, de administrar los recursos municipales. Tras esta decisión, nos cuentan, es posible que
temas similares puedan ser materia políticoelectoral, con lo cual ese tipo de tribunales podrían
seguir resolviéndolos y dejando a los municipios que se pudieran quejar en cierto grado de in
defensión, por tener además las resoluciones un carácter definitivo. Como dicen los abogados,
ahí está la litis.
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• Aceleran en el Senado
Lo anticipamos en este espacio, pero ya lo confirmó el líder de Morena en el Senado, Ricardo
Monreal. La carga de trabajo para los últimos días del periodo ordinario de sesiones se desbor
dó. Este lunes fueron convocadas 17 distintas Comisiones y trabajaron en al menos 10 sesiones,
con el objetivo de sacar adelante la mayor cantidad de dictámenes para la aprobación del pleno.
Nombramientos de magistrados de Tribunales Agrarios y de Justicia Administrativa, acuerdos
comerciales, leyes en materia económica, energética... La iniciativa que más polémica va a ge
nerar es la que reforma la Ley Reglamentaria del Servicio Ferroviario, cuyo punto primordial
es la reducción de 50 a 30 años las concesiones ferroviarias y que éstas se extiendan con base
en los resultados que tengan, además del aumento de diversas multas. Por lo pronto, la mayoría
morenista aprobó, entre señalamientos en contra de la oposición y advertencias de la Secretaría
de Economía, dicha iniciativa en comisiones. Hay que abrocharse el cinturón para el cierre en la
Cámara alta, nos aseguran.

• Retorno complicado
Ayer se realizó en la capital un primer ensayo de regreso a las oficinas privadas y nos cuentan, lo
que se pudo pulsar fue que se dio de manera aún muy limitada incluso menor al 20 por ciento
permitido, pues la mayoría de las empresas optó por mantenerse en home office, aunque entre
quienes sí regresaron hubo cierto temor, pero también disposición. Sin embargo, donde nos ha
cen ver que la cosa no será tan fácil es en el retorno de la burocracia gubernamental, pues su diri
gente sindical, Joel Ayala, ya anticipó que no regresan si no es con vacuna puesta y con pruebas
para acreditar que los trabajadores no están contagiados. La cosa no parece ser menor, pues se
calcula que, al menos los trabajadores afiliados a la FSTSE son, de saque, un millón 200 mil. Y si
de por sí incorporar gremios al plan de vacunación ha generado broncas, a ver si el subsecretario
Hugo LópezGatell, que coordina ese plan, les compra el requerimiento.
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Joe Biden ha cumplido 100 días en la presidencia.
En este primer lapso la comparación obligada es
con Trump. Por el estado de cosas que dejó el re

publicano, el camino de Biden era muy claro: dar un
fuerte viraj e al timón.
Por este contraste, las acla

maciones y los reproches se han
dado sin esfuerzo, el rumbo de su
administración siguió pasos ob
vios para desmarcarse y respon
der al electorado. Una campaña
de vacunación masiva; un regreso
a la lucha contra el cambio climá
tico; el retorno al multilateralis
mo y al comercio abierto; apoyos
para nuevas formas de energías;
impuestos a los más ricos y polí
ticas sociales para los más pobres.
Biden ha jugado sus piezas como
todos esperábamos que lo hiciera,
ahora vienen los verdaderos retos.

A partir de ahora, Biden ten
drá que demostrar con hechos,
no palabras, que es el indicado
para combatir la gran recesión
en la que la economía ha entra
do en gran medida gracias a la
pandemia. Como en anteriores
recesiones y en tiempos de pos
guerra, la clave de la reactivación
económica estará en las obras de
infraestructura que crearán millo

nes de empleos por los siguientes
8 años (considerando que logre
su reelección). Para esto, y para
no endeudar demasiado al país,
Biden necesita una gran victoria
en el Congreso: aprobar sus mo
dificaciones fiscales con cargo a
las grandes transnacionales. Sin
embargo, enfrentará la oposición
tanto de los republicanos como
de algunos demócratas que pien
san que el aumento propuesto a
las sociedades (del 21% al 28%) es
excesivo.

Si al plan de infraestructura
sumamos el aumento propuesto
del salario mínimo y la inyección
millonaria a programas sociales
para apoyar a las familias que per
dieron su empleo en la pandemia,
el boquete presupuestal puede
llegar a ser enorme. Biden está
jugando con fuego.

El gran tema que se ha que
dado atrás ha sido la migración.
Si bien ha retomado planes de
apoyo para México y América

Central, en estos 100 días no se
ha visto un avance significativo
ni una orientación clara de lo que
será su política migratoria. Kama
la Harris está a cargo de este tema,
lo que nos debe alentar, pues es
una persona de gran capacidad.
Sin embargo, Biden está dejando
de lado uno de los temas más im

portantes para el electorado por
concentrarse en la política exte
rior y en la economía.

El desempleo y la salud fueron
temas clave en su victoria, pero el
crimen y la migración siguen sien
do el estandarte de sus oponentes
políticos. Al ser un tema que no
está del todo en sus manos y que
requeriría no sólo una inversión
millonaria para desarrollar a los
países de origen de los migrantes,
sino tiempo para que esto suceda,
Biden no las tiene todas consigo.

Los primeros 100 días van de
regalo, ahora la cosa cambia. Es
momento de dar resultados.
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a nueva Ley Federal de Cinematografía y AuLdiovisual estuvo muy cerca de aprobarse ayer
en el Congreso de la Unión.

Enfast track, la iniciativa fue
enviada al Senado, primero en las
comisiones de Gobernación, Cul
tura y RTC. Antes de llegar al ple
no, ante las reacciones en contra
que se registraron, se postergó su
votación. El líder del Senado dijo
que este proyecto de ley entrará
en pausa luego de hablar con pro
ductores, cineastasy funcionarios.

Pero la iniciativa sigue viva.
Es para que las salas de cine

y las plataformas digitales como
Netflix o Amazon Prime estén
obligadas a adquirir al menos 15
por ciento de sus contenidos de
producciones de origen mexicano.
Debe ser contenido cien por cien
to mexicano, sin coproducciones.

Suena bien, y supuestamente
apoyaría a las producciones mexi
canas, pero no todos leyeron la
letra chiquita, y la realidad es que,
como está redactada, solamente
apoyaría los contenidos ya hechos
de 20 años a la fecha, y práctica
mente en gran medida sólo se
beneficiaría a una televisora.

¿Pero qué dice la ley y por qué
en realidad afectaría a los cineas
tas mexicanos y, finalmente, a los
consumidores?
Algunos legisladores de la

bancada de Morena en el Senado
argumentan que es con el fin de
promover el cine mexicano a nivel
internacional, e impulsar mayor
competencia en el mercado.

Pero los especialistas difieren.
Advierten que tiene varios pro
blemas que deben abordarse para
que sea realmente eficaz en la
industria audiovisual actual.

De entrada, la iniciativa afec
ta a las audiencias, al limitarles
la oferta de los productos que
desean ver. Lo anterior fomenta
la piratería, ya que los usuarios
podrían adquirir el contenido de
seado en servicios de streaming
ilegales.
Y es que los recursos que tie

nen las plataformas son finitos,
y si están obligados a comprar
cierto contenido, dejarán de com
prar otro contenido más popular.
Pero además, en vez de invertir
en coproducciones, el recurso se
utilizará para comprar contenido
ya hecho. Esto limita las posibi

lidades de inversión extranjera
para nuevas producciones hedías
en México.

Además, implementar la cuota
de 15% de contenido resultará
poco probable que cualquier pro
veedor de streaming pueda cum
plirla, dados los miles de títulos en
sus catálogos y el número finito
de títulos mexicanos.

Los contenidos no serán garan
tía de contar con calidad, pues se
buscarán opciones de bajo pre
supuesto, que impliquen poca
inversión.
A los directores, actores y

demás personal involucrado se
le pagará poco, debido a que no
alcanzará para cubrir todas las
aristas: buscar nuevos contenidos
y cumplir con la cuota.

La única forma en que podrían
cumplir con dicha medida sería
reduciendo drásticamente sus ca
tálogos, lo que limitaría el amplio

acceso de los espectadores mexi
canos al contenido audiovisual.

Es decir, no habrá promoción
de cine nuevo. Pues si alguien
quiere hacer un documental con
Amazon, éste dirá que no puede
porque hay que comprar "enlata
dos", es decir, series o películas
mexicanas viejas para cubrir la
cuota.

Los estudios están invirtiendo
dinero en México, pero en caso
de aprobarse esta nueva ley, ese
dinero no lo van a gastar en nue
vas producciones, porque estarán
obligados a lo mismo, a cubrir el
15 por ciento.
Recordemos que la produc

ción de contenidos audiovisuales
en español ha estado histórica
mente concentrada en Grupo Te
levisa, el principal productor de
contenidos en habla hispana, no
sólo en México, sino en el mundo,
por lo que sólo ese grupo saldría
beneficiado con la aprobación
de la ley.

La Asociación de Internet MX
explica que la cuota de contenido
existente en Europa, de 30 por
ciento, no es aplicable para cada
uno de los países miembros, sino
para todos en su conjunto.
Esa regulación no conside

ra sólo los 27 países de la Unión

Europea, sino a los 47 países del
Consejo Europeo. Esto hace que
el tamaño del mercado sea acorde
con la cuota.
Otros países que han sido

mencionados en el análisis de
la propuesta, como Canadá, Co
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lombiay Uruguay, no cuentan con
cuotas de catálogo para servicios
de plataformas.

Hasta ahora, sin la obligación
de reservar cualquier porcentaje
de sus catálogos para contenido
nacional, las plataformas digitales
han incrementado su inversión
en producciones locales como
estrategia para aumentar su pe
netración.

De acuerdo con la información
del Instituto Mexicano de Cine
matografía (Imcine), de 2018 a
2019, el contenido local en Netflix
y Amazon Prime ha aumentado
42% y 68%, respectivamente.

La cuota de contenido nacio
nal propuesta es desproporciona
da y no considera la escala de los
catálogos de las plataformas digi
tales y la oferta actual de conteni
do local en el país. En 2019, Blim,
una de las plataformas mexicanas
con mayor oferta de contenido
local, y Amazon Prime, tenían

casi la misma cantidad de pelí
culas mexicanas en su catálogo.
Sin embargo, estas 231 películas
mexicanas representan el 95% del
catálogo de Blim y sólo el 5% del
catálogo de Amazon Prime.

Entonces, las plataformas ten
drían que triplicar su repertorio
de películas y series mexicanas
en un plazo corto, sin tener cer

teza sobre la disponibilidad de
contenido para incluirlo en su
catálogo, por lo que podrían tener
la obligación de reducirlo.

Para que una de estas platafor
mas cumpliese con la cuota pro
puesta, ésta tendría que incluir
alrededor de 750 producciones
mexicanas.

Este año, Netflix hizo un anun
cio de una inversión en México
de 300 millones de dólares para
realizar 50 producciones. Este
monto tendría que multiplicarse
aproximadamente por 15 veces
para apenas cubrir la cuota.

Además, especialistas asegu
ran que es violatoria de diversos
compromisos internacionales
suscritos por el Estado mexica
no en tratados como el TMEC,
así como del Tratado Integral y
Progresista de Asociación Trans
pacífico (CPTPP por sus siglas en
inglés), los artículos III y XI del
Acuerdo General sobre Aranceles
Aduaneros y Comercio (GATT),
sobre la no discriminación contra
los productos importados y sobre
la prohibición de restricciones
cuantitativas, como lo son las
cuotas de pantalla.
Asimismo, iría contra las

Medidas de Inversión Relacio
nadas con el Comercio (TRIM)
con respecto a las restricciones
cuantitativas y prohibiciones a los
requisitos de contenido nacional.
Por lo pronto, y de manera

muy sensata, esta ley queda en
pausa y se analiza con mayor
profundidad. Pero la iniciativa

sigue viva.

Mala imposición

LA INICIATI VA busca obligar a las plataformas digitales a adquirir al menos
15% de sus contenidos de producciones mexicanas, no coproducciones.
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La organización World Vision ha
dicho que si hay una disminución
del 30 por ciento en la cobertura

de vacunación contra la difteria, el téta
nos y la tosferina (DPT3), al menos 26,6
millones de niñas y niños corren riesgos
al quedar expuestos a enfermedades in
fecciosas potencialmente mortales.

Datos del Observatorio Mexicano de Vacunación
(Omevac), publicados en los medios de comunicación,
dan cuenta que hasta el 31 de diciembre de 2020, se
cubrió al menos el 50 por ciento de los esquemas com
pletos para menores de cinco años en los estados donde
opera la Cartilla Electrónica de Vacunación (CEV) desde
2014.

Es decir que de un total de 144 mil 228 menores de
entre 12 y 23 meses de edad, sólo 24 mil 793, apenas 3
de cada 10, habían obtenido los 14 biológicos del esque
ma completo de vacunación, entre ellos la vacuna triple
viral (SPR), sarampión, la rubéola y parotiditis.

Mientras que el 49 por ciento de las niñas y niños me
nores de cinco años no terminó con su esquema básico
de vacunación, lo que equivale a 84 mil 531 niños, de un
total de 172 mil 610 registrados en la CEV.

Omevac indica que la causa principal por la cual las
niñas y niños no acompletan la cartilla es por la falta del
biológico disponible.

Hasta fines del año pasado, la Cartilla Electrónica
operó en Campeche, Durango, Guanajuato, Hidalgo,
Querétaro y San Luis Potosí, aunque cuenta con registro

de niñas y niños de los 32 estados del país.
De acuerdo con el Observatorio, hasta 2020 en Méxi

co no se cubrió ni siquiera el 50 por ciento de los esque
mas completos de vacunación de los menores de cinco
años de edad, en los estados donde opera la Cartilla Elec
trónica desde 2014.

Lo que significa que de los 30 mil 499 niños registra
dos en la Cartilla Electrónica de Vacunación, apenas 2
mil 997 han obtenido las 12 vacunas que necesitan para
prevenir graves enfermedades infecciosas.

Es inadmisible que ante la falta de biológicos, las
niñas y niños en nuestro país estén expuestos a en
fermedades como sarampión, difteria, tosferina y po
liomielitis, las cuales desde hace varios años han sido
controladas.

En medio de una contingencia por la pandemia de
Covid19, las niñas y niños no pueden ni deben estar
desprotegidos de otras enfermedades, no hacerlo pon
dría en riesgo su salud e incluso su vida.

Carissa Etienne, directora de la Organización Pana
mericana de la Salud (OPS), señala que si bien la priori
dad es el despliegue de vacunas antiCovid, no se debe
olvidar la importancia de la inmunización de rutina
para mantener enfermedades como rubéola, sarampión,
polio, tosferina, rotavirus o influenza controladas, pues
es la mejor manera de protección contra más de 20 en
fermedades peligrosas.
"Las Américas han tenido un enorme éxito en la in

munización contra muchas enfermedades graves. Fui
mos la primera región del mundo en eliminar la viruela,
la poliomielitis y la rubéola. Ahora estamos viendo un
descenso en la inmunización, y debemos revertir esa
tendencia no sólo por la salud de nuestros niños, sino
también por el bienestar de toda nuestra sociedad", dijo
Etienne.
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En un nuevo amago, el Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador declaró ayer que "si

los ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación no avalan la ex

tensión de dos años de la presidencia
del ministro Arturo Zaldívar para en
cabezar la reforma al Poder Judicial,
serán cómplices de la corrupción".

Y tras exaltar méritos y trayectoria del titu
lar del alto tribunal y poner en duda la de algu
nos de los 10 ministros que la conforman —aun
los que él ha propuesto— sostuvo que "si el en
cargado de conducir el proceso de transforma
ción del Poder Judicial fuera un personaje del
'partido conservador' del antiguo régimen, que
nunca se preocuparon por el pueblo y están a
favor de la corrupción, esa reforma seria letra
muerta": o sea que si no es Zaldívar, ningún
otro ni otra, le merece confianza.
DE ESTO Y DE AQUELLO

Contra lo que insiste en sostener el Ejecutivo
federal de que la prolongación de dos años de
la gestión del ministro presidente "es constitu
cional", y que una legión de juristas y académi
cos coinciden en que no lo es, el artículo 97 de
la Carta Magna establece en su cuarto párrafo:
"Cada cuatro años, el Pleno elegirá de entre sus

miembros al presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, el cual no podrá ser reelecto
para el periodo inmediato posterior".
Habrá que ver si llegado el momento, los minis
tros amenazados de convertirse en "cómplices
de la corrupción" votan a favor de la "Ley Zal
dívar", con la que algunos están en contra y res
petan el texto constitucional, y si el titular de la
Corte es congruente con su reconocida trayecto
ria judicial u opta por ir tras la zanahoria que le
ofrecen desde Palacio Nacional.
De plácemes, el gobernador panista de Quin
tana Roo por la Cumbre Mundial de Viajes y
Turismo 2021, en Cancún, con la presencia de
representantes de varios países en ese sector y
el secretario del ramo del Gobierno federal, Mi
guel Torruco Marqués; su designación como pre
sidente de la Comisión de Turismo en la Confe
rencia Nacional de Gobernadores, además de la
reunión de los mandatarios estatales del PAN en
aquel destino.
Separado de la bancada de Morena y suspendi
dos "temporalmente" sus derechos partidarios,
al poblano Benjamín Saúl Huerta, acusado de
abusar de menores, le espera una solicitud de
desafuero por la Fiscalía de la CDMXy una orden
de aprehensión.
Si Morena pierde la mayoría en la Cámara de
Diputados, su bancada en el Senado convocaría
a un periodo extraordinario de sesiones para
desahogarlo, incluida una iniciativa de reforma
electoral. Ah, pero si la mantiene, se olvidarían
de proponerlo.
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Si usted busca una casa o de

partamento en ciertas zonas
de la ciudad, seguramente

habrá notado que el tema de los lla
mados roofgardens se ha puesto de
moda.

Hay una fiebre por aprovechar el espacio
vacío de las azoteas para convertirlo en área de
esparcimiento. Hay roofgardens para todos los
bolsillos. Pueden ser sencillos, con una mesi
ta de lámina, una sombrilla para el sol y unas
cuantas macetas; o sofisticados, con tupidas
verandas, muebles de teca y huertos orgánicos.
Se supone que en esas cimas urbanas, los due
ños o inquilinos pueden relajarse y pasar un
tiempo en familia o con los amigos. La broma
aquella de tener un "Acapulco en la azotea" se
ha hecho realidad.

Pienso con nostalgia en las azoteas de mi
infancia, ahora transformadas en pretencio
sos roofgardens. Para llegar a ellas había que
subir por una estrecha y empinada escalera.
Una vez arriba, la azotea se revelaba como el
territorio salvaje de la ciudad. Una meseta gi
gantesca al rayo del sol. Como dijo el poeta An
tonio del Toro: "toda azotea es Arabia".

La función oficial de las azoteas era el lavado

de la ropa. Todo se tallaba a mano y se colgaba a
la intemperie. No había lavadoras ni secadoras.
El área del tendedero olía a cemento mojado y
a jabón Zote. La frase "cuarto de azotea" tenía

muchas connotaciones, casi siempre trágicas.
Cuartos pequeños, con una sola ventana, con
un catre viejo en un rincón. Ahí vivían las cria
das y ahí soñaban y ahí envejecían. En algunos
edificios, esos cuartos se rentaban a personas
desconocidas que estaban fuera todo el día y
volvían por la noche sin que nadie alcanzara a
ver sus rostros.

Las azoteas eran lugares para travesuras y
actos prohibidos. En la azotea se podía espiar
a los vecinos, ocultar pequeños tesoros deba
jo de un tabique o realizar secretas transac
ciones comerciales. Los niños podían brincar
a las casas de lado para encontrarse con otros
niños sin que sus padres jamás lo supieran. Los
hermanos mayores se escondían detrás de los
tinacos y entre las cajas de botellas vacías para
fumar sin que nadie los molestara. Muchos
poetas y filósofos en ciernes pasaron largo rato
en las azoteas, con un libro en la mano, arrulla
dos por el ruido monótono de los aviones. Allá
arriba no valían las reglas de los pisos de abajo.
La azotea era un espacio de libertad.

Siempre hubo una vegetación endémica de
las azoteas. Macetas rajadas en las que crecían
plantas sin nombre, latas oxidadas en las que
alguien había plantado un nopal desmejorado,
musgos que brotaban dentro del desagüe de
los lavaderos. También hubo una fauna local.
Gatos escuálidos, gallinas despistadas, lagarti
jas grises.

Todo ese mundo, triste y hermoso, está en
mi memoria. Aún no deja de existir, mas ya lo
extraño.
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La visita del embajador del Vatica
no en México, Franco Coppola, a
Aguililla, Michoacán, tiene amplio

significado político. El control territorial
del corredor JaliscoGuanajuatoMi
choacán se disputa palmo a palmo por
el crimen organizado.

El Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y el
nuevo corporativo delincuencial producto de la suma
de las narcoorganizaciones de Sinaloa, Golfo y Santa
Rosa, denominado Cárteles Unidos (CU), han conver
tido a la región en la más violenta del país.

El año pasado, entre Jalisco, Michoacán y Guana
juato, registraron casi diez mil asesinatos de acuerdo
con la estadística del Secretariado Ejecutivo del Siste
ma de Seguridad Pública del Gobierno federal.
Aguililla, Michoacán, es desde hace meses epi

centro de esta batalla sin cuartel entre los Gocbzilla y
Kong del crimen estructural mexicano. A su capaci
dad financiera, logística, alcance internacional y des
plazamiento de fuego el Estado hace frente con una
polémica estrategia que, hasta hoy, no da resultado;
lo mismo sucedió con la guerra de Felipe Calderón,
ignorada por complicidad u omisión por Peña Nieto.

En esa zona el libre tránsito es una fantasía, al
párroco de Aguililla, Gilberto Vergara, los lugareños
piden cartas de recomendación para poder ir al Agua
je, localidad vecina cuyo trayecto es vigilado y con
trolado en temporadas por el CJNG otras por el CU,
salvoconductos que a veces sirven.

Poblaciones enteras, rehenes del crimen. Los pa

trullajes de la Guardia Nacional, esporádicos y efíme
ros. Tierra caliente, tierra de nadie; al menos de nadie,
constitucionalmente capacitado para gobernar.

Fenómeno que rebasa el alcance del gobierno de
Silvano Aureoles, y que a nivel federal se ha converti
do en un abierto desafío en cuyas provocaciones —im
perio ilegal— las fuerzas del orden y la seguridad no
caen, por razones complejas de entender sin un gran
componente político.

Allá, el único enviado gubernamental, capaz de ir y
volver en paz y a salvo, fue el nuncio apostólico Fran
co Coppola. Hombre de la Iglesia católica curtido en
tareas diplomáticas en la África de la guerra; Coppola
hizo lo que ningún representante gubernamental ha
podido: cesar los bloqueos, la destrucción de carrete
ras y transitar libremente entre Aguililla, el Aguaje, y
volver a Morelia.

Apenas el prelado enviado por el papa Francisco
salió, los cortes a la circulación volvieron, el orden
criminal se restableció y la amenaza para quienes allá
sobreviven, regresó. Están habituados sí, pero hartos
también. Rogaron al obispo su interseción para aliviar
una penitencia que purgan sin pecar.

Homilía diplomática en el corazón de un territorio
donde habitan 20 millones de mexicanos, adonde lle
gan tantos miles de millones de dólares por remesas
familiares como a todo el país en inversión extranjera
directa.

No hay misterio, donde está el botín, el corredor
agro e industrial y los puertos, ahí es donde Godzilla
y Kong se enfrentan, donde destruyen lo que tocan.

Allá fue el nuncio Coppola a ofrecer sus oficios po
líticos para ver si con su intermediación cesa la épica
batalla. La clave, según el prelado, es la inclusión, no
la polarización. Amén.
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Lo que dice el Presidente

TT1! Presidente tiene muy claro que debe
J_jseñalar y colocar de manera regular en
el imaginario colectivo a sus adversarios.

Estamos en tiempos en que la oposición anda en búsque
da desesperada de algún tipo de identidad. Estamos también
en tiempos en que al tabasqueño le da por menospreciar y
atacar a los intelectuales, de no ser "los nueve que lo apoyan",
a la vez que lanza regulares críticas a los medios que le inco
modan, sin pasar por alto que muchos de estos me
dios han encontrado una buena beta señalando al

Presidente.

En escenarios confusos y raros poco o nada importa si el
mandatario responde a las críticas o a los señalamientos con
cretos que le hacen. Para el Presidente lo importante es no
dejar pasar ningún tipo de crítica y por ningún motivo dejar
la plaza vacía. Queda la impresión que para el tabasqueño
las críticas y observaciones, en la gran mayoría de los casos,
pasan a segundo plano, al final no importan los planteamien
tos, lo relevante termina siendo lo que dice López Obrador y
no aquello que sobre él se dice.

La estrategia le ha sido útil para muchas cosas. Una de
ellas es que se ha convertido en una manera de tener a sus
millones de seguidores en alerta, al tiempo que le sirve para
quitarle a sus adversarios capacidad de maniobra y hasta
peso en sus argumentos.

El hecho de que tenga en su radar a los "adversarios" pro
voca que los mantenga no sólo ocupados, sino que los obli
gue a concentrarse aún más en todo lo que hace, no hace y
dice; dicho de manera doméstica se trata de mantenerlos
ocupados.

En buena medida la estrategia le ha salido al tabasqueño.
Se han ido cruzando una buena cantidad de asuntos, muchos
de ellos muy bravos, pero presumimos que López Obrador no
tiene motivos para cambiar o seguir otros derroteros.

Mientras sea el discurso, la agenda, sea para muchos la
"verdad", sea el fiel de la balanza, sea el referente, sea quien
dirige el tránsito, con todo en las muchas variantes que se
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puedan presentar, el Presidente no tiene por qué cambiar su
estrategia.

Las elecciones nos van a dar una idea de dónde estamos
parados. Las encuestas perfilan algunos escenarios, pero
como fuere, la mayoría de los estudios presentan coinciden
cias básicas. No se ve cómo la desdibujada y confusa oposi
ción pueda vencer a Morena en el Congreso y en la mayoría
de los estados donde hay elecciones para gobernador.

Si bien el partido del Presidente sigue siendo un mar de
confusiones, los escenarios en los que andamos le ayudan a
que pasen de largo o no trasciendan en el ánimo de buena
parte de los ciudadanos.

El mandatario ha tenido particular cuidado en dejar esta
blecido en que bajo cualquier circunstancia los ciudadanos
estamos bajo el estás conmigo o contra mí. La relevancia,
fuerza y repercusión que ha tenido la estrategia ha permea
do de manera ostensible y efectiva la vida cotidiana del país.
Las confrontaciones tienen mucho que ver con esto, se han
intensificado derivando en coyunturas más delicadas.

Estamos en momentos en que no hay manera de debatir
y dialogar. A esto sumemos las cuestionables declaraciones
de un legislador morenista en el sentido que "los conserva
dores optan por el derecho, los liberales, por la justicia y por
las necesidades".

El Presidente se sumó a estos terrenos al dar por buena
una preguntaafirmación en el sentido de que "si los magis
trados no apoyan la extensión de mandato —del ministro Zal
dívar—, son corruptos".

Importa mucho lo que diario dice el Presidente. Pero creer
y pensar que todo empieza y termine ahí es lo que nos tiene
en muchos sentidos entrampados.

• RESQUICIOS
"Hemos tenido episodios peores de sequía, la cuestión es

que cada vez estamos teniendo más episodios como el que
estamos viviendo producto del cambio climático. Ya debiera
estar lloviendo, la razón por la que no es así es el cambio cli
mático, se están reacomodando las estaciones del año y no
sabemos cómo van a quedar", maestro Darío Ibarra Zavala,
FES Aragón, UNAM.

IMPORTA MUCHO

lo que diario dice
el Presidente. Pero

creer y pensar que
todo empieza

y termine ahí es lo
que nos tiene en
muchos sentidos

entrampados
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Que la Sección Instructora
de la Cámara de Diputados citó a
reunión de trabajo mañana miér
coles para analizar las resolucio
nes sobre los procesos de desafue
ro contra el gobernador panista
de Tamaulipas, Francisco Gar
cía Cabeza de Vaca, y el senador
morenistaCruz Pérez Cuéllar,
aunque los legisladores integran
tes del órgano jurisdiccional des
conocían hasta anoche los dictá

menes correspondientes. Por lo
pronto, el presidente de la Junta
de Coordinación Políticay líder de
Morena en el Palacio de San Láza
ro, Ignacio Mier, presentará hoy
a sus homólogos de las otras ban
cadas la agenda de prioridades pa
ra la última semana del periodo de
sesiones, entre las que se destacan
precisamente asuntos de la Sec
ción Instructora

Que el coordinador de More
na en el Senado, Ricardo Mon

real, anticipó por cierto la posi
bilidad de convocar a un periodo
extraordinario de sesiones para
desahogar asuntos de relevancia
para el país... pero después de las
elecciones del 6 de junio, porque
hay prioridades. Eso sí, el zaca
tecano ratificó que no se me
te en las campañas, aseguró que
quien comete un delito debe pa
garlo, en relación con el diputa
do Saúl Huerta, y dij o que quie
re mucho a su hermano David.

Que habrá que ver cuál es la
resolución del Instituto Electoral
de Ciudad de México en la alcaldía
Benito Juárez, ya que la candidata
morcnista, Paula Soto, denunció
ante el órgano electoral violencia
política de género por parte de su
adversario panista, Santiago Ta
boada, quien a su vez acusó me
diante un video montaje y agre
siones del partido en el poder. Es
la hora de no quedarse con nada y
devolver cada golpe.
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Los diez magníficos
¿De dónde sacará Morena a la mayor parte de sus candidatos? ¿De los

basureros, de los reclusorios\ de los foros de la televisión? Sí, de todos estos
lugares y otros menos limpios

Repantigado en el mullido sillón
de su amplísimo estudio, Gil
acusaba cansancio y realizaba
un autoanálisis. ¿Fatiga físi
ca? ¿Incapacidad para domar

a los búfalos de su mente? ¿Tedio baudele
riano? Gil recordó una gran frase de Scho
penhauer que leyó en un libro de Emma
nuel Carrére: "La mej or manera de pensar
cosas inteligentes es no pensar sandeces".
Ah, si en Palacio Nacional intentaran se
guir este precepto, otro gallo nos cantara.
Por cierto, ¿de dónde sacará Morena a la
mayor parte de sus candidatos? ¿De los
basureros, de los reclusorios, de los foros
de la televisión? Sí, de todos estos lugares
y otros menos limpios.
El Presidente mencionó en la maña

nera a los intelectuales que le son leales al
gobierno de la Repúblicay se enfrentan a
las numerosas huestes de Enrique Krau
ze y Héctor Aguilar Camín. Oigan ustedes,

rigurosas comillas: "Elena Poniatowska,
Lorenzo Meyer, Enrique Galván, Fabrizio
Mejía, Pedro Miguel, Damián Alcázar, los
hermanos Bichir, Epigmenio Ibarra, los
moneros Hernández, Helguera, el Fisgón,
así como los fallecidos Carlos Monsiváis,
José María Pérez Gay, Fernando del Paso,
Sergio Pitol, Hugo Gutiérrez Vega".
Pues sí han sufrido algunas bajas, eso

que ni qué. Pero siempre queda la posibi
lidad de que vuelvan del más allá: soy Che
maaa, ¿me oyeeen? (Ruidos de cadenas).
Apoyeeen a Andrés y léanmee a traveeés
de Fabrizioo (viento siniestro), gran escri
tor original y valientee.

Espectros
El Presidente afirma que "contamos con
10 intelectuales fieles al gobierno contra 2
mil 200 (conservadores). Es un gran des
equilibrio". Gilga hizo una división y re
sulta que a los diez magníficos les tocan a
razón de 220 neoliberalesconservadores

cooptados por becas, y esto contando a los
muertos que volverán del mas allá a dar la
batalla Sí va a estar cañón, pero son super
héroes: El Fisgón vale por cien; Hernández
por ochenta (todavía hay clases), y Rocha
por, póngale usted, 85, y Pedro Miguel ni
qué decir. Además traen periódico boyan
te. ¡Hey, un momento! Aquí hay un proble
ma: ¿dónde está Paco Ignacio Taibo? ¿Se
trata de un simple olvido? Mucho cuidado
y perdamos a Paco, Presidente.
Sí, señoras y señores, asistimos a una

nueva versión de The Magnificent Seven.
Existieron dos versiones, pero no eran diez
sino siete magníficos: Yul Brynner, Steve
McQueen, Eli Walach, Charles Bronson,
Robert Vaughn, James Coburn, Brad Dex
ter. Vea la versión de John Sturges, la mera
buena de 1960, basada en Los Siete Samu
rais de Akira Kurosawa.

Y a todo esto: ¿quién tiene el poder,
quién ocúpala Presidencia, quién maneja

Fecha: 27/04/2021

Página: 31

Area cm2: 382

1 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 51,061

Página 3 de 21



el presupuesto, quién le ordena al ej ército,
quién es mayoría en el Congreso, quién po
ne y quitay con el diablo se desquita, quién
tiene radio y televisión del Estado a su ser
vicio? Esa manía patológica de hablar co
mo si fueran la oposición cuando están en
el poder y lo tienentodo, y todo es todo.
¿Y si estuvieran nerviosos por los resul

tados de las elecciones? Una voz del más
allá cimbró el amplísimo estudio; "soooy
Monsivaáis (cadenas que se airastran) ten
gan cuidaadoo con Carmeeén, ella quieree
reelegirse en el periódico hasta que le ha
gan su pastel de los noventa añoos. Fiiis:
evítalo y si puedees mándame un Julio
ruelaas, acá no se puede comprar naadaa".
Luismi
La plaza pública reclama a Gil, ¿pero cómo

pasar por esta página del fondo sin mencio
nar el nuevo capítulo de la segunda tempo
rada de Luis Miguel, Ia serie? Los compro
misos de El Sollo llevan a Viña del Mar. Allá
lo esperan miles de fans. Aquí deja encar
gado a su hermanito con Alex, su otro her
mano. Gilga les recuerda que son tres huér
fanos. Luismi triunfa, pero recibe una mala
noticia, su hermano Alex toma a escondi
das el coche de ensueño de Luismi para
llevar a su chava y se rompe la madre, des
truye el auto. Drama de los grandes. A Luis
Miguel no lo calienta ni el soly pone pintoy
barrido al hermano y lo corre de la casa. Es
te momento es de gran dramatismo, sobre
todo si pensamos que el equipo de produc
ción de El Sol trabaj a en un disco pop para
regresar al estrellato, pues Cristian Castro

le pisa los talones. Como lo oyen.
Cuántos problemas: amores desdicha

dos, un coche hecho trizas, un hermanito
triste, solamente 90 millones de dólares
en el banco, una casa en Acapulco y chicas
enamoradas de él. Qué vida tan difícil.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Baltasar Gracián: "Pon un gramo de auda
cia en todo lo que hagas".

Gils'enva

Sí, señoras y señores,
asistimos a una

nueva versión de The
Magnificent Seven
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¿Extraños enemigos?
No, son de casa...

• De qué nos asombramos? Obrador y la gente de
i la 4T no hacen más que seguir con una muy añeja

g"* tradición mexicana. ¿Cuál? La de enfrentarse a sus
¦ conciudadanos, señoras y señores, por no hablar

de combatirlos abiertamente.

La "historiapatria" de este país es un constante recuen
to de luchas fratricidas, traiciones, asonadas y divisionis
mos. El régimen actual glorifica a los pueblos autóctonos,
pero¿cuál de ellos es el que vamos a designar para que sea
solemnemente consagrado en el templo de nuestra iden
tidad primigenia? ¿Nos declaramos descendientes direc
tísimos de los sanguinarios aztecas, etnia de imperialistas
opresores, o validamos otros orígenes es
cudriñando en el catálogo de las naciones
cruelmente sojuzgadas por esos antepa
sados nuestros? Osea, ¿proclamamos que
la sacrosanta mexicanidad que portamos
en las venas es mexica (pues sí, oigan, de
allí mismo nos viene el gentilicio) o de pía
no nos reinventamos como tlaxcaltecas,totonacasomixtecos?
Formular meramente esta pregun

ta nos lleva a la obligada constatación de que en aquellos
tiempos México no era un reino único e indivisible sino
un territorio habitado por pueblos enemistados entre sí
y, sobre todo, avasallados por un gran imperio central. De
ahí, justamente, del sometimiento al que fueron obligados
por la triple alianza (Tenochtitlán, Texcoco y Tacuba), se

deriva la colaboración de los tlaxcaltecas, entre otros, con
los invasores españoles.
Lo más desalentador, sin embargo, es el hecho de que

las cosas no hayan cambiado al comenzar México su vida
como una nación independiente luego de la relativa esta

bilidad del virreinato. Losheraldos de

la 4T, miren ustedes, parecen solazar
se en esa realidad: evocan los inter
minables enfrentamientos acaecidos

durante ese período y se colocan, ale
vosamente, en elbando de los libera
les en oposición aunos conservadores
cuyos más conspicuos herederos se
ríanlos "fifís" denostados a diario des

de el púlpito presidencial.
La normalidad democrática hubiera debido consoli

darse al ganar Madero las elecciones luego de 30 años de
dictadura porfirista. Pues no. Comenzó más bienunague
rra civil absolutamente devastadora y el país retrocedió
décadas enteras en su desarrollo. Por lo visto, no nos gusta
vivir en paz. ¡Uf!

La "historia patria"
de este país es un

constante recuento
de luchaS fratricidas,
traiciones, asonadas
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Las verdades del nuncio

Por lo visto, ya pasaron los tiempos en
los que los embajadores acreditados en
nuestro país se cuidaban de hacer de

claraciones sobre política interna. El nuncio Coppo
la puede haber dicho muchas verdades pero, en toda
conciencia, está interviniendo en asuntos que no le
competen. Lo suyo, como lo del conjunto del perso
nal diplomático, debería ser el contribuir a las buenas
relaciones entre los pueblos y los gobiernos que han
decidido establecer vínculos formales.
Criticar a un gobierno, aunque sea del pasado, y ex

presar su parecer acerca de la ausencia del Estado en

diversos territorios del país, puede ser considerado
valiente por algunos y oportunista por otros pero, en
cualquier caso, viola un principio básico de la repre
sentación diplomática. En este caso, la intervención
en asuntos internos es posible no solo porque nues
tro gobierno así lo permite, sino porque hay una am
bigüedad intrínseca en las relaciones entre la Santa
Sede y México.
¿A nombre de quién habla el nuncio? Como ya di

jimos, las relaciones diplomáticas se
establecen entre pueblos y gobier
nos o Estado pero, ¿cuál es el pueblo
al que representa el nuncio? ¿Repre
senta a las menos de mil personas
que viven en el Estado de la Ciudad
del Vaticano? No, porque nuestras
relaciones no son con dicho Estado,
sino con un sujeto de derecho inter
nacional denominado "Santa Sede".

¿Representa al papa, que está a la cabeza de dicho
ente internacional? ¿Y el papa, a quién representa?
¿Al gobierno de la Iglesia católica? Si fuese el caso,
la ambigüedad es todavía mayor, porque esa enti
dad gobierna a una Iglesia que está dentro del país.
¿Representa la Santa Sede a los católicos de todo el
mundo? Si es así, entonces tenemos una doble repre

sentación, porque los católicos mexicanos, como los
judíos mexicanos, los evangélicos mexicanos, etcéte
ra, ya están políticamente representados por sus pro

pios representantes, elegidos democráticamente. Es
por ello que, aunque el nuncio esté diciendo sus ver
dades acerca de lo que acontece en el país, con las que
uno puede o no estar de acuerdo, lo cierto es que rom
pe las reglas de la diplomacia al intervenir en asuntos
de política interna. Luego él podrá decir que lo hizo
como un obispo más que solo busca el fin de la violen
cia, la seguridad y la paz, pero nuevamente estamos
ante la enorme ambigüedad en el trato que acarrea el

tener relaciones diplomáticas (co
mo en este caso las tiene casi todo

el mundo) con una Iglesia.
Por lo demás, la visita a Aguili

lla es ciertamente un acto valero

so, que deja asentado el cansan
cio de la j erarquí a católica por una
violencia que sus propios valores
y sus propias enseñanzas no han
podido contener entre una pobla

ción mayoritariamente católica. Dej a claro también
(y eso es un acto eminentemente político) la clara
intención de la Iglesia católica de ayudar a la recons
trucción de la paz, al mismo tiempo que se asienta
nuevamente el poder simbólico de la institución.
Pero su capacidad de intervención para detener la
inseguridad y la violencia es también limitada, co
mo lo han sido hasta ahora sus prédicas. Se agradece
el esfuerzo, pero creo que se requiere algo más para
detener al crimen organizado.

La capacidad de la
Iglesia católica para
detener la violencia
y la inseguridad es

limitada
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Ser juez constitucional

II
MI ace 25 años nuestro país hizo una

apuesta por la justicia constitucio
_lL _lL nal,alestablecerquelosconflictosde
poder que anteriormente se dirimían en sede política
—de manera verticaly autoritaria— serían ahora re
sueltos por un arbitro imparcial, encargado de adjudi
carlos de conformidad conlodispuestoenlaConstitu
ciónConello,se sentáronlas basespara una transición
democrática, fundada en el principio de división de po
deres como uno de sus componentes fundamentales.
Un cuarto de siglo después, el paradigma de lajus

ticiaconstitucional se fortalece. Conlas recientes re

formas al Poder Judicial de la Federación, los benefi
cios de la justicia constitucional serán cada vez más
tangibles para todas las personas. La carrera judicial
serála columna vertebral de un sistema meritocráti

co, alej ado del nepotismo y el tráfico de influencias,
en el que jueces y juezas formados por una Escuela
Judicial de excelencia impartirán una justicia a la vez
técnicay humana; en el que las personas defensoras
y asesoras públicas llegarán a todos los rincones del
país para que las personas más marginadas tengan
acceso real a la justicia; en el que las sentencias de la
Corte adquirirán obligatoriedad inmediata, de tal
manera que la Constitución despliegue toda su fuer
za normativa a favor de la ciudadanía. Se trata, sin
duda, de la reforma más importante desde 1994y, en
materia de jurisprudencia, la más trascendente en la
historia del Poder Judicial de la Federación.
Con todo, la reforma ha sido opacada por la inclu

sión de un artículo transitorio que prorroga por dos
años la integración actual del Consejo de la Judi
catura Federal, con el fin de implementarla. Dicho
precepto no formó parte del proyecto elaborado por
el Poder Judicial y fue una adición de último minu
to, cuya constitucionalidad ha sido ampliamente
puesta en duda. Desde su inclusión en la minuta del
Senado, se desató una ola de pronunciamientos que

exigían de mi parte declaraciones condenatorias,
deslindes inmediatosy confrontación. El último re
ducto de institucionalidad—afirmaban— dependía
de que yo saliera a descalificar a los otros poderes.
Pero en una democracia constitucional los con

flictos entre poderes se dirimen a través de los meca
nismos que la propia constitución establece para su
defensa. Entrar en confrontación política, en el mo
mento histórico que vivimos, limitaría mi capacidad
para desempeñar la laborque me corresponde como
cabeza delPoder Judicial, que eslade asegurar lafor
taleza institucional necesaria para que los jueces y
juezas de este país sean libres de hacer su trabajo con
independenciay autonomía Actuar al margen de los
cauces constitucionales y satisfacer la sed de sangre
de quienes ven en mí un instrumento de la política
partidista haría un daño a la democraciay al Poder
Judicial, que muchos no han dimensionado.
Si mi principal preocupación fuera mi imagen pú

blica y mi popularidad entre académicos y comentó
cratas, hace mucho que hubiera cedido a esos llama
dos. Nada hubiera sido tan taquillera como salir a de
nunciar una ruptura del orden constituck mal. Pero mi
conciencia no estaría tranquila, porque hacerlo iría en
contra de mi deber y responsabilidad como juez cons
titucionalycomo Presidente delaSupremaCorte.
Seguramente me hubiera ahorrado los insultosylas

sentencias irrevocables que me condenaban alaigno
minia; quizá me hubiera cubierto de gloria saliendo a
emitir condenas anticipadas. Pero hacerlo antes de la
conclusión del procedimiento legislativo hubiera im
plicado interferir en la deliberación parlamentaria,
frente ala cual los jueces debemos permanecer neu
trales. Hacerlo ahora, implicaría adelantar mi criterio
sobre la constitucionalidad de unaley que muy proba
blemente deberáserjuzgadapor laSuprema Corte.
Es paradójico que quienes aducen que el orden

constitucional ha sido subvertido, a la vez afirmen
que la vi a para remediarlo deba ser la confrontación
política. No es así. Si el orden constitucional ha si
do subvertido, tenemos un tribunal constitucional
que desde hace un cuarto de siglo ha contribuido de
manera decisiva a la construcción de nuestra insti
tucionalidad. Tenemos un tribunal constitucional

autónomo e independiente que actuará con total
imparcialidad, responsabilidad, diligenciay serie
dad. Tenemos un tribunal constitucional que habla
rá a través de un fallo que deberá ser respetado. De
eso va la democracia. Y de mantener la imparciali
dad para que los controles sean legítimos, de eso va
ser juez constitucional.
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Claudia y Marcelo
Tanto la jefa de Gobieno de CdMx como el canciller representan lo mejor que tiene el partido en el poder; ambos cuentan
con amplia experiencia en las lides políticas y administrativas y gozan de una buena reputación como funcionarios eficaces

Claudia y Marcelo. Lo
que bien podría ser el
título de una teleno

vela romántica, se
guramente habrá de

convertirse, en la segunda mitad
del sexenio, en un drama político
del máximo suspenso. Una trama,
por lo demás, en la que habrá muy
poco amor aunque harta pasión.
No solamente entraña la disputa
por la silla presidencial en la cual
solo uno de los dos cabría, sino, en
esencia, se trata de una concep
ción de país y de Estado distinta.
En mi opinión, Claudia

Sheinbaum y Marcelo Ebrard, al
caldesa de CdMx y canciller, res
pectivamente, representan lo
mejor que tiene el partido en el
poder. Ambos cuentan con am
plia experiencia en las lides polí
ticas y administrativas y gozan de
una buena reputación como fun
cionarios eficaces. Son hacedores

comprobados, con las suficientes
credenciales para demostrar su
capacidad para concebir y llevar a
cabo proyectos importantes.
Dicho lo anterior, los contras

tes son evidentes. Sheinbaum
tiene una vocación política que
corre en paralelo con un currí
culo científico académico al que
parecía destinada en la primera
parte de su vida. En 1989 obtu
vo la licenciatura en Física por
la UNAM y en rápida sucesión la
maestría en Ingeniería Energé

tica, el doctorado en Ingeniería
Ambiental y otro en la Universi
dad de California. Para 1999, a los
37 años era una joven científica
mexicana con los créditos acadé

micos y la producción de literatu
ra técnica más que holgada para
convertirse en una miembro de

la élite mundial en su campo (la
ingeniería ambientalista).
Pero en paralelo corría su otra

vida, la política. Durante su ca
rrera fue representante ante el
Consejo Estudiantil Universita
rio de la UNAM, muchos de cuyos
miembros, ella incluida, forma
rían los cuadros juveniles del re
cién constituido PRD. Su relación

matrimonial con Carlos Imaz, ex
líder estudiantil y dirigente del
partido en Ciudad de México, se
guramente contribuyó a un cre
ciente involucramiento en la po
lítica profesional. Su esposo y pa
dre de sus hijos fue presidente del
PRD local en los noventa y traba
j ó de cerca con AMLO cuando és
te fue presidente del partido En
el año 2000, cuando López Obra
dor asumió la j efatura de Gobier
no de la capital, la joven pareja
(él 42, ella 38) formaban parte de
su círculo de colaboradores. Ella

fue incorporada al gabinete en
calidad de secretaria del Medio

Ambiente; él continuó en la diri
gencia del partido tres años más,
hasta que en 2003 obtuvo la dele

gación de Tlalpan en la capital. La
carrera política de Imaz práctica
mente terminó cuando fue exhi
bido recibiendo dinero del em

presario Carlos Ahumada. Clau
dia tuvo el mérito político de no
haber sido afectada por la caída
en desgracia de su otrora esposo
(años más tarde se divorciaron).
La trayectoria de Marcelo

Ebrard, en cambio, es esencial
mente política. No hay otra ac
tividad u ocupación a la que qui
siera entregarle su vida. Estudió
Relaciones Internacionales en el

Colegio de México y Administra
ción Pública en la ENA en París.
De filiación camachista, fue atraí
do al PRI por las corrientes inte
lectuales y de izquierda de este
partido vinculadas al Colmex,
como Alejandra Moreno Tosca
no. En los noventa y siempre co
mo pieza fundamental del grupo
liderado por Manuel Camacho,
ocupó tareas directivas del PRI
en la capital y más tarde en la ad
ministración urbana, durante el
periodo de Camacho. Posterior
mente fue diputado federal y sub
secretario de la SER Opuesto a la
corriente tecnocrática que toma
el control del PRI, el grupo re
nuncia a este partido al inicio del
sexenio de Ernesto Zedillo y fun
da el PCD que postularía a Ca
macho a la presidencia en 2006,
aunque terminaría declinando a
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favor de López Obrador. Desde
entonces unió su destino político
al del tabasqueño. Fue miembro
de su gabinete en el gobierno de
Ciudad de México como cabeza
de la Seguridad Pública y poste
riormente de la Secretaría de De
sarrollo Social. Y lo más impor
tante, fue el sucesor de AMLO co
mo j efe de Gobierno de la ciudad.
Y quizá ese sea el mayor argu

mento de Ebrard para recibir el ne
cesario espaldarazo de parte de Ló
pez Obrador cuando Morena deba
elegir a su candidato presidencial
para 2024. Presumiblemente
AMLO se inclinará por el candida
to que mej or satisfaga dos criterios:
lealtad personal para continuar el
proyecto de la 4T tal como él lo de
j ó, y capacidad política necesaria
para conservar el poder y estar en
condiciones de garantizar la so
brevivencia del proyecto. Es decir,
no solo querer hacerlo, sino estar
enposibilidadesde conseguirlo.
Con respecto al primer cri

terio, hay pocas dudas de que
Sheinbaum lleva la ventaja.
Constituye prácticamente una
ahijada política del Presidente y
ha crecido a su sombra, mientras
que Ebrard procede original
mente de otra corriente política,
aun cuando tenga más de 20 años
a su lado. Sin embargo, el canci
ller posee una relación más fluida
que ella con respecto al resto de
los actores nacionales o incluso

del exterior. Por un lado, si AMLO
considera que existe algún riesgo
de perder la presidenciaenlos co
micios de 2024 a manos de la opo
sición, Ebrard sería el candidato
idóneo. Tiene una imagen de po
lítico moderado y moderno que
le permitiría atraer el voto de cír
culos más amplios que los estric
tamente morenistas. O incluso si

la elección no está en riesgo, pero

sí la capacidad de maniobrar polí
ticamente en aguas tormentosas,
Ebrard ofrecería mayores garan
tí as de llevar el barco a buen puer
to. Pero si el Presidente conside

ra que dej a las cosas bien atadas y
con amplio apoyo, probablemen
te se incline por la gobernadora
de Ciudad de México. No será,
pues, una decisió i fácil.
En los próximos tres años am

bos suspirantes buscarán subsa
nar su flanco más débil. Ella cul

tivará mejores relaciones con la
ciudadanía y con otros actores
políticos, incluyendo a la inicia
tiva privada; tratará de desem
barazarse de la imagen de radical
que en algún momento se adhirió
a su perfil. Es notorio su interés
en mostrar cierta autonomía con

respecto a la visión del feminis
mo o la estrategia de vacunación
impulsada en Palacio Nacional.
Por su parte, él seguirá trabaj an
do su relación con el Presidente y
el primer círculo con el ánimo de
eliminar cualquier veto por parte
del obradorismo más recalcitran
te. No siempre le resultafácil; tra
tando de ayudar al Presidente sea
en materia de obtención de vacu
nas o subsanando los huecos de
política internacional, adquiere,
contra su voluntad, un protago
nismo que podría ser explotado
en su contrapor los obradoristas.
¿A quién le crecerán las posibi

lidades? ¿Cuál de los dos está en
riesgo de perder puntos? ¿Hay
otros? Sin duda, pero a años luz
de distancia en cuanto a las posi
bilidades, por razones cuya des
cripción escapan a los límites de
este texto. Por el momento, los
únicos protagonistas de lo que
podría ser un thrillerson Claudia
yMarcelo. Seráunlargo pero apa
sionante desenlace.

@jorgezepedap
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Salgado y Huerta :
encuentre las diferencias

Uno citaba en su casa a muj eres vulne
rables, es decir, aquellas que labora
ban en la sucursal guerrerense por

él regenteada de la empresa de medios a la cual pre
sidencia le paga más dinero que a ninguna otra, o las
que buscaban alguna ayuda por su cargo de senador.
Una vez allí la mucama les ofrecía un refresco carga
do de narcóticos y, habiendo perdido el conocimien
to, alguien las pasaba a la recámara donde el bovino
procedía a violarlas a su antojo. ¿Cómo se sabe? Por
que éste grababa el crimen para luego chantajearlas
con hacer el material público a cambio de su silencio
y de su docilidad en caso de requerirlas para futuras
violaciones. Las denuncias correspondientes queda
ron todas en la congeladora de la fiscalía local.
El otro reclutaba menores en situación econó

mica desventajosay les ofrecía trabajo y apoyos si
lo acompañaban de Puebla a la Ciudad de México,
donde se hospedarían con él en un hotel; una vez allí
los llevaba a un bar cómplice donde le pedía al me
sero "lo de siempre". Al hacer efecto el narcótico los
acarreaba a las habitaciones, donde se desvestía y
abusaba de ellos. Curiosamente, ese mismo legisla
dor votó en 2019 por reformar el artículo 19 consti

tucional para que los violadores de menores enfren
taran prisión preventiva; en su caso fue liberado in
mediatamente por contar con fuero, saliendo para
votar a favor de la reforma a la Ley de Hidrocarbu
ros según las indicaciones del presidente, y no el del
partido, sino el de la República.
De inmediato el coordinador del partido anun

ció, lo juro, que no se sancionaría al legislador por
que los hechos no sucedieron en horario de trabajo,
pero afortunadamente tuvo que tragarse sus pala
bras cuando AMLO le enmendó la plana: "Como
Presidente de la República condeno cualquier abu
so sexual, en contra de la dignidad de las personas,
crímenes de odio, feminicidios, de quien sea. Siem
pre he dicho que j unto ala corrupción se dej ó cami
nar a la impunidad y desde que tomé posesión dij e
que nolaibaahaber, ni para mi familia; el que come
te un delito tiene que ser castigado". Acto seguido,
el partido anunció primero que el legislador ya no
buscaría su reelección y, al poco tiempo, que sería
separado de su cargo.
Antes de que nos congratulemos, recordemos

que ese mismo presidente dij o del primer violador
cuando se revelaron las terribles y detalladas acusa
ciones de múltiples víctimas que todo era una cam
paña política en su contra, que eran intereses crea
dos y que las marchas eran montajes de los conser
vadores. Por último, alas feministas enpie de guerra
les hizo una de sus muecas torcidas y les espetó un:
"Ya Chole", refrendándole al abusador la candida
tura que al final perdió, pero no por eso.
¿Dónde quedaron las condenas fulminantes y el

llamado al fin de la impunidad, "de quien sea"? Pa
reciera como si tuviéramos dos presidentes; uno
para los amigos y otro para los que no lo son tanto.
Porque en eso, valedores, se convierte lajusticiaba
j o dictadores y populistas: en un arma unipersonal
y a modo donde las víctimas solo lo son cuando así lo
desea el autócrata.
Al resto nosquedael " YaChole", ocosaspeores,
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Pandemia y salud
democrática

Cómo ha afectado lapandemiala salud de lade
¦ ^ mocracia, medida en términos de participación

ciudadana, confianza en los procesos electora
les y legitimidad de las autoridades electas?
El subsecretario general adjunto de la ONU, Luis Fe

lipe LópezCalva ("¿Cómo está cambiando el covid19 la
participación electoral en América Latina y el Caribe?",
ONU Noticias, 19 de febrero de 2021), aporta una mira
da a este tema crucial, ahora que se empieza a construir
la nueva normalidad. Retomo datos duros de su ensayo:
"Según el resumen del Instituto Internacional para

la Democracia y la Asistencia Electoral (IDEA) sobre
el impacto del covid enlas elecciones, al menos 18 países

de América Latinay el Caribe celebraron elecciones (na
cionales o subnacionales) durante la pandemia, inclui
das las elecciones presidenciales en Bolivia, República
Dominicana y, más recientemente, Ecuador...
"Es importante observar la participación electoral en

las 14 elecciones más recientes en comparación no solo
con los promedios históricos (que pueden ayudar a esta
blecer una línea de base útil), sino también en compara
ción con las elecciones anteriores...
"Si comparamos las elecciones del

covid19 con los promedios históricos,
vemos que la participación electoral
aumentó ligeramente en siete eleccio
nes (de las cuales dosfueronun aumen
to de <1%) y disminuyó en siete eleccio
nes en la región. Sin embargo, si compa
ramos las elecciones del covid con solo

las anteriores, vemos que la participa
ción electoral aumentó entres comi
cios (de los cuales dos fueron un aumento de <1%) y dis
minuyó en 11 elecciones. Además, el tamaño de las dis
minuciones en la participación electoral tuvo tendencia
a ser mucho mayor que los aumentos.
"En comparación con los promedios históricos, el ta

maño de los aumentos de la participación electoral varió
de menos de 1 a 7 puntos porcentuales, y el tamaño de
las disminuciones varió de 7 a 21puntos porcentuales. El
mayor aumento se registró en las elecciones de Bolivia
(celebradas en octubre de 2020) y la mayor disminución
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se registró en las elecciones parlamentarias de Jamaica
(en septiembre de 2020).
"En comparación conla elección anterior, el tamaño de

los aumentos en la participación de votantes varió de me
nos de 1 a 9 puntos porcentuales, y el tamaño de las dismi
nuciones varió de menos de 1 por ciento a 14 puntos por
centuales. El mayor aumento se registró en las eleccio
nes parlamentarias de Belice (celebradas en noviembre
de 2020) y las mayores disminuciones se produjeron en

las parlamentarias de St Kitts and Ne
vis (enjunio de 2020) y las elecciones
presidenciales de República Domini
cana (enjulio de 2020)".
México tendrá las elecciones más

grandes de su historia (por el número
de cargos en disputa, de candidaturas
y partidos en contienda, y de votan
tes con registro) el próximo domingo
6 de junio, en medio también de una

de las crisis sanitarias y económicas más impactantes en
por lo menos un siglo.
Los indicadores clave para medir el impacto de la pande

mia en la salud de la democracia mexicana serán el nivel de

participación ciudadana, la movilización social pacífica en
las urnas (baj a/alta conflictividad), la calidad de los debates
públicos delaspersonasparticipantesyelnivel delegitimidad
que obténganlas autoridades (alta/bajagobernanza).
Tal es la importancia de la próxima elección en nues

tro país.

Serán claves el nivel
de participación,
la movilización

social pacífica y la
legitimidad
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Tercera llamada

Aviso al lector: En observancia al periodo
electoral, la columna ¿Qué hicimos?so
bre las acciones del IMSS en atención de

la pandemia cambia de nombre, contenido y frecuencia.
Mientras las campañas estén en marcha las Historias del
Aguila contará cada 15 días un episodio cultural o históri
co de esta gran Institución. Aquí el tercero:
En 1959, el entonces Director General del IMSS, Beni

to Coquet, se reunió con el dramaturgo Ignacio Retes pa
ra hacerle una propuesta que no podría rechazar: poner
en sus manos uno de los más ambiciosos proyectos cul
turales que ha tenido el Seguro Social, su histórica red de
teatros.

Al aceptar, Retes aseguró que "iban a hacer teatro muy
bien presentado, muy bien ensayado, con los mej ores ac
tores de México, con producciones muy bien acabadas y
con obras reconocidas, con obras que no le andan tenta
leando, que no sean cuestionables".
Como si se tratara de una banda de rock surgida de un

garage, la red más grande de teatros de todo el país co
menzó en un pequeño cuarto a la entrada del Teatro Xo
la, donde al poco tiempo se construyó una covacha y se
puso un escritorio para improvisar una
oficina.
Con la sola asistencia de una secreta

ria y un jefe de producción, yj unto a Ju
lio Prieto, quien la haría de escenógrafo,
gerente y administrador del Patronato
para la Operación de Teatros del IMSS,
Ignacio Retes comenzó la gran tarea,
parte medular del llamado Proyecto In
tegral de Seguridad Social mediante el
cual se edificaron espacios para el deporte, la recreación
y la cultura.
Ya lo hemos dicho, la salud no es sólo ausencia de en

fermedad. Igual de importante es la salud social. Por
eso la actividad teatral se incluyó en este amplio pro
yecto de prestaciones sociales que buscaba un estado

más amplio de bienestar. Se conformó una red con la
construcción o remodelación de 70 teatros y con ello
se dio paso al proyecto más importante en materia tea
tral en toda la historia del país. En ese sentido, la histo
ria de México también se ha contado en los teatros del
IMSS.

Entre 1959 y 1963 se construyeron los teatros Tepe
yac, Legaria, Xola, Independencia, Morelos, Hidalgo y
Cuauhtémoc, en los que se creó el vínculo saludcultura
y en su arquitectura se integraron elementos pictóricos y
escultóricos inspirados en el México prehispánico. Tam
bién empezaron a proliferar los teatros al aire libre como
el Izúcar de Matamoros; en Tepej i del Río, en Culiacán; en

Taxco, en Córdoba, en Gómez Palacio
y en muchos lugares más.
Para Coquet el teatro resultaba

fundamental porque, de acuerdo
con sus palabras, "le llega más fácil
mente a la gente cuando se compara
con la pintura o la lectura". Y el creci
miento fue sorprendente: en tan solo
6 años se montaron más de 60 obras
(en una próxima entrega les contaré

de las puestas en escena más emblemáticas y de los prin
cipales actoresy actrices que se inmortalizaron en estos
escenarios).
¿Y qué fue de Ignacio Retes y Julio Prieto? Bueno, des

de aquella covacha en el Teatro Xola, sagrado bunker que
los mantenía a salvo de la contaminación burocrática y
política, defendieron un teatro noble que buscaba incidir
en el bienestar social de las y los trabaj adores y sus fami 
lias. Un legado que hoy revaloramos y nos permite pensar
en grande el futuro del IMSS.

En 1959, el director
del IMSS, Benito

Coquet, le propuso
IptLcICÍO I\6t6S (TC'<11'
n n n
id 1 cO Qc Icdtl OS
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La f alaz primera línea"

Detrás de la negativa a vacunar al perso
nal sanitario de servicios particulares
(clínicas, hospitales, consultorios pri

vados y de farmacias), el gobierno federal se refugia
en una gran patraña: que la totalidad del que atendió
casos de covid19 ya fue inmunizado.
La mentira se desmantela con el dato ingrato de

que una gran parte de los contagiados y muertos no
alcanzó a llegar a los establecimientos, públicos o
no, destinados específicamente ala atención de la
peste, sin considerar que una cifra imprecisa pero
cuantiosa de las víctimas fue tratada, en primera tal
vez última instancia, por médicos generales, obste
tras, urólogos, dentistas, oftalmólogos y profesiona
les de otras disciplinas, sin saber que estaban ante
asintomáticos del coronavirus letal.
Conservadoramente se estima que son alrededor

de 100 mil médicos, enfermeras, químicos, camille
ros, auxiliares, personal forense, de funerarias, pan
teones y crematorios los que han estado expuestos a
contraer el mal, pero se les tiene privados de vacunas.
"Hay mucha manipulación", dijo ayer el Presi

dente, "que no hemos querido vacunar a los médi
cos del sector privado. No es cierto, eso no es cier
to. Eso es falso, es politiquería. Todos los médicos,
enfermeras, trabaj adores de la salud, de los hospi
tales privados que atendieron y siguen atendiendo
covid han sido vacunados", afirmo
Casi es cierto lo que dice.

Casi, porque aún de los hos
pitales covid públicos y pri
vados siguen los reclamos de
vacunación, y no están con
templados los profesionales
de pequeños consultorios
(tan solo de farmacias tota

lizan más de tres mil 500),
como tampoco todos los que

atienden dolores de cabeza, diarreas o alteraciones
de la presión que, por falta de pruebas previas, igno
raban que en realidad eran síntomas de SarsCov2.
La evidencia del fracaso de la "estrategia" dise

ñada por el subsecretario Hugo López Gatell es tan
bochornosa que hace 15 días el Instituto de la Salud
Global, a instancias de la Organización Mundial de
la Salud, estimó en ¡190 mil! muertes que no debie
ron ocurrir (la cifra oficial supera hoy los 215 mil),
de haberse aplicado con oportunidad las políticas
de alerta, prevencióny atención recomendadas por
la OMS para enfrentar la pandemia.
Fresquecito es el reporte (20 de abril) de la Or

ganización Panamericana de la Salud, que coloca
a México en el primer lugar mundial de defuncio
nes de trabaj adores de la salud, con un total de tres
mil 534 muertes, superior en más de dos mil a los de
Brasil y Estados Unidos.
El deliberado engaño de que solamente el per

sonal sanitario "de primera línea" es el que atiende
casos declarados de covid19 no solo es degradante
para los trabajadores del sector que se ocupan de
pacientes que en apariencia sufren otras enferme
dades, sino además es discriminatorio por conside
rarlo "de segunda" o "de tercera" clase.
La responsabilidad del subsecretario federal de

Salud es administrativa, pero también y sobre todo
penal...

La responsabilidad
del subsecretario

federal ele Salud es
administrativa, pero

también penal...
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El poder
presidencial

Andrés Manuel López Obra
dor es el presidente que
más poder ha concentra

do en la historia reciente.

No estamos ante el viejo régimen
priista, por supuesto, pues ahora la
economía está globalizada, la socie
dad es más compleja, las elecciones
cuentan, hay pluralidad en los me
dios y las redes derraman ácido en la
discusión pública.
Y, sin embargo, su capacidad para

encauzar el debate, hacer que las cú
pulas se plieguen, tomar decisiones
que afectan todo tipo de intereses so
ciales y resistir la protesta pública, es
indiscutible.

El fin de los apoyos a las guarderías,
la desaparición de los fideicomisos o el
cambio que apenas avaló en el Poder
Judicial, hubiesen puesto contra la pa
red a sus predecesores y probablemen
te los habrían orillado a desistir.
La situación no deja de sorpren

der, pues, como ha expuesto Moisés
Naím, los gobiernos
enfrentan socieda
des más difíciles de

contener, mejor co
municadas, más exi
gentes y con más al
ternativas. Estamos

ante el "fin del poder".
El desafío es para todos los poderes

establecidos. Ya vimos cómo los faná
ticos del fútbol descarrilaron el inten

to de los equipos más ricos de Europa
para crear una copa al margen de la
Champions. Allí está también la re
vuelta de los microinversionistas de
Estados Unidos frente a Wall Street.

El triunfo de López Obrador tam
bién fue una rebelión contra las élites.
Y es en este repudio donde se ancla su
legitimidad, su aprobación y su capa
cidad para actuar. Como dice Naím, "el
poder necesita una audiencia cautiva".
Y, hasta hoy, el Presidente la tiene.
Por ello, las revueltas en las calles

han estado bastante contenidas, sal
vo la de los colectivos feministas que
sí ha puesto en apuros al gobierno.
Pero aun en este caso las moviliza

ciones han sido intermitentes y, por
la naturaleza misma

de estos grupos, sin
liderazgos visibles.
Al Presidente tam

bién le ayudan las ma
yorías en el Congreso.
Desde 1997 no tenía

mos un gobierno con tanto margen de
maniobra para lograr la aprobación de
sus iniciativas. Nadie brilla entre los le

gisladores opositores ni en las cúpulas
de sus partidos.
Y, como el poder es relativo, mien

tras no suij an liderazgos alternativos y
se erijan diques, difícilmente se disper
sará el poder del Presidente.

Al mandat ario también

lé ayudan las mayorías
en el Congreso
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Ganar y
no ganar: la
elección de j unió

Dice Gabriel Zaid, en un

notable artículo, que el
presidente López Obra

dor no teme perder las elecciones de
junio, sino que se haga claro en ellas
su declive.

¿Declive de qué? Del miedo y de la
esperanza. Del miedo que inspiraba
su poder, de la esperanza que desper
tó su triunfo.
Es claro que el Presidente recibe hoy

más críticas y menos reverencias de la
sociedad, e incluso de sus partidarios.
Hay menos miedo.
Es claro también que ha perdido la

adhesión y la simpatía de muchos cre
yentes, y el beneficio de la duda de mu
chos escépticos.
Necesita un refrendo queborre esoy

lo devuelva, como si dij éramos, al prin
cipio del juego. Ese refrendo busca en
las elecciones de junio. La pregunta es
qué resultado necesi
ta para que su declive
no se note y empezar
de nuevo.
Necesita un resul

tado equivalente al
de 2018, para lo cual
tendría que ganar la mayoría absoluta
en la Cámara de Diputados, la mayoría
de las gubernaturas enjuego, la mayo
ría absoluta en al menos 21 congresos
locales y 53 por ciento de los votos váli
dos para su coalición.
Las encuestas dicen que ganará la

mayoría absoluta en la Cámara de Di
putados, pero no 53 por ciento de los
votos. Las gubernaturas se están mo

viendo y de los congresos locales ape
nas hay información.
Encuestas y números aparte, lo que

López Obrador no podrá repetir en
2021 es la ola de entusiasmo, la espe
ranza por el cambio que millones de
votantes pusieron en su candidatura.
López Obrador puede conservar

muchos votantes por el uso de los pro
gramas sociales, por su inj erencia elec
toral, por su control político, por su re

tórica populista.
Pero lo que no ha

brá para él en 2021,
aun si gana, son aque
llas tremendas ganas
de creer de 2018, esas
que le permitieron

convertir un triunfo por mayoría de 53
por ciento en una especie de mandato
del pueblo.
Aun perdiendo en 2021, la oposición

tendrá un sabor muy distinto al del es
tigma de la derrota total que se dej ó un
tar en 2018.

Los votos de la oposición de 2021ten
drán parte de la frescura, de la novedad,
que no tendránlosdelgobierno.

Lo que López Obrador
no podrá repetir es la
ola de entusiasmo
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La extensión, una
tentación en Palacio

El conflictoposelectoral inició
antes de las elecciones.

Florestán

Uno de los que acuden a la mañane
ra confalso ropaje de periodistale
yó ayer una pregunta filtrada en la

que planteaba al presidente López Obrador que
los ministros que votaran contraía extensión del
mandato de Arturo Zaldívar como presidente de
la Corte lo harían por corruptos, a lo que le res
pondió que sí.

—¡Imagínense! —exclamó. Si se hacen refor
mas y el encargado de conducir el proceso de
transformación del Poder Judicial es un perso
naje (ministro) delpartido conservador del anti
guo régimen, caracterizado por el servilismo en
favor de los grupos de intereses creados, sobre
todo por el poder económico que nunca se preo
cupan por el pueblo y (están) a favor de la corrup
ción. ¿Pues para qué sirve que se lleve a cabo una
reforma así?Pues es letra muerta.
Y de ahí se fue por uno de sus discursos favori

tos: el de las instituciones y los hombres. Que sin
Hidalgo no habría Independencia, sin Juárez Pie
formay sin Madero democracia, para inferir que
sin él tampoco habría 4T, lo que es cierto.
Pero ni Hidalgo ni Juárez ni Madero tuvieron

plazo constitucional para consumarlas, y él sí, 30
de septiembre de 2024, lo que parece serle insu
ficiente, sobre todo a la luz de esta extensión a la
presidencia de Zaldívar, ya que con exactamente
los mismos argumentos con los que la ha defen
dido podría hacerlo con la suya.

Pero regreso. Es inaceptable que como presi
dentedela República, López Obrador afirme que
los ministros que no voten por la ampliación del
mandato de Zaldívar lo hagan por corruptos.
RETALES
1. PLAZO. El Tribunal Electoral debe desaho

gar hoy las candidaturas por Morena de Fé
lix Salgado al gobierno de Guerrero y de Raúl
Morón al de Michoacán. Y también la cance
lación de la sobrerrepresentación legislativa,
que López Obrador necesita para mantener su
mayoría calificada en San Lázaro, y que sin ella
la perdería. Lo de Salgado está resuelto: cance
larán su candidatura, la de Morón, también, él
sí irá. Los tres asuntos tienen mayoría en esa
primera sala, a lo que se opone su presidente,
José Luis Vargas;
2. INDÍGENA. Finalmente Morena metió a
Manuela, la primay tocaya del presidente López
Obrador, como candidata a diputada por Chia
pas, pero por la vía de la ¡cuota de indígenas!, lo
que es una farsa. La primera prima de la nación
no tiene nada de indígena, es descendiente, como
él, de un emigrante español de Santander. Pero se
creen moralmente superiores;
3. FALSO. Es un engaño lo que dijo ayer el Presi
dente en el sentido de que este mes, el viernes, es
tarán inmunizados toáoslos adultos mayores. La
realidad es que a apenas a un millón de los 15.1
millones de ellos se les ha aplicado la dosis com
pleta, y al resto solo la primera. Y eso no es inmu
nización total. Pero desde su palacio las cosas se
ven diferentes, dicentener otros datos.

Nos vemos mañana, pero en privado
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El mea culpa
de Clara Luz

La candidata de Morena a

la gubernatura de Nuevo
León, Clara Luz Flores,

intentó un control de daños.
Después de más de un mes de

aquella entrevista con Julio Astille
ro, donde aseguró, falsamente, que
no conocía al hoy sentenciado Keith
Raniere, su equipo de campaña cayó
en cuenta del desastre.
"Cometí un error al haber dicho

que no conocía al fundador de Nxi

vm. Enfrenté mal la situación y pido
perdón", indicó.
Bien por ofrecer disculpas. Sin em

bargo, después culpó a sus rivales, qui
so señalar como error el tomar cursos

de apoyo personal y agregó que tiene
sensibilidad y agallas.
El error no fue buscar apoyo sino

mentir. Por otra parte, sus agallas llega
ron tarde, después de que ya la habían
balconeado junto a Raniere.
Y su sensibilidad no alcanzó para

detener la forma en la que confrontó
a Astillero, a sabien
das que engañaba.
Mucho menos para
responder a favor de
Julio frente al hosti

gamiento y la anda
nada de insultos del

que fue presa el periodista.
Para rematar, en el mensaje excul

patorio comentó: "Cuando me dije
ron que no podía ser gobernadora me
atacaron diciendo que era tonta, que
era títere de mi esposo, que era co
queta y que era privilegiada".
Recordé a Francisco Labastida en

el debate rumbo a la presidencia en

el que acusó a Vicente Fox de llamar
lo chaparro, mariquita, "labestida" y
mandilón. El resto, es historia.
¿Eso quiere decir que los otros con

tendientes regios son mejores? No ne
cesariamente. Se peleanlos escándalos.
Luego del mea culpa poco convin

cente de Clara Luz, en Morenagobier
no preocupa que no levante la candida
ta de Mario Delgado. Parece que reacti
varán (o develarán) las investigaciones
en contra de Samuel, su esposa, su pa
dre y su suegro.

Aquí entre ríos
Los que juraron cum
plir y hacer cumplir la
Constitución la violan
y nos dicen que es pa
ra combatir la corrup

ción. Y es que AMLO indica que el úni
co ministro presidente que puede im
plemento la reforma al Poder Judicial
es Arturo Zaldívar. Es decir, ¿los tres
que Andrés Manuel impulsó no? ¿Y el
propuesto por Felipe Calderón sí?
El discurso para justificar la acu

mulación de poder es cada día más
extraño.

¿Eso quiere decir que
los otros contendientes
regios son mejores?
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¿Quiénes
quedarán después
del 6 de j unio?
T?
IH4 1 proceso de descomposi
H j ción del sistema de parti
Jdos en el país no comenzó
enjulio del 2018, lleva añosy ha visto
varias etapas cada vez más raras y, en
algunos casos, penosas.
Por una parte, el laberíntico armado

legal cuyos incentivos, muchas veces no
deseados, hacen de los partidos lugares
privilegiados para tener dinero y poder
(o podercillo) para hacer aún más dine

ro, no política La facilidad con la que se
construyen organizaciones que, en rea
lidad, sin ser partidos, se mantienen por
años muy pequeños para venderse al me
jor postor y otros que algún día fueron
partidos de verdad, alos que el poder real
o las ambiciones personales de sus figu
rasydirigentes han destruido.
Doce años enlapresidenciahizo que

todos se pelearan contra todos. Las am
biciones personalesy de pequeños gru
pos se los comieron,
bastaría recordar có

mo sus dos presiden
tes de la República no
apoyaron a los can
didatos de su partido
que les sucedieron
cuando aún estaban en la presidencia, y
cómo olvidar a Fox siendo peñanietista
o Calderón criticando a Ricardo Anaya.
EnelPRI,alosde Atlacomulco y sus

amigos les bastaron seis años para arra
sar con el partido cuando tuvieron todo el
poderdesde 2012.Hoyapuestan, silesva
bien, a Campeche y Nuevo Leóny no son
exactamente del mismo grupo los que
compiten en esos estados.

E1PRD sin López Obrador se con
virtió en algo así como el otro Partido
Verde. Y luego el enigma de MC cu
ya apuesta más exitosa hoy en día es...
Samuel García. Pues sí, así lo nuevo e
independiente. Van juntos ahora, pero
su destino no será el mismo.
Morena, por su parte, no es en reali

dad un partido sino un movimiento al
rededor del hoy Presidente en que se la
pasan pelándose entre tribus y grupos,

y compitiendo la ma
yoría por ser el más
querido por su líder,
Poresoesporloque

están peleando por
cualquier medio man
tener su mayoría en el

Congreso; sin mayoría, la unidad sería
mucho más frágil. Pero aun ganándola,
después de esta elección los grupos y tri
bus comenzarán a ver hacia 2024yla su
cesión Ylasbroncasse volverán más visi
bles. Normal, hapasado siempre.
El terremoto de julio de 2018 tendrá

ahora su réplica en junio y todo indi
ca que viene potente. Ya veremos qué
queda después.

Moí'Cli;) I10CS lili jKií'lido
«fnrmn mnvimWfln
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Alianza en peligro

1 lugo Eric Flores, hombre fuerte delPES, advirtió: su partido dejará
ia coalición "Juntos Haremos I Historia", que encabeza Morena, si
insiste en legalizar el aborto y el matrimonio igualitario en el país.
Ei PES, conducido por pastores evangelistas, exige que en ia
plataforma electoral de ia alianza no se contemplen loque
considera ataques contra la vida y ei modelo de familia tradicional,
¿Flores puede asustar a sus aliados morenistas?
En realidad, las temas de la agenda progresista internacional no
avanzan no porque al PES no le gusten, sino que no le gustan ai
presidente López Obrador quien decide la agenda legislativa de ta
mayoría.
"Si no respetan esos principios no volveremos a votar con ellos"",
dijo envalentonado Flores
El PES, que es gobierno en Morelos, sólo aportará un puñado de
votos a la coalición gobernante, pero como están las cosas cada
voto cuenta y tal vez se salga con la suya

¿CANDIDATA DE LOS ViAGRA?
Mario Delgado ya no siente lo duro sino lo tupido. Ya hay un
nuevo candidato moren ¡stas en problemas con la ley.
Resulta que Mary Zavala, su candidata para presidenta municipal
de Aguililla, Michoacán, hoy de moda por la visita de entrada por
salida del nuncio apostólico Franco Coppola, es parte de la banda
criminal de Los Viagra,
Ese grupo, se dice en Tierra Caliente, encabeza una alianza
denominada Carteles Unidos que resisten como pueden los
embates delCJNG,
La versión es que un expediente de Zavala ya está en la Pepa de
y ahí aparece con frecuencia el nombre de Cristian Revuelt as
Zavala, su hijo, y al parecer jefe de plaza de Los Viagra en la
localidad.
Más les vale a ios mandos de Morena esclarecer las acusaciones de

inmediato. Si las dejan pasar el daño puede ser irreversible.
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Vota por ti
Los integrantes del Club l larvard de México presentaron ia
iniciativa Vota por tí. una campaña que busca crear conciencia
entre ios ciudadanos sobre el proceso electoral que está en
marcha, asi como motivarlos para que acudan a votar con
libertad y confianza este 6 de junio.
Se trata de una asociación civil formada por exalumnos,
profesores y asociados mexicanos de ia Universidad de Harvard,
Es tina iniciativa ciudadana y apartírfista, para poner
al servicio de la sociedad mexicana los conocimientos,
experiencia y capacidad de la comunidad del Club Harvard
de México, a Hn de promover el voto libre e informado.
Se trata de un esfuerzo para ayudar a que los ciudadanos, y en
especial los jóvenes, tomen conciencia de ia enorme importancia
que tiene para México que acudan a ejercer su derecho al voto.

Clara Luz eohó su resto

Las encuestas de preferencias electorales la tienen lucra de una
competencia que encabezó durante algunas semanas. Quiere
volver al juego y por eso se animó a subir a las redes sociales ei
video del perdón,
Clara Luz Flores, candida ta de Morena a la guber natura de
Nuevo León, aceptó que mintió al afirmar que no conocía a Keith
Raniere. el jeíé de la secta que convertía a seguidoras en esclavas
sexuales y por eso. por mentir, pidió perdón.
Es el intento desesperado para detener su caída. Por ahora
está peleando el cuarto lugar con el PAN. Es una misión
casi imposible.
Su mensaje es que mintió, pero no cometió delito alguno. Clara
Luz echó su resto. Ya veremos si las encuestas se mueven.
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La 4T y sus cuatro jinetes
Durante siglos Juan

l, de Palmos nos ho
| rrorizó con su ate
[ ir adora profecía. Su
/ apocalipsis, su re

 — velación sobre los

tiempos imprecisos del futuro
{el suyo es el único libro pro
fético del Nuevo Testamento),
nos hizo pensar en lo remoto de
ia fatalidad, una desgracia co
lectiva de cuyos efectos estaría
mos a salvo, porque nunca ve
ríamos a los cuatro potros ga
lopar sobre nuestra tierra y de
rrumbar nuestras casas.

Pero hoy los jinetes han lle
gado.
El hambre crónica de un

campo yermo y seco se agra
va con la peor sequía de los úl
timos años y Irente a ella na
da se hace.
El gobierno, tan ducho pa

ra disminuir las verdades y ju
gar con la realidad, abre el pa
raguas como si estuviera en
medio de un chubasco, mien
tras las presas del país se secan,
los lagos desaparecen como en

Michoacán o jalisco. el gana
do se muere de sed en medio de

polvorones de tierra marchita
y agrietada en cicatrices de se
quedad, y los riachuelos se
agotan, gota a gota.

Pero nada de eso sirve si

quiera para suavizar el dis
curso de la fantasía volun

tarista y sin reparar en ello
se anuncia una nueva era

en la generación de energía
con limpísimas turbinas hi
dráulicas (apenas en fase de
adquisición), para plantas
hidroeléctricas, tan moder

nas y eficientes como para
milagrosa mente generar luz
sin agua.

Y si el hambre es caren

cia de alimento, 110 puede
haber día sin agua. La sed es
el hambre más extrema. Y
así, en las secas, con los vo
lúmenes de reserva t an mer

mados, la ilusoria y lejana
'soberanía alimentaria" se

ve cada vez más comprome
tida.

Y poco se necesiLa de
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cir sobre la Guerra, Fue nece
saria la intervención del Vati

cano en Michoacán para escu
char la verdad más incómoda

de todas y aceptarla sin chis
tar: la delincuenciatan ocu

rre en Aguililla, dijo el nuncio
—. manda cuando desaparece
el Estado. Como en Sonora, co

mo en Guerrero y tantos otros
lugares del país.

Muestra guerra nos mete en
Ja clasificación de las ciudades
más violentas del mundo: la

mayoría de ellas aquí.
Pero si fuera necesario ha

blar de la peste, nada más po
dríamos ver cómo juega a lo
mos de su pony el merolico de
la epidemia en un país cuya di
plomacia le sirve para pedir
le al gobierno de Estados Uni
dos, una vacunita por el amor
de Dios.

Y no; ya se anuncia el apla
camiento de la segunda dosis
de los viejos programados para
mayo, a ver si en junio llegan
las ampolletas de Aztra Zeneca.
Sólo falta saber sí el virus atien

de el llamado a la paciencia al
cual nos convoca con soporí
fera canción la señora Shein
baum.

Con estos elementos y 300 y
más miles de muertos, todos so
mos Juan de Palmos.

Luego vi cuando el Cor
dero rompía el primero de los
siete sellos, y oí que uno de
aquellos cuatro seres vivientes
decía con voz que parecía un
trueno:

«¡Ven!» Miré, y vi un caba
llo blanco, y el que lo montaba
llevaba un arco en la mano. Se

le dio una corona, y salió triun
fante y para triunfar.

"Cuando el Cordero rom

pió el segundo sello, oí que el
segundo de los seres vivientes
decía:

«¡Ven!» Y salid otro caba
llo, Era de color rojo, y el que
lo montaba recibió poder para
quitar la paz del mundo y para
hacer que ios hombres se mata
ran unos a otros: y se le dio una
gran espada.

"Cuando el Cordero rompió
el tercer sello, oí que el tercero
de ios seres vivientes decía:

«¡Ven!» Miré, y vi un caba
llo negro, y el que lo montaba
tenia una balanza en la mano.
Y en medio de los cuatro seres

vivientes oí una voz que decía:
«Solamente un kilo de trigo

por el salario de un día. y tres
kilos de cebada por el salario de
un día: pero no eches a perder
el aceite ni el vino.»

"Cuando el Cordero rompió
el cuarto sello, oí que el cuarto
de los seres vivientes decía:

«¡Ven!» Miré, y vi un caba
llo amarillento, y el que lo mon
taba se llamaba Muerte. Tras

él venia el que representaba ai
reino de la muerte, y se les dio
poder sobre ia cuarta parte del
mundo, para malar con gue
rras. con hambres, con enfer

medades y con las ñeras de la
tierra".

ERRATA

En la columna de ayer se le
atribuyó a Enrique Rivas Cué
llar una licencia a la alcaldía

de Reynosa. Y no; es presiden
te municipal de Nuevo Laredo.
Una disculpa a él y a los demás.
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Pandemia y pobreza
A fines de 2020, e! ingreso laboral real (el poder adquisitivo
de los ingresos por trabajo] estaba por debajo del existente
en 2005, En otras palabras, la ecuperación que había desde
2014 se vino abajo. Buena parte de los trabajos ecuperados,
tras la masacre en los primeros meses de la pandemia, tienen
menores ingresos que los que se perdieron. Son apenas de

supervivencia.
i bien ia pandemia que alée
la al mundo no ha termina

do, ya se pueden empezar a
medir algunos de sus eiéctcss
sobre la economía, en el en

tendido de que todavía des
conocemos si habrá más.
En el caso de México, la actividad

económica se desplomó en 2020 y la
recuperación es más lenta, incluso,
de lo esperado por las autoridades.
Durante el primer trimestre de 2 021
el crecimiento fue nulo y, tras el
rebote de la segunda mitad del año
pasado, hemos vuelto a experimentar
crecimiento negativo en algunos
meses.

Pero el golpe a la economía de las
familias es diferente, dependiendo de
varios factores: sector económico, tipo
de trabajo y región. Y lo que hace esto
que. aunque todos vayamos a ta baja,
ias desigualdades se magnifican. El

sistema económico, dejado a su suerte
por decisiones de política, reproduce
sus distorsiones.
En esas condiciones, no es casual

que, de acuerdo con da tos dados
a conocer recientemente por el
Conevai. los estados que acumulan
mayor rezago social en 2020 sean
precisamente los más pobres:
Chiapas, Oaxaca, Guerrera, Veracruz
y Puebla.
Un estudio sobre el tema, "Efectos

de la pandemia por ing resos",
elaborado por Héctor Nájera y Curtís
Iiuffrnan, del Programa Universitaria
de Estudios del Desar rol ¡o de la

UNAM, da cuenta de algunos
datos que deberían preocuparnos
enormemente como sociedad. Y
debieran ser un clamoroso llamado

de atención al gobierno federal, que
por desgracia suele estar sordo.
A fines de 2020, el ing reso

laboral real (el poder adquisitivo de
los ingresos por trabajo) estaba por
debajo del existente en 2005. En otras
palabras, la recuperación que había
desde 2014 se vino a bajo. Buena
parte de los trabajos recuperados,
tras la masacre en los primeros meses
de la pandemia, tienen menores
ingresos que los que se perdieron. Son
apenas de supervivencia.
El porcentaje de la población con

ingresos laborales inferiores al costo
de la canasta alimentaria se volvió a

disparar. También está por encima de
los niveles de 2005. Tuvo un récord
en el tercer trimestre del año pasado,
con 44.5% de la población y ha bajado
a 40.7%, que es una tasa similar a ta
de hace siete años. Aquí también, la
tendencia a la recuperación, que se
había acelerado en el primer año de
gobierno de López Obrador, dio un
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vuelco, y el problema, aún después del
rebote de (asegunda mitad del 2020,
es como en 2008, que fue cuando
muchos mexicanos dejaron de tener lo
suliciente, l a pandemia y la inacción
del gobierno ante ella tuvieron, en este
ramo, el mismo efecto que las políticas
del calderónismo.

Según tos autores, si nos basamos
en el comportamiento del índice
Nacional de Precios al Consumidor, Ja

pobreza por ingresos pasó, entre 201H
y 2020, del 49% al 56% de la población
y la pobreza extrema por ingresos,
pasó del 17% al 21%. Si nos basamos
en el precio de la canasta alimentaria,
la cosa es peor: tendríamos a f>5% en
pobreza y a 29% en pohrssi extrema.
Acercando la lupa, se ve primero,

que los cambios en Ja pobre za se
dieron más en zonas rurales que en
zonas altamente urbanas, y que hay
una diferencia notable por regiones:
mientras que en el norte, centro del
país y Quintana Roo, la caída es de
familias que no eran pobres y pasaron

a serlo, en entidades como Oaxaca,
Chiapas, Guerrero, Veracruz y Puebla
las señaladas posteriormente por
Conevai la caída es de familias pobres
que pasaron a la pobreza extrema.
Por sectores, trabajadores no

calificados y operadores en servicios
personales fueron quienes más pasaron
a formar parte de los nuevos pobres:
trabajadores de los sectores primarios
principalmente agricultura fueron
quienes más regresaron a la pobreza
extrema. La población más calificada es
la que pudo más o menos protegerse de
los efectos económicos de la pandemia.
Finalmente, un dato que destaca ta

investigación del PUEDes que la crisis
pegó desproporcionadamente a tas
familias con hijos menores de edad.
Eso es relevante porque suele tratarse
de personas con cierta experiencia
laboral, pero que también tienen
expectativas de trabajar varios años
más. Impacta en educación (y tiene qué
ver con la alta deserción escolar), en
generación de ingresos para pensiones

fy lúturas presiones sobre el listo) y en
la formalizarían de la economía (padres
de familia pasan a la informalidad con
tal de asegurar el sustento j.
Lo que tenemos es resultado , sí.

de 1a pandemia y de los el ectos del
cierre obligado de la economía, Pero
también lo es de la rigidez y los ietiches
presidenciales que determinan la
política macroeconómica: ha habido
una inacción suicida.

A López Obrador le preocupaban
desde el principio, al iiablar de
macroeconomía. tres cosas: que no haj/a
déficit, que no haya deuda y que el peso
esté fuerte. Como panísta de los años
SO. Cambió radicalmente el panorama
y el Presidente siguió en tas mismas,
dejando, como buen libelista, que cada
quien se rascara con sus propias uñas.
Los resultados están a la vista. Y,

con Ja economía de n uevo estancada,

no habrá manera deque los a poyos
directos discrecionales reviertan Ja

situación de pobreza creciente. Son
gotas de agua en el desierto.
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La antigua
tragedia

n el digno teatro del Olimpo/
Hipólito. Ayax. Alcestes. Cli
temnestr al nos hablan de la

triste y vacia vida/y de cómo una gota
de divina piedad cae/sobre la dolida tie
rra, Es uno de los versos del poema Lí i
antigua tragedia del gran poeta griego
ConstantinoCavafis, quien vivió a caba
llo entre los siglos XIX y XX. del que esta
columna ha lomado prestado el título, si
bien para referirse a hechos poco mitoló
gicos y preocupan temen te reales respec
to de la dolida tierra. Vale recordar que
para Cavalis la poesía, su poesía, es fun
damentalmente para comprender los
que las flacas significan, esto es. que des
de una perspectiva amplia y metafórica,
el viaje es tanto o más importante que la
meta misma, Y vaya que en estos tiem
pos merece tenerlo presente.

En la discusión contemporánea sobre
el cambio climático y la destrucción len
ta y sistemática de la tierra subyace en
buena medida la metáfora sobre la cual
hemos descuidado gravemente en nues
tro viaje a la modernidad y el progreso el
cuidado y la procuración de nuestro ha
bitat. e incluso la acción humana ha lle
vado n la dramática alteración del me

dio ambiente. Generalmente el concepto
de apocalipsis está reservado a la litera
tura y al cine fantástico, y así puede pen
sarse cuando uno escucha que el eje de
rotación del planeta ha sufrido cambios

en virtud del derretimiento masivo de los

glaciares por el calentamiento global. Pe
ro ello pierde toda gracia cuando se sabe
que quien lo dice es la ciencia y los cien
tíficas. Puede incluso causar rabia y frus
tración cuando además se apunta que
ello demuestra el profundo impacto que
los humanos tenemos sobre nuestro pla
neta. Nos destruimos a nosotros mismos

advertida e índavertidamente al parecer.
y eso a pesar deque el ser humano ha si
do pretendidamente el centro de la crea
ción, tal vez de la destrucción, en térmi
nos contemporáneos.

De acuerdo con las definiciones gene
rales. el eje terrestre es la línea imagina
ria sobre la que gira la tierra en sit movi
miento de rotación, la cual se lntersecta

en los polos geográficos Norte y Sur. Da
mian Carrington apunta que en el pasado
solamente factores naturales tales como
las corrientes oceánicas o la convección

de placas hirvlentes en las profundidades
de la tierra contribuían a alterar la posi
ción de los polos, pero que nueva eviden
cia científica muestra que la pérdida de
cientos de billones de toneladas de hielo
anualmente, desde 199 5, en los océanos
son resultado de la crisis climática que ha
causado que los polos se muevan en nue
vas direcciones. ("Earth has shifted on íts
axisdue to melting of ice. study sajs", Tl¡e
Guardian. 24abril202. thegnardlan.com)

Carrington anota que la dirección déla

deriva polar cambió de Sur a Este en 199 5
y que la velocidad promedio de deriva en
tre 1995a 2020 fue 17 veces más rápi
da que de 1981 a 1995. Las pérdidas gla
ciares contribuyeron en muy amplia me
dida a este cambio, pero es probable que
también el bombeo de agua subterránea
haya contribuido a los movimientos del
eje. Señala que ese tipo de agua se alma
cena bajo y que una vez bombeada para
fines humanos (bebida o agricultura) de
be Huir generalmente al mar. redistribu
yendo su peso a lo largo del mundo. No
obstante, en los últimos 50 años, la hu
manidad ha removido 18 trillones de to
neladas de agua subterránea sin que ha
yan sido reemplazadas.

Para el autor los cambios en el eje te
rrestre demuestran cuán real y profun
da puede ser la acción humana en el pla
neta. Sin duda por ello también debe cen
trarse en la procuración y restauración
del planeta.

La Antigua Tragedia de Cavaiis termi
na con el verso que repite que en el dig
no teatro del Olimpo/Hipólito, Ayax, Al
cestes. Clitemnestra/nos hablan del desti

no/y una gota de divina piedad/(esta vez)
cae sobre la triste tierra.

La tierra dolida y triste no por efecto
divino sino por la acción humana. Ca
be pensar sí acaso, que estamos ante una
tragedia moderna.

gpitenteoi'a IwtinaiLcom
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El chile, saborizante milenario con alto
potencial medicinal, de México para el mundo

ste cultivo pertenecí al género
Capsicum y es sin iluda uno de
los condimentos más antiguos

de La humanidad: su centro de origen es
México, Centro y Suramérica,'Tiene 32 es
pecies originarias de la América tropical y
de Las cuales 25 son las más conocidas, v

su área de domesticación es multireglo
nal. Desde tiempos inmemoriales se ha
utilizado como vegetal alimenticia satiri
zante muItílunckmal, in gradiente y en
medicina tradicional.
Existe evidencia de! consumo humano de

estefruto desde 8,000 años ^Q^ssicani
es un genero económicamente muy impár
tante de La iamiüa Solana cea. Cinco especies
son las más ampliamente cultivadas en di
ferentes regiones de este continente: C. ¡m
niHiffi en Méxicov el norte de Cemtroaméri
ca: C, ftótmsf en el norle de Suramérica. en

la región de! Amazonas y en Las Indias Occi
dentales: C, frrrhísfflisen d Caribe y Suramé
rica: C baicatum en Perú y Bolivia: y C.pn
Íwsots, en las alias altitudesde los Andes.
La producción mundial anual de chile fresco
es de aproximadamente 36 millones de to
neladas: Chira, 17 millones y Mélico, tres.
El 72% de la producción, le coiresponde a
cinco países: China. Méxiox Turquía, Indo
nesia e India. Los matoíaies producidos en
Jornia sdvtstre y cultivada seidenúUcan por
el tamaño. colory forma de! fruto; se pueden
clasicar por técnicas microscópicas y re
cientemente por metodología molecular.
Actualmente especies con variedades diver
sas. sabor dulce y hasta Inertemente pican
te, son consumidas a nivel mundial en una
diversidadde formas. Interesantemente las

especies de más alto valor comercial a nívd
global son las que pertenecen a C.oüíioji:

material genético que se sabe Gentílicamen
te que es originario de Mésoamérica. Los
compuestos responsables del saborpican
te son prinripakiKiitecqisaírina ycapsairí
noides en general. También el fruto contie
ne clorofila, antoc Laniuas y luteiita que pro
porcionan importantes beneficios a la salud,
además de vitaminas, minerales, ilaranoi

des, y corctenoides. Vcomoseha mencio
nado. capsaicina. el compuesto actirama
yonnente responsable de) sabor picante: se
ha encontrado que también tiene destaca
das propiedades para Ja salud.
La diversidad de colores de chde esta rela

cionada con la presencia de pigmentos co
mo clorofila (verde l. anÉocianinas | riole
ta/púrpura). y por allá y betacaroteno,
zeasantina. luteina. ybetacriptaxantina
¡amarillo/naranja). Este fruto sufre profun
dos cambios morfológicos, fisiológicas, y
metabólicos durante la maduradeiny son
dependientes del genotipo, etapa de madu
rarión.y condiciones de crecimiento. Adi
donalmente C^sioira muestra una mcrei
ble diversidad de compuestos bioquímicos
promotores de la salud como c^isaicinoi
des. indu)í?ndo capsaicina. earotenoides
(provitamina A), ílmonoides. vitaminas
(C y E.|, minerales, y aceites esenciales con
propiedades antiinflamatorias. anticance
rígenas, antijnicrobiartasy antiooridantes,
Se ha reportado que Las líneas de chite más
pungentes también producen análogos
nopungentes de capsaicina denominados
capsinoides. pero en cantidades traza,
En el aun I Sí 10 se extrajeron de üipsicum
por primera vez los compuestos pungen
tes, y de esí a manera se definieron los ráe
les de sabor u olor. Y se encontró que la plan
ta sintetiza estos compuestos principalmen

te como mecanismos de defensacontra her

bívoros y hongos, Los cinco compuestos pre
sentes en ténninos cuantitativos. en prome
dio.. en ta mirona de las especies defñjisi
citjü son capsaicina ¡ 69%), dehidroeapsaici
na (22% I, nordehidrocapsaicinal 7%l. ho
mocapsaicina 11%), y homodehidrocífisai
cina! 1 %)En la mayoría de ios cultivos el
contenido de capsaicina es el capsaicinoi
de dominante: únicamente enC hscEsüm,
un cultivo notan extensamente empleado,
la dehiá'ocapsaicina puede llegar hasta el
51% del total,
Existe evidencia arqueológica del consumo
de chile silvestre desde aproximadamente el
año 8.000 AC; sin embargo, el chile domes
ticado ra existía en ¡os años 5.000 a 6000
AC, según las evidencias encontradas en el
Valle de Tehuacán, Actualmente el gfne
roG¡]K¡™! tiene aproximadamente 50 mil
variedades y debido a esta biodkersidad su
composición química muestra una gran va
riabilidad. Los frutos silvestres son peque
ños, con formas erectas, rojas y con semi
llas. La domesticación aumentó el tama

ño del fruto y peso; cambió la turna y co
lores del mismo así como sus flores: los chi
les maduros de las diferentes variedades tie

nen amplios rangos de colores y tamaños,
La intensidad del color y gados de pungen
cia sonalgunas de las características deter
minantes de su calidad
En 1912 se estableció una escala para me
dir losnivdesdepungencia:)' ésta se ec
presaen Unidades4* Calor Semille (SHU
en inglés l. ikL esta manera los valores co
mienzan de cero para pimiento, 2 500 a
8.000 jalapeno, 10,000 a 21000 serra
no. lIMLOOOa 350,000 hianero, y de
a 16 millones SHU para la capsaicina pu
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ra. Hasta 1,000 SHU se considera ei producto de pungencia baja: has
ta 2 í.000 moderada: y arriba de este valor, alto nivel de pungencia.
Fji el 2014 apareció ta primera publicación sobre la evolución genó
mica de) chile, y asi han continuado otros trabajos de ciencias úmicas
que comienzan a incidir en tas investigaciones sobre calidad del chde
y productividad del cutes.
Délas cinco especies domesticadas de Capasen, C. apunuim es el que
presenta la mayor variación de lamias, tamaños, y colores desús fru
tos. El chile ttenemuchos beneficios nutracéuücos debido a su conteni

do de fifoquimicas. que es iníluenciado por el genotipo etapa de madu
res. medio ambiente, y condiciones de poscosecha. Los cambios en las
características y niveles de fítoquímicos en las etapas de maduración y
poscosecha son esenciales en virtud de que pueden afectar las activida
des antioxidaistesdd fruto, aroma, sabor, y preferenciadeloscoiisumi
dores. Enseguida se hace un análisis muy breve de tales compuestos.
El chile es una buena fuente de: A l tttaminas C lackloascorbico). E ial
íatocoíerol) y provitani ina A: los niveles dependen del genolipo. etapa
de madurez, tiempo de cosecha y manejo poscosecha. La vitamina C
tiene una aceptable capacidad antíoradante. B I Los compuestos lénóli
cos poseen destacados beneticios a la salud, ya que secuestran los radi
cales libres en sistemas biológicos m vira e in rttrff: tos cambios cualita
tivos y cuantitativos dees tos compuestos dependen principalmente del
cultivo especifico. C) Los earotenoides son una fuente (sedente de co
lor y comercial mente son usados como colóranles y aditivos alimenti
cios. Son importantes en la salud debido a sus características nutricio
nales y por su papel en la prevención de enfermedad es degenerativas.
Estos compuestos son empleados en la industria iannacéutica. nutra
céutica.yde cosméticos. El chile es un liutocaratenogenicoy durante
ta maduración los doraptastos se transforman en crnmoplastos :1a clo
rofila desaparece y se loman nue vos carotenoiiles. Estos compuestos

tienen funciones importantes en nuestro organismo debido a sus be
neficios fisiológicos: actúan como antioxidantes, reducen el estrés oa
dativo, preveen y protegen de enfermedades cardiovasculares, inhiben
células cancerígenas y degeneración m acular y focmadón i* catara
tas; también muestran actividad pravitamínicaA,
El chile ha mostrado potencial nulracéutioo como antiinflamatorio,
analgésico, regulación de 1a presión arterial, y agente antioxidante. Es
tas propiedades funcionales son frecuentemente atribuidas a earote
noides, vitaminas C y E alcalotttes. tlavonoídes y capsaicina, A conti
nuación síhace una descripción abreviada de usos terapéuticos y pro
piedades medkinales de capsaicina:
AI La capsaicina ha mostrado propiedades antiobesidad a través de va
rios mecanismos: inducción en la reducción del peso corporal, lípóliss
en adipocitos. saciedad, incremento del psto enagético. y reducción
de consumo de grasas}' energía. Capsaicina supleraentada en ta dieta
atenúa el incremento de hambre: y una hora antes de ejercicio inten
so de individuos con hiperfipidemía u obesidad mejora la lipólisis. Es
te compuesto también disminuye los niveles de glucosa en sangre, co
testeroly triglicéridcis. En ratas obesas la capsaicina disminuyó el pe
so corporal y tipidos en sangie: es decir Erigficéridos de baja densidad y
lipoproteúia de alta densidad, investigaciones en la ülünta década su
gberen que el encafeamiento del tejido adiposo Manco es una buena
estrategia para mejorar la salud mdabólica: el encafecimiento incre
menta el gasto energético al fnhibir la ainanciade peso a causa dedie
tas ricas en gjasa. mediante el disparo de la temiogénesis,
B l La actividad antkoüdante es un importante parámetro para dets
nir ta luncional idad ensalud de un producto alimenticio La capacidad
antioxidante de extractos de chüe se atrihure a las contenidos de c¡¡>
saicina, earotenoides. poliféndes y vitaminas: y a la posición arto de
los grupos hidrooolo. Todo ello previene la petmidación de Itpidos. osd
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dación de proteínas, actividad enámátkra y
perdida de actividad antioxidante,
C i Actividadanticancerigena. Ll estrés ori
dativo e inllamatoria y ta inmunorespues
ta se han asociado con la génesis, crecimien
to y metástasis de cáncer Extractos de chi
le en conjunto con capsaicina han mostrado
potencial para inducir apoptosis. muerte ce
lular y daño al DXA lo que inhibe tumorffiÉ
nesis. prolileración y metástasis. Imestiga
ciones recientes reportan que los extractos
de capsakina inducen la detención del cidc
celular y exhiben propiedades anticanceri
genas. especialmente en próstata, coto rec
tal, puünón y páncreas,
CI Se ha probado que capsaicina es exce
lente para el control de un amplio rango de
condiciones de dolor, y actualmente la in
dustria farmacéutica tiene productos en el
mercado para tal efecto. La capsaicina se
usa también en estudios neurofe maco lógi
cos para manejo del dolor, y paratentiore
gulación especialmente causada por un mal
funcionamiento del sistema nervioso o en

postoperaciones.
Consideraciones finales: se ha tratado de
analizar las características más sobresahen

tes de chile, especialmente de C íitmnani que
es originario de Mesoamérica, La llegada de
los conquistadores españoles fue fundamen
tal para la distribución de ésta y de oisis es
peefesa Europa y a Asa. La elaboración de
una salsa deC. ¡íhíehüii psr una empresa in
ternacional, que lleva el nombre de uno de
los estados del sureste meneas», es también
responsable de una mayor presencia en d
mundo: el sabor hueramente picante de una
bebida de cola con presencia internacional
también proviene de reiranos de capsaici
na. Q precio internacional de capsaicina. en
virtud de sus crecientes propiedades mitra
céuEicasv medicinales, tiende a incremen

tarse sustaneialmenle: y la parte poco hala
güeña es que México es importador de cap
saicina. El empleo de técnicas moleculares
en la agricultura podrá generar frutos con
sabores y contenidos de compuestos con ni
veles de pungencia variable, acorde a las ne
cesidades del mercado: y de características
sensoriales, según las demandas del consu
midor. Las investigaciones de grupos cientí
ficos locales en estos terrenos son altamente
necesarias y hasta ¿amorosas.
* Premio ik la Academia ikl Mundo
en Desarrollo (TriesteJlii/mí

/ Premio MinojiaJ de Ciencias l

íinfsíígarfnr Emérito, C,¿?¡ir.stm,rfF,\r
Impiiato. Gto / Investigador Emérito,

mCONACYT
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Ernestina
Godoy

Ií 5*ftw?
a La Fiscalía de Justicia de la Ciu

fl^X c'aí3' c'e México Q116 encabeza
ÁÍ?l?í ña Ernestina Godoy confirmó que
rHA4\l UTI solicitará el desafuero del dipu
tado de Morena Benjamín Saúl Huerta Corona,
denunciado por abuso sexual. La fiscal asegu
ró que por ahora, autoridades capitalinas cuen
tan con dos denuncias de abuso sexual contra

el legislador con licencia y que "por el momen
to, uno de los jóvenes está todavía bajo res
guardo de la Fiscalía junto con la familia". Bien
por la funcionaría, no ie importa que Huerta Co
rona pertenezca a Morena.

ClTLALLI

Hernández

La secretaria general de Morena
exagera al más alto nivel cuando
declara que el INE quiere arrestar
al Presidente López Obrador. A

través de un video en el que señala que "El INE
amenaza con arresto a nuestro Presidente por
hablar de varios temas en la 'mañanera'. Conm

sidera Inaudito que el arbitro electoral no vea !o
que reatiza la oposición para detener el avance
d© Morena". "Por el contrario, Lorenzo Córdova
y Ciro Murayama están tomando partido para
detener a nuestro movimiento, pero que le que
de claro a ese árbitre vendido y a la oposición:
nosotros somos demócratas convencidos de la

transformación de este país'.
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Sin embargo, mientras festejan el des
plome de la "mentirosa" de Clara Luz y
la secta ligada a los Salinas, nos recuer
dan que existe una investigación federal
y bancaria en curso hacia la esposa, el
padre y el suegro de Samuel García,
pues presuntamente están implicados
en una trama de transferencias mino

rarías señaladas como sospechosas por
las áreas antilavado del sistema finan

ciero que ascienden a más de 180 millo
nes de pesos.

Mientras hacen fiestas por las encues
tas, nos aseguran que una de las perso
nas investigadas es su esposa, Mariana
Rodríguez Cantú, a quien no se le locali
zaron declaraciones anuales de im

puestos, pese a que en sus cuentas re
gistra operaciones y depósitos por mon
tos considerables, eso es, mucho dinero.

El dinero fue enviado desde la cuenta de

una empresa que, según la indagatoria,
cuenta con tres alertas por operaciones
inusuales en el sistema financiero, en
tre ellas una por presentar transaccio
nes que se alejan del perfil manifestado.
Entre muchos hallazgos, resultan in
congruentes los consumos por 2.94 mi
llones de pesos que la esposa del candi
dato a gobernador pagó con su tarjeta

Dicen los que saben que hoy, a las
10:00 de la mañana, comenzarán a
circular datos de la casa
encuestadora EnkoLL — una de las

más acertadas en la elección de

2018, pero no por eso confíe
mucho—. Nos juran que que ya no
hay empate técnico y que el
candidato cuyas siglas son SAMUEL
GARCÍA aventaja en más de dos
dígitos en preferencia bruta, a su
más cercano perseguidor. El
candidato de Movimiento

Ciudadano empezó en tercer
lugar y ya rebasó a la caballada,

American Express en sólo medio año,
entre septiembre de 2019 y marzo de
2020. Ellos siguen festejando...

Por cierto, quien vuelve a posicionarse en
el ojo de las autoridades luego de que la
Función Pública, de Irma Eréndira San

doval, le impuso una multa por casi mi
llón y medio de pesos, además de prohi
bir que se le entreguen contratos con re
cursos federales durante todo un año, es
Jet Van Car Rental. En esta ocasión, las
alertas provienen de Tulum, en donde el
gobierno municipal de Víctor Mas Tah le
habría entregado seis contratos que, en
total, suman 10.8 millones de pesos.

Cinco de los acuerdos le fueron asignados
sin que existiera alguna clase de concur
so, pues se recurrió a la modalidad por
adjudicación directa para firmarlos, y los
mismos se desarrollaron durante 2019.

Entre ellos figura la renta de un vehículo
de uso exclusivo para la oficina adminis
trativa de la Oficialía Mayor, además de
otros cuatro compactos para la Secreta
ría General del Ayuntamiento, sin olvi
dar camiones recolectores de basura.

Tómelo con reserva, como dicen los de la
vieja escuela, pero cada vez suena más
fuerte que el Fiscal General de la Repú
blica, Alejandro Gertz Mañero, tiene sus
días contados en el puesto. Sería releva
do por el general Alejandro Flores Ra
mos, quien viene de ser agregado militar
de la embajada de México en España. De
concretarse, el enroque sería una nueva
concesión para los ya muy bien posicio
nados militares y, al mismo tiempo, un
intento desesperado del presidente An
drés Manuel López Obrador por concre
tar golpes contundentes que sostengan el
discurso de la lucha anticorrupción.
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Cuando parece que en el horizonte se ve una luz, aun
que tenue de esperanza, para el inicio del fin de la
pandemia, la naturaleza tiene otros planes. No es no
vedad para el conocimiento humano que, el virus iba a
sufrir y continuará sufriendo mutaciones complican
do con ello la efectividad de las vacunas con las que
hasta ahora contamos. Sin embargo, el problema no es
que se nos dificulte como especie la catalogación de
cepas tal y como lo ha hecho el Centro para el Control
y la Prevención de Enfermedades de EU con las cepas
B.1.1.7; B.1351 y P.1, puesto que contamos con los medios
y tecnologías suficientes para poder distinguir la una
de la otra, así como la agresividad de las mismas con
respecto de lo anteriormente conocido.

Desde el inicio de la pandemia se vio una falta de
organización internacional, al pensar por alguna ra
zón que aun supera mí capacidad intelectual que, la
manera más eficaz de atacar un problema global seria
de manera individual y no por medio de la coopera
ción internacional. Es importante matizar que, por co
operación no me refiero que, como en muchos casos la
responsabilidad recaiga sobre aquellos países desa
rrollados, sino que, tanto los países desarrollados, co
mo aquellos en vías de desarrollo, dejando de lado las
diferencias políticas, llegaran a un acuerdo para la im
plementación de políticas públicas que simétricas te
niendo como objetivo final el bienestar no de un país,
sino de la comunidad internacional en su conjunto.

La falta de cooperación, así como la priorización de
los procesos políticos internos de muchas democra
cias alrededor del mundo provocaron cadenas de ais
lamientos nacionales, implementando medidas indi

viduales. ¿El resultado? Catastrófico para muchos de
ellos, sobre todo para aquellos países en vías de desa
rrollo, que tan solo por mencionar uno de ellos, India,
110 hace más de dos días, registró 350 mil contagios y 2
mil 767 muertos en 24 horas al mismo tiempo que en
Irak se incendió un hospital destinado a contagios Co
vid, ocasionando la muerte de 82 pacientes, sumando
un gran total de 823 mil 179 nuevos casos a nivel mun
dial en 24 horas.

Si bien hay países para los que su preocupación es
solventar la vacunación de su población, para otros
países o zonas, como lo son EU y la Unión Europea, su
objetivo, a estas alturas, está en diseñar un plan de
recuperación económica. De acuerdo con las últimas
proyecciones de la Organización para la Cooperación
y el Desarrollo Económicos, la recuperación de EU
frente a aquella de la LÍE, será más rápida y decisiva,
esto como resultado de los diferentes caminos que se
tomaron al inicio de la pandemia; es decir; los caminos
que ambos bloques tomaron al inicio de la pandemia
fueron distintos. Por un lado, EU el PIE estadouniden
se se dejó solo un 3.5% frente a un 6.8% de la UE.

La carrera cuya meta es la recuperación económi
ca la ganarán (aquí se incluye a toda la comunidad
internacional independientemente de su población
total, como ejemplo tenemos a Israel) quienes menos
tarden en vacunar a su población y los que más dinero
destinen a ayudar a familias y empresas a salir de ho
yo generado por la pandemia. Es por eso que todos los
países, independientemente su ideología política de
ben poner todo su esfuerzo en procurar la vacunación
de sus habitantes sin politizar su obligación política.
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En Morena, un atraso
de 40 años

La violencia sexual y el abuso contra las mujeres y ado
lescentes dejaron de ser un asunto privado hace 46 años.
A partir de los años ochenta, hablamos de delitos y dere
chos humanos. En todo el mundo se desarrollaron leyes y
políticas públicas.

Este fue un salto fundamental que dejó atrás la idea de
que violencia conyugal era algo donde nadie podía opi
nar. Hoy es un tema de Estado, una grave falta, reconoci
da internacionalmente.

En México así está establecido. Sin embargo, me que
dé con la boca abierta, cuando nada menos y nada más
que el presidente la Junta de Coordinación Política de la
Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, ante la acu
sación que pesa contra el diputado Benjamín Saúl Huerta
Corona, por abusar de un niño de 15 años, dijo: "No lo hizo
como diputado" y "Es un
asunto de su vida privada".

En manos de estos per
sonajes están nuestros de
rechos humanos. Los de la

mitad de la población y de
niños, niñas y adolescentes.
No se puede creer, aunque
ahí está. Y cada palabra que escribimos y pronunciamos
muestra quiénes somos. Es un escándalo.

Mier Velazco
es paisano de]
diputado imputado
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Se trata del hombre de confianza de Mario Delgado,
presidente de Morena, a quien dejó el encargo de la ma
yoritaria Cámara de Diputados y Diputadas, de los asun
tos preferentes y de la mayor importancia para el presi
dente Andrés Manuel López Obrador. ¡Zas!

Mier Velazco, formado políticamente en el Partido
Revolucionario Institucional (PRI), es además paisano
del diputado imputado. Ambos poblanos. Por eso, lo úni
co que se le ocurrió fue sacarlo de la Secretaria de la Co
misión de lusticia. Ante los hechos, videos y declaracio
nes, así como la investigación de la Fiscalía de la Ciudad
de México y la aparición de otras victimas, a Morena sim
plemente se le ocurrió sugerirle que abandonara la idea
de reelegirse, sin, para nada, pensar en quitarle el fuero,
el que evitó su aprehensión.

¡Increíble! Ahora es claro, evidente, imperdonable pa
ra un dirigente político el encubrimiento y el desprecio
que existe en el partido gobernante, donde se pueden de
cir estas cosas de los asuntos tan elementales, tan discu
tidos, tan conocidos, cuando en México ocurren 10 femi
nicidios diarios, el abuso de niñas y niños y la tragedia de
la pederastía es preocupación social: esa que ha tocado,
hace años, la puerta del Vaticano. ¿Sorprendente?

Con estas palabras de Ignacio Mier Velazco, me queda
clara la defensa y encubrimiento de Félix Salgado Mace
donio de una mayoría donde la palabra de las víctimas se
echa a la basura. Tan claro, como que la Comisión de
Honestidad y Justicia de Morena hará lo imposible por
defender politicamente a los ofensores sexuales y vio
lentadores de mujeres.

Así, por esas palabras, se entiende lo que bien se ha
definido como pacto patriarcal. El asunto 110 es menor, es
muy grave. No obstante, la actuación, al menos conse
cuente, de las autoridades de la fiscalía capitalina, la
reacción de la secretaria general de Morena, Citlalli Her
nández, la primera en decir lo que ahora hará la fiscalía.
El señor abusador, pederasta, será desaforado como di
putado federal. Pero, como diría el poeta: "Una golondrina
no hace verano". Asi las cosas. Veremos.
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NOSOTRAS

ELIZABETH ALEARO

Niñas jugando,
no pariendo
Al día, durante 2019, un promedio de 27 niñas y adolescentes se con
virtieron en madres. Muchas de ellas se fueron a vivir con sus parejas
mayores de edad, mientras que otras criaron solas o con las posibilida
des que pudiera brindarles su familia.

Con la creencia de formar una
familia basada en las ideas

románticas del amor y de la
maternidad, o con miedo de
denunciar a su agresor se
xual, desde ahora forman

parte de las estadísticas de embarazo in
tántil y adolescente en Coahuila que, solo
en 2019, registraron 9 mil 948 partos en
niñas y adolescentes de 11 a 19 años.

Escucharlas, informarlas sobre sus de
rechos sexuales y reproductivos para que
puedan interrumpir el embarazo si así lo
desean, así como acompañarlas y enfren
tar los obstáculos para acceder a los servi
cios de salud en medio de estigmas reli
giosos y morales no ha sido tácil. Sin em
bargo, es el camino que hemos decidido
emprender como Matate na, una organiza
ción coahuilense de mujeres en la que
diariamente nos enfocamos en las
maternidades.

La primera vez que escuchamos a una
adolescente embarazada decir que sentía
miedo, pero que al menos sabía que no

volverla a estar sola, nos estrujó cuerpo y
alma. A partir de ahí, decidimos hacer un
análisis contextual de esta problemática a
través del primer informe "Maternidad in
fantil y adolescente en Coahuila: 2019".

Este documento pone en evidencia las
precariedades del sistema de salud publi
co y privado, la ineficiencia del sistema de
justicia que deja en estado de indefensión
a miles de niñas y adolescentes, así como
una voluntad política que no ha sido efi
caz ni suficiente para prevenir, atender,
sancionar y erradicar la maternidad
infantil y adolescente.

Las estadísticas son apabullantes: en
2019, la edad promedio de las madres ado
lescentes fue de 18 años. Sin embargo, se
presentaron también 221 nacimientos en
niñas cuya edad promedio se encuentra
en los 14 años. Asimismo, mediante solici
tudes de información, se obtuvieron datos
de la Secretarla de Salud de Coahuila que
confirmaron cuatro nacimientos en niñas

de 10 años durante el mismo periodo. La
edad promedio de los progenitores va de
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los 18 a 25 años, sin embargo, en uno de los
casos se trata de un hombre de 67 años;
esto a pesar de que las relaciones entre
niñas y adolescentes y mayores de edad
constituyen un delito.
La "Norma Oficial Mexicana 046

SSA22Q05 Violencia Familiar, Sexual y
Contra las Mujeres" establece que las ins
tituciones prestadoras de servicios de
atención médica, deben ofrecer anticon
cepción de emergencia y, en caso de em
barazo por violación, las instituciones de
salud deben prestar el servicio de inte
rrupción voluntaria del embarazo. Du
rante 2019 hubo 788 avisos al Ministerio

Publico por violencia sexual en niñas y
adolescentes entre los 10 y 19 años pero,
según la información proporcionada por
la Secretaría de Salud, sólo se aplicó la
Norma en 29 casos, situación que perpe
túa la falta de atención e impunidad para
los agresores.

Este es el contexto en el que se da la
maternidad infantil y adolescente. El in

forme contiene un análisis estadístico

profundo y un marco teórico que da sus
tento a la lucha por la garantía de acceso,
promoción y exigibilidad de los derechos
de las niñas y adolescentes. El panorama,
no obstante, es desalentador. La violencia
no da tregua. Actualmente trabajamos en
el informe del 2020, un año que agravó
todas las vulnerabilidades de las mujeres,
ya que muchas se vieron obligadas a
convivir con sus agresores.

Con el informe de Matatena buscamos

dar voz a nuestras niñas y adolescentes.
Queremos niñas jugando, no pariendo y
queremos que todas las maternidades sean
deseadas, acompañadas y conscientes.

La primera vez que escucha
mos a una adolescente embara

zada decir que sentía miedo, pero
que al menos sabia que no volve
ría a estar sola, nos estrujó cuer
po y alma.
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¿Estado de Derecho?

El presidente de la República dio ayer en la mañana una
nueva orden y con ella un nuevo golpe a la división de
poderes, cuya conclusión inmediata será una flagrante
violación la Constitución, y a la larga si el experimento
camina políticamente será la eliminación del voto po
pular como método para elegir al titular del poder Ejecu
tivo federal. Ayer, el presidente advirtió que si los minis
tros de la Suprema Corte de Tusticia de la Nación (SCJN>
no aprueban el sorpresivo articulo transitorio del decreto
a la ley que reforma al Poder Judicial, que amplía en dos
años la presidencia del ministro Arturo Zaldívar, serán
parte de la corrupción.

En otras palabras, cualquier de los diez ministros res
tantes que no acatan la orden presidencial de violar la
Constitución serán corruptos y por segunda vez los iden
tificó como ineptos ya que reiteró que el único ministro
capaz de aplicar esas reformas es Arturo Zaldívar.

Ya son muchos los juristas, abogados, legisladores y
analistas que han explicado profusamente por qué el
mencionado artículo transitorio viola el contendido de

los artículos 97 y 100 constitucionales en lo relativo a la
duración de los encargos del presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y de los miembros
del Consejo de la Judicatura Federal.

Sencillo, con lógica simple: se trata de plazos constitu
cionales para la duración de esos encargos, como lo son
otros plazos constitucionales que limitan los años en
otros cargos como el de presidente de la República (6),
senadores (6) y diputados federales (3), entre otros.

Y no se trata de decir que las leyes, incluida la Consti
tución, son inmutables, intocables o perpetuas. No. tan

son modificables que la propia Constitución prevé el mo
do para ser reformada. Otras vez sencillo: para reformar
la Constitución se requiere de una reforma constitucio
nal. El respeto a las leyes y especialmente a la Constitu
ción es lo que crea y sostiene el Estado de Derecho.

Ya se explicó aquí: una reforma constitucional requie
re de una iniciativa aprobada por mayoría calificada en la
Cámara de Diputados, en el Senado y en la mitad más uno
de los Congresos estatales. Tal vez el presidente y sus
asesores jurídicos hicieron cálculos sobre la mayoría en
el Congieso de la Unión y creyeron que podrían hacerla,
pero no estuvieron seguros de que eso ocurriría en los
Congresos locales.

Y luego del chantajeamenaza presidencial a los otros
diez ministros de la Corte, es probable que estén supo
niendo que ahí encuentren el mayor escollo a la decisión
de ampliar el plazo de Zaldívar, único capaz de hacer la
reforma del Poder Judicial, según determinó el titular de
Poder Ejecutivo.

Se ha opinado sobre que esta "reforma constitucio
nal" es un "experimento político" para sentar precedente
y así también ampliar el actual plazo de gobierno del pre
sidente de la República, más allá del 2024. Es probable.
Lo que ya ocurrió es la intromisión del Poder Ejecutivo en
el Poder Judicial, y la ruptura del Estado de Derecho por
parte de Poder Legislativo al aprobar ese artículo transi
torio. Y la única instancia que puede acabar con toda esta
insensatez es el hoy chantajeado y amenazado pleno de
la SCJN, siempre y cuando se inicie un recurso de incons
titucionalidad, que no se ha presentado, a riesgo de que
sus integrantes sean calificados de corruptos.
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No pulque y saliva: El ex gobernador Tulio Hernández,
quien llevó a la primera actriz Silvia Piñal al frente del
Patronato DIF 19811987 y es recordado por su frase
"goberné a Tlaxcala con saliva y pulque" quedaría sor
prendido al conocer que en tres décadas seis mujeres
disputan, en una cerrada elección Unidos por Tlax
cala PRIPANPRD y los partidos Socialista y Alianza
Ciudadana, Anabel Ávalos Zempoalteca (AAZ) vs
Morena, PTPVEMPES y Partido Nueva Alianza,
Lorena Cuéllar Cisneros (LCO.

Tela tlaxcalteca: Entre LCC y AAZ recaerá la suce
sión del priista Marco Mena (MM) quien en 2016 supe
ró por 2.3 puntos en los 15 distritos de la entidad equi
valentes al 32 por ciento de los 587 mil 316 sufragios de
la lista nominal 2016.

Destapes: En la antigua lectura Emilio Sánchez
Piedras, Tulio Hernández y Beatriz Paredes se definie
ron en Los PinosGobernación no así 2004 y 2010 co
mo asunto partidista excepción 2016 MM quien asistió
a la residencia oficial para conocer la decisión del Fiel
de la Balanza.

¿Quién 2021? Du
rante la invitación a las

El exgobernadorposadas 2012 organiza
1 ulio Hernández.das por Izquierda De

mocrática Nacional famoso por su frase
(IDN) ahora Movimien "goberné con saliva y
to Nacional de la Espe pulque", quedaríaranza (René Bejarano y

sorprendido de queDolores Padierna) el es
seis mujeres se disposo de LCC, Salvador
putarán la gubernaBallesteros asi respon

dió a la pregunta ¿Cree tiva de Tlaxcala en
que la senadora pueda una cerrada elección
ser gobernadora de Tla
xcala después de Mariano
puesta la encontrarás en
remonta a sus abuelos
santo Cuéllar Abaroa,
Tlaxcala, incluso la esposa
neros Molina, Dolores
quien los proyectó a

Y AAZ? En la residencia
Argelia, Rabah Hadid;
La Mont al periodismo
rio Muñoz Ledo y AAZ,
Ciudad al ex candidato

ONU 1983, mismo que
marzo 2019 la destapó
bernador Marco Antonio

Propuestas: En
aspirantes LCC y AAZ
integral del Rio Zahuapan
dos del país, además de
manera conjunta con
la zona ZahuapanAtoyac
aceptar un intercambio
capital de la esclavitud
madres luchando para
rrollen en un ambiente
condición de las mujeres"... SMSEM: Entregó créditos
del Fondo de Apoyo a la Vivienda (FOAVI). "Con este
programa, la organización se vuelve aliada de los
maestros en su proyecto de vida" afirmó su líder José
Manuel Uribe.
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h*> Sacapuntas
En el aire.»
Hoy se define si devuelven o no las candidaturas a
Félix Salgado y Raúl Morón. Desde temprano habrá
movimiento en el Tribunal Electoral, porque se prevén
acaloradas discusiones en la encerrona previa a la José Luis
sesión. Nadie se atreve a anticipar el sentido del voto Vargas
de los magistrados que preside José Luis Vargas pero
creen que el menos favorecido será el guerrerense.

 ) Horas contadas
Nos adelantan que el diputado Saúl Huerta no sólo

* * tiene las horas contadas como militante de Morena,
sino que también como legislador, debido a que la

H ue rta Fiscalía de la CDMX hoy presenta en San Lázaro la
solicitud para desaforarlo y de inmediato, vincularlo
a proceso por abuso sexual contra un menor.

Por el perdón
El presidente Andrés Manuel López Obrador alista
un evento histórico en Quintana Roo. Se trata de la
Ceremonia de la Cruz Parlante y fin de la Guerra de
Castas en Felipe Carrillo Puerto, donde se prevé que Andrés Manuel
ofrezca un perdón al pueblo maya por el acoso de hace López
más de un siglo, incluso la mañanera del próximo Obradoror
lunes podría ser en el sureste mexicano.

Divergencias
Diferencias de criterios prevalecen entre los dos
jueces que pueden conocer de los amparos contra
el Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil.

Mientras Juan Pablo Gómez concedió suspensionesJuan Pablo
provisionales, Rodrigo de la Peza desechó 53, ya que elGómez
IFT no ha emitido lincamientos para la operación del
padrón, y por ahora, no se afecta a los usuarios.

Voluntad de diálogo
Nos dicen que pudo haber aplicado la aplanadora
Ricardo Monreal para sacar su iniciativa en materia
de cinematografía, pero prefirió enriquecerla con la
realización de un parlamento abierto en el que tendrán Ricardo
espacio todas las voces y las minorías en el Senado. Monreal
Con esto se dio muestra de apertura, algo que la
oposición ha reclamado airadamente con otros temas.
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Bush efectivamente Iraló de buscar solución al
problema migratorio y durante sus primeros meses
de gobierno hubo esperanzas de un arreglo

n nuevo intento de reforma migratoria en los
Estados Unidos enfrenta a fuerzas políticas
tan opuestas como representativas; los
demócratas, que ven en el tema un conve
niente acceso a minorías en crecimiento y
los republicanos, que lo usan como bandera
para unificar a una base nativista.

La inmigración es una de las grandes polémicas estadou
nidenses y una que desafía todo intento de arreglo.

En la primera década del siglo XXI, el presidente de EU, el
republicano Ceorge W. Bush, lanzó una iniciativa de reforma
migratoria para tratar de resolver un problema creciente.

Bush, que se definía como un "conservador compasivo",
logró un considerable apoyo de votantes latinos, gracias
tanto a su acercamiento personal y familiar hacia la minoría
hispana, como a la promesa de tratar de resolver el problema
migratorio.

Difícilmente pudiera encontrarse alguien más republicano
que Bush, hijo de un expresidente y nieto de un senador del
mismo partido, o un tema más polémico, ante fuerzas tan
disímbolas como cuestiones raciales y nativismo, consi

deraciones económicas, temas de
ley y orden y hasta de justicia social.

Bush efectivamente trató de bus
Biden hace un carsolución al problema migratorioy
nuevo esfuerzo durante sus primeros meses de go
para alcanzar bierno hubo esperanzas de un arreglo
una reforma con la participación de México.

Pero esos esfuerzos fueron frus

trados en buena parte por el impacto
de los ataques terroristas del 11 de

septiembre de 2001 y su secuela política.
Y para sorpresa de nadie, el principal grupo opuesto fue el

Partido Republicano, convertido desde los años 70 en vocero
de un nativismo con ribetes de racismo. Fue el mismo partido

la reforma migratoria propuesta por
Obama, que fue compelido a crear por
Soñadores, para ayudar a los hijos de

llegaron a EU de la mano de sus padres.
de Obama en 2012, el Comité Nacional

estudio sobre su situación electoral. El
ante los cambios demográficos que

fuerza de grupos étnicos como
Republicanodebería convertirse

reforma migratoria. "Si no lo hacemos, el
continuará encogiéndose a sólo

de 2016, el brutal mensaje de los
fuerza, bajo la bandera un Donald
migrantes indocumentados como
promovió la construcción de una

barda en la frontera con México, amén deque luego, en 2019,
amenazó al gobierno mexicano con sanciones comerciales
para que usara fuerza militar para detener la llegada de ca
ravanas de migrantes centroamericanos.

Ahora el demócrata Joe Bidón hace un nuevo esfuerzo por la
reforma migratoria y apela otra veza la lógica y la conveniencia.

Pero...
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A la mmima insinuación de

reelección del Presidente de

México nos sumaríamos al

repudio ¡a inmensa mayoría de los
mexicanos. Lo sabe cualquiera

a ampliación de dos
Laños del periodo del

ministro Arturo Saldí

var como presidente
de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación y
del Consejo de la Judi

catura Federal, el órgano administrativo
del Poder Judicial, ha reciclado la delirante
hipótesis sobre la reelección de Andrés
Manuel López Obrador como Presidente
de México.

Se necesita ser estúpido para pretender
la reelección presidencial en un país que,
por esa razón, hizo la primera revolución
social del siglo XX en el mundo y cuyo
principio antirreleccionista
quedó establecido en el artí
culo 83 de la Constitución. La

sola pretención de cambiareste
histórico precepto conduciría a
la guerra civil.

Nunca faltan los adulado

res, como con Carlos Salinas,
perc a la mínima insinuación de
reelección nossumaríamosal

repudio la inmensa mayoría de los mexi^
canos. Lo sabe cualquiera, más un político
tan avezado en la historia nacional como

López Obrador, sobre cuya pretensión
reeleccionista no existe un solo indicio,
salvo las perturbadas especulaciones de
sus detractores.

¿El artículo transitorio que amplía dos
años la presidencia de Zaldívar en la SCJN
y en el CJF como parte de la amplia re
forma al Poder Judicial, justamente para
ser el instrumentador de la misma, es un
experimento para la reelección de López

Obrador? No, ni siquiera existe paralelismo.
Este paralelismo sí existe, en cambio,

en la reforma que el Senado aprobó, en
2016, para ampliar el periodo de cuatro de
los siete magistrados del TEPJF y ahora,
como entonces, este cambio del Legisla
tivo, apoyado por el Ejecutivo, puede ser
desechado porel Poder Judicial.

Más aún: como parte del equilibrio de
poderes, el máximo órgano del Judicial, la
SCJN, puede declarar inconstitucional la
reforma que amplía el periodo de Zaldívar
como presidente de este órgano—que no
como ministro—y la decisión la tienen los
ministros antagónicos a López Obrador.

En efecto, luego de que PRI y PAN en el
Senado apr obaron ampliar de tres a siete
abosen el cargo a Indalfer Infante y a José
Luis Vargas, y de seis a ocho años a Reyes
Rodríguez Mondragón y a Felipe Fuentes,
la SCJN atendió la acción de inconstitucio

nalidad promovida por Morena y el PRD.
En esa ocasión, Margarita Luna Ra

mos, Eduardo Medina Mora, Luis María
Aguilar Morales, Alberto Pérez
Dayán, Jorge Pardo Rebolledo
yJavierLaynezavalaron la re
forma, mientras que Norma
Piña, Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena, José Ramón Cossío Díaz,
Zaldívary Fernando Franco la
rechazaron.

De los seis que avalaron,
cuatro siguen en funciones y,

si son congruentes, van a avalar la amplia
ción del periodo de Zaldívar. Con la excusa
de éste, sólo les faltan dos votos que pue
den provenirde los ministros propuestos
por López Obrador: Juan Luis González
Alcántara,Yazmín Esquivel Mossay Alma
Margarita Ríos Farjat.

Claro, los cuatro pueden mudar su cri
terio y sumarse al de Gutiérrez Ortiz Mena
y Fernando Franco para, con la mayoría de
seis votos, aniquilar la reforma que, según
los delirantes, serviría para la reelección
de López Obrador...

Sobre esa

pretensión
no existen

indicios
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El alcalde de Miami Beach, An

thony F. DeFillipo, invitó a turistas
internacionales a irse a vacunar

contra el COVID19 en el estado:

"Aquí tendrán su inyección de Pfi
zer y nadie les quitará su visa".

El candidato a diputado, Alfredo
Adame, explotó ante las cámaras de
televisión; mientras daba una en
trevista, un automovilista le tocó el
claxon, a lo que el exconductor de
televisión respondió con insultos.

El primer ministro de Tailandia,
Prayut Chanocha, fue multado
con 190 dólares por no portar cu
brebocas durante una reunión de

trabajo. Desde este lunes es obli
gatoria la mascarilla fuera de casa.
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La excesiva burocracia, justificada pol
los agentes aduanales, a reces llega a ser
una carga constante para las empresas

"Una fotografía del
domicilio a color en

donde se aprecie
nombre de calle,
número, fachada de
domicilio declarado

ante el SAT: de no te

nerlo, ponerdatosen
unahojaypegarenla
fachada y posterior
mente tomar foto".

Asíes como la em

presa de logística DHL
ha formulado uno de

losrequisitosquere
cientemente ha soli

citado auna Pyme que conozco para liberar unas
muestras de productos cuyo valor es únicamente
460 pesos que llegaron desde la Unión Europea a
una aduana en la Ciudad de México.

A eso hay que sumar el acta constitutiva que
se pidió a la Pyme, ya registrada en el padrón de
importadores y con una trayectoria de importa
ciones desde Europa.

Asimismo, en DHL quisieron revisar los poderes
del representante legal, comprobante de domicilio,
contrato de arrendamiento de la oficinay solicitaron
rellenar tres formatos.

Cuando relato en Europa la letanía de requisitos
de DHL, no me lo creen, porque, en principio, a Méxi
coy a la LIE les vincula el acuerdo de libre comercio
que debería servir para facilitar el intercambio entre
los dos lados del Atlántico. Sin embargo, cuando
lo experimento en México, sé que es una realidad
que se repite a diario en muchos ámbitos.

México es uno de los grandes centros del co
mercio internacional. Se trata de un país que antes
de la pandemia exportaba 460 mil millones de
dólares e importaba más de 455 mil millones,
según la Secretaría de Economía.

Podríamos pensar que, siendo el primer socio
comercial de los Estados Unidos, México haya
conseguido sofisticar los procesos de despacho
aduanal y hacerlos más amigables a las empresas.
Nada más lejano de la realidad.

La excesiva burocracia, justificada por los agen
tes aduanales con el invariable "asilo exige la ley",
es una carga constante para las empresas. Las
grandes corporaciones saben defenderse mejor.
Los que realmente sufren son los pequeños)?
medianos empresarios, a quienes los agentes
aduanales doblegan con una infinidad de requi
sitos. Con la corrupción, tan frecuente en estas
situaciones, se cierra el círculo vicioso del comercio
exterior mexicano.

Las barreras no tarifarias que existen en México,
un país cuyo PIB tiene un tortísimo componente
de comercio internacionales un hecho del que no
se habla mucho ¿Será porque nos hemos acos
tumbrado a las burocracias absurdas? Quizás sí,
aunque lo cierto es que no avanzar modernizán
dose es retroceder.

Es loque le está pasando a México, que ocupa
el lugar 53 en el último reporte del Banco Mundial,
del 2018, sobre el desempeño logístico. Se trata del
índice que en más de16Q países evalúa, entre otros
aspectos, el proceso de despacho de aduanal.

Mientras que en otras partes del mundo se
introducen las aduanas electrónicas y se discu
te la aplicación de las tecnologías blockchaln al
comercio internacional, en México seguimos a la
antigua, pidiendo una foto de la fachada de la ofici
na, además de una decena de otros documentos,
parajustificar la existencia de una Pymey permitirle
sacar de la aduana un paquete de muestras.

• MEXICO, ANTES
DE LA PANDEMIA,
EXPORTABA 460

MIL MILLONES

DE DÓLARES
E IMPORTABA

MÁS DE 455 MIL
MILLONES, SEGÚN
DATOS DE LA

SECRETARÍA DE
ECONOMÍA.
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I caso del diputado Benjamín Saúl Huerta
debe volver a abrir el debate sobre la con

veniencia de acotar el fuero constitucional

de los legisladores.
Huerta quedó libre a pesar de atacar

sexualmente a un menor de edad al que
llevó aun hotel, le dio un somnífero y cuando

estaba en estado inconveniente, le bajó los pantalones para
comenzar a tocarlo.

Es loque narra la víctima de 15 años, que como pudo salió
de la habitación y pidió ayuda a los trabajadores del hotel.
Ahí están los testimonios de los empleados que asistieron
al chico.

La policía se llevó al legislador a la Fiscalía, pero éste recu
peró la libertad después de que el abogado de la Cámara de
Diputados gestionó la salida, porque tiene fueroy un legislador
cor: fuero no solo puede expresar libremente sus ideas sino
robar, violar o matar y nadie puede aplicarle la ley como a
cualquier otro delincuente.

Después de la protección que le dio Morena, Huerta fue
dado de baja del instituto debido a la presión de la sociedad
civil (este señor no es de Guerrero, ni le sirve mucho para
sus fines).

La Fiscalía General deJusticia (FGJ) de la Ciudad de México
pedirá a la Cámara de Diputados el desafuero del diputado
Huerta, como parte del seguimiento a las investigaciones por
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las dos denuncias por a buso sexual
porque a la del adolescente de 15
años se sumó una más, de un joven
de 19 años.

Sin embargo, el diputado Benja
mín Saúl Huerta tiene todo el tiempo
y la facilidad para darse a la fuga de
la justicia en caso de decidirlo así.

El caso vuelve a ponernos a re
flexionar sobre la urgencia de elimi

nar el fuero, o acotarlo exclusivamente a la defensa de sus
expresiones, porque forma parte también de la lucha a favor
de la transparencia y la corrupción para recuperarla confianza
de los ciudadanos en las instituciones mexicanas.

El fuero, como ya lo he escuchado en otras ocasiones de
boca de legisladores que han estado a favor de desaparecerlo,
poco ayuda, y poco estorba, para ganarle a la corrupción.

Carolina Beauregaid, candidata a una diputación federal
por la coalición PANPRIPRD, informó que seis familias de
Puebla se le han acercado para denunciar que alguno de sus
integrantes sufrió de abuso sexual por parte del legislador
de Morena.

Se comprometió a asesorara las víctimas para presentar
las denuncias, aunque algunos casos datan de hace más
de 20 años.

UPPERCUT: Gobernación detectó uno cascada de frau
des en los que se uso papelería falsa para engañar a la po
blación sobre la supuesto entrega de premios de sorteos,

que aseguran haberse autorizado por la dependencia.
Ante esta situación, Olga Sánchez Cordero giró Instruc

ciones paro detener y sancionar a los responsables de es
tos delitos; en particular porque el úrea de Juegosy Sorteos

es uno de los espacios a los que se le ha dedo atención
paro depurar la corrupción.

Legisladores
han dicho

que el fuero
poco ayuda
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as encuestas electorales de

Opinión Pública, Marketing e
Imagen y Social Research So
lutions que desde noviembre
publica Heraldo Media Group
confirman la tendencia favo

rable a Morena en la disputa
por los municipios del Estado de México.

La medición se centró en los 17 municipios
mas importantes del estado, que aglutinan al
60 por ciento de la población mexiquense. Este
primer ejercicio se publicó justo al arranque de
las campañas locales, por ello no incluye nom
bres de los candidatos, pero no dejan
de ser interesantes y arrojan varios
elementos de análisis.

La primera incógnita es saber si el
corredor azul conurbadoa la Ciudad

de México, que controló el Partido
Acción Nacional durante décadas,
seguirá controlado por Morena o no.

Huixquilucan es el único munici
pio que parece seguro para el PAN,
tiene una amplísima y sólida ventaja tras dos
administraciones municipales de Enrique Var
gas del Villar. Otro municipio que sorprende es
Metepec, actualmente gobernado por Morena,
que podría cambiar de color.

La alianza PRI, PAN, PRD tiene 43.7 por ciento
de la preferencia contra 25.7 de Morena. Atizapán
de Zaragoza tendrá una pelea muy cerrada.

De momento, la alianza PRI, PAN, PRD lle
va ventaja con 36.6 por ciento, pero Morena,
PT y Nueva Alianza aparecen muy cerca, con
34.7 por ciento.

Naucalpan también tendrá una competencia
i eñida, donde PRI, PAN y PRD registran 34.5 por

ciento y Morena 37.5 de las preferencias. Toluca,
capital mexiquense, vivirá también una elección
cerrada. Morena cuenta con 39.3 por ciento de
las preferencias contra 34.6 del PRI, PAN y PRD.

En Valle de Bravo, la disputa tampoco es hol
gada. Morena tiene 34.1 por ciento contra 29 de
la alianza PRI, PAN, PRD. En los diez municipios
restantes, el partido de López Obrador tiene ven
tajas muy importantes, entre 40 y 50 por ciento
de las preferencias electorales.
Serán cinco semanas de campaña para

los municipios mexiquenses. La alianza opo
sitora tendrá que meter el acelerador si quie

ren tener posibilidades. Morena no
cuenta con aspiraciones en Huix
quilucan y tendrá que apretar en
Naucalpan y Metepec.

Los partidos Movimiento Ciuda
dano, Encuentro Social y el Verde
Ecologista serán meros espectado
res, desperdicio de votos y de recur
sos públicos.

BONAPPÉTIT: Ya que hablamos de municipios
y zonas conurbadas, se realizó el primer debate
entre los 13 candidatos a la presidencia municipal
de San Pedro Tlaquepaque, Jalisco. Allá el partido
a vencer es Movimiento Ciudadano. El candidato

de Morena, Alberto Malaonado Chavira, se alzó
como ganador porque expuso las soluciones a
los cinco problemas clave que más preocupan
a los tlaquepaquenses. Los principales temas
fueron segundad, desarrollo económico, servicios

urbanos, salud, turismoy otros.

Huixquilucan y
Naucalpan

se ven lejanos
para Morena
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El amor de López Obrador al rey de los deportes
no ha ayudado a mejorar su condición física, ni al
presupuesto para incentiuar la práctica de éste

o hay dinero para atender a los niños con
cáncer,Tampoco para enfrentar los incen
diosquearrecian pordoquieren el paísen
estas fechas. No se diga para frenar los
despidos causados por la pandemia. Pero
hay dinero para lo importante: el béisbol.

Andrés Manuel López Obrador piensa
en béisbol. La única razón válida para terminar anticipada
mente las mañaneras es ir a macanear. Su amor al rey de
los deportes no ha ayudado a mejorar su condición física,
pero sí reorientado una parte del presupuesto para incenti
var jugar a la bolo caliente... No, eso tampoco. Mandó crear
Probéis, oficina de promoción y desarrollo del béisbol en
México, a pesar de que ya existe la Conade, aunque, bueno,
dicha Comisión está supuestamente destinada a impulsar al
deporte en general. De cualquier forma, ¿de qué tamaño es
el desorden, que Probéis depende directamente de la SEP?
En esa sinrazón, 10 Universidades del Bienestar se enfocarán
sólo al béisbol. Las mismas buscan "una educación integral
que permita cambiar el perfil del beisbolista mexicano", lo
que eso signifique...
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En 2019, Probéis tuvo un presu
puesto de 350 millones, pero sólo
ejerció4.8 millones (datos de Hacien
da). No influyó para que en 2020 su
presupuesto fuera de 290 millones,
y en 2021 de 264. Este presupuesto,
en sus distintas anualidades, era para
comisiones de marcha, boxeoy béis
bol, de acuerdo con la asignación que
se hizo en la Cámara de Diputados.

Sin embargo, por instrucciones de AMLO, pasó todo a Probéis.
Ya lo había advertido el presidente en Guasave en enero de

2019: "A mi me perdonarán las otras disciplinas, pero el béisbol...
pues es el béisbol". Y como se demuestra en hechos, se han
comprado y mejorado estadios ¡por 1,315 millones de pesos!
(compra del estadio Héctor Espino, 521 mdp; modernización
del estadio Francisco Carranza, 54.3 mdp; construcción del
estadio en San Luis Río Colorado, 61.2 mdp; modernización
del estadio Santiago Papasquiaro, Durango,3.3 mdp; compra
del estadio Tomás Oroz Gaytán, 434 mdp y 153 mdp para su
remodelación; y remodelación del estadio Guacamayas de
Palenque, 89 mdp). Este, además, tiene la particularidad de que
el dueñoy presidente del equipo es Pío, hermano del Ejecutivo.

Falta añadir 130.6 millones de pesos destinados a Olmecas
deTabasco (44.4 mdp), a la academia de béisbol en Texcoco
(70 mdp) y a una escuela pro béisbol en Quintana Roo (6.8 mdp).
Y a todo lo anterior, se agregan dos nuevas canchas de

béisbol en terrenos de lo que es el nuevo Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles. No se sabe mucho; sólo que fueron
edificadas por el Ejército; aún se desconoce el monto erogado.

No es el único líder que gasta en béisbol, es cierto. Nicolás
Maduro, en 2018, destinó 12 mdd para la liga venezolana de
béisbol profesional y, ese mismo año, Cuba invirtió 50 mdp
para su serie nacional. En un país sumido en crisis sanitaria
y económica de colosal envergadura, donde el dinero se re
quiere para muchas cuestiones urgentes,se gasta en loque
prioriza López Obrador: En una pelota cal ¡ente que asóla al país.

También
Nicolás Maduro
destinó 12 mdd

en su iiga local
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Hay claridad de las prioridades del nuevo
gobierno de EU. Toca al gobierno mexicano
entenderlas y buscar sinergias y objetivos con las
nuestras, para beneficio muñio

Estarnas frente a una coyuntura única para transformar
la relación bilateral:

Ahora o nunca.

os primeros 100 días de la Administración
LBidenHarris confirmaron las cuatro prio

ridades delineadas desde su campaña:
enfrentar el reto del COVID19; enfocarse
en la recuperación económica mediante
programas de rescate, creación de empleos
e infraestructura; luchar contra el cambio

climático y confrontar el reto del racismo y la desigualdad.
Para ello, logró una campaña de vacunación masiva y la

aprobación por el Congreso estadounidense de 1.9 billones de
dólares. Ahora negocia hasta 3 billones de dólares adicionales
para mejorar la infraestructura de Estados Unidos e instrumen
ta r su programa Creen NewDeoí, enfocado a abordar las ne
cesarias transformaciones para enfrentar el cambio climático.

Dichas prioridades responden básicamente a la agenda
interna, pero se vinculan con la acción exterior de Estados
Unidos. El ejemplo más claro de ello fue la cumbre sobre el
Cambio Climático celebrada el pasado 22 de abril.

A la vez, EU delineó su política exterior: la confrontación/
competencia o cooperación con China como prioridad. Busca
también poner orden al interior de la Administración, arti

culando posiciones consensuadas.
Profesionalismcy predictibilidad son

Fecha: 27/04/2021

Página: 7

Area cm2: 259

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Bárcena Coqui

Costo: 15,022

Página 13 de 19



clave para recuperar el liderazgode
Estados Unidos en el mundo.

Otro objetivo es recomponer las
alianzas tradicionales, en particular
con los vecinos México y Canadá, la
Unión Europea, la OTAN y Japón, Corea
del Sur e India, así como privilegiar
el multilateralismo. EU regresó a la

Organización Mundial de la Salud, el Consejo de Derechos Hu
manos y el Acuerdo de París. La promoción y la protección de
los derechos humanos, así como la defensa de la democracia,
caracterizarán a la nueva administración estadounidense.

La administración BidenHarris, privilegió a Canadá v México
en las primeras llamadas que realizaron el presidente Biden,
así como su Secretario de Estado Blinken.

Esta atención —aunada a la agenda bilateral y trilateral que
conviene recuperarde manera urgente— brinda oportunidades
inmejorables a México para una nueva etapa de política exte
rior, creativa e innovadora, con Estados Unidos, que beneficie
a México, coadyuve a transformar la economía mexicana
mediante la reconfiguración regional de las cadenas de valor
que ¡mpactan nuestra planta industrial, el sector servicios, la
preservación del medio ambiente y la biodiversidad del país
y eduque a nuestros jóvenes para ese futuro.

Además, la relación MéxicoEstados Unidos abarca los
temas de la migración y la frontera, así como el peso creciente
de la comunidad MéxicoAmericana.

Estamos, pues, ante una coyuntura para no sólo administrar
la relación bilateral, sino transformarla. Las decisiones que se
tomen ahora definirán nuestros vínculos para los próximos
veinte años. Hay que aprovechar la oportunidad. Ahora o nunca.

Se abre una

nueva etapa
de política
exterior
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abttío es que el Presidente de la República trae bien
atravesados a los intelectuales. Pero ayer fue un día
particularen ese sentido porque Andrés Manuel López
Obrador lucia tan molesto con ellos que les dedicó
de nueva cuenta y aumentado un buen gajo de la
mañanera. Hablaba del INE cuando sacó a colación

un nuevo manifiesto (contra él) de Krauzey Aguilar
Camín, según dijo firmado ahora por dos mil 200 intelectuales.

Primer punto con el que ar rancó una burla: "Pero ahora estoy sorpren
dido. Como diría mi maestro y paisano finado, el maestro Santamaría:
'Anonadado', de que firmaron hace poco otro manifiesto, pero ya son dos
mil 200 intelectuales... ¿De donde salieron tantos?" Y, a renglón seguido,
el repaso de la decadencia al son de "todo el grupo de académicos, de
intelectuales, fue cooptado desde Salinas, fueron muy pocos los que se
mantuvieron con independencia durante el periodo neoliberal..." Pero ¿qué
pasa ahora?, se preguntó. Que todo ese grupo, en vez de contribuir, ayudar
a la transformación para desterrarde México el mal que más aqueja, el mal
de la corrupción, se aferran a defender a ese régimen corrupto.

El otro día, contó, "estaba yo haciendo un recuento de quiénes han
asumido una postura consecuente. Según miscálcu los: diez. Incluía yo, de

los mayores, a Elenita Poniatowska, a Lorenzo
Meyer, dos; a Enrique Galván, tres; Enrique
Semo (falleció Monsi, falleció Gutiérrez Vega,
Chema Pérez Gay, Pitol, Fernando del Paso,Dice que hay
todos ellos nos ayudaron; Arnaldo Córdova,
Luis Javier Garrido). Pero nos quedamos con
muy pocos. Luego, intermedios: Fabricio Mejía,
Pedro Miguel.

Y los actores. Damián Alcázar, ese, de primera;
Mandoki; Demián y Bruno Bichir; Epigmenio
Hernández, Helguera y 'el Fisgón'.

¿cuántos, contamos? ComolO ¿no?. Para dos
desequilibrio, un desbalance.

está sucediendo y se manifiesta en las redes
surgimiento de nuevos intelectualesjóvenes".
AMLO, "es que suceda algo parecido a lo que se

déla Revolución, cuando se desarrollan las artes
y la literatura. Los murales de aquí del Palacio y todos los murales tienen
que ver con el ambiente que creó la Revolución mexicana...

Lo mismo pasó en cuanto a la poesía, en cuanto a la música, porque
siempre hay un proceso de transformación, no va solo, va acompañado
de un movimiento cultural, que yo espero que se manifieste, se exprese
en el país".

GEMAS: Obsequio del senador Ricardo Manreal, al aplazar la
discusión de la Ley de Cinematografía: "No influyó en miel que todos los
grupos parlamentarios no quieren. Influyó en mí el que la directora de

Cultura quiere más tiempo; influyó en miel que cineastas tan prestigia
dos, como Epigmenio/borra tengan dudas.
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La Carta Magna es sin lugar a dudas la ley
fundamental que plasma las ideas liberales que son
parte de la tradición política mexicana

o sé ni como comenzar a escribir : tan atur

dido así me tienen tus resoluciones", era el
sentido reclamo de un hombrea su amigo,
quien buscaba entregar la soberaníay violar
la Constitución, cuya defensa costó 200 mil
vidas en la Guerra de Reforma.

Era 1860. El país estaba convulso desde
1857, tras la promulgación de la Constitución que abolía la es
clavitud,declaraba la libertad deenseñanzay decultos, y hacía
desaparecer los fueros militar y eclesiástico, innovaciones
liberales que fueron rechazadas por grupos conservadores
que se apoyaron en altos mandos del Ejército.

El político liberal mexicano, Guillermo Prieto, no cabía en
la decepcióny la indignación. El triunfo ya era visible, pero su
compañero, el general Santos Degollado, estaba dispuesto
a traicionar todo ese legado. Su planteamiento era que el
Presidente liberal, Benito Juárez,y el conservador, Miguel Mi
ramón, eran un obstáculo para la paz. Propuso la intervención
de arbitros extranjeros para conciliary después se eligiera un
nuevo mandatario. Prieto reclamaba a Santos Degollado su
traición. "Prescindir de las vísperas del triunfo, de la bandera

que nos había conducido hasta él:
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renegar de su fuerza cuando a su
favor debemos el triunfo de la ideay
estoen un sitio en medio de caudillos

entusiastas;concordar con el enemi
go en la abjuración de la Constitución
en el terreno revolucionario; hacer de
los cuarteles fuerzas deliberantes;
deponer á Juárez, al bienhechor, al
amigo, al compañero... Yo no puedo

explicarme esto. (...) No lo puedo creer, no lo quiero creer;
quiero un mentís para esta pesadilla de vergüenzaque me
hace llorar sangre".

Vale la pena leer completa esta misiva histórica (http://
www.biblioteca.tv/artman2/publish/1860J65/Carta_de^
Guillermo_Prieto_a_Santos_Degollado_1734.shtml). Violar
la Constitución es desleaitad a la patria.

Por supuesto, el general Santos Degollado fue destituido
y desprestigiado entre sus semejantes políticos y militares.
Curiosamente, con un proceso militaren contra, terminó sus
días dejefe del Ejército arrestado por las huestes conservado
ras y ante la eminente victoria de las tropas juaristas estuvo
a punto de ser fusilado. Paradójicamente, fue salvado por
el propio Miramón. En 1993 se buscó reformar el Artículo 82
para que bastara con que uno de los padres del Presidente
de la República fuese mexicano. Eso se interpretó como una
dedicatoria personal para dos miembros del gabinete.

El Congreso concedió esa reforma, pero aplazó su entrada
en vigor hasta 1999, a fin de evitar el conflicto de intereses.
Su primer beneficiario fue Vicente Fox. Queda claro: un solo
hambre no puede cambiar la Constitución, aunque todos tienen
la tentación. La Constitución de 1917, que sigue rigiéndonos,
se ha mantenido como esa ley fundamental que plasma las
ideas liberales que son parte de la tradición política mexicana.
Se ha transformado para adaptarse a los anhelos del sufragio
efectivo, el ideal democrático, el sacudirnos de imposiciones
y autoritarismos. Violar la Constitución es muy grave y serio.

Queda claro:
un solo hombre

no puede
cambiar la

Constitución
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Para atrás concesión de Ferrocarriles; faltan los Muelles

En el Senado efe la República que preside Eduardo Ramírez van que vuelan para
frenar la vora'cldad de los concesionarios del sector ferroviario.

Que tan grande era su influencia que doblegaban, por no decir compraban a
los anteriores funcionarios para alcanzar el máximo del plazo para explotar sin ser
molestados.

Es decir hasta 50 años para operar a sus anchas y bqjo sus normas sin importar
la calidad de servicio.

Los senadores que lidera Ricardo Monreai por fin pusieron un alto y en puerta
llevan la reforma para disminuir a 30 años esos contratos leoninos que sin duda por
cuestiones de dinero se veía muy pero muy favorecidos a los concesionarios.

Bueno, para que se dé una idea le cuento que el 95 por ciento de ese sector
ferroviario descansa en una sola empresa y no hay ni siquiera de pasteros y ocupan
la vía férrea en exclusiva, que le parece. Vamos a ver que dice el líder sindical de los
ferrocarrileros Víctor Flores porque no crea que es un asunto ligero.

Es una buena noticia y no es la última de este tipo de abusos, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador anteriormente también exhibió a concesionarios de 50 años de
muelles o servicios aeroportuarios, como el caso de Veracruz.

Van por ellos también para que no estén tan confiados, esa es la línea de este
gobierno revisar y clausurar esos contratos que les llama leoninos como tantos que
han exhibido día tras día.

Quiénes fueron los funcionarios o Presidentes en turno que ofrecieron ese rega
lazo sin que los mexicanos se enteraran, se podría preguntar cualquier ciudadano.
Es la SCT la responsable, en consecuencia el Presidente López Obrador la instrucción
ahora es escarbarle para encontrar el hilo de la madeja.

Bueno, anote que los senadores de la bancada con mayoría llevan muy claro
que esta nueva reforma permitirá verificar que las tarifas del servicio público de
transporte de carga reflejen en condiciones de calidad, eficiencia. Competitividad,
seguridad, permanencia, uniformidad y equidad.

Obviamente el actual esquema de los concesionarios generó barreras de entra
da y falta de competencia, pues solo unas cuantas empresas cuentan con todo el
poder de mercado suficiente para hacer valer su peso frente a los competidores, es
sin duda el respaldo de permitirles tantos años apoderarse del mercado.

Vamos a ver si estas leyes de reformar esos abusos de poder con contratos
leoninos se trasladan como instruyo el Presidente López Obrador a los concesiona
rios de los muelles.

No pierda de vista los que se ubican en Cozumel donde atracan los Cruceros o
mejor conocidos como hoteles flotantes, pues ahí hay un filón de oro que se está
volando al extranjero con una evasión fiscal mayúscula e incluso a los que operan la
devolución de impuestos, no devuelven pero sí registran. Y nadie dice nada. A ver
si le echan ojo los de la SCT y Hacienda de Arturo Herrera, por aquello de no ser
sorprendidos.
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EL RECLAMO EN EL TRIFE DE MACEDONIO
Finalmente Félix Salgado Macedonio fue escuchado por los Magistrados del Tribunal
Electoral del Poder Judicial Federal para recibir su reclamo y sus argumentos por la
negativa del INE de Lorenzo Górdova de quitarle el derecho al registro por no presen
tar su informe de gastos de precampaña.

El veredicto será este martes y vamos a ver si los alegatos y reclamos, aunque
con cabeza fría y corazón caliente que define Macedonio, logran enternecer a los
Magistrados que comanda José Luis Vargas y deciden cambiar el proyecto que va
dirigido a darle palo. Bueno, como dice el clásico que si no se logra, al menos la lucha
se le hizo hasta el final.

Afuera, en su entidad de Guerrero el líder del PRD, Jesús Zambrano con quien
compartió fraternalmente años en la política, le recetó a Morena que no importa el
candidato que les echen porque de todas maneras el sol azteca les va aganar.

LISTO MORÓN PARA ARRANCAR
Raúl Morón por si las moscas comenzó sus preparativos para arrancar su campaña
este martes por la tarde noche, que incluye una buena pachanga si es que los pro
nósticos no fallan y los Magistrados del TRIFE cumplen su palabra del proyecto que
ordenarían al INE respetarle su registro, eso sí, con una multa de miles y miles de
pesos.

Ahora vamos a ver que dicen los de enfrente, sobre todo Cristóbal Arias su rival y
ex compañero de partido cuando escuchen ese veredicto que si va en sentido color
verde entonces estaríamos ante uno y uno para Morena, es decir Morón a Michoacán
y Macedonio al Senado.

MALA IMAGEN DEL DIPUTADO HUERTA
La presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce Mana Sauri sabe de la afectación a
la Imagen a esa Cámara que generó el diputado de Morena, Saúl Huerta por la acu
sación contra un menor. Hoy está sin reelección, sin derechos políticos, y a un paso
de llevarlo al desafuero para consignarlo ante la Fiscalía de Alejandro Gertz Mañero.

CABALGANDO Y PIDIENDO EL VOTO
En el municipio de Juárez, en Nuevo León, el candidato del PAN a la presidencia mu
nicipal, Noé Chávez Montemayor asombró con su peculiar estilo de hacer campaña,
es decir llegar montado en caballo a las poblacionesjunto con su gente para pedir el
voto.

El también empresario sin duda le pegó a una buena estrategia para jalar votos
y tal vez hasta derrotar a los de enfrente pues esta forma de acercarse y recorrer
los caminos, urbanos y rural le han dado una aceptación que puede dar la sorpresa,
pues la apuesta es enderezar el barco que hundieron los actuales gobernantes de la
familia Treviño que han causado un daño extraordinario y que en los últimos 18 años
nomás no quieren soltar el hueso.

Jachavez77®yahooxoin
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A Morena se le complica; Félix, Huerta y hasta
David Monreal abonan a la mala imagen

A Movimiento Regeneración Nacional (Morena) se le está
complicando el panorama rumbo al 6 de junio.

Aunque las encuestas, esas que dicen lo que quien las
ordena quiere oír, señalen que van a ganar todo.

El diputado abusador y, posiblemente, violador, Saúl Huerta Corona,
echó más leña al fuego. Irá a la cárcel.

Félix Salgado Macedonio, acusado por al menos cinco mujeres
de abuso sexual y violación, conocerá hoy su destino cuando el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Trife, para
más fácil) decida si va o se queda fuera, como lo ordenó el Instituto
Nacional Electoral (INE), por violar la ley al no presentar sus gastos de
precampaña.

Primero quiso sorprender con el cuento de que no era
precandidato y que, en consecuencia, no estaba obligado a informar
sobre gastos que no hizo.

Pero se le cayó el teatro cuando hasta el Trife avaló la decisión del
INE y confirmó que fue precandidato.

Josó Luis Vargas Valdez, magistrado presidente del tribunal
electoral y acusado de toda clase de abusos e irregularidades, quiere
quedar bien con Andrés Manuel Lépez Obrador y busca reinstalarlo en
la candidatura.

De hecho, pospuso hasta hoy la sesión en la que se definirá el
futuro de Salgado Macedonio.

El proyecto de Indalfer Infante propone dar la razón al INE y dejar
fuera al senador con licencia, pero habrá que esperar la votación,
porque no es garantía que se apruebe.

Hasta el Trife alcanza el brazo de Andrés Manuel, así que no debe
darse por muerto a quien se hace llamar El Toro.

¡Ah!, y falta David Monreal, por manolarga.
Exhibido tocando las nalgas a sus compañeras, durante la campaña

en Zacatecas, donde quiere ser gobernador.

Los videos han sido tendencia en las redes.

Y sólo hay dos opciones: o se derrumba o gana.

¿Y qué tal con Clara Luz?
La candidata de Morena al gobierno de Nuevo León, Clara Luz Flores,
ex priísta para más señas, va en plena picada y ya no sabe qué hacer
para detenerse.

Tras ser exhibida por el candidato del PRIPRD, Adrián de la Garza
Santos, en un video con el líder de la secta Nxivm, Kelth Raniere,
condenado a 120 años de cárcel por convertir a mujeres en esclavas
sexuales, se desplomó en las preferencias y, desesperada, grabó un
video en el que, además de hacer el ridículo, pide perdón.

¿Perdón, por qué?
Por haber mentido.

Dijo que era falso y que no se habían reunido.
Su credibilidad está perdida.
Afirma que tiene el valor de reconocer sus errores y de

enmendarlos.

Desafortunadamente para su causa, ya no hay tiempo.
El tiro está entre Adrián de la Garza, que también ha perdido

preferencias y apoyo, y Samuel Garcfa, abanderado de Movimiento
Ciudadano, famoso por sus payasadas de niño rico.

 Fosfo, fosfo.
Su esposa lo trae comiendo de la mano.
Así de inexplicables son las redes sociales.
Sí, ahí donde Fosfo, fosfo los tenis fosforescentes de la maltratada

esposa, Mariana Rodríguez,  se ha convertido en su lema de campaña.

Vámonos: Siempre sí: clases en la CDMX, en agosto.
Sheinbaum tenía razón.
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Expuestos
En pleno proceso electoral, las
autoridades, tanto a nivel federal

como estatal, siguen en alerta
máxima ante las amenazas

de una posible influencia del
crimen organizado, sobre todo
en las elecciones para renovar
las alcaldías en diversas entida

des. Aunque la mayoría de las
campañas ya están en marcha,
este próximo 4 de mayo apenas
iniciarán en algunos municipios,
y es precisamente este último
tramo el que preocupa más. No
solo se trata de las denuncias

por posibles vínculos de algunos
candidatos con el crimen, sino

también por las amenazas que
muchas autoridades municipales
y aspirantes a algún cargo político
han recibido hasta el momento,

La protección a este nivel, en
donde los actores políticos están
más expuestos, permanece como
prioridad en los tres niveles de
Gobierno, nos comentan.

El favoritismo en Tulum

En el Gobierno municipal de
Tulum, encabezado por Víctor
Mas Tah, llama la atención el

trato privilegiado.© favoritismo
en favor de Jet Car Van Rental,

sobre todo por la inhabilitación de
un año de la empresa de Cuau

htémoc Velázquez y Teresa
López, tras incumplir un contrato
de arrendamiento de vehículos

que celebró Oon el Servicio de
Protección Federal. La adminis

tración municipal encabezada
por el perredista le dio en 2019
al menos seis contratos, cincó de

ellos por adjudicación directa, que
en su conjunto suman más de 10
millones de pesos y que, además,
presentaron supuestos sobrecos
tos; estos contratos estuvieron
enfocados en el arrendamiento de

vehículos de uso exclusivo para
la para la Secretaría General del
Ayuntamiento, así como para la
Oficialía Mayor

Cierre en el TEPJF

Tras la comparecencia de Félix
Salgado Macedonio. y después
de la polémica por el aplazamien
to de la sesión del pleno, finalmen
te el día de hoy, los magistrados
del Tribunal Electoral del Poder

de la Federación darán vuelta a

la página con la resolución de las
candidaturas del propio aspirante
a la gubernatura de Guerrero y de
Raúl Morón en Michoacán Todo

indica que la decisión de retirarles
las candidaturas quedará en firme,
pero en estos tiempos, nada es
seguro, salvo que los magistrados
ya quieren echar el cierre a la
controversia. Atentos.
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CAUTELA EN REGRESO
A LAS AULAS Y CONTRA
EL ABSTENCIONISMO
A pesar del inicio del proceso de
vacunación para los docentes
de todos los niveles en Nuevo

León el día de hoy, las autorida
des estatales han desestimado

que el retorno a las aulas sea
inminente.

La razón que el secretario de
Salud, Manuel de la O Cava
zos, dio ayer para desestimar
el regreso a clases presenciales
fue por el periodo de 28 días que
tendría que pasar para que los
docentes adquieran los anti
cuerpos.

Pero más allá de la estra

tegia de vacunación, que se
extenderá para el personal
educativo hasta el próximo 5 de
mayo, lo que más preocupa en
estos momentos al gobierno de
Jaime Rodríguez Calderón es
la preparación de la logística y
el cumplimiento de las medidas
preventivas en los planteles.

En el diagnóstico que se en
cuentra realizando la Secretaría

de Salud local, cuya titular es
María de los Ángeles Errisú
riz, ha quedado en evidencia
que aún falta mucho para, en
primer lugar, acondicionar los
planteles a como estaban antes
de la contingencia sanitaria y
después adaptarlos a las nuevas

necesidades sanitarias.

El camino, nos dicen, apenas
empieza para que los estudian
tes, docentes y personal admi
nistrativo del sector regresen a
los salones de clase.

CONTRA

EL ABSTENCIONISMO

El fantasma del abstencionismo

en esta elección comenzó a

preocupar a diversos actores po
líticos y también en la iniciativa
privada, como en la Confedera
ción Patronal de la República
Mexicana (Coparme*) Nuevo
León

Por ello el director de este

organismo a nivel local, Óscar
de Jesús Martínez, anunció una
campaña para promover el voto
en redes sociales.

La intención de esta iniciati

va no es otra que que la ciuda
danía salga a votar este próximo
6 de junio y nos comentan que
próximamente más organismos
se podrían sumar.

Esta propuesta es algo que
también los partidos políticos
podrían emular, pero pareciera
que, hasta el momento, no les
interesa. Sin duda, es un paso
importante que está haciendo la

Coparmex, y veremos quiénes
más se suman a promover la
participación ciudadana en esta
elección.

El fantasma del abstencionis

mo amenaza con aparecer, pues

la candidata Clara Luz Flores

Carrales, de la coalición "Juntos
Haremos Historia en Nuevo

León" y los candidatos Adrián
de la Garza de "Va Fuerte por
Nuevo León", Fernando Larra
zábal del PAN y Samuel García
de Movimiento Ciudadano

no han logrado entusiasmar al
electorado.

Oscar de Jesús Martínez, de la

GópármeM,.anunció una campaña
para promover el voto,
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MORENA dio a conocer a sus candidatas y
candidatos a las alcaldías en el Estado de
México.

LO QUE MÁS llamó la atención en el
Valle es que todavía no hay definición para
Hulxquilucan, donde parecía que todo esta
ba más que listo para que fuera el narrador
deportivo Enrique Garay.

¿HABRÁ sido un presagio que ayer
mismo empezara el día tuiteando una fo
to a punto de comerse un tamal? ¿Sería de
chivo?

¿QUÉ TIENEN en común Mauricio Tabe,
Jorge Romero y Adrián Rubalcava?

PUES ADEMAS de que sus partidos
Van (coaligados) Por la CDMX, dicen que los
tres han recibido llamadas interesantes, por
decirlo suave.

PARA EMPEZAR, les dijeron que ha
blaban de parte de los más alto del Antiguo
Palacio del Ayuntamiento y que era mejor
que se olvidaran de competir, pues estaban
siendo investigados por un tercero.

LO RARO es que al preguntar a quien
en teoría los traía entre ceja y ceja, resulta
que no había procedimiento alguno abierto
en su contra.

¿QUÉ VIVILLO se sentirá tan empode
rado como para intentar amedrentar con el
petate del muerto?

demisfuentes <areforma.comv
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MALA RESPUESTA
Cortejaba al mismo tiempo a tres hermanas, y
las tres sentían por él gran atractivo. Era hom
bre guapo, de viril apostura masculina, y para
las tres tenía iguales galanteos y atenciones.
Irene, Julia y Soledad así se llamaban no sa
bían a cuál prefería, por cuál de ellas se incli
naba, y él no daba a ver afecto particular por
ninguna. Así, un día las hermanas se decidieron,
y en forma comedida, pero enérgica, le pidie
ron que diera a conocer sin ambigüedad sus
intenciones. ¿Cuál de las tres era la escogida?
Él les dijo que al día siguiente les daría su res
puesta. La dio, efectivamente. Les entregó una
décima octosilábica bien medida y bien rima
da, pero sin puntuación alguna. Les indicó que
cada una de ellas debía poner la que a su juicio
era la puntuación correcta. Los versos decían
así: 'Tres bellas que bellas son / me han exigi
do las tres / que diga a cuál de ellas es / la que
ama mi corazón / si obedecer es razón / digo
que amo a Soledad / no a Julia cuya bondad /
persona humana no tiene / no aspira mi amor
a Irene / que no es poca su beldad". Soledad
se alegró. Estaba claro que ella era la elegida.
La décima decía: "Si obedecer es razón / digo
que amo a Soledad. / No a Julia, cuya bon
dad / persona humana no tiene. / No aspira mi
amor a Irene, que no es poca su beldad". Julia
la contradijo, y leyó los versos con la siguiente
puntuación: "Si obedecer es razón / digo que
¿amo a Soledad? / No. A Julia, cuya bondad /
persona humana no tiene. / No aspira mi amor
a Irene, que no es poca su beldad". Irene se
opuso a la interpretación de las dos, y leyó: "Si
obedecer es razón / digo que ¿amo a Sole
dad?/ No. ¿A Julia, cuya bondad / persona
humana no tiene? / No. Aspira mi amor a Irene,
/ que no es poca su beldad". El galán sonrió a
la lectura de las tres versiones. Les entregó la

suya y antes de que la leyeran salió a todo co
rrer. Mis cuatro lectores se explicaran la razón
de su apresurada escapatoria. La carta, con la
puntuación puesta por el autor, decía así: 'Tres
bellas que bellas son / me han exigido las tres /
que diga a cuál de ellas es / la que ama mi co
razón. / Si obedecer es razón / digo que ¿amo
a Soledad? / No. ¿A Julia, cuya bondad / per
sona humana no tiene? / No. ¿Aspira mi amor
a Irene?/¿Qué? ¡No! Es poca su beldad". To
tal, a ninguna de las tres. Largo es el relato, y
quizá no servirá más que a los maestros de
Español elemental para enseñar a sus alum
nos la importancia de la puntuación. A mí me
es útil esa antigua narración a efecto de decir
que en ocasiones como en el cuentecillo la
ambigüedad es precaución, evasiva cautelo
sa, pero las más de las veces entraña cobar
día. En este último caso pienso, se encuentra
Zaldívar, el ministro que está sirviendo más a
López Obrador que a la justicia, a la Constitu
ción y a México. Su risible respuesta a la ilegal
e inmoral proposición de ampliar dos años
su mandato al frente de la Suprema Corte más
parece chicana de abogado rábula o mañoso
leguleyo que argumentación de profesional
serio del Derecho, y menos aún de hombre de
cente. Hay veces lo dice la Escritura en que
hay que decir "sí, sí", o "no, no", pues todo lo
demás de mal procede. A la indebida propues
ta de darle dos años más de chamba para que
atienda mejor la voz de su amo debió respon
der desde el principio con un no rotundo, pues
tal iniciativa viola flagrantemente la ley máxima
que se comprometió a cumplir y hacer cum
plir. Ahora Zaldívar está sumido hasta el cuello
en la sentina. Si al final acepta la ampliación de
su encargo a quién le dan pan que llore, dice
el cínico dicho se hundirá aún más... Mañana

cambiaré de tema. ¡Cómo urge en este país
cambiar de tema!... FIN.
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PROPINAS QUE SUBSIDIAN
SALARIOS

PATRICIA CARRASCO

Ahora que el gobierno de la
4T, habla de acabar con si
mulaciones en el sector la

boral. Empleados de restau
rantes, bares y hoteles piden

a la secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde, se trabaje en una reforma que
regule las prácticas ilegales derivadas de
la costumbre de subsidiar salario y pres
taciones con propinas en varios sectores.

Porque a los consumidores se íes ha
cargado la mano de "completar el sala
rio" de las personas que trabajan en esos
giros comerciales. Situación que sucede
en gasolineras, con los valet parking y
otros negocios.

La gratificación voluntaria se convir
tió en modo de subsistencia de miles de

familias, y desde hace varias décadas
abrió las puertas a la informalidad y
omisión de los patrones.

"Pero no legaliza la acción, lo que ha
hecho es normalizarla, lo que lleva a que
estén en total desprotección, como ahora
que miles de ellos quedaron en total des
protección por la pandemia", dice el abo
gado laboral Pablo Franco.

No existen cifras oficiales sobre el

número de personas que perciben propi
nas por sus actividades laborales, pero
ima gran cantidad de trabajadores que

perciben hasta un salario mínimo esta
rían dentro de este segmento.

En el 2004 hubo un Intento de pre
sentar una iniciativa para regular esa si
tuación, en beneficio de meseros, garro
teros, chefs, ayudantes. Sin embargo, en
la Cámara de Diputados ni siquiera tran
sitó, porque el PRD dijo que con ello se
echarían a los empresarios encima, re
cordó el ex diputado Pablo Franco.

A través de redes sociales estos tra

bajadores denuncian que la industria
restaurantera no ofrece salarios dignos y
empleos libres de abuso, los que real
mente los subsidian para salir con su
gasto familiar son los clientes.

Dicen que México es un país "propi
nero". La población tiene el hábito de
gratificar a una persona que brinda un
servicio para compensar lo poco que ga
na nominalmente, pero hay muchas que
no tienen sueldo o pagan porque los de
jan trabajar. En algunos lugares tienen
que decir: "su propina es mi sueldo".

Un grupo de trabajadores platicó con
Doble Efecto sobre la precariedad labo
ral que se vive en los restaurantes. "Ga
namos un salario mínimo, lo que ayuda
son las propinas". Demandan a la STPS
revisar este esquema y poner atención a
los abusos que ocurren en este giro co
mercial.
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LA TRANSPARENCIA ES
TAMBIÉN UN ASUNTO DE
SEGURIDAD NACIONAL

GENOVEVA ORTIZ

Mientras quedan pocas ac
tividades por reanudar y
sólo seis entidades del

país se mantienen en se
máforo naranja, la pobla

ción empieza a perderle miedo al Co
vid19, pese a que la vacunación avanza
lentamente.

Hasta el 22 de abril, México ha recibido
2L028,76S dosis de vacuna antiCovid, se
gún informes de la Secretaba de Relacio
nes Exteriores, pero la Secretaría de Salud
señala que hasta el 26 de abnl se han apli
cado 16 millones 400 mil dosis; es decir,
hay un remanente de 4.6 millones de dosis
que ya están en el pais, pero no se han
aplicado y no se ha dicho por qué.

Del total de dosis aplicadas es conve
niente señalar que sólo S,830,079 mexi
canos (hasta el 2S de abril) ya tienen su
esquema completo; es decir, apenas el
4.6% de la población.

El gobierno de la 4T prometió que se
contará con 242.4 millones de vacunas,
pero no informa cómo se obtendrán,
cuánto costarán y, de ser asi, cuándo es
tarán disponibles en el país. Ojalá sea
antes de que los adultos mayores requie
ran una tercera dosis o aparezca otra va
riable del virus.

A más de un ano del inicio de la pan

demia y ante la falta de transparencia en
la estrategia para enfrentarla, el INAI re
solvió que el gobierno mexicano debe
dar a conocer los contratos con las far

macéuticas AstraZeneca, Pfizer y Can
Sino, así como el mecanismo Covax.

Bajo el argumento de ser un tema de
seguridad nacional, el gobierno de la 4T
reservó por cinco anos esta información,
pero el INAI lo calificó de improcedente,
dado que garantizar la máxima publici
dad de la información es indispensable
para asegurar la distribución equitativa
de vacunas.

El saber cuántas racimas hay en Méxi
co y su procedencia no es una ocurrencia
ni un asunto menor, ya que la Organiza
ción Panamericana de la Salud (OPS) puso
otro dedo en la llaga al emitir una alerta
global sobre la vacuna de Pfizer/BioNtech
falsificada en México, incidente sobre el

cual tampoco se ha dicho nada.
El organismo internacional advirtió que

las vacunas falsificadas o no registradas
favorecen la mayor presencia de Covid19,
ocurrencia de potenciales eventos adver
sos, tóxicos y mortales, la pérdida de con
fianza en el sistema de salud y una serie de
consecuencias sociales y económicas de
magnitud impredecible.
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EBRARD, EL TODASMÍAS
No es chiste, es anécdota.

Marcelo Ebrard, titular de la
SRE, toma luí avión a Moscú

para hablar con el gobierno
de Vladlmlr Putln para hacer

un convenio y que México produzca la va
cuna Sputnik V contra Covid19. Lo curioso
es que desde el 9 de septiembre del 2020
se anunció el acuerdo entre el laboratorio

mexicano Landsteiner Sclenüfic y el Fondo
de Inversión Directa de Rusia o RDIF para
la comercialización en México de al menos

32 millones de dosis, si, lo leyó bien: Spu
tnik V ya tiene un acuerdo previo a lo que
raya a hacer Ebrard y eso porque desde
Moscú salió la noticia. El laboratorio Land

steiner Scientific, por cierto, metido en el
negocio de los genéricos, hoy en dia tiene
interés en el mercado de la cannabis. No

sabemos la agenda del Canciller, pero si
que no se va a reunir con Klrill Dmitrlev,
director ejecutivo del RDIF.
El gobierno de Solidaridad, de

Laura Ueristain Navarrete,

trabaja con la Guardia Nacio
nal, del General Luis Rodrí
guez Bucio, en la realización

de operativos y patrullajes en ios que se
han capturado a integrantes de bandas
de secuestradores, extorsionadores, ho

micidas y distribuidores de drogas. Cabe
resaltar que esta administración donó un
terreno en Playa del Carmen para una
base de la fuerza castrense y que su pre

sencia será permanente para luchar
contra el narco y grupos delictivos.
Carlos Martínez Velázquez,

director del Infonavit, dijo
que con la reforma para los
créditos ya no se establece
un sistema de puntaje: ade

lantó que se podrá adquirir desde una vi
vienda hasta un terreno. En la actuali

dad, para obtener un crédito el acredita
do debe de reunir al menos 116 puntos pa
ra precalificar a un préstamo, los cuales
se calculan con base en la edad del inte

resado, el ahorro en la subcuenta de vi

vienda y la cotización continua que ha
realizado al organismo. ¿Ahora sí, más
mexicanos accederán a una vivienda?

Por cierto, nos dicen que el mu
nicipio de Tnlum continuará
con sus planes de trabajo del
Programa Municipal de Orde
namiento Territorial, Ecológi

co y de Desarrollo Urbano Sustentable
(PMOTEDUS) publicado en el Diario Ofi
cial del Estado de Quintana Roo el 31 Lie
marzo pasado, de conformidad con las re
comendaciones hechas por la Semamat a
ese documento aprobado por el ayunta
miento que ahora lo pasa a una nueva re
visión. Ya con su publicación la obligación
del municipio es cumplir las acciones, pla
nes de trabajo o de desarrollo que estén se
ñalados y programados para su ejecución a
partir de la fecha señalada.
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Rezago legislativo
amerita periodo extraordinario

Es de tal magnitud el trabajo legislativo
acumulado en la Cámara de Senadores

por efectos de la pandemia, que el se
nador Ricardo Monreai Ávila ya dejó entre
ver que podría haber un periodo extraordi
nario de sesiones, claro está, después las
elecciones federales del próximo 5 de junio,
y ya que sepamos lodos ¡os mexicanos el
veredicto del pueblo, de los votantes, pues.

Fue tan intenso el trabajo de ayer de una
veintena de comisiones que, de última hora, se
apresuraron a avalar iniciativas de ley que esta
ban congeladas, o rezagadas, o en el cajón, o
namás no les daba la gana echarlas pa'
delante.

Por ejemplo, las comisiones unidas de
Justicia y de Estudios Legislativos. Segunda,
aprobaron un dictamen que reforma el Có
digo Penal Federal, a fin de establecer la im
prescrip tibilidad del ejercicio de la acción
penal, sobre delitos sexuales cometidos en
contra de personas menores de 18 años.

Acordaron que, por la gravedad y conse
cuencias hacia la víctima, serán imprescripti
bles los delitos de distribución de pornogra
fía infantil, corrupción de menores, pornogra
fía y turismo sexual infantil, así como el acoso
sexual de menores de 18 años.

También las comisiones unidas de Comu

nicaciones y Transportes, y de Estudios Le
gislativos, Segunda, aprobaron un dictamen
que reforma y adiciona diversas disposicio
nes de la Ley Reglamentaria del Sistema
Ferroviario, bajo principios de eficiencia, jus

ticia y transparencia.
Ellos expresaron su intención de actualizar

el marco legal vigente, a fin de establecer las
bases para realizar una regulación tarifaria y
fijar precios del servicio público de transpor
te ferroviario cuando no existan condiciones

de competencia efectiva.

El dictamen se aprobó con ocho rotos a
favor y seis en contra en la Comisión de
Comunicaciones y Transportes; y con ocho
votos a favor, cuatro en contra y una absten
ción en te Comisión Estudios Legislativos,
Segunda.
Y que tal anuncio del propio senador Ri

cardo Monreal, quien dijo que su proyecto
para expedir la nueva Ley Federal de Cine
matografía, y el Audiovisual se analizará en
Parlamento Abierto.

Esto con el fin de que se puedan expresar
todos los puntos de vista y se construya un
instrumento jurídico aceptado por el mayor
número de involucrados en la industria.

Lo que queremos, afirmó, es fortalecer eJ
cine mexicano, que ios cineastas nacionales
y los productores independientes "tengan
un lugar", Indicó que el objetivo de este
decisión es reflexionar y consensuar sobre
el contenido de la propuesta. "Lo que quiero
es que salga lo mejor posible11.
Al principio de estas líneas les comentaba

que dentro de la agenda legislativa pendien
te, el senador en jefe de los morenos nos ade
lantó que esta semana de cierre del periodo
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ordinario de sesiones, se abordarán reformas
que son indispensables para el desarrollo del
país. Aquí fue cuando dijo que de ser necesa
rio, y una vez consultado con los grupos par
lamentarios, se podría convocar a un periodo
extraordinario para desahogar temas de la
agenda legislativa pendientes, adelantó el
presidente de la Junta de Coordinación Po*
litica, Ricardo Monreal Avila.
En esta la conclusión del último periodo

ordinario de la LXIV Legislatura, señaló,

"tenemos un cúmulo de trabajo muy importan
te que vamos a revisar con cuidadopues no se
puede aprobar en das sesiones; "por responsa
bilidad no debemos hacerlo". "Yá me pondré
de ¿¡cuerdo con los grupos parlamentarios
para ver si podemos convocara un extraordi
nario, después de la elección, y agotar en la
semana los instrumentos que sean indispen
sables para el desar rollo del país ".
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Caminos y montañas
Carmelo Galindo

Judicialización del "Legislador Migrante"

EL TRIBUNAL ELECTORAL (TE):

mientras Estados Unidos endurece sus

políticas migratorias, el TE asestó otro
duro revés a los partidos políticos, esta vez,
para gire cumplan con los derechos políti
cos de los migrantes y residen íes mexica
nos en el extranjero; vía sentencia del 24 de
febrero de 2021, se ordenó a las autorida
des electorales y al Poder Legislativo re
glamentar, reconocer y cumplir con los
mandatos constitucionales sobre la figura
del "LegisladorMigrante".
£1 Instituto Nacional Electoral (INE)
deberá modificar el acuerdo INE/CG18/

£021 para incluir una acción afirmativa en favor
de las personas mexicanas migrantes y resi
dentes en el extranjero, en tanto, el Con
greso déla Unión deberá dísenar ios respecti
vos mecanismos operativos y jurídicos para
reconocer la figura del "Legislador
Migrante"t que se suma al de los in
dígenas, personas con capacidades diferen
tes, cuota de género y diversidad se
xual.

Nadie puede oponerse y menos los parti
dos políticos a gue se garanticen los medios
para que los grupos vulnerables accedan al
ejercicio del poder publico, ya que la con
centración del mismo explica la desigual
dad social y económica; no obstante, el Ver
de, PT, PES y PAN, sí han interpuesto recursos
contra este tipo de mandatos judiciales.

FUERZA MIGRANTE (FM): a decir de

Daniel Tacher, FM es una organización esta
blecida en Estados Unidos, concretamente,

en Nueva York con oficina en Puebla, gue

vincula a diversas organizaciones de mexi
canos migrantes y residentes, auxiliándo
les en aspectos de salud, educación, econo
mía, cultura y aspectos políticos; aquí, en
México viene impulsando acciones judicia
les para gue los derechos electorales de los
migrantes se cumplan este próximo 6 de
junio; pretende que todos los partidos políti
cos incluyan a migrantes en sus listas de
representación plurinominal, en los prime
ros 10 lugares para diputados federales
migrantes.
VOTO MIGRANTE: por su parte, el C.

Avelino Meza R,, de FM, estima como prio
ritario, fortalecer el Consejo Binacional de
Migrantes para unir intereses comunes y
surja una sólida coordinación entre las
más de cuatro mil organizaciones y clubes
de oriundos, reconocidos por la misma Se
cretaría de Relaciones Exteriores (SRE).

Hay ejemplos, como el de hace dos déca
das, en el sexenio de Vicente Fox, cuando

desde el Consejo Consultivo de Migrantes
del Instituto de Mexicanos en el Exterior, se

buscó obtener el derecho al voto migrante,
pero la evolución ha sido muy lenta, debido
a los problemas operativos de la autoridad
electoral; por ejemplo, en 2006 votaron poco
más de 32 mil migrantes, menos de 41 mil en
2012 y para 2013, menos de 99 mil en los
dos primeros ejercicios el voto favoreció al
PAN y en el último a Morena, la deficiencia
del INE es de tal magnitud, gue su padrón
hoy no supera el medio millón.
Otro problema, es la burocratización del
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voto en tres etapas: credencializ ación con
ce sio nado por el INE a privados, activa
ción de la credencial y enlistarse a un
padrón de intención de voto; una opción
sería gue la SRE y el INE expidan una cre
dencial gue ambos gobiernos reconozcan
como identificación pero la red consular
tendría que renunciar a los 2S o 30 dólares
que cobra por expedir la Matrícula
Consular, única que se usa como identifica
ción.

PODER MIGRANTE: cierto es que
migrantes y residentes mexicanos hay en
diversas partes del mundo, pero en Estados
Unidos están mejor organizados; actualmen
te, iiay 12 millones de mexicanos de prime
ra generación nacidos en Méxicode los
cuales la mitad son indocumentados, otros
24 son hijos de mexicanos de primera ge
neración, lo que ¿lace un total de 36 misio
nes.

Los partidos políticos cerraron sus puer
tas a los migrantes, incluso el INE burocrati
zó su función, por ello, se recurrió al TE pata
que vía acción afirmativa Ies ordenara in
cluir migrantes; y, con esta acción, FM estima
que podría haber de 8 a 13 diputados fede
rales después del 6 de junio.
CAJEROS AUTOMÁTICOS O CIUDADA

NOS: los migrantes sienten gue el gobierno
mexicano, en general, ios ve y trata como
"cajeros automáticos11' frenen asignado un
valor monetario, su tarea es mandar reme
sas al país en 2020 ocuparon el primer
lugar con 40 mil millones de dólares, equi
valente a 3 % del PIB\ sin recibir a cambio
ninguna política promigrantes, mientras gue
grupos extranjeros como la industria minera
tienen sobrados beneficios gubernamenta
les, pero al país lo ultrajan, contaminan y des

truyen el principio de vida indígena y rural.
Por su parte, el gobierno estadounidense

ve a los migrantes como mano de obra bara
ta, gue puede expulsar cuando guie ra; des
de 2000, a la fecha, los demócratas y repu
blicanos han endurecido sus políticas anti
migrantes; el gobierno de Obama expulsó
2.77 millones y Trump a 7SO mil, ahora
mismo, Joe Biden presiona con todo rigor a
México so pretexto de riesgo de inseguri
dad y terrorismo para bajar a cero la mi
gración que viene de Centroamérica, sin
importarle un comino los derechos huma
nos de estos.

No obstante, el tema migratorio ~ahora,
mejor organizado adquiere tintes geopolíti
cos y geoeconómicos de grandes dimensio
nes, pues la comunidad latina de la que, los
mexicanos son mayoría con 61 % al 2050
superara a la afroamericana y el voto latino
pondrá presidentes, gobernadores y demás
autoridades en aquel país; esta proyección
política, ha puesto de nervios a la comuni
dad anglosajona, por eso, los republicanos
de Trump usan como estrategia fomentar
el odio afroamericano contra los latinos y,
principalmente contra los mexicanos.
En respuesta, hderasgos con reconoci

miento social binacional como Jaime Luce
ro, de FM, entre otros, aumentan la moviliza
ción política migrante para alcanzar las
cúpulas del poder de ambos países, con tác
ticas muy elementales como garantizar los
derechos humanos y sociales en ambos paí
ses; además de fomentar el comercio, la edu
cación, la cultura y el empoderamiento polí
tico; en este momento, FM, está establecien
do oficinas en Washington y CdMx para
mejor servir a los migrantes y residentes
mexicanos en el exterior. Hasta la próxima
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Pataleos

Los pataleos por Las designacio
nes de candidatos a presidentes
municipales de Morena en el Estado
de México siguen. Emilio Ulloa,
quien no quedó como candidato a La
presidencia municipal por Neza
hualcóyotL, dijo que en este muni
cipio la Cuarta Transformación ha
sido traicionada, porque se impuso
un candidato muy alejado de estos
ideales, que la falta de transparen
cia en el método de selección de

candidatos es cuestionable, por lo
que es importante que la dirigencia
nacional de Morena aclare los mé

todos de designación, que lastiman
a las bases. Reiteró su lealtad al

movimiento, pero dijo que es nece
sario transparentar el proceso.
El alcalde de Cuautitlán IzcalU

Ricardo Núñez, se dijo violentado
en sus derechos políticos por los
procesos para acceder a las candi
daturas, y aseguró que impugnará
la candidatura de Daniel Serrano,

porque su designación no se apega
a la convocatoria emitida por More
na, en la que se hablaba de encues
tas. En tanto que Daniel Serrano lo
llamó a la unidad, pues aseguró que

la guerra sucia que hay en su contra
los afecta a todos como partido, y
que cada vez que levanta la mano
para querer ocupar un cargo, de
inmediato le inventan algo. Y sí,
en redes sociales corre toda clase

de estiércol en contra de muchos

candidatos y candidatas.
La morenista Luz María Hernández

también llamó a conferencia de

prensa, para hablar de los audios en
los que supuestamente la presiden
ta municipal con Licencia de Teolo
yucan Gabriela Contreras Villegas
habla de una recaudación ilegal de
dinero. Lo malo del asunto es que
se hizo acompañar de un aspirante
a candidato a presidente municipal
por Teoloyucan y eso enturbia todo.
Por su parte, el diputado Maurilio
Hernández González, coordinador
de la bancada morenista en la LX

Legislatura del Estado de México,
quien ha sabido tender puentes con
todas las bancadas, aseguró que
todas las inconformidades que hay
luego del proceso interno de selec
ción de candidatos de Morena, serán
atendidos en tiempo y forma en las
instancias de su partido.
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¿Justicia o ley?
Algunos personajes, de esos que hacen muchas preguntas, se
acordaron de Ignacio Miery su expresión de que los liberales
siempre van a escoger la justicia antes que la ley, porque la ley
es para los conservadores, y les surgió una duda: en el caso del
diputado morenista Saúl Huerta, acusado de violación, ¿qué
procedería, lajusticia o la ley? Si escoge la j usticia, ¿qué tendría
que hacerse para castigarlas fechorías de un individuo que
con la charola morenista, es acusado de dragar a menores
de edad para abusar sexualmente de ellos? Es una pregunta
muy larga pero seguro un "liberado^' comodon Nacho Mierno
tendría dudas. ¿Será?

Asesoría de Harvard
Las elecciones del 6 de junio han despertado tanto interés, que
egresados y profesores de la Universidad de Harvard anuncia
ron que pondrán a disposición de los ciudadanos información
que les ayude a crear una conciencia electoral a través de la
iniciativa #VotaPorTi, enredes sociales. ¿Será?

Título sí... ¿de Santo Domingo?
Ahora resulta que la candidata de Morena al gobierno de Queré
taro, Celia Maya, ni es doctora ni tiene maestría. En el Registro
Nacional de Profesiones solo aparece su cédula de Licenciatura
en Derecho. La candidata no muestra empacho en hacerse pasar
por lo que no es pese a que el Código Penal sanciona gravemente
e ste tipo de conductas. S abemos que es una costumbre muy arrai
gada en el partido... la pregunta es ¿y el INE, es florero? ¿ Será?

¿Un piloto improvisado?
En campaña y en el amor, todo se vale. El piloto "Luis Donaldo
Pomposo" intenta comandar una aeronave, pese anocontar
con experiencia... más o menos así es el guión de un video que
circula en redes sociales con la etiqueta #LaExperienciaNoSe
Hereda. Todos saben en la Sultana del Norte a quién se refiere
la parodia, y quién era su famoso padre priista. Hoy muchos se
preguntan si e s una justa crítica al candidato de Movimiento
Ciudadano a la alcaldía de Monterrey o si abusaron con el
cuestionamiento familiar. ¿Será?

Solitos se echaron de cabeza
En la mañanera de ayer, un presunto reportero que suele
hacer preguntas a modo al presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo "luego me critican porque dicen que traigo las
preguntas que me manda Jesús Ramírez, pero hay que hacer
caso omiso". En ese momento se vio una sonrisa incómoda en

el rostro del mandatario, quien cruzó miradas con Jesús. Qui
zás ahora el Presidente piense dos veces antes de lanzar elogios
a integrantes de la fuente que lo cubre... ¿Será?

Otro soldado de la 4T
Vaya arrebato tuvo la senadora de Morena, Luda Trasviña, al
dar su voto a favor de Carlos Alberto Puga para ser magistrado
del Tribunal de Justicia Administrativa, por considerar que
defiende y sirve ala Cuarta Transformaciónynoporsu trayec
toria. Su confesión le valió la crítica de la priista ClaudiaRuiz
Massieu, quien le recordó que los servidores públicos deben
servir a México y no a un partido. En respuesta, la morenista
acusó a la senadora del PRI de servir desde el Senado a los

intereses de su tío, el expresidente Carlos Salinas de Gortari.
¡Qué feo se llevan! ¿Será?
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Los impresentables
Además de ser el más importante en

la historia de nuestro país, por el nú
mero de cargos de elección popular
que están enjuego (20 mil 292), el

actual proceso electoral también ha estado en
el ojo del huracán por la cantidad de políticos
que han sido víctimas de la violencia y por la
calidad de los aspirantes a ocupar uno de esos
lugares.
Contal de lograr el triunfo, los partidos han

impulsado lo mismo a personajes del mundo
de la farándula que a deportistas; y lo más

grave de todo; a políticos que tienen un oscuro
pasado de corrupción y de presuntos nexos
con grupos criminales.
En este grupo, que ya es conocido como

los impresentables, destaca la participación
de cuatro exgobernadores: Manuel Andrade
Díaz y Andrés Granier Meló, de Tabasco; Ser
gio Estrada Cajigal, de Morelos y Luis Arman
do Reynoso Femat, de Aguascalientes.
A saber:
Manuel Andrade, quien gobernó su estado

natal de 2002 a 2006, fue acusado del desvío
de más de 6 mil millones de pesos del progra
ma de prevención de inundaciones; inves
tigación que fue detenida por el Congreso
local, que en ese entonces tenía una mayoría
priista; pero también fue señalado por haber
permitido la entrada del cártel de los zetas a
la entidad.

Su sucesor, Andrés Granier no se quedó
atrás y un año después de haber dejado la
gubernatura fue detenido, acusado de pecu
lado y de haber dejado en la quiebra al sistema
estatal de salud; incluso se ufanaba de haber
adquirido varios inmuebles en Miami, Can

cún, Villahermosa y la Ciudad de México;
pero también presumía tener 400 pares de
zapatos, mil camisas, 400 pantalones y 300
trajes de lujo, todos adquiridos con dinero
público en las mejores tiendas de Los Ánge
les, California y la Quinta Avenida, en Nueva
York. Granier dejó Tabasco con una deuda de
más de 23 mil millones de pesos.
Ambos tabasqueños ahora compiten por la

alcaldía de Centro (Villahermosa); el primero
por el PRD, y el segundo por la alianza confor
mada por el PRI y el PAN.
De triste recuerdo, Sergio Estrada Cajigal

también enfrentó acusaciones de corrupción
y vínculos con el narcotráfico, lo que le valió
que el Congreso de Morelos lo sometiera ajui
cio político; sin embargo, el Tribunal Superior
de Justicia del estado lo absolvió al argumen
tarviolación al debido proceso.
Y, por último, Luis Armando Reynoso Fe

mat fue acusado de corrupción, al participar
en la venta de terrenos propiedad del estado
a un costo muy por debajo de su valor real;
pero también de haber defraudado al fisco,
lo que le costó haber pisado la cárcel en dos
ocasiones.

Los dos expanistas ahora son candidatos
del Partido Fuerza por México; el primero
para la presidencia municipal de Cuernavaca;
y el segundo para la alcaldía de Aguascalien
tes.

¿A qué le apuestan estos partidos políticos,
que se promueven como diferentes, al apoyar
a estos personajes de dudosa reputación?
Muchos dicen que a la corta memoria del

electorado. Habrá que ver si los ciudadanos
muerden el anzuelo.
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Daño a menores:
ni impunidad,
ni olvido

Los depredadores sexuales de meno
res de edad aprovechan su situación
de poder frente a sus víctimas, las
aislan e infúnden temor para simu

lar una confianza que les permite abusar en
la impunidad.
Quienes lo padecen necesitan de todo un

proceso para asumirse como víctimas y ser
capaces de encarar a sus victimarios, que en
90% de los casos son personas cercanas a
ellos, ya sean familiares, educadores o inclu
so sacerdotes.

Revelar las circunstancias de abuso y la
identidad del abusador puede llevar muchos
años. En el caso de las víctimas de Marcial

Maciel, a quienes entrevisté personalmente
en 1997 para el primer reportaje iberoame
ricano sobre el tema, hablamos de varias
décadas; algunos de ellos lamentablemente
ya han fallecido en espera de justicia. No hay
perdón ni olvido.
La acción significativa que se presentó ayer

en comisiones del Senado de la República,
cuyas fuerzas políticas aprobaron que no
prescríbanlos cometidos contramenores de
18 años, es muy relevante.
El paso del tiempo no será motivo de

olvido, ni la carga de un deseo de justicia
sin ruta. Es previsible que los legislado
res federales —primero los senadores
y luego los diputados— aprobarán la
reforma y con ello el derecho a vencer la
impunidad.
Legisladores de Morena, Movimiento

Ciudadano, el PAN y el Verde Ecologista im
pulsaron reformas a los artículos 261,262
y 266 del Código Penal Federal que harán
imprescriptibles los delitos de pederastía,
pornografía infantil y abuso sexual a meno

res de edad.

Como ejemplo de los delitos sexuales,
la senadora Jesúsa Rodríguez mencionó
precisamente a Maciel, de los Legionarios
de Cristo, quien acumuló a lo largo de
los años denuncias de abusos a menores.

Y al mismo tiempo, dijo, es motor para
modificar la ley y ayudar a vencer esas
desviaciones.

Recientemente, el diputado Saúl Huerta
fue denunciado por abuso sexual contra dos
menores, además de que existen testimonios
públicos en el mismo sentido. Las secuelas
que este tipo de ataques dejan enlas víctimas
no se agotan, aunque puedan ser tratadas
psicológicamente.
Las organizaciones y el Gobierno han tra

bajado en crear una red de protección de
los derechos de los infantes, de acuerdo a
protocolos y tratados internacionales. En el
centro de ese sistema está el necesario apoyo
emocional.

El Consejo Ciudadano para la Seguridad
y Justicia de la Ciudad de México ha pro
puesto el concepto ecología de la seguridad
para aquella cadena de acciones y compor
tamiento individual a partir del respeto,
que propicia un desarrollo social justo y
equilibrado.
En sentido contrario, todos aquellos de

litos que lastiman a nuestros niños, niñas,
adolescentes son nocivos y generan huellas
en la vida de las víctimas.
Desde el organismo ofrecemos ayuda

psicológica y jurídica gratuita, en esque
ma 24/7 a todo el país a través de la Línea
de Seguridad y el Chat de Confianza, 55
5533 5533, en apoyo de las niñas, niños y
adolescentes.
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La verdad
incómoda

Nada bien cayó en el Gobierno fede
ral la visita que realizó el nuncio
Franco Coppola a la comunidad
de Aguililla, Michoacán, el vier

nes pasado.
Coppola, para efectos prácticos embajador

del Vaticano en México, acudió a esa comu
nidad que padece los estragos de una guerra
entre narcos.

Sus habitantes han sido desplazados por
la violencia descomunal que ni el Gobierno
estatal ni la Federación han podido detener;
quienes se quedaron, no carecen de alimen
tos, de medicamentos, de serviciosbancarios,
vamos, de todos aquellos bienes y servicios
que son indispensables para la supervivencia.
En ese escenario, Coppola visitó Aguililla

"no para retar a ningún grupo delincuencial",
dij o, sino confortar a la golpeada población que
prácticamente ha sido abandonada a su suerte.
Coppola hizo una declaración "la mafia

florece donde el Gobierno no está", reprodu
cida por el diario español El País, que no deja
de ser una dolorosa verdad y que sin embargo
molestó al Gobierno de la 4T.
Ayer, la Secretaría de Gobernación desper

tó del letargo en el que vive para publicar un
boletín en donde les recuerda a los ministros

de culto cuáles son sus responsabilidades de
acuerdo a la Constitución.

Resaltadoennegritas,elboletíndelaSegobles

recuerdaalasasociacionesreligiosasysus minis
tros las acciones que tienenprohibidaspor laCar
ta Magna, de acuerdo a su artículo 130 inciso B.
"Los ministros de culto no podrán asociarse

con fines políticos ni realizar proselitísmo
a favor o en contra de candidato, partido
o asociación política alguna. Tampoco po
drán, en reunión pública, en actos de culto o
de propaganda religiosa, en publicaciones de
carácter religioso, oponerse a las leyes del país
o a sus instituciones, ni agraviar, de cualquier
forma, los símbolos patrios".
En el discurso público de Coppola no se en

cuentra un llamado a votar o dejar de hacerlo
en favor de alguien, pero sí hay críticas, sutiles
unas, otras francas, sobre el papel del Gobier
no en los municipios azotados por la violencia
del narcotráfico.
El boletín de Segob recurre también a la Ley

de Asociaciones Religiosas y Culto Público
para advertir a los temerarios ministros de
culto que osen opinar sobre lo que pasa en
México desde el pulpito, sobre las sanciones
que se impondrán, desde un apercibimiento
hasta la cancelación definitiva del registro de
la asociación religiosa respectiva.
No se conoce sihabrá una queja diplomática

oficial ante el Vaticano por el acto que realizó su
embaj ador en Aguililla, que por lo visto para el
Gobierno fue un acto de proselitísmo político.
Porque evidenciar la decadencia de buena

parte del territorio nacional debido a la vio
lencia, ya será pecado. . .político.

• • • •

El boletín en cuestión también deberá ser

una advertencia para el dirigente nacional del
Partido Encuentro Solidario, antes Encuentro

Social, Hugo Eric Flores Cervantes, que
anda "muy lión".
Socio de Morena e incluso súper delegado

en Morelos, Flores Cervantes comenzó una
campaña en medios advirtiendo que si More
na no respeta "la vida desde la concepción", es
decir, si sigue promoviendo el aborto, el PES
dejará de "acompañar" al partido del Presi
dente en las votaciones legislativas.
Demasiado tarde.

Flores comprometió no solo su personal
apoyo a la consecución del poder, sino de una
parte de la iglesia evangélica, ahora agravia
da por los apetitos de poder de quien alguna
vez se autonombró su representante ante el
Gobierno federal.

• • • •

Todos los ojos están puestos en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) que hoy decidirá la suerte de los can
didatos Raúl Morón y Félix Salgado Ma
cedonio, quien ayer tuvo la oportunidad de
presentar sus argumentos de defensa.
¿Qué dice el público?
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Del digno gabinete de Salinas al de hoy
Era un gabinete digno.

O al menos así se ve hoy
Porque aquellos secretarios de Estado

frenaron en marzo de 1994 el intento
de Carlos Salinas para cambiar la Constitución.
Ayer dimos cuenta de la oposición del gober

nador del estado de México, Emilio Chuayffet, a
convertir a México en un país bananero.
Su característica, precisó, es modificar la ley

suprema para atacar o favorecer a un persona
je como ahora se pretende beneficiar a Arturo
Zaldívar.

Pero hubo más opositores destacados, me re
cordaron ayer varios actores de aquella escena
salmista urdida para desplazar a Ernesto Zedi
11o y Fernando Ortiz Arana.
El mayor honor de esa fecha lo merece Jorge

Carpizo por manifestarse en contra como secre
tario de Gobernación y constitucionalista.
También rechazó mediar con gobernadores,

dirigentes partidistas, coordinadores parlamen
tarios, candidatos de oposición...
MINISTROS CORRUPTOS

Otro fue Diego Fernández de Cevallos.
Su ascendencia panista no estaba en duda, fue

contendiente de Luis Donaldo Colosio y luego
de Ernesto Zedillo y Cuauhtémoc Cárdenas.
Le pidieron convencer a los panistas.
Hábil, El Jefe Diego acudió con Jorge Carpi

zo y luego con Carlos Salinas.
Escuchó la petición presidencial y reaccionó

con un reto:

Primero convenza usted a los suyos y luego yo
hablaré con los míos.

Así, desde dentro, se dinamitó aquella reforma
a la Constitución dirigida para favorecer, se espe
culaba entonces, a Pedro Aspe o a José Ángel
Gurría.

Hoy nadie en posición de poder se opone ni tie
ne siquiera dignidad para expresar una opinión
diferente.

Y si no lo hacen secretarios de Estado o coor

dinadores parlamentarios morenistas e incon
dicionales, no hay mucho para esperar de los
ministros.

Porque diez de los once, todos menos Arturo
Zaldívar, son corruptos y si no votan a favor de
la reforma pasarán a ser enemigos del régimen.
De esa acusación presidencial no escapan si

quiera sus seleccionados Juan Luis González
Alcántara, Yasmín Esquivel y Margarita Ríos
Farjat.
Malo, porque de las descalificaciones presiden

ciales sólo ellos estaban a salvo.

EL PAPA YLA VIOLENCIA

1. La visita del nuncio Franco Coppola a Aguili
lla tuvo su origen en Ciudad del Vaticano.
No fue idea de su representante, sino

del Papa Francisco, quien dio la instrucción y
la extendió al arzobispo de Michoacán, Carlos
Garfias.
El propio Garfias proporcionó la información

al portal Quadratín del periodista Francisco
García Davish.
2. Los debates tienen carta de naturalización

en las campañas y se dan en todos los niveles.
Pero en pocas ocasiones los candidatos deta

llan carencias aheredary medidas a aplicar.
Lo hizo Beto Maldonado, aspirante a alcalde

de Haquepaque, unmunicipio que hace tres años
captaba 3 5 millones propios y ahora... ¡sólo 25!
Ay, la corrupción.
A contracorriente federal, Maldonado prome

te permitir la apertura de negocios con todas las
facilidades y con 60 días para regularizarse.
Y 3.  Hoy la atención estará centrada en S onora,

donde debatirán el oficialista Alfonso Durazo, el
aliancista Ernesto Gándara y el empresario Ri
cardo Bours.

La guerra de encuestas hace difícil advertir un
seguro ganador.

Fecha: 27/04/2021

Página: 4

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 34,069

Página 6 de 7



#P0LÍTTCA CONFIDENCIAL

• Félix Salgado, últimos minutos. El jaloneo por su
candidatura al gobierno de Guerrero está por llegar a la
última pelea. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación definirá este martes si no se atraviesa un
meteoro la ratificación de la decisión que tomó el INE:
dejarlo sin candidatura. Raúl Morón parece respirar más
tranquilo... pero saque bastantes palomitas.
• Jorge Alcocer se está quedando sin gente en la Secre
taría de Salud. Nos platican que hay al menos cuatro
áreas de la dependencia que se encuentran acéfalas
desde hace algún tiempo, se trata de las direcciones
generales de Evaluación del Desempeño, de Planeación
y Desarrollo del Sector Salud, del Centro Nacional de
Excelencia Tecnológica en Salud y de Calidad y Educa
ción en Salud, todas formaban parte de la subsecretaría
que tenía Asa Cristina Laurell y que, según los cambios
internos, quedó en manos de Alcocer. Sin embargo, el
problema no termina ahí, porque nos cuentan que otro
funcionario de alto nivel de la dependencia también
presentó su renuncia, sólo que no se ha hecho público el
anuncio... ¿pues qué mala cara vio?
• A la industria ferroviaria... se la lleva el tren. La oposi
ción votó en comisiones en contra de una iniciativa para
reducir de 50 a 30 años las concesiones ferroviarias y au
mentar multas en el sector. Al analizar la Ley Reglamen
taria del Servicio Ferroviario, panistas y priistas acusaron
que volvieron a pasar por encima de reglamentos para
imponer su ley. Una más y lo que falta.
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¿Podra A. Herrera prestarle
¡a Capilla, a Santiago _\ieío
para su boda'?
AI pasear por el norte de la Ciudad de México,
cualquier mexicana y mexicano no podrá evitar
asombrarse ante el fastuoso santuario dedicado a la

Virgen de Guadalupe, ya que fue hoy, pero hace 312
años, cuando fuese inaugurada la Antigua Basílica.
Resulta que dicho Recinto Mariano, es el más
visitado del mundo solo superado por la Basílica
de San Pedro, ¿será acaso que la Secretaria de
Educación, Delfiiia Gómez, habrá ido al "cerrito"
para pedir el milagro de un regreso a clases, por lo
menos en la CDMX, para agosto?
Lo curioso radica, en que ayer en los viveros de
Coyoacán, donde fue el evento para anunciar
dicho dato. La educadora Gómez Álvarez estaba
acompañada por ClaudiaShembaum, asi como de
uno de los hombres más cercanos del Presidente

lipcz Obrador, ni mis ni menos que «Kesós
Ramírez. Con esto queda claro que dicha iniciativa
tiene la bendición para qué prosperé, sin embargo,
¿podrá llevarse acabo en tiempo y forma?
Habrá que ver si el Secretario de Salud, Jorge

Alcocer, pudiese visitar a "La moreruta" (no
precisamente a la que dirige Mario Delgado), para
pedirle el milagro que la pandemia de COVID19 en
México no tenga un incremento de proporciones
colosales como ocurre en India, Quizás si ambos
Secretarios acuden a la Capilla del Cerrito, en agosto
se vería un milagro.
POSTIT A quien se ha visto con una sonrisa de
oreja a oreja, recorriendo los pasillos de Palacio
Nacional, es al titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Santiago Meto y no precisamente
por decomisar cuentas millonadas como las
de Alonso Ancira. Ya que según cuentan los
confidentes de este tecleador ¡Habemusbodaen

la 4TI, pues resulta que Nielo Castillo, se casará
con la abogada del ITAM, Carla Humphrey, quien
curiosamente es consejera del INE.
¿Será que el Secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, le preste la "Capilla de la Emperatriz13 a
su colaborador y amigo, para que haya se realice el
casamiento? Por lo pronto este "tundemáquinas" le
envía los mejores deseos al Profesor de la Facultad de
Derecho, Santiago Meto, ¡enhorabuena!
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Becerros de la
corrupta ganadería
MAESTRO, CABEZA DE VACA PODRÍA SER EL
ÚNICO DESAFORADO EN ESTA LEGISLATURA
Con tantísimos trapos sucios que le han saca
do al gobernador, los demás acusados (el sena
dor Cruz Pérez, el diputado Mauricio Toledo j
el fiscal Urieí Carmona) apenas si son becerros
de la corrupta ganadería.
Salgado MamMo pidtá al TEPJF que muí
teaMovenaacaailHodeqiieiHileqiiftKaisa.
candidatura.

¿Hágase la ley en las muías de mi compadre?»
Que Fél ix pague la multa de su bolsillo, el partido
ya ha hecho bastante con sostenerlo.
En diciembre se votará nn raew ministro
queremplazará a José Fernando Franco
GonzálezSalas.
Ese magistrado perjudica ai sistema judicial, co
rno su hermanita María Teresa daño al INBAy al
ÜNIAII, siempre sostenida por amiguismo pero sin
conocer la materia,

Prevén que la Cíirte lntfirara«ricana di? lili

Abogada muerta en octubre de 2001, sólo Fox
creyó que se "suicidó'' de dos balazos.
FiMvaBd]¡lTO]4iH^dtrddw,deMariQ
Maldonado.

Hace falta una seguíala parte: Peña, el traidor de
traidores,,, a la patria.
El GCDMX realizará varias actividades par»
festfjarakwniikM,
El mejor regalo para los infantes en su día, será
vacunar a todos los docentes: les urge regresar a
la era cuadernaria, donde un error se borraba con
una goma y no con un teclazo electrónico.
Gurá, ¿la frase del día?
Parafraseando a Benedetté "Para vivir el maña

na, hay que vacunarse ahora"*.
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Unailamada telefónica para alertarguerf
^^es^apontodelle^iralregíaiirante,
todos alistan sai mesa y los mejores vinos
pues saben que es exigente; los meseros
saben que sera unbuendía porque Ies dqa
propinas sustanciosas, Ies pida discreción
ponjuewiányescufharán charlas oan
promeíedoras. " "AyvÍHie ¡Silvano Aureo
les y dice que cerrará él restaurante asá
que estemos listos*.
Me senté en uno de los restaurantes

más conocidos de México por su "bue
na" corina en la zona ríe Potanro, ese res
taurante donde te sirven tortillas azules
con mole y te lo cobran como si fueran
las "perlas de la virgen*, estaba en espera
de dos invitados quienes me «miarían de
dórete sa le el dinero par®. IatinUs,
La empresa LatinUs, dela. cuál forma

parte Carfos Loret de Mola yVíctorTru
jillo "Brozo", tiene al Gobierno Federal
muy ioc^odocsda que subm un video a
las redes, lamentablemente no existelina
oposición real en el país y tenemos que
"tragarnos™ la sarta de tonterías que Lopíí!
de Mola toma como periodismo cuando
hnmstamentées un "chisn^delavadenf.
Mis conocidos charlaban de manera

directalo que sucedía en las entrañas
de esa "empresa" y justo un comensal
que escuchaba atento en la mesa dé
junto nos preguntó nuestros nombres
y aceptamos incluirlo a la plática con
un traga de por medio.

"SOva»:» está tfcrtxás ¿e todo LaímUs, el
dinero saber del Gobierno de Míchoacány
está de más que te cuente de donde salen
los recursos, pero de que hay mucho dine
ro cxéemeJo hay rmKfoíMmodepor medio"

Nunca cuestionamos la. veracidad de

las palabras de este individuo quien nos
aseguró Silvano Aureoles frecuenta uno
de los restaurantes quevisitacon su fami
lia y él testificó la manera en la que Silva
no entre ropa y copa subía a los baños del
lugar en más de una ocaáónpara regresar
alegre y san estante eiñfco,
"Siempre que Silvano marca para ir a

p«rR!it¡iiirantp7tfn}oü!Si;niMÍraii;«elap
sa entre copas y una vez que bebe dema
siado se retira a polvearselanaríz en más
de una ocasión, es una persona peligrosa
qttetieaepoder,, ese poder que ni el mismo
AMIjO le puede quitar".
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Los teléfonos celulares se han conver
tido en instrumentos cotidianos del

delito; esto es, llamadas para extor
sionar y proferir amenazas de todo ti
po, entre otros,
Obtener un celular en. .nuestro país es

sumamente fácil, así, con unos cuantos
pesos se logra la realización de actos de
lincuenciales sin moderación. En otros
países la telefonía móvil se encuentra
restringida y controlada, de tal suerte
que se considera imposible no detectar
cualquier llamada impropia, evitando

de esta forma la ilicitud en el uso de tan
importante mwiin Hs comunicación.
Ahora se dice que en México opera

rá un adecuado control, se van a aplicar
datos biométricos, con lo cual se ten
drá un padrón de usuarios debidamen
te actualizad© y seguro. El tema es que
los costos son fuertemente elevados,
superando los 500 millones de pesos
y el Instituto Federal de Telecomuni
caciones (IFT), solo autoriza un po
co más de 100 millones; al margen de
ello, lo que más nos debe interesar, es
la eficacia con la que se pueda lograr el
fundamental objetivo, para asegurar la
tranquilidad de una población que boy
por boy vive intimidada a través de los
teléfonos móviles.
También debe considerarse que el

cotidiano robo de celulares, a través de
este padrón puede lograrun efecto posi
tivo, de tal suerte que un aparato robado
carezca de valor, al no proporcionar
les un número diverso al que tuvo ante
riormente, presentándose por tanto el
bloqueo, insistimos, para evitar se co
metan más delitos.
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LOS CHISMES DE
DOÑA CHABE

RODOLFO JPL
MONDRAGráM^^^l
chlmMüdcclHbdf^H
íiKpgnt aiíjUtm

Dóblele, al.\o circula
En menos de 15 días, por segunda ocasión
aplican nuevamente el Doble no circula,
Lupita, por alta concentración de ozono.
Pos nosotros ni coche tenemos,

Chabelita, en nada nos afecta, que sufran
los que tienen patas de hule, porque no lo
van a poder usar.
¡Ahqué mi comadrita, tan simpática!,

claro que nos afecta a todos, la
contaminación es muy grave para la salud
de quienes vivimos en la Ciudad.
No se enoje Chabelita, era broma,

luego luego se enoja, se parece a ya sabe
quién, que no le gusta que la contradigan.
Todos los que vivimos en la Ciudad de

México, Lupita, tenemos la obligación de
cuidar el medio ambiente, respetando las
medidas ordenadas por la autoridad para
evitar mayor contaminación.
 Ora sí ya te voy entendiendo

Chabelita, ¿qué es lo que nos toca hacer
para evitar mayor contaminación en
nuestra Ciudad?

Lo primero que hay que hacer, Lupita,
es respetar el Doble hoy no circula, eso
quiere decir que los carros con holograma
de verificación dos y uno, así como los de
placas foráneas no deben circular hoy.
Eso está muy fácil Chabelita, si a

alguien se le pasa que no puede circular
y saca su patas de hule, de inmediato
los polis se encargan de recordárselo
mediante una módica lana.

Jaja ja, no le gano una Lupita, pero
nosotras las que no tenemos carro, na
debemos hacer ejercicio al aire libre,
evitar el uso de aromatizantes y aerosoles
y sí hacer compras y trámites en línea.
Mmm Chabelita, el único ejercicio que

hago es con la escoba y trapeador, en eso
no fallo, con lo que si no le aseguro nada
es conque mi gordo no use desodorante,
porque con este calor suda como perro
correteado y ni él mismo se aguanta.
Ay Lupita, nunca va a cambiar, por eso

es mi comadre favorita.
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DADOS CARGADOS EN CONGRESO
CAPITALINO
Aunque en el .Congreso de la CDMX,
que preside Patricia Báez Guerrero,
habríande dar ejemplo para gue ¡as
dependencias ejerzan ei presupuesto
sin tintes de corrupción, parece ser
que la "firma "Si Vale" "tiene los dados
cargados a su favorjp«ara co^erórse.
enl la contratista..dejos m^
electrónico^
ía..Que Iyego.de ser .púnica empresa
que no refirió injusticias po.r ser
descalificada sin argumentos ^
licitación anterior, existen versiones
sobre que lasbases..se.ajustaronpara,
que sea la indiscutible ganadora del
proceso CCM/I^
habrían as^
cumplirí^ de Gerardo
Yepez, entre ellos, la presentación
deaij^.enpslOcon
así como .vales.en.donde.se.indigue.
queúnicamentecorr^^
servicio, porjo¡..que .se..^pe^Í.a.güeja..
estaban.impresos.
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RESBALON
Sergio Jiménez Bojado, dirigente.
estataJ lU* Morena en Coliina, hjzo
saltar de su asiento a su líder nacional,
Mario Delgado Carrillo, cuando en un
evento proseíitista en aquella entidad" lo
presentó como presidente
PRL De inmediato Delgado Carrillo
lo volteó a ver;.des.cqnce^do.....fóra
justificarse eí colímense dijo que había
leído mal,. Parece gue últimamente lo
comú í i es t ^slaciarlas í^ul pas,au riq ue
en.redes¡..sociales recibió severa
pqreliapsus.

BLOQUEOS
»En Oaxaca, estudiantes normalistas
cerraron..los accesos al Aeropuerto
Internacional de Xqxqcqtíány
provocaron .Que más de una centena
de pasajeros quedaran varados y
se suspendieran..varios vuelos. Lo
anterior como medida de presión
para que el gobienio estatal atienda
su piiego petitorio que tiene como
demanda principa
condiciones, "de toda la generación de
egresados este 2021. Desde hace dos
semanas los jóvenes han iniciado una
serie de protestas en aquella entidad.
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100 días para
reconstruir una
nación
Rcumiando las palabras déla laureada

poeta Amanda Gorman cuando el día
de la inauguración de Joe Birlen, el 20
de enero, la joven cita hablaba de que
EU era "Una nación que no está rota si
no sencillamente inacabada"... y al final
remataba: "porquemientras tenemos los

ojos puestos al fui uro, la historia tiene sus ojos puestos
en nosotros, Esta es la era de la justa redención" este
jueves Serán 100 días fie la era Biden, quien recibió un
país lleno de divisiones, polarizado, con las heridas
todavía, a hienas por el asalto al capitolio, sí, recibió un
país "inacabado" y que desde esa tarde del 20 de enero
cambió la retórica de como dirigirse a su país, adiós
quedaron esos luits llenos de amenazas, de mentiras, a
los que nos acost umbró Donald 'Trump y su ego, ahora
se, gobierna desde la oficina oval y es la vocera quien
fia detalles o la agenda del presidente.

"Para ser claros", como fli.ee Biden, ahora hay pla
nes, estrategias y esas han permitido que el presidente
llegue a sus primeros 100 días de gobierno con logros
que celebrar y sí, también hay asuntos urgentes que
resolver como la migración, el gran reto fie Kamala,
El logro más evidente ha sido el control fie la pan

demia, fie recibir un país en ese momento con más
fie 400 mil muertos ahora se ha inoculado totalmente

al casi 30 por ciento de la población un promedio de
3.3 millones de dosis diarias y en cifras se habla de

más 228 millones 661 mil 408 dosis y eso sin contar a
los cientos de miles de mexicanos que han cruzado la
frontera a vacunarse.

En cuanto aceptación Biden llega a sus primeros 100
días de gobierno con 59 por ciento de popularidad vs.
39 por ciento de Trump.
En su política exterior, EU retomó el liderazgo y

uña prueba fue la reciente Cumbre Climática y sus
próximos viajes al exterior donde también ojo, el men
saje que envía, de ir a Reino Unido con un aliado y a
Bruselas sede la UE, deja ver las prioridades de la Casa
Blanca, aún que las dos primeras llamadas al iniciar su
gobierno fueron con el PM de Canadá, Juslin Lrudeau,
—con quien Trump no tenía una buena relación— y
con el presidente de México, el no visitar nuestro país
como lo lian hecho los antecesores de Biden deja ver
la "sana distancia" que tiene el mandatario estadouni
dense con Andrés Manuel López Obrador, yo no veo
esa química presidencial y más cuando en la pasada
cumbre climática ni siquiera est uvo Biden cuando ha
blo López Obrador; son mensajes muy claros. Vienen
momentos de acciones a partir fie la reunión de Tía
mala Harris con AMLO y EU! tiene clara su estrategia,
se acabaron las ocurrencias eslilo Trump con las que
el gobierno fie México coincidía, el encuentro del 7 de
mayo con la vicepresidente no será fie cortesía, sino
de trabajo conjunto.
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Marcos/Parergon. Una exposiciónhomenaje a Marcos Kurtycz

Esta es una exposición
que encuadra
fragmentos del
universo Kurtycz entre

el espacio de Ethra
y Acapulco 62. La
dinámica que se genera
entre ambos sitios
acota un recorrido

peculiar que vincula
la obra de Viskin,
Mena y Ambrossio con
diferentes elementos
de la obra de Kurtycz,
Si bien se concibe

como una exposición
continuum entre

ambas galerías, en
cada una se presenta
una selección
relacionada con

los marcos f ísicos
y de sentido de
cada espacio,

•Historiadora del arte y gestora cultural.
Coordinadora en Galería Ethra

Marcos/Párergon es
mi ejercicio tauto
lógico que repite
una cirriilai idail

viciosa del pensa
m¡en io y recuerda
esa famosa estruc

lura de caja china: Marcos Kurlycz,
un artista ani imarcos, es revisitado
deniro de los marcos de¦ sentido de

cada obra exhibida al inlerior del
marco físico y simbólico que supo
ne una galería de arte. Es como una
serpiente que se muerde su cola y
justo ahí comienza, el homenaje a
Marcos ihe snaker.

La. conexión entre lodas las par
les de esta muestra se localiza en

un peculiar ejercicio de recepción
del universo Kurlycz. Boris Viskin,

Alfonso Mena y Liza Ambrossio re
leen en sus obras a Marcos y trenzan
vasos comunicantes cuyos enlaces
pasan por viajes físicos y sentimen
tales hasta operaciones constructi
vas en el terreno del arte,

Viskin es un apasionarlo confeso
de la obra de Kurtycz. Ambos están
conectados a través de una sólida

red que empieza por los orígenes y

Contra RéplicaFecha: 27/04/2021
Página: 11

Area cm2: 327

1 / 2

Columnas Políticas

Ariana Landaburo

Costo: 61,927

Página 4 de 17



continúa con las reflexiones sobre
el acto creativo.. Comparten la in
sistencia en la auiorepre$enia,ción,
la obsesión con los materiales "ex

traartísticos", la ironía, el interés
por el lenguaje y la palabra, la crí
tica al sistema cultural occidental
hegemónico, la guerra, la Historia,
la política, la religión, los marcos.
Alfonso Mena retoma el pasado

en la metalurgia del ingeniero po
laco combinado con su pasión por
la impresión. Placas de plomo y
balines traspasan su materialidad
a lienzos y conviven orgánicamente
con fragmentos ele pintura. L1 artis
ta muestra la matriz y el resultado.
Para Mena, el objeto que se exhibe
con toda su autosuficiencia deviene

genuino homenaje al accionista.
Marcos Kurtycz llegó a México y

aquí construyó una vida; Ambros

sio salió de México para poder vivir
alejada del marco familiar. Los des
plazamientos geográficos inversos
crean conexiones entre ambos. Liza..,
a través de una fotografía de ascen
dencia performática, instaura una
insurrección frontal ante la impo
sibilidad de leer analíticamente los

cuerpos y las imágenes. Comparte
con Kurlycz la voluntad fie anar
quía y la necesidad de construir un
lenguaje que supere la maldición
de los encuadres Ll mal, lo demo
níaco, lo abyecto, la hechicería, lo
hiperbólico y el rechazo hacia un
pasado familiar emergen en estas
fotografías angulosas y de corles
insospechados. Las imágenes fie
Liza se enfrentan al párergon, a la
estructura hegemónica impuesta, a
las normativas a través de un exor
cismo de sus propios demonios.
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MERCADOS, TEMA A PARTE
•En conferencia de prensa, los
diputados Nazario Ñorberto y
Ricardo Fuentes dieron a conocer

sy. co ni pro mi so a nie .comercian les
de retirar lai.regujadón relaüva.
lia.operaciónde.los mercados
[Públicos del dictamen sobre ja
Comercio enlVía Pública x^ Tr^íg
no Asalariado. Nazario Norberto
dijo !' _o_ y ?_ el vícU?1.
analizar todas y cada una de las
Í!}il\!Á?iydes;__quejas.^.sugerencias de_
las pegonas que día con día ejercen
yA?..Lrabajo.lícUo y..honrado'^esto.
ÍIAíí Ai nc< >n ÍV >r m i el a el ele l e> c a La r k >s
por ser incluidos en una ley, que
según.no..garantiza'.sus derechos.

PROPUESTAS DE SEGURIDAD
• X/J A.rA11 c! i lí).l.cA ÍA J<j. \ 5A .^1 jií V1.C'.I
Hidalgo, Mauiricio Tabe« presentó su
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propuesta.en .materi^
Que ..aplicaríaen .caso de.resullar_
ganador.en ja..elección ^
¿e.junio. Entre las..ideas _que_pres£nLó
está la[.designación..de un especian
al.frente de^^^^
^ e gy rl(l a<A pú ! ?] ic a de !.a .áem a a<? a c i.( aíl.
la .elaboración de..niapas_Ay.A9ractivos_
de.aeüyidad.delictiva, rea]^

y..£acer;..evakiaciones_ext^
materia de seguridad. Dicen que
se.hizo a..partir de un análisis muy
exhaustivo.

DEBATE MIGRANTE
• r'vA AAA A1A! y'AA.í. Al A'A IrA ^AÁ A A! A A ^..AvA^A; Uí ra A
de la Ciudad de México realizará un
debate inédito en la vida política de
JLa.cap.Atai..del.paí?, Ya.que^.por primera
yez.debatirán las y..lqs.candAdatos_
¿e.parüdos^.políticos..que aspAran a

obt.ener_U_dípulación
A0911 en tr o sera tran s mi lido a través
dé la señaA.deA.C.a nati del.Congreso
y cada participante contará con 8
AlLQ:.Uy^,PyrAAÍAPyyersusideas
en un formato que pretende darle
dinamismo. Ya veremos como
resulta.

SOLICITARAN DESAFUERO
• Ay.egp de queJai. FGJCDMX anunció
.Qye.P.edirá a la Cámara .de Diputados
el.desafuero...dej..dj^
Benjamín Saúl. Etuerta, acusado
de..abusq..sexu^
."3ye.se[.proceda..con su aprehensión;
¡os.diputados del,M^^4^ico
Doring y Christian Von exigieron
3.1§.s puertas; de esa.ayloridad_qiie_
ese caso no debe ser expediente
"carnal" y pidieron acelerar las
inyesügaciones.
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ARMADOS EN SIX
FLAGS, "UN CASO
EXTRAORDINARIO,
NO GENERALIDAD":
SHEINBAUM

Se les imputará el delito
de portación ilegal
de arma de juego:
Ernestina Godoy

POR SHEILA CASILLAS

Iras el intento de dos jóvenes, uno
de ellos menor de edad, para entrar
al parque fie diversiones Six ElagS con
un arma de fuego calibre .22 el pasado
viernes 23, es "un caso extraordinario,
no una generalidad", aseguró la jefa
de gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum.

En videoconierencia con la man

dataria, capitalina, la. fiscal general de
Justicia de la Ciudad de México (EG
JCIJMX), Ernestina Godoy, explicó que
la mujer de 20 años está detenida en
las instalaciones de la misma institu

ción, mientras que el adolescente de
17, "tísiá con sus padres, pero hoy es
tamos pidiendo la orden de aprehen
sión para esteadoleseente que intentó
meter esta arma calibre .22".

De acuerdo con la tarjeta informati
va que difundió la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana (SSC) el pasado viernes
23 se dijo que el arma era una "suba
melralladora y 28 cartuchos útiles".

La fiscal dijo que el delito que sé les
imputará a ambos es el de "portación
ilegal de arma de fuego", debido a que
no tenían la documentación corres

pondiente para: comprobar la legal
propiedad. Añadió que los detenidos
no dijeron en dónele o de qué forma
obl uvieron el arma.

Los detenidos no dijeron dónde o cómo
obtuvieron el arma. Especial
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Catecismo y cuadros políticos
LaoMigatíónde
Mantenerigual
número de candida^

deyaronesym

candMa^rasetimÚs.

íít^ííriiJiíifíííío^coíi
iproMemaspam^
cserctiiiisilo.

La falta de cuadros en torios

los partidos políticos los
ha obligado a echar mano
ríe actores, deportistas, co
median ios, cantantes para
llenar los huecos ríe sus

canrlirlaturas a puestos de
elección popular. El 1NE, en lugar ríe obli
gar a los partirlos a crear sus escuelas de
cuadro*, impuso una trampa con disfraz
de equidad ríe género, a sabiendas ríe que
no había militantes capaces de enfrentar
una campaña y menos aún llevar a buen
puerto un cargo ríe elección popular.

Los únicos partirlos que cuentan con
las militantes suficientes para postular
como candirlatas son los que nacieron el
siglo pasarlo. El resto tienen problemas
para crear sus fórmulas, Sobre torio en el
interior del país, donde la participación
ríe la mujer en política todavía no se ha
generalizado suficientemente.
Es trampa porque si alguien sabe ríe

esta carencia, son los consejeros del 1NE
quienes disfrazaron de una postura de

equidad ríe género una ventaja para los
partirlos más viejos, colocando en des
ventaja a los nuevos. Los partirlos están
acostumbrados a postular al militante
que pueda triunfar en las urnas, sin
importar su género, pero la imposición
anticipa derrotas y desgasta la equidad
arrojando una democracia Iinicia al no
estar representarla realmente la pobla
ción en sus líderes nal urale$t
Pero a ninguno les recordó que de

bían crear sus escuelas de cuadros. Sa
biendo que los partidos conservadores
sí contaban Con ese recurso humano y
estaban prepararlos para la equidad de
candidatos, errando en los nuevos par
tirlos una condición ríe vulnerabilidad

que aprovecharán los partirlos más vie
jos. De esta manera, el electorado pre
feriría votar por los representantes del
pasado que arriesgar su futuro con los
canrlirlat os improvisados ríe los parí irlos
ríe recien le creación.

Ante esta imperdonable distracción
de partidos y autoridades electorales de
descuidar la formación ríe cuadros hubo

quienessí prepararon cuadros para éste
y la siguiente elección en México, discre
ta pero contundentemente,y ese fue el
clero,sobre lodo católicos que |truen an
desde sus templos a crear cuadros con
una rancia ideología conservadora.
En el caso ríe los católicos loman las

universidades confesionales, las priva
rlas, que violan el Arlículo 3 Constilu
fiional sobre la educación laica y la ley
electoral, como una franca escuela de
cuadros, no sólo por reiterar su ene
mista a ultranza contra el actual go
bierno sino como un adoctrinamiento

políiico contra torio lo que tenga que
ver con el régimen.

Universidades como La Salle, Aná
liuac. Panamericana, el 1PADE, estre
chamente relacionado con el Opus Dei,
no cuentan con formación de cuadros
pai lid¡sias. pero mantienen adoctrina
mienlo espiritual que nada le pide a
una auténtica escuela de formación de
cuadros políticos exiremos, desde luego,
muy conservadora.
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Las variables de la elección
Dos. ] J apoyo del
prcMente meada
t7iüVííídvPf0íií0.sc

.Q&rodw
hicigciuhiM
losMVQgrgmas

losseryidows^
nación son capaces
de conyocar[ala
cííídíííííííiíoaías

urnas, no com o en

conservarMmayoría.
1 liempo avanza inexorable
mente. En seis semanas la
sociedad acudirá a su cita
con las urnas. Hablamos de

cuántos volarán y qué deter
minará las preferencias del
electorado en las elecciones

para dip ul ados federales, quinca manda

larios estatales, ciemos de diputados lo
cales y miles de presidentes municipales.
Las circunstancias cambian por región o
estado, pero en la elección para dipula
dos federales, que se lia convertido en la
más importante para el Presidente de la
República y para la oposición, hay cinco
variables que determinarán el resultado.
De acuerdo a las tendencias electo

rales de 1988 a 2018, en las llamadas
elecciones intermedias como son las
del 6 de junio próximo, la participación
electoral se utacará entre el 40 y 50 por
ciento del padrón electoral, un intervalo
ele 10 puní os enl re el límil e inferior y el
limité superior.

lino. El contexto sanitario y económi
co. Varios factores determinan el ánimo

social. En esle proceso, tres variables
deben seguirse con atención: la mortali
dad producto de la pandemia, el avance
de la vacunación contra el finid I!) y el
número de desempleados y negocios
cerrados desde marzo del año pasado.
Curiosamente, la inseguridad no ha
afectado sensiblemente los procesos
electorales, salvo excepciones.

Tres. El apoyo social del gobernador
en i ni no y en lasentidades con elección
a gobernador, las preferencias fie las y
los candidatos. Comúnmente sediceque
las elecciones intermedias dependen de

los gobernadores. Sin duda, los manda
tarios estatales operarán con lodos los
recursos a su alcance, espero que en el

marco de la ley, y donde haya renovación
de gobernador, los candidatos jalarán el
votode los oíros puestos en dispula.
Cuatro. El perfil de los candidatos a

diputados y el grado de organización y
operación de los partidos políticos. Los
partirlos optaron mayoritariamente por
la reelección de sus diputarlos, la gran
incógnita es como la ciudadanía reac
cionará ante este hecho. También será
un termómetro para saber el nivel de
organización de los pan irlos, no sólo
de Morena, que es un caos, sino ríe las
maquinarias electorales del PB.1, PAN,
l'lil) o del SKIS.
Cinco. Las tendencias electorales. La

coyuntura de 2018, fue excepcional y
nunca se repetirá Lo más probable es
que en caria distrito las tendenciasejec
torales se acercarán a los promedios de
elecciones pasadas. Después de revisar
las variables., la conclusión es sencilla:
la mayoría de la Cámara ríe Diputados
está en el aire.
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Patologías
de ciudad
Hay se sabe que las ciudades se enfer

man cuando: I) no se reinvenlan e im
portan prácticas de oirás ciudades sin
considerar realidades heterogéneas; 2)
tienen ideas funcionales, pero siempre
las aplazan;descalifican lo común por
envidias y muestran una capacidad igual

a cero a sumar desde las diferencias; 4) se sumergen en
una pasividad perpel.ua sin asumir nuevos riesgos; 5) la
toma de decisiones se genera desde la punía piramidal de
una oligarquía parlidista'd) el incremento de inseguridad
se percibe en iodo el territorio; 7) cubren sus incapacida
des gubernamentales culpando a oíros; 8) el nepolismo
es el rey fiel escenario políiico;!)) se hace una constante
alejarse del ciudadano; % 10) no asumen los retos que
demanda el contexio de lo global.

Estas diez patologías se describen en un tratado qué
Toni Puig titula "Marca de Ciudad. Cómo rediseñarla
para asegurar un ful uro espléndido para iodos". Su con
tenido provocador genero una oleada de estrategias en
caminadas aconslruir ecosistemas funcionalesen el que
se pudiese vivir mejor. Once años después, (2021), las
ciudades continúan con un crecimiento no planificado,
sin idenlidad y con un claro deterioro en la calidad de
vida de lodos los que las luibiian.
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En este, sentido, se hace indispensable trazar líneas
estrai égicas que contemplen los nuevos reíos de las muni
cipalidades, subir al debate los desafíos de i;is metrópolis
y conslituir bloques de idenlidad regional en el que se
incluya al ciudadano en el centro ríe las decisiones y con
ello apostar por mullí municipalidades sanas que.al rein
venlarse, además revitalicen las economías y promuevan
la integración social

Pese.a que las agendas avanzan, existen virajes incon
clusos y aun se padecen perfiles al frente de los gobiernos
que se caracterizan por ser arribistas, ignorantes, cínicos
y corruptos; condición que ha,ce apremiante "sanear al
sistema? gubernamental para fortalecer la gobernanza en
los ferril orios, pero és imposible debat ir lo mel ropolil ano
al cobijo de una fauna caquislócrata.

Al reconstruir núcleos urbanos se debe optar por una
arquiteci tira basada en valores que impriman una marca
de ciudad que englobe la esencia de espacios libres de la
ambición política. En otras palabras, la stimaloria de ciuda
des, exigirá la figura de un ¡rietmpoliwiinarwger qué en
tienda la interdisciplinariedad y promuévala apropiación
de espacios p úblicos armonizando las diferencias sociales.

Finalmente, reducir las desigualdades y fomentar la
inclusión requiere incenl ivos corred os para desmantelar
el monopolio de la visión feudal de las municipalidades
y transitar hacia agendas m til i ¡laterales con enfoques
mullidimesionales; no hay que partir de. cero ni hay que
descubrir el hilo negro, con mayor atención en los Obje
tivos de Desarrollo Sostenible y hacerlos vincula torios en
el diseño de los planes de desarrollo de los más de dos
mil municipios del país, comenzaría una transformación
hacia nuevas municipalidades.

•Colaborador de Integridad Ciudadana, Coordinador del
Doctorado en Ciencia Política del Centro Universitario

de la Ciénega  UDG. Profesor Investigador de Tiempo
Completo de la Universidad de Guadalajara, co expertis
y posgrados en estudios políticos y gobierno, filosofía

política y educación
@magdielgmg @lntegridad_A
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Poder y
* #comunicación

política
n esta nueva realidad política mexicana
de reinvención del régimen democrático
entero, sabemos que también el lenguaje
político está observando mutaciones fie
ent irlad superlat iva en t odo el m i inflo, pe
ro en particular en México.

No solo eso; hay además nuevos fenó
menos para, los que no se puede encontrar fácilmente
una única manera de nombrarlos. 1.1 campo que con
más claridad expresa está circunstancia es el fie la. co
municación política (CP). En efecto, por las campañas
políticas modernas, discurren hoy innovadores proce
sos, comportamientos, product os y servicios, otrora no
reconocidos, necesarios o atractivos.

Hay, empero, una disonancia: el avance en el cono
cimiento y uso de estas novedades ha sido disparejo
entre las ciencias sociales y la praxis política. Mientras
las primerasdesde hace décadas han dado saltos cuán
ticos para identificar,desbrozar y denominar estos fe
nómenos, la segunda, avanza con lentit ud preocupante
en reconocerlos y adoptarlos en nuestro país

Precisamente por ello el ciudadano de a pie no
encuentra asidero en esta tormenta de nomenclatu
ras diversas y abigarradas para denominar a veces la
misma conduela o proceso. Para esta coyuntura bo
rrascosa sugiero asomarse al libro TREIN TA CLAVES
PARA EN TENDER EE PODER, coordinado por Javier
Sánchez Galicia.

Lo primero que hay que destacar del texto en estos
tiempos de spots partir listas y debates, a 40 rlías de la

elección más grande de la historia de México, es que
es nna denuncia del estado deplorable en materia de
CP en México: "lia dado pie# que sus conclusiones no
se acepten ya no se diga en dictámenes legales, sino
incluso en foros en donde termina por imponerse la
consigna... Para nadie es desconocido... la influencia...
quesobreei volante puede tener una campaña mediá
t ica a bramadora...".

En el prólogo, Carlos Ramírez establece, que fue Ma
nuel Buendía el pionero del tema en sus conferencias
y clases en la UNAM, carril que se cerró con su muerte
en 1984, que a su vez generó qué no hubiera ulterior
reflexión teórica ni continuidad académica.

De esa fase primaria y teórica,empero, se pasó, sin
marco conceptual de referencia, a la fese operativa,
(luíante el sexenio de Carlos Salinas, que contrató a
comunicólogos profesionales formados en institucio
nes estadounidenses, aunque señala que durante la
administración de López Portillo el gobierno mexica
no asumió la ola de politización fie la comunicación
cuando dejó correr el debate sobre el derecho a la in
formación al grado de permitir su inclusión en el texto
Const it ucional fie entonces.

Reconoce además que lúe el PR1 el que, durante la
breve campaña, fie Luis Donaldo Colositxen 1994, logró
poner en marcha las operaciones propias de está disci
plina: encuestas, manejo de imagen de los candidatos,
flebat.es, etcétera, pero que fue en la elección del año
2000 cuando las técnicas fie. la comunicación política
irrumpieron completamente en el escenario político
electoral fie nuestro país. Avanzaré el jueves próximo.
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El relevo
generacional
en la CDMX

1 llamado relevo generacional
no debe jubilar a las y los políti
cos maduros, sino terminar con
viejas prácticas políticas, que
predominan en quienes tienen
una larga trayectoria dentro de la
vida pública. No se debe excluir

a la experiencia. Se debe.complementar con
juventud, innovación y compromiso.

A finales fiel siglo XX, en México comenzó
la integración de las y los jóvenes en la re
presentación política. Los partidos políticos
fueron integrando acciones afirmal ivas ("cuo
tas"), que tenían como objetivo la inclusión fie
jóvenes en sus candidaturas.

Pero como para, iodo hay maña., los par
tidos cumplían este requisito metiendo jó
venes en los últimos lugares fie los listados
de representación proporcional, "nomás de
relleno". O los mandaban a competir a los
distritos electorales en los que tenían nulas
posibilidades dé ganar.

La juventud fue ganando terreno y los que
ahora están en la mira para ser relevados, son
justo aquellos y aquellas que, lucharon cuan
do eran jóvenes y lograron incluir en nuestra

Constitución Política y leyes secundarias, la
obligación de incluir jóvenes en los órganos
de representación ciudadana.
Así, las personas jóvenes arribaron al H.

Congreso fie la Unión y los congresos loca
les. La normaliviflad electoral busca cerrarle

el camino a cualquier posibilidad de que los
partidos políticos evadan esta obligación y le
nieguen a las y los jóvenes, en la practica, el
derecho a participar y ganar.

Act ua Intente hay acciones afirmativas que
incluyen herramientas como los bloques fie
compeiitividad; es decir, a partir de los resul
tados electorales, se identifican los distritos
en los que cada partido tiene mayor o menor
posibilidad fie ganar, para que dichas accio
nes sean aplicadas equitativamente.

Ahoraen la CDMX, cada partido incluyó, al
menos, 7 lórmulasde jóvenes entre 18 y 35 años,
en sus candida! uras a diputaciones por mayoría
relativa y 4 fórmulas de jóvenes entre 18 y 35
años, en sús candida! tiras a diputaciones por
representación proporcional. Y tuvieron que
incluir en sus bloques de compeiitividad alta y
media, al menos una fórmula de jóvenes.
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Lo mismo pasó en cuanto i su registro fie
planillas para la integración fie los Concejos
de las alcaldías,en las que también integraron
al menos una fórmula de jóvenes.

\ estos avances normalivos.sesuma un con
texto único en el que el partirlo en el poder. Mo
rena, teniendo iodo a su favor, decidió apostar
por nuevos cuadros y lo más impórtame, es
que casi todas y i orlos van a ganar. Bien por las
acciones afirmal ivas, por los bloques de com
peiitividad, pero,sobre todo, gracias a las y los
jóvenes de generaciones pasadas que, más que
relevados, deben ser complementados.

ENTRE GITANOS.
Liño fie los grandes pendientes de la jefa fie
Gobierno, Claudia Sheinbaum, es terminar
con la corrupción en el Registro Público de
la Propiedad y fie Comercio, a cargo de Be
nita Hernández Cerón. A más de dos años,
sigue pasando de todo con los folios reales
<|ih\ contienen la información histórica dé
cada propiedad. A grado tal que, la Dirección
General de'Regularización Territorial (I)(.1 i I).
le ha enmendado la plana al Registro y éste

se niega a corregir las alteraciones. Esto, es
aprovecharlo por las mafias inmobiliarias que
abundan en la CDMX y que se dedican a cazar
lotes baldíos para despojar a sus legítimos
propietarios. La jefa cte Gobierno ya volteó a
vér lo que allí sucede y ayudará a la directo
ra general del Registro Público a realizar la
limpia que lanío urge en esa dependencia.

EN CAMPAÑA
Hablando de relevo generacional, un candi
dato joven, pero con experiencia, es Sebas
tián Ramírez, quien compite para diputado
local por el distrito XXX. Haciendo buena
mancuerna con el candidato a alcalde ríe

Coyoaeán, Carlos Castillo, así como con el
apoyo de históricos líderes territoriales, ha
dejarlo atrás a sus competidores. A grado
tal que. no han atinado hacer otra cosa que
tapizar de lonas la infraestructura urbana y
han comenzado a destruir la propaganda de
los morenistas.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avilezraul@hotmail.com
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